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Síntesis Informativa
09/Agosto /2024

SECRETARIO

(B313) México prioriza el desarrollo sustentable y productivo de Zonas de Refugio
Pesquero
México avanza en el desarrollo sustentable y productivo de sus Zonas de Refugio Pesquero
(ZRP), que permite preservar la riqueza de los océanos, lograr una economía sostenible,
incrementar el bienestar de las comunidades pesqueras y contribuir a la regeneración
ambiental y a la autosuficiencia alimentaria, afirmó el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula.
https://hojaderutadigital.mx/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-
pesquero/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568556/Mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-
Zonas-de-Refugio-Pesquero.html#google_vignette
https://losnoticieristas.com/post/641642/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-
zonas-de-refugio-pesquero-sader/
https://argonmexico.com/2024/08/08/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-
de-refugio-pesquero/
https://meridiano.mx/2024/08/08/prioriza-mexico-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-
refugio-pesquero/
https://bauldelsol.com/turismonacional/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-
zonas-de-refugio-pesquero/
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-prioriza-desarrollo-sustentable-productivo-zonas-refugio-
pesquero-agricultura-588038
https://acustiknoticias.com/2024/08/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-
refugio-pesquero/
https://voragine.com.mx/2024/08/08/mexico-prioriza-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-
refugio-pesquero/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-
refugio-
pesquero/#:~:text=M%C3%A9xico%20avanza%20en%20el%20desarrollo,la%20autosu%EF%AC%81cienc
ia%20alimentaria%2C%20afirm%C3%B3%20el
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-
de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://globalpress.mx/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-
pesquero/

Buscan transformar en diesel y biogás toneladas de sargazo
Científicos mexicanos del Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuacultura
(Limpias) están desarrollando un plan para transformar toneladas de sargazo que año con
año llegan al Caribe mexicano en biogás y diésel para la industria aeronáutica y hotelera.El
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, explicó que una de las misiones de nuestro
país es aprovechar el sargazo para disminuir el impacto ambiental, recurso que llega a costar,
daña playas y ecosistemas y afecta al turismo y a la actividad pesquera. 24 Horas, P13
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000857nc.pdf

https://hojaderutadigital.mx/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568556/Mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-Zonas-de-Refugio-Pesquero.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/568556/Mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-Zonas-de-Refugio-Pesquero.html
https://losnoticieristas.com/post/641642/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero-sader/
https://losnoticieristas.com/post/641642/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero-sader/
https://argonmexico.com/2024/08/08/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://argonmexico.com/2024/08/08/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://meridiano.mx/2024/08/08/prioriza-mexico-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://meridiano.mx/2024/08/08/prioriza-mexico-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://bauldelsol.com/turismonacional/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://bauldelsol.com/turismonacional/mexico-prioriza-el-desarrollo-sustentable-y-productivo-de-zonas-de-refugio-pesquero/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000857nc.pdf
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Paladares neoliberales / Gerson Hernández
Y hablando del sector agrícola bajo la dirección del secretario de Agricultura del Gobierno
de la República, Víctor Villalobos Arámbula, de 2018 a 2023 el único sector que creció, a
pesar de un sinnúmero de factores internacionales, fue el agroalimentario: con una
producción agropecuaria y pesquera de 4.7% de crecimiento, lo que coloca a México como el
décimo primer productor de alimentos en el mundo. En los retos del próximo titular de la
Secretaría de Agricultura Julio Berdegué, tendrá como aliado aprovechar la infraestructura
del corredor Transístmico en Oaxaca, al mando de Salomón lara, y saber si se continuará
con la reconquista de los paladares; que provocará la molestia de la industria de alimentos
en México. El Sol de México, P21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000492nc.pdf

Eficiencia en agua, pendiente del país
El uso eficiente del agua en el campo es uno de los pendientes que quedan para el próximo
gobierno, expuso el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel
Villalobos Arámbula. "Nos falta mucho por transmitirle a los productores, por lo que en la
medida que lo vayamos haciendo, vamos a ceder más de este insumo de la agricultura a las
ciudades e industria y esperamos que ellos también le cedan agua tratada a la agricultura",
expuso. Milenio Diario, P17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000835nc.pdf

Tierra de Negocios / Y llegaron las lluvias/ Mariana Otero
Una gran noticia es la buena temporada de lluvias que estamos viviendo y que ha permitido
la recuperación de presas y lagos, dejando buenas expectativas para la producción
agroalimentaria, pues cualquier agricultura con agua es un éxito. Tras enfrentar dos años de
sequía, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, subrayó en un
encuentro con el sector agropecuario en Zacatecas que se está entregando un campo
productivo, un campo responsable, un campo en paz, y con agua en las presas. Qué mejor
panorama para iniciar un nuevo sexenio en el sector primario.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/9/inflacion-en-alimentos-un-caldo-de-muchos-factores-
628163.html

SECRETARÍA

(B312) Determinante la alianza público-privada para fortalecer la sanidad e inocuidad
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), la academia y el sector
productivo destacaron que la alianza público-privada que han forjado durante los últimos
años ha sido estratégica para fortalecer la sanidad e inocuidad de la producción
agroalimentaria, promover la competitividad de los productores y garantizar alimentos sanos
y seguros para la mesa de los mexicanos.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/destacan-importancia-del-trabajo-conjunto-para-fortalecer-
la-sanidad-e-inocuidad/
https://www.zafranet.com/noticias/mexico-fortalece-la-sanidad-e-inocuidad-con-innovacion-y-alianzas-
publico-privadas/

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000835nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/9/inflacion-en-alimentos-un-caldo-de-muchos-factores-628163.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/8/9/inflacion-en-alimentos-un-caldo-de-muchos-factores-628163.html
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/destacan-importancia-del-trabajo-conjunto-para-fortalecer-la-sanidad-e-inocuidad/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/destacan-importancia-del-trabajo-conjunto-para-fortalecer-la-sanidad-e-inocuidad/
https://www.zafranet.com/noticias/mexico-fortalece-la-sanidad-e-inocuidad-con-innovacion-y-alianzas-publico-privadas/
https://www.zafranet.com/noticias/mexico-fortalece-la-sanidad-e-inocuidad-con-innovacion-y-alianzas-publico-privadas/


Hoja 3 de 11
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

https://nayaritnoticias.com/2024/08/08/secretaria-de-agricultura-destaca-que-la-alianza-publico-privada-
favorece-sanidad/

Agricultores piensan no sembrar en este ciclo
Productores de Sinaloa analizan no sembrar el próximo ciclo agrícola o retirarse de la
actividad luego de dos años consecutivos de pérdidas económicas debido la caída de los
precios en el mercado internacional y altos costos de producción, advirtió el presidente de la
Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa (Caades), Marte Nicolás
Vega Román. Nuestros gobernantes no ponen nada de su parte, deben poner personas
capacitadas en la Secretaría de Agricultura", indicó Martín Lim, productor de Navolato. La
Prensa, P19/ El Sol de México, P 8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000505nc.pdf

AGRICULTURA

Invitan a la Semana Cultural del Maíz
La alcaldesa de Tláhuac, Berenice Hernández Calderón, anunció la inauguración de la
Semana Cultural del Maíz 2024 de Gastronomía, Arte y Cultura, que tendrá lugar este
sábado 10 de agosto, a las 11:00 horas, y se llevará a cabo hasta el 18 de agosto en el
pueblo originario de San luán Ixtayopan. La Prensa, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001090nc.pdf

Agricultores piensan no sembrar en este ciclo
Productores de Sinaloa analizan no sembrar el próximo ciclo agrícola o retirarse de la
actividad luego de dos años consecutivos de pérdidas económicas debido la calda de los
precios en el mercado internacional y altos costos de producción, advirtió el presidente de la
Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa (Caades), Marte Nicolás
Vega Román. La Prensa, P19 / El Sol de México, P8
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000505nc.pdf

Precios a productores mostraron un incremento de 5.46% anual
La inflación para los productores en México, al igual que la del consumidor, mostró una
aceleración durante julio, con lo cual hiló dos meses de avances, de acuerdo con la
información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con el dato
de julio, la inflación para los productores mostró su segundo mes consecutivo de
aceleraciones, así como su mayor nivel desde noviembre del 2022, cuando se ubicó en 5.69
por ciento. El Economista, P6
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000712nc.pdf

Abren un carril; pérdidas ascienden a 10 mil mdp
La autopista México-Puebla fue reabierta a la circulación vehicular, al principio en forma
intermitente y después de manera parcial permanente, por los campesinos del ejido de

https://nayaritnoticias.com/2024/08/08/secretaria-de-agricultura-destaca-que-la-alianza-publico-privada-favorece-sanidad/
https://nayaritnoticias.com/2024/08/08/secretaria-de-agricultura-destaca-que-la-alianza-publico-privada-favorece-sanidad/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001090nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000712nc.pdf
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Ignacio López Rayón, localizado en el municipio de Santa Rita Tlahuapan, quienes reclaman
al gobierno federal el pago por la expropiación de sus tierras para la construcción de esta vía
terrestre. El bloqueo ha causado daños por más de 10 mil millones de pesos, de acuerdo con
la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) Excélsior, P.1 / La Prensa, P19 / El
Sol de México, P1 / La Calle Edomex, P4 / ABC Edomex, P16 / El Economista, P2, 40 / La Jornada, P30 / 8
Columnas, P8/ El Independiente, P11 / La Crónica, P12 / Heraldo de México, P1-22 / El Economista, P 1 /
24 Horas, P1/ El Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000885nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001009nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000335nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000134nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000798nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001192nc.pdf

Quieren abusar, advierte AMLO
El Presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió ayer a los campesinos que mantienen
un bloqueo en la Autopista México-Puebla que su Gobierno no será rehén de la protesta y
que no cederá a los chantajes de sus abogados, a quienes acusó de abusar. El Mandatario
explicó que los ejidatarios reclaman un pago por los terrenos que fueron afectados, años
atrás, por la construcción de la carretera. Sostuvo que su Administración está dispuesta a
pagar, pero sólo lo que se establece en los avalúos oficiales. Reforma, P4 / Basta, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000263nc.pdf

Dan apoyo a campesinos por muerte
Para apoyar a las familias del campo, el gobierno del Estado de México, encabezado por la
maestra Delfina Gómez Álvarez, cuenta con un Fondo de Indemnizaciones a Productoras y
Productores Mexiquenses, en caso de fallecimiento o accidente, derivados de su trabajo. La
secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, explicó que el apoyo está dirigido,
principalmente, a los pequeños productores de la entidad, inscritos en los programas
"Transformando el Campo" y "Por el Rescate del campo"; y otorga 25 mil pesos por el
fallecimiento del titular. El Heraldo de México, P 25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000229nc.pdf

Tamaulipas, el único de frontera norte sin crecer desde la pandemia
Tamaulipas es el único estado fronterizo de México que aún no recupera niveles previos a la
pandemia, pues su actividad económica muestra una caída de 1.0% en comparación con el

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001128nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000489nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000885nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001009nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000335nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000134nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000699nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000798nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001192nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001316nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000263nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000229nc.pdf
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último trimestre del 2019, antes del impacto del Covid-19, de acuerdo con Indicador
Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) del Instituto Nacional de Geografía y
Estadística (Inegi). A pesar de su ubicación geográfica privilegiada y su infraestructura para
el comercio exterior, Tamaulipas enfrenta una dependencia excesiva hacia la industria
maquiladora, falta de diversificación económica, infraestructura inadecuada e inseguridad
que desincentivan la inversión, y problemas en la agricultura y ganadería exacerbados por
sequías prolongadas. El Economista, P 1-36
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000735nc.pdf

Se pagará a labriegos con base en avalúo oficial: AMLO
Después de varios sexenios, el actual gobierno federal reconoció que a los ejidatarios de
Santa Rita -en las inmediaciones de Río Frío, Puebla- no se les ha indemnizado por la
construcción de la autopista México-Puebla; sin embargo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador aclaró que el pago deberá basarse en la norma vigente, a partir de un avalúo
oficial Luego de más de dos días de bloqueo en esa vía, el mandatario ofreció a quienes
protestan por la falta de pago garantías de que no serán reprimidos. Al mismo tiempo, los
llamó a no dejarse "manipular" por abogados que buscan que se les pague más, y reiteró
que este gobierno, en justicia, ha reconocido sus reclamos como legítimos. La Jornada, P 29
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001049nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Demandan frenar la persecución contra opositores a Granjas Carroll
Organizaciones sociales y campesinas de Puebla y Tlaxcala tuvieron una reunión en la
Dirección General de Gobierno, en Casa Aguayo sededel Poder Ejecutivo poblano-; ahí,
dirigentes de agrupaciones que exigen la salida de la trasnacional Granjas Carroll, a la que
acusan de acaparar y contaminar agua, exigieron una solución política y no judicial al
conflicto que prevalece en la cuenca Libres-Oriental, donde se ha reprimido a agricultores en
resistencia contra la empresa y dos labriegos han sido asesinados. La Jornada, P31
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000979nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

Se dispara inflación: pasa de 4.98 a 5.57%, la más alta desde mayo de 2023
La inflación general en México se disparó por quinto mes consecutivo, al ubicarse en una
tasa anual de 5.57% en julio, el mayor aumento de los precios al consumidor desde mayo de
2023. El Inegi informó que el mayor incremento de la inflación en el país se observó en frutas
y verduras, con un aumento anual de 23.6%, su mayor alza desde agosto de 2017, cuando
alcanzó una tasa de 25.82%; y de los agropecuarios, de 13.72%, su tasa más alta desde
octubre de 2022 (14.25%). Dentro de los precios que tuvieron una mayor incidencia en la
inflación de julio fue el jitomate, con un alza mensual de 33.34%; naranja, cebolla, gasolina
de bajo octanaje, aguacate, aumentaron 18.57, 25.08, 1, 14 y 17.01%, respectivamente.
Contra Réplica, P 1/ El Sol de México, P1/ La Jornada, P 36
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000360nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000462nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000735nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001049nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000979nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118666924
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000360nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000751nc.pdf

La inflación acelera en julio por quinto mes consecutivo
El índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se aceleró por quinto mes consecutivo
en julio al ubicarse en 5.57% por presiones en los precios de alimentos frescos y la energía.
Gabriela Siller, directora de la Escuela de Negocios del Tec de Monterrey, explicó que las
frutas y las verduras han subido de precio por razones que preocupan como la inseguridad
pública que genera incertidumbre e incrementa los costos de los agricultores. Explicó que
otro factor que presiona el sector agroalimentario es la bacteria del dragón amarillo, que
amenaza con expandirse y reducir la oferta de cítricos a nivel globaly las posibles sanciones
que pueda imponer el gobierno de Estados Unidos, tal como sucedió con el aguacate
durante el mes de junio. 24 Horas, P13/ El Heraldo, P19/ Ovaciones, P 25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000861nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000231nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001548nc.pdf

Canasta básica, en máximos
En julio de 2024, el índice de precios de la canasta de consumo mínimo, repuntó a 5.60%,
respecto al mismo mes de 2023; lapso en el que también la canasta básica aumentó 5.23%,
variaciones que repuntaron a los niveles de abril de 2023. El Economista, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000879nc.pdf

Inflación aprieta (5.57% en julio); Banxico afloja (baja tasa a 10.75%)
El componente no subyacente se integra por los bienes y servicios cuyos precios no
responden directamente a condiciones de mercado, sino que se ven altamente influenciados
por condiciones externas como el clima o por las regulaciones del gobierno. Incluye
alimentos sin procesar, energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno. El Economista, P1/ El
Financiero, P 1/ La Razón de México, P1/El Sol de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000809nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001399nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000462nc.pdf

CNA señala distorsión en precio de alimentos
Aun cuando hay un impacto en el costo de los alimentos por la escasez de agua, también el
incremento en el margen entre el precio de los productores con el del comercio afecta, lo cual
genera distorsión en el valor real de algunos alimentos, expresó el presidente del Consejo
Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, el precio del azúcar en el mercado spot
bajó 50% en los últimos dos meses y los precios de los granos cayeron también entre 35 y
40% en los últimos seis meses, que son estadísticas que no se miden o se reflejan poco en
el consumidor final. Milenio Diario, P17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000828nc.pdf

Cartón / Inflación / Tasas de interés / Intento fallido / Xolo
24 Horas, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000919nc.pdf
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Prevén un mayor incremento del huevo
En enero pasado, cuando se preveía una menor producción de huevo por la temporada de
frío, el precio promedio de este producto oscilaba entre los 38 y 54 pesos en las zonas
metropolitanas del Valle de México, Guadalajara y Monterrey, de acuerdo con cifras del Inegi.
Actualmente, en las mismas regiones el precio a granel del blanquillo supera los 60 pesos e
incluso en las siguientes semanas podría ser mayor, sobre todo en la zona norte del País y el
Valle de México.Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA), explicó que el huevo se encarecerá en las próximas semanas por la
mayor demanda en la frontera norte y el impacto por el bloqueo carretero en la autopista
México-Puebla. Reforma, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001395nc.pdf

Nestlé México y la Universidad Anáhuac México firman convenio para transformar la
alimentación
En esfuerzo por fomentar la innovación y mejorar la calidad de vida de las personas en
México a través de la alimentación, Nestlé y la Universidad Anáhuac México firmaron un
convenio para establecer la Cátedra de Desarrollo en Nutrición. Esta Cátedra tiene como
objetivo la cocreación de productos que ayuden a resolver necesidades nutricionales de la
población mexicana. La Jornada, P15
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000974nc.pdf

COLUMNAS

Prisma empresarial / La desgastante inflación/ Gerardo Flores Ledesma
Pero como no, si los precios de las frutas y verduras se incrementaron 23.6%, su mayor alza
desde agosto de 2017 (25.82%), y los agropecuarios crecieron 13.72%, su tasa más alta
desde octubre de 2022 (14.25%). En julio pasado todos los mexicanos tuvimos que pagar
aumentos de precios de doble dígito, porque el jitomate aumentó 33.34%, mientras que la
naranja, cebolla, gasolina de bajo octanaje y aguacate, aumentaron 18.57, 25.08, 1.14 y
17.01%, respectivamente. Si usted usa gas LP en su casa, le podemos decir que pagó un
6.70% más. Contra Réplica, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000469nc.pdf

Corporativo / Tierra de vinos / Rogelio Varela
Querétaro es líder nacional en producción y exportación de vino espumoso con 60 mil cajas
al año, a mercados como EU, Asia y Europa sin duda la principal oferta de enoturismo en el
país lo constituye el estado de Querétaro. Si bien hablo de la segunda entidad productora de
vinos que complementados con la Industria del queso genera al año una derrama económica
que rebasa cuatro mil millones de pesos al año, ha constituido una oferta vitivinícola única
por su variedad. Hablamos que en Querétaro existen más de 30 viñedos con unas 300
etiquetas que en el último año atendieron a un millón de visitantes en una franja constituida
por los municipios de Tequisquiapan, Ezequiel Montes y Colón. El Heraldo de México, P17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000219nc.pdf
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Inversiones/ Wild Foods y Glisco Partners
La fabricante chilena de productos altos en proteínas y “libres de sellos”, Wild Foods, que
cofundó Pier Colonnello, cerró una ronda de financiamiento liderada por el fondo mexicano
Glisco Partners, que lidera Alfredo Castellanos, y el fondo 30N Ventures con la idea de
expandir la firma alimenticia en México al quintuplicar sus ventas, duplicar sus puntos de
venta y lograr 30% de participación en el mercado de barras de proteína en los próximos dos
años con las marcas Wild Protein, Wild Fit y Wild Soul. En México la categoría de barras
nutritivas alcanzó un valor de 200 mdd en 2023 y se espera que crezca a 310 mdd para 2032.
Actualmente cuentan con cinco mil puntos de venta en tiendas como Walmart, HEB,
Chedraui, Soriana, Farmacias del Ahorro, 7-Eleven y otras. Milenio Diario, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000868nc.pdf

Al Mando / Exportaciones de carne de cerdo / Jaime Núñez
El sector porcino mexicano demuestra su relevancia en el mercado norteamericano. Según
datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (CCMA), las importaciones de carne de
cerdo fresca ele EU suman 221.6 mil toneladas métricas (tm) en lo que va de año. México se
mantiene como el segundo mayor proveedor hacia esa nación, con 17 mil 581 toneladas
enviadas en lo que va de 2024, sólo por detrás de Canadá, que históricamente ha sido su
proveedor número uno. El Heraldo de México, P19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000235nc.pdf

La gran depresión/ La México Puebla y la inflación /Enrique Campos Suárez
No se le puede adjudicar al Banco de México como un fracaso que el subíndice de frutas y
verduras del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) tenga un registro anual de
23.55%. Más bien que Andrés Manuel López Obrador explique porqué ha renunciado a sus
facultades de jefe de Estado y permite que un grupo con intereses particulares bloquee
durante más de dos días la autopista México-Puebla y ahí se rompan muchas cadenas de
distribución de alimentos y otros productos, lo que acaba por impactar la inflación. A ver si
este régimen tiene algún pretexto para justificar que productores agropecuarios de casi todo
el país son víctimas de la extorsión, que tienen bien identificados a los delincuentes y que las
autoridades, empezando por la federal, no hacen absolutamente nada. El Economista, P7
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000810nc.pdf

La Divisa del Poder / Extorsionan al gobierno con derecho de piso / Adrian Trejo
A pesar de los graves daños que han provocado a la economía y a la vida cotidiana de los
mexicanos comunes, el gobierno giró una autorización para que los ejidatarios de Tlahuapan
mantengan secuestrada la autopista México- Puebla, el Arco Norte y otras vías dentro de la
entidad poblana. Los comuneros abrieron un carril de la México-Puebla, ayer por la tarde,
para desfogar el atasco que se produjo tras 48 horas de bloqueo, en demanda de un pago
que, a decir del propio presidente López Obrador, se trata de una extorsión. 24 Horas, P4
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000906nc.pdf

Mirada indiscreta / Inflación eleva precios de alimentos / Redacción

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000868nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000235nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000810nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000906nc.pdf
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Locatarios reportan un aumentó en los precios de la canasta básica, impulsada por una
inflación anual de 5.57%. Productos como jitomate, papa, aguacate, cebolla y limón han
registrado incrementos. A pesar de esto, el Banco de México redujo la tasa de interés en 25
puntos base a 10.75%, pero elevó su expectativa de inflación al 4.4% para el último trimestre
del año. El Economista, P 47
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000965nc.pdf

Caja Fuerte / ¿Por qué importa la decisión de Banxico?, por qué no importa tanto...?/
Luis Miguel González
Cómo se le ocurre a los del Banco de México (Banxico) bajar las tasas, cuando tenemos una
inflación que lleva cinco meses subiendo y, además, el peso está bajo presión, dicen los
críticos. No hay dato que impacte tanto como este: las frutas y verduras han subido 23.55%
en los 12 meses que van de agosto de 2023 a julio de 2024. El Economista, P 47
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000903nc.pdf

Riesgos y Rendimientos / México, líder en producción de mangos en 2023 / Julio Brito
En 2023, México alcanzó una producción récord de más de dos millones 237 mil toneladas
de mangos, la mayor cifra en la última década. Para contribuir al éxito de esta industria, las
empresas exportadoras han desarrollado procesos clave para expandir sus exportaciones a
mercados exigentes como Estados Unidos, Australia, Nueva Zelanda y Japón. La Crónica, P10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000129nc.pdf

Fuera de la caja / Permisivos / Macario Schettino
En el extremo, la permisividad ha llegado al nivel criminal: eso significa la frase "abrazos, no
balazos". Con ello, la permeable frontera entre informalidad y criminalidad se ha llenado de
hoyos, Espacios que antes funcionaban al margen de la seguridad social y los impuestos,
ahora están al margen de cualquier ley: taxistas, transporte público, comercio de pollo,
aguacate, limón, y un creciente número de antros y restaurantes. No en todas las ciudades,
no todo al mismo tiempo, pero la tendencia es observable. El Financiero, P 39
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001314nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal
Resultados económicos y de finanzas públicas, 2019 - 2024, publicado el 31 de julio pasado,
que gracias al PACIC "el precio de 24 productos de la Canasta Básica (se ha mantenido)
estable en $1,039, y hoy en $812 (sí bajó no se mantuvo estable)". De acuerdo al último
reporte de inflación del INEGI, en términos anuales, en julio, el Índice de Precios al
Consumidor de la Canasta de Consumo Mínimo aumentó 5.60%, mismo que incluye los 176
productos y servicios que conforman las canastas alimentaria y no alimentaria del CONEVAL,
24 de los cuales, los contemplados por el PACIC, el 13.64% de los 176, podrían no haber
subido (hay que revisarlo). Pero el hecho es que el índice de Precios al Consumidor de la
Canasta de Consumo Mínimo aumentó 5.60% en términos anuales (comparando julio de
2024 con julio de 2023), y 1.22% en mensuales (comparando julio con junio). La Razón de
México, P 21
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001379nc.pdf
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POLÍTICA

Sheinbaum prioriza concluir el tren maya y el interoceánico
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, fijó como una de las prioridades para
el sureste mexicano la conclusión del Tren Maya, en su extensión como tren de carga, y el
Tren Interoceánico, para los que se proyecta una inversión de 83 mil millones de pesos.
Adelantó que en breve iniciarán los trabajos con Julio Berdegué, próximo secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, para apoyar al sector agropecuario. La Razón de México, P1/
Reporte Índigo, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000895nc.pdf

Ignora gobierno ley en carreteras
Una añeja demanda de campesinos ha sido el pretexto para cerrar por más de tres días la
carretera México- Puebla. La Constitución de la República y leyes que de ella emanan, que
juraron cumplir los gobernantes, han sido letra muerta en este conflicto.El artículo sexto
constitucional precisa que la manifestación de ideas no será perseguida salvo ataques a
derechos de terceros, provocación de delitos o perturbación del orden público. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001303nc.pdf

Sedena sale a comprar robot y armas antimotines
Para hacer frente al poder de fuego de grupos del crimen organizado, la Secretaría de la
Defensa Nacional alista la compra de un robot para manipular artefactos explosivos y la
adquisición de mil 759 camionetas pick up, doble cabina, 4x4, último modelo, además de
equipo y armas antimotines. En la licitación se detalla que se busca comprar 2 millones 890
mil 800 bombas de gas lacrimógeno para la Policía Militar y por las cuales podrían pagar
hasta 200 millones de pesos. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001214nc.pdf

Desechan 240 impugnaciones de la oposición
Al desahogar 240 impugnaciones contra las votaciones del pasado 2 de junio, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) rechazó anular 66 casillas donde
personas ajenas a la sección electoral fungieron como funcionarios de casilla, lo cual es una
causal de nulidad. Por cuatro votos contra dos, los magistrados justificaron su decisión al
argumentar que el PRD no proporcionó el nombre completo de esas personas y, aunque
violaron la ley electoral, los integrantes del TEPJF no pueden ponerse a investigar los
nombres de los infractores. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001001nc.pdf

Sorprende Banxico y baja tasa objetivo un cuarto de punto
La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) sorprendió con un recorte de 25 puntos
base a la tasa de referencia para ubicarla en 10.75% y abrió la posibilidad a nuevas bajas. A
la par, ajustó al alza los pronósticos de la inflación para los siguientes trimestres. La decisión
generó opiniones divididas por parte de los analistas, ya que si bien para algunos el recorte
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era esperado y fue acertado, otros consideraron que fue innecesario, inconsistente en la
forma que fue justificado, y contrastó con la revisión al alza en los pronósticos de inflación. El
Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024001180nc.pdf

Claudia presidenta, determina el Tribunal Electoral
La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó
ayer los resultados de la elección presidencial del 2 de junio, ratificó la validez de todos los
sufragios registrados por el Instituto Nacional Electoral (INE) en favor de Claudia Sheinbaum
Pardo y señaló que quienes se inconformaron no aportaron pruebas de sus dichos. La
candidata ganadora, de la coalición Sigamos Haciendo Historia, integrada por Morena, PT y
Verde, obtuvo 35 millones 924 mil 519 votos (59.75 por ciento del total); Xóchitl Gálvez, de la
opositora Fuerza y Corazón por México, 16 millones 502 mil 697 (27.45 por ciento), y Jorge
Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano (MC), 6 millones 204 mil 710 sufragios (10.3 por
ciento). La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_09082024/09082024000691nc.pdf
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¡QUÉ RARO! Resulta extraño que Andrés Manuel
López Obrador crea que permitir la libre circulación
en la Autopista MéxicoPuebla es un acto...
¡de represión!

EL PRESIDENTE salió con la sorpresa de que no va
a mover a los manifestantes que tienen ahorcada la vía
desde hace más de 72 horas porque no quiere caer
en actos "de represión".

LA REALIDAD, sin embargo, es que quitar a los
manifestantes y permitir que circulen personas
y mercancías no es ningún acto represor, sino una
necesidad de cualquier sociedad que se precie de
respetar los derechos y libertades y, más aún,
una obligación de las autoridades.
CUANDO un operativo policiaco se hace de forma
correcta, efectiva y respetando los derechos humanos,
no hay represión, simplemente se está liberando el
paso para el libre tránsito de las personas, que es
un derecho constitucional.

AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el caso de Emmanuel
Macron, que cuando en enero hubo movilizaciones
campesinas para cerrar caminos, pa' pronto del Elíseo
movilizaron a 15 mil policías para impedir que los
agricultores estrangularan con sus tractores
las principales autopistas.

EL TEMA, como dijera el clásico, no parece de mucha
ciencia. No sólo porque en México la Constitución
establece que el respeto a la libre manifestación tiene

su límite en las afectaciones a terceros o porque la Ley
General de Vías de Comunicación también es clara
en las prohibiciones de obstrucción de arterias o el
Código Penal que establece sanciones precisas
para quienes impiden el libre tránsito. Cuando se
quiere se puede.

LAS HERIDAS de la elección del 2 de junio no
terminan de cerrar. Clara Bragada acudió ayer a
la alcaldía Cuauhtémoc como parte de su "gira de
agradecimiento" con sus simpatizantes. Obvio, no
invitó a la alcaldesa electa, Alessandra Rojo de la
Vega, sino que se hizo acompañar por la derrotada
Catalina Monreal.

¿QUÉ NECESIDAD tiene la nueva jefa de Gobierno
de mantener la confrontación? Si finalmente el triunfo

de la aliancista ya fue ratificado por el recuento que
ordenó el tribunal electoral.

DESCANSE en paz el PRD. Con la decisión del
Tribunal Electoral de no recontar las casillas

impugnadas en la elección presidencial, el Partido
de la Revolución Democrática perdió toda
esperanza de mantener el registro.
CON ESTO se acaba toda una época de la izquierda
mexicana que empezó con la ruptura con el PRI por
parte de Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz
Ledo y que hizo de la CDMX su principal bastión en el
país. El México de hoy no se entiende sin lo que
fue el PRD, pero ya murió.
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¿Tribunal imparcial?
"México no puede volverá una

institución electoral alineada con el

gobierno, incapaz de garantizar
la necesaria imparcialidad en todo

el proceso electoral".

José Woldenberg

El presidente López Obrador y
sus estrategas prepararon el ca
mino para lograr la sobrerre

presentación que les permita cambiar
la Constitución a discreción. Uno de
los objetivos tácticos era controlar el
Tribunal Electoral. Hay razones pa
ra pensar que lo han logrado. Ya hay
una mayoría consolidada de tres ma
gistrados favorables al gobierno en un
pleno disminuido de siete a cinco. Por
eso el Presidente ha impedido que el
Senado nombre a los dos nuevos que
la Constitución prevé.

El 7 de agosto la Sala Superior
del Tribunal, con un voto de tres a
dos, revocó un fallo de la Sala Regio
nal Especializada que determinó que
el presidente López Obrador violó la
imparcialidad, neutralidad y equidad
de la campaña electoral de 2024 en
36 conferencias mañaneras. Los mexi
canos fuimos testigos de los ataques
del Presidente a Xóchitl Gálvez y a la
oposición, así como de las alabanzas a
Claudia Sheinbaum y al régimen Mi
posición es que la ley no debería pro
hibir la expresión de opiniones por el
Presidente o por nadie más, pero las
prohibiciones fueron creadas en la re
forma electoral de 2007 a instancias

del propio AMLO que se quejaba de
las declaraciones del expresidente Vi
cente Fox en la campaña de 2006.

La Sala Superior ha devuelto aho
ra el expediente a la Sala Regional se
ñalando que, en 24 de las 36 instan
cias, el plazo para sancionar terminó
antes del fallo mientras que las otras
12 deben considerarse caso por caso.
Apuntó que ocho de estas últimas 12
se hicieron antes del inicio del proceso
electoral. La magistrada Janine Otálo
ra, sin embargo, señaló que todo el pro
ceso fue irregular ya que se permitió
que las campañas empezaran incluso
antes que las precampañas.

El fallo contra el Presidente no ha
bría tenido, de hecho, ninguna conse
cuencia práctica contra él. Los magis
trados determinaron que, aunque el
jefe del Ejecutivo incurrió en promo
ción individualizada, vulneró los prin
cipios de imparcialidad, neutralidad y
equidad, e hizo un uso indebido de re
cursos públicos, no se le puede sancio
nar "por estar en un régimen especial
ante la ley electoral".

El voto en este caso es indicativo
de la conformación política de un tri
bunal que debería ser imparcial. Los
magistrados Janine Otálora y Reyes
Rodríguez votaron por ratificar el fallo,
Felipe de la Mata, Felipe Fuentes Ba
rrera y la presidenta Mónico Soto Fre
goso se pusieron del lado del gobierno.
Es exactamente la misma votación de
otros casos, como el que exoneró en
la misma fecha a la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde, por

presentar proyecciones sobre la con
formación de la próxima legislatura a
pesar de que la Segob no tiene ya fa
cultades sobre los procesos electorales.

El que la Sala Superior tenga so
lo cinco magistrados es parte de la
estrategia política del Presidente. Es
muy claro que pidió a su bancada en
el Senado que no nombrara reempla
zos para los magistrados Indalfer In
fante Gonzales y José Luis Vargas que
concluyeron sus mandatos el 1 de no
viembre de 2023. El propio AMLO ha
reconocido la maniobra al explicar por
qué no quiere que el Senado designe
a los dos magistrados faltantes: "Es
un plan con maña porque los dos que
quieren poner son del bloque conser
vador y entonces tendrían mayoría en
el tribunal y, entonces, el tribunal po
dría cancelar la elección". La Suprema
Corte nombra las ternas de las que el
Senado debe escoger a los magistrados.

No hay ningún indicio de que el
tribunal pudiera tratar de cancelar la
elección, pero sí de que pueda impe
dir una sobrerrepresentación de los
partidos del gobierno en el Congre
so. El Presidente, sin embargo, quie
re la sobrerrepresentación para hacer
lo que se le antoje con la Constitución.

• ELIGIO

¿Qué tan cercana es la magistrada pre
sidenta del Tribunal Electoral, Mónica
Soto Fregoso, a la 4T? Su padre, Eligió
Soto López, es asesor de ponencia de
la ministra Yasmín Esquivel con un
sueldo bruto de 152,717.04 pesos al mes.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones Opus 33 sobre el tema
de Don Juan

Se le aparece en sueños por la noche,
y en recuerdos durante el día.

Pequeño el cuerpo, blanca la tez, los ojos
claros y el cabello rubio, es ahora un
ingrávido fantasma que Don Juan ama
y al mismo tiempo teme.
Él era muy joven cuando la conoció.
Aún no sabía querer. Ella tenía más años,
y su sentimiento por aquel muchacho casi
niño tuvo algo de maternal.

No consumaron nunca nada, aunque
alguna vez él le acarició los senos bajo
la ropa y ella le acercó su cuerpo hasta
hacerlo sentir el espasmo. Pasado un
tiempo a él se lo llevó la vida, y a ella la
muerte. Él tenía muchos motivos para
vivir, y ella más aún para morir. Caminó
lentamente hacia la tumba, un paso cada
día. Antes de llegar ya estaba muerta.

Después de haberla olvidado la recuerda.
Don Juan no sabe si soñó su muerte o si
ahora está soñando su vida. A sus años los
recuerdos y los sueños se le confunden.
Cuando sueña es como si estuviera
recordando. Cuando recuerda es como
si soñara.

La vida se le va al caballero sevillano.
La muerte se le acerca.

iHasta mañana!...
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Ocasión feliz
El padre Arsilio se enteró de que

cierto lenón estaba tramitando
un permiso para instalar en el

pueblo una casa de mala nota, man
cebía, prostíbulo, manflota, ramería,
congal, burdel o lupanar. De inmedia
to se opuso al proyecto. "Llevémoslo a
votación" sugirió el alcalde. Ochenta
vecinos se presentaron a votar. Resul
tado: 78 votos en favor de que se pu
siera la tal casa; 2 en contra "¡Protes
to! clamó un sujeto airadamente.
¡El cura votó dos veces!"... Don Po
seidón, granjero acomodado, llevaba
todos los días en una camioneta a sus
tres marranitas a la granja vecina a fin
de que las cubriera un fino semental
porcino. Como no quedaban preñadas
la visita se repitió durante varios días.
Una mañana don Poseidón no hallaba
a las cerditas. Le preguntó a su espo
sa "¿Dónde están las marranas?". Le
informó la señora "Dos están trepa
das en la camioneta y la otra está to
cando el claxon"... La daifa callejera
le ofreció en una esquina a Babalu
cas: "¿Quieres fornicar?". "No, gracias
declinó el badulaque. Ya tengo de
masiadas tarjetas"... Mi tía Hortensia
Aguirre fue enfermera en la Villa de
General Cepeda Antes de llamarse así
ese bello lugar de mi natal Coahuila
se llamó Patos. De ahí el nombre del

Jarabe Pateño, cuya preciosa música
usó Walt Disney para su película "Los
tres caballeros". En tiempos colonia
les la población fue sede del poderoso
marquesado de San Miguel de Aguayo,
alguna vez regido por mujer casada
"En casa de San Miguel el marqués
es ella, la marquesa él". Pero advierto
que estoy divagando, actividad en cu
ya práctica he alcanzado una rara per
fección Vuelvo al relato que aún no
he comenzado. La tía Hortensia reci
bió el encaigo de levantar un censo de
las enfermedades más frecuentes en
General Cepeda Llamó a la puerta de
una casa, y apareció un individuo con
el rostro picado de viruela Tras anotar
sus datos personales mi tía le pregun
tó: "Enfermedades que ha padecido".
"Ninguna" respondió el sujeto. "¿Nin
guna?" dudó ella "Ninguna" repitió
con firme voz el tipo. Entonces mi tía
Hortensia anotó en su hoja "Cacari
zo de nacimiento". Recordé esa anéc
dota de familia cuando fui invitado a
participar con una conferencia en un
jubiloso aniversario. Sucede que la
Escuela y Preparatoria Técnica Mé
dica de la Universidad Autónoma de
Nuevo León llegó a los 50 años de su
fundación Más de 3 mil estudiantes,
muchachas y muchachos, acuden a
las aulas de ese prestigiado plantel y

reciben enseñanzas que los capacitan
para trabajar en un sector tan impor
tante como es el de la salud. El direc
tor de la institución, maestro Arnulfo
Garza Garza, ha llevado a cabo, con
apoyo de la Rectoría de la Universi
dad y del Consejo Universitario de la
misma, un ambicioso plan de trabajo
que amplía las perspectivas de la Es
cuela y Preparatoria tiene esa doble
designación al llegar al medio siglo
de su fecunda existencia Compartir
su aniversario, haberme enterado en
mis conversaciones con el maestro
Garza de la labor realizada por el per
sonal directivo, los maestros, alumnos,
empleados y trabajadores del plantel,
fueron regalos de vida con los cuales
se aumentaron el afecto y gratitud que
siento por la Universidad Autónoma
de Nuevo León, de la que fui Maes
tro Huésped y que me honró con su
máxima distinción, el Doctorado Ho
noris Causa En medio de tantos días
opacos esta celebración fue para mí
ocasión feliz que fortaleció mi espe
ranza en el futuro de nuestro país y
de sus jóvenes. Como dijo el maestro
Garza Garza al terminar su interven
ción en la ceremonia de aniversario:
¡Larga vida a la Escuela y Preparato
ria Técnica Médica de la Universidad
Autónoma de Nuevo León!... FIN.
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El plan de Maduro
Mucha gente se pregun
ta cuál será la estrategia del
dictador venezolano Nico
lás Maduro para enfrentar
la creciente indignación in
terna e internacional por su
grotesco fraude electoral del
28 de julio. La respuesta es
muy sencilla ganar tiempo,
y esperar que el mundo se
olvide de Venezuela

La buena noticia es que
su plan no está funcionan
do, porque la amenaza in
minente de un nuevo éxodo
masivo de venezolanos está
creando pánico en todo el
continente.

Más de 7.7 millones de
personas ya han huido del
país caribeño desde que
Maduro subió al poder en
2013, y encuestas recien
tes sugieren que al menos 4
millones más se irán pron
to si permanece en el poder
después de haberse robado
las elecciones.

El nuevo Presidente de
Panamá, José Raúl Muli
no, convocó el martes a una
cumbre de Mandatarios la
tinoamericanos para discu
tir la crisis venezolana Dijo
que la reunión buscará "en
sayar más acciones que
apoyen la democracia y la
voluntad popular en ese
hermano país".

Panamá y otros seis
países latinoamericanos
incluyendo Argentina, Pe
rú, Ecuador y Uruguay ya

han reconocido al candida
to opositor venezolano Ed
mundo Gonzáléz Urrutia
como ganador de las elec
ciones de Venezuela

Separadamente, los
Presidentes de izquierda
de Brasil, Colombia y Mé
xico han pedido que Ma
duro publique las actas de
votación detalladas que de
muestran su supuesta vic
toria, como lo exige la ley
venezolana.

Copias de las actas ve
rificadas que fueron dadas
a conocer por la Oposición,
así como encuestas a boca
de urna, muestran que Gon
zález Urrutia ganó con el 67
por ciento de los votos, con
tra un 30 por ciento obteni
do por Maduro.

Estados Unidos ha di
cho que hay pruebas abru
madoras de que González
Urrutia ganó las elecciones
y está pidiendo a Maduro
que negocie una "transición
democrática" del poder.

La excusa que ha dado
Caracas para no dar a cono
cer las actas de la votación
es un supuesto hackeo del
sistema informático electo
ral, supuestamente organi
zado por la líder opositora
María Corina Machado y
lanzado desde "Macedonia
del Norte". Pero ningún ob
servador serio se cree esa
historia

Jennie Lincoln, quien

dirigió la misión de exper
tos electorales del Centro
Cárter a Venezuela, me dijo

que el supuesto ataque in
formático es una "afirma
ción falsa".

"Hay compañías en la
región que monitorean las
interrupciones en el servi
cio, y ninguna reportó una
falla en Venezuela la noche
de las elecciones", me expli
có Lincoln.

"Cualquier referencia
a un supuesto ataque in
formático es una maniobra
de distracción del Gobier
no para evitar mostrar las
actas".

Lincoln agregó que el
Centro Cárter y varias otras
organizaciones analizaron
los datos de las actas verifi
cadas que dio a conocer la
Oposición "y muestran que
ganó por un margen de dos
a uno".

El régimen venezolano
está inventando ahora nue
vos trucos para desviar la
atención pública de la obli
gación del Consejo Nacional
Electoral de dar a conocer
las actas, mientras espera
que otros acontecimientos
mundiales como las guerras
del Medio Oriente despla
cen a Venezuela de las pri
meras planas.

Entre otras cosas, Ma
duro ha pedido una audito
ría de la Suprema Corte de

Justicia sobre las elecciones,
incluido el supuesto ataque
informático. Una investiga
ción de ese tipo, que no es
tá contemplada en las leyes
venezolanas, podría llevar
meses.

El ex Mandatario co
lombiano Iván Duque me
comentó que el dictador ve
nezolano está siguiendo dos
estrategias simultáneas: es
tá falsificando en secreto los
datos electorales para tener
algo que mostrarle al mun
do y, si eso no funciona, or
denará a la Suprema Corte
de Justicia que convoque
a nuevas elecciones.

Pero esta última opción
es una trampa que podría
ser apoyada por Brasil, Co
lombia y México para darle
a Maduro un respiro políti
co, me dijo Duque.

"Debería haber una tran
sición de poder, no una nue
va elección", señaló el ex
Presidente.

"La comunidad interna
cional debe presionar por
lograr una salida negocia
da de Maduro, en lugar de
permitirle permanecer en el
poder".

De todos modos, el plan
de Maduro de tratar de ga
nar tiempo y esperar que su
fraude electoral sea olvida
do por el resto del mundo
está fallando.

Su treta ha sido tan bur
da, y la perspectiva de un
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nuevo éxodo de millones de
venezolanos es tan real, que
es probable que América
Latina, Europa y Washing
ton mantengan la presión
para una transición demo
crática en Venezuela
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CIRCUITO
INTERIOR

 

COMO se veía venir,
todavía falta bastante
para que finalice
el año y venga un
nuevo presupuesto,
pero en el Congreso
ya empiezan a tener
problemas de liquidez.
CUENTAN que
después de
hacer cálculos,
quienes llevan la
administración

tuvieron que tomar
una decisión, pues los
recursos materiales

alcanzaban para
terminar bien la actualILegislatura o para
iniciar sin problemas
la que viene.
UNA U OTRA,
pero imposible que
se denlas dos.

Y TODO indica
que optaron por la
segunda, porque ya
empezaron a escasear
hasta los productos
de higiene básica

en los sanitarios.

AQUELLO de que
más vale viejo por
conocido... ¡les valió!

• • •

LA INCÓGNITA dejó
de serlo y ahora queda
más que claro que
el Jefe de Gobierno,
Martí Batres, sí se
cambiará de Palacio:

del Antiguo del
Ayuntamiento
al Nacional.

LA VIRTUAL
Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum,
confirmó tras una
reunión que lo sumará
a su gabinete, aunque
no quiso decir qué
le encargará.
ESO SÍ, lo dijo entre
muchas risas, ¡no
le vayan a dar algo
relacionado con

calidad del agua!
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Entre mitos
y verdades a medias
En el libro 50 Grandes mitos
de la psicología popular, es
crito por Scott O. Lilienfeld
et al., se discuten y critican
algunas de las falsas creen
cias que se han extendido
entre amplios grupos de la
población. Mentiras o me
dias verdades que se inte
riorizan a partir de su repe
tición automática y se trans
miten por generaciones. Los
autores advierten sobre la
creciente exposición a in
formación falsa, ambigua o
francamente tramposa Bas
ta con agregar la frase "es
tá científicamente compro
bado", para que muchos la
den por cierta Aunque en
este libro hacen referencia a

mitos surgidos de la llamada
"psicología popular", estos
están presentes en todas las
áreas del conocimiento.

Algunas aseveraciones,
aunque equivocadas, pue
den resultar inofensivas. Por
ejemplo, que los seres hu
manos utilizamos solo el
10% de nuestra capacidad
intelectual o que se debe es
perar una hora para nadar
después de haber comido;
aseverar que una persona
analítica y racional utiliza
más el hemisferio derecho
del cerebro, mientras que la
persona creativa o emotiva,
utiliza más el izquierdo o,
que la música de Mozart
estimula el desarrollo de la

inteligencia en los bebés.
El problema aumenta

cuando estas creencias de
rivan en juicios temerarios
e infundados que ponen en
riesgo la salud o la vida de
las personas. Por ejemplo,
afirmar que todos los pro
ductos llamados "naturales"
son seguros, que las vacunas
provocan el desarrollo de
autismo o que la industria
farmacéutica conoce la
cura contra el cáncer, pero
no la revela porque no le
conviene.

Están también las inter
pretaciones sobre el com
portamiento humano que
puede ofender o estigma
tizar. "Toda interpretación,

fuera de sesión, es agre
sión", solía decir un profe
sor. Personas que haciendo
generalizaciones simplis
tas o diciendo mentiras con
una pizca de verdad, alegan
saber todo sobre los demás.
Casi como clarividentes
llegan a conjeturas sobre
su pasado, por lo que se
sabe y por lo que se infiere;
adivinan sus temores y mo
tivaciones. Analizan sus pa
labras, su lenguaje corporal
y su escritura Con un esca
neo rápido, apoyándose en
el experto Google, afirman
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que fulano miente, es tími
do, inteligente o ambicioso.
Otros tantos aseguran que
los hijos únicos son egoís
tas, los de en medio buscan
llamar la atención y que los
menores son rebeldes.
Y si hablamos del cáncer,
¡vaya con las barbaridades
que se dicen sobre su ori
gen! Toda esta información
se filtra a través de nuestros
sesgos y creencias y la repe
tición automática y en ca

dena se encarga del resto.
El daño está hecho. Hasta
el más experto en conduc
ta humana sabe que puede
errar en su interpretación, a
pesar de llevarla a cabo con
la minuciosidad requerida,
las herramientas pertinen
tes y en el espacio y tiempo
adecuados.

Para sostener una

creencia hay que poder de
mostrarla; de lo contrario,
se queda en la arena de la

suposición. Si bien el senti
do común y nuestras intui
ciones pueden ser grandes
aliados en la vida, cuando
de conducta humana se tra
ta, cualquier generalización
parte de una premisa fallida,
ya que somos seres comple
jos y diversos. En cuanto a
la ciencia, no está escrita en
piedra y avanza al ritmo del
conocimiento humano.

Para protegerse de mi
tos, falsedades o medias ver

dades, pregúntese, 1: Quién
lo dice, ¿es un personaje re
conocido en la materia? 2:
¿En qué basa su afirmación?
Si no cita la fuente original,
ignórelo; si la cita, diríjase
a ella directamente. Si no
cumple con al menos estos
dos puntos, no divulgue la
nota, en tanto no pueda co
rroborarla Queremos res
puestas simples, pero como
decía Voltaire, "la duda es
desagradable, pero la certe
za es ridicula".
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Morenlstas Quieren
la "pecera1' de San Lázaro
::::: Nos cuentan que, en la Cámara de Diputados,
Morena va por las oficinas que por décadas han
ocupado panistas y priistas. En la mira de la aplana
dora oficialista que llegará a San Lázaro en septiem
bre está la planta baja del edificio B, que ha sido te

rritorio panista, donde se decía
que estuvo el famoso spa; pero
también la mítica oficina de los
tricolores conocida como la "pe
cera", en el edificio H. Nos cuen
tan que quieren también los pisos
1 y 2 del mismo edificio, para re
partírselos con el Partido Verde.
Nos hacen ver que, más que es
patios, lo que buscan los guindas
es dar un manotazo para avisar
que hace mucho cambió de

"dueño" el Congreso. ¿Será que a Ricardo Monreal
le entró la nostalgia por los tiempos en que Fidel
Herrera y él eran los vicecoordinadores de la ban
cada del PRI y hacían sentir su poder a la oposición?

El color de la maglstrada Ovalle
::::: Nos hacen ver que ahora que la magistrada
Claudia Ovalle tuvo su primera participación co
mo integrante de la Sala Superior, para el proceso
de calificación de la elección presidencial, ya le
andan queriendo ver color. En la primera sesión,
doña Claudia se unió a la mayoría que impulsó
no anular ninguna de las casillas de esta elección,
por lo que los opositores ya la consideran la pieza
útil para que en los documentos jurídicos oficia
les la elección de 2024 quede rechinando de lim
pia. Veremos la próxima semana cómo se posi
ciona sobre distintos temas como las denuncias
de violencia generalizada y de intromisión de ser
vidores públicos, principalmente del presidente
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Andrés Manuel López Obrador.

Suena Ulloa para la secretarla
general de Morena
::::: Ahora que las aguas andan movidas en More
na por el próximo relevo de sus dirigentes nacio
nales, nos comentan que hay que anotar un nom
bre que está sonando muy fuerte para secretario
general: Emilio Ulloa Nos dicen que el político
chiapaneco de nacimiento y mexiquense por
adopción sabe moverse en distintas olas sin olvi
dar la bandera de izquierda que lleva consigo des
de sus orígenes. Don Emilio, nos recuerdan, ade
más de ser fundador de Morena, es de los vetera
nos de las batallas de 1988 que llevaron a la llama
da izquierda social, de la que proviene, a confor
mar junto con los priistas rebeldes Cuauhtémoc
Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, el Frente De
mocrático Nacional, que desembocó en la creación
del PRD. ¿Será que en el nuevo sexenio Morena se
acuerde de su herencia de aquellos tiempos?

Primera prueba para
la Marea Rosa tras el tsunami

Nos comentan que Unidos para Mejorar, que
aglutina distintas organizaciones civiles participan
tes de la Marea Rosa, quiere mostrar músculo el
domingo y ya lanzó la convocatoria para manifes
tarse en contra de la sobrerrepresentación de More
na y aliados en el Congreso. La organización asegu
ra que cuenta con la participación de 50 ciudades
en el país y el extranjero. Nos hacen ver que, el
Frente Cívico Nacional, que convocó a la manifesta
ción frente al INE quiere aprovechar el momento
para impulsar su intención de conformar un parti
do político. Veremos qué tanto logran mostrar fuer
za tras el tsunami morenista de junio pasado.
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"Ataja" Margarita González
"madruguete" a su gabinete
::::: Desde Morelos, nos platican que la goberna
dora electa Margarita González Saiavia (More
na) anda "a las vivas" para que "no le metan gol"

en la designación de su próxi
mo gabinete. Nos relatan que el
actual comisionado de seguri
dad estatal, el almirante José
Antonio Ortiz Guanteros, "se
quiso poner proactivo" y pro
mover a uno de los suyos, muy
cercano, para que se quede en
su lugar, pero la propuesta "no
le gustó nadita" a doña Marga
rita, quien reviró dejando las
cosas claras de que el próximo

mando estatal será propuesto sólo por el próximo
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana
federal, Ornar García Harfuch (Morena), y todo
apunta a que será de origen castrense, así que
"no, muchas gracias". ¡Qué tal!
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Hace Rocha cambios en "alineación"
::::: Como dicen que "sobre aviso no hay engaño",
nos cuentan que el gobernador de Sinaloa, Ru
bén Rocha Moya (Morena), como lo había ade

lantado, hizo cambios en su ga
binete. Nos detallan que como
nuevo secretario de Administra
ción y Finanzas quedó Joaquín
Alberto Landeros Guicho, ex
titular de Obras Públicas, la cual
quedó a cargo del subsecretario
Raúl Francisco Montero Za
mudio; también la nueva se
cretaria de la Mujer es Ana
Francis Chiquete Elizalde y el
último ajuste fue dejar de titular

de Educación Pública y Cultura del estado a Ca
talina Esparza Navarrete, quien estaba como
encargada de despacho, luego de que la titular
Graciela Domínguez Nava se fue por una dipu
tación federal.

le duele" anulación de elección
::::: El que hizo "berrinche monumental" en Hi
dalgo, nos comparten, fue el dirigente estatal de

Morena, Marco Antonio Rico
Mercado, luego de que el Tri
bunal Electoral estatal anulara
la elección en el municipio de
Cuautepec, por irregularidades
y donde presuntamente estaría
atrás el crimen organizado. Nos
señalan que don Marco Antonio
acusó que el fallo establece un
peligroso precedente "que soca
va los principios de gobernabili
dad democrática y envía un

alarmante mensaje a la sociedad de que la intimi
dación puede prevalecer sobre el derecho de la
justicia", además de que despoja a los ciudadanos
de su derecho a elegir. ¡Está viendo y no ve!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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A contrarreloj, el Gran
Telescopio Milimétrico
::::: El tiempo corre y el panorama
financiero del Gran Telescopio
Milimétrico (GTM) no luce prome
tedor. Fuentes cercanas nos infor

man que se trata de conseguir re
cursos para poder acabar el año a
través de una convocatoria que
sacó Conahcyt. La bolsa era de 19
millones de pesos, pero sin expli
cación se redujo a 9 millones. Lo
peor es que no hay garantía de
que el GTM gane la convocatoria.
Y como la relación entre el GTM y
Conahcyt es tan frágil, nos dicen
que los funcionarios que adminis
tran el Telescopio andan de pun
titas para no hacer enojar a María

Elena ÁlvarezBuylla y no arries
garse a perder ese dinero.

¿El dios de la llovía tiró
pirámide en Michoacán?
::::: Esta semana se comentó en
redes el daño en el basamento de
una pirámide en la zona arqueoló
gica de Ihuatzio, Michoacán. Las

fotos muestran una estructura pi
ramidal casi derrumbada, partida
como si fuera mazapán. Ante los
comentarios, el INAH lanzó un
comunicado y argumenta que la
pirámide se dañó por las fuertes
lluvias, las altas temperaturas y la
sequía. "Derivado de las intensas
lluvias que han caído en la cuenca
del lago de Pátzcuaro, con un acu
mulado por encima de la media
prevista de precipitaciones, se pre
sentó un derrumbe en la parte
central de la fachada sur de uno
de los basamentos piramidales de
la zona arqueológica de Ihuatzio",
indica el documento. El INAH
achacó el evento además a una
intervención errónea en el pasado.
¿Habrá sido el dios de la lluvia
quien dañó la pirámide o los
duendes de la falta de manteni
miento? Lo que inquieta es la con
dición precaria en sitios arqueoló
gicos de todo el país. Que los dio
ses de la lluvia y de la sequías
tengan piedad... Escríbanos a co
lumnacrimenycastigo@gmail.com
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Habrá sorpresas en la designación
del Vder de los dputados
de Morena en la COMX
::::: Nos aseguran que hoy en la reunión que ten
drán los diputados locales electos de Morena ha
brá sorpresas sobre quién dirigirá la bancada en
la Tercera Legislatura en el Congreso de la Ciu
dad de México. Nos dicen que, si bien todas las

señales eran que Martha Ávila,
o actual coordinadora iba a repe
sa tir en el caigo, indican que es

muy posible que a la mera hora
no participe en el proceso. Ante
ello se abre la posibilidad de un
nuevo coordinador o coordina
dora. El exdelegado de Miguel
Hidalgo, Víctor Hugo Romo
ha levantado la mano, pero, nos
dicen, en los últimos días todo
se está alineando para que sea

la legisladora por Halpan, Xóchitl Bravo. Mien
tras que, en el caso de la vicecoordinación, un
grupo está empujando a Yuriti Ayala. Hoy saca
rá chispas la reunión y la decisión.
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Aislan recomendación
por la caída y muerte
de dos júvenes en coladeras
::::: Nos comentan que hoy la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad de México, que pre

side Nashieli Ramírez, presen
| tará una recomendación por lo
1 acontecido en la muerte de dos
2 jóvenes que cayeron en una co
i ladera en las inmediaciones del
| Palacio de los Deportes al salir

de un concierto de Zoé. Nos in
dican que, si bien hoy ese lugar
está remozado y bien ilumina
do, doña Nashieli pondrá énfa
sis en lo que algunas autorida
des no hicieron y sobre todo lo

que debe garantizarse para que haya al menos un
poco de justicia para las familias de las víctimas.

Uaman a denunciar la conupciún
enelEdomex
::::: Nos dicen que Horacio Duarte Olivares,

secretario de Gobierno del Es

tado de México, conminó a
empresarios del Consejo Coor
dinador Empresarial mexi
quense a denunciar cualquier
acto de corrupción al asegurar
que durante la gestión de la
gobernadora Delflna Gómez
habrá cero corrupción, gobier
no del pueblo y para el pue

Duarte blo. Veremos si los empresa
rios se animan a denunciar lo

que comentan tras bambalinas.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Ruptura silenciosa: el deterioro
de la relación en seguridad entre
México y Estados Unidos
La complicada relación Méxi

coEstados Unidos en mate
ria de seguridad se debate en

tre una histórica desconfianza entre
el Ejército y las agencias de seguri
dad estadounidenses, y una crecien
te interdependencia; y en la necesi
dad de ambos Estados en mantener
una cooperación armónica y cons
tructiva, a pesar de viejos rencores e
intereses muchas veces opuestos.
De todos los temas comunes, la

migración y la seguridad son los que
más han ocupado la agenda bilateral.
El primero, marcado por los aumen
tos en los flujos migratorios y sus cau
sas, principalmente la violencia. El
segundo, por la creciente preocupa
ción de los norteamericanos respecto
del tráfico de drogas —especialmen
te el fentanilo— de sur a norte, el trá
fico de armas de norte a sur y la di
versificación de las actividades delic
tivas del crimen organizado transna
cional que opera en ambos lados de
la frontera. Si ambos Estados com
parten estos problemas y dificulta
des, no sucede así con la narrativa
sostenida porsus gobiernos, ni consu
apuesta para solucionarlos.

Derivado de la fuerza y poder que
los militares han adquirido durante
este sexenio, la relación con Estados
Unidos en materia de seguridad ha
estado marcada porunmenorenten
dimiento y falta de coordinación.
Coinciden en que los problemas co
munes requieren soluciones comu

nes, pero como suele suceder cuando
hay una asimetría entre los Estados,
la relación no ha sido equitativa.
La estrategia estadounidense, im

puesta en la agenda bilateral, se con
centra en la lucha contra el tráfico de
drogas (menos así en atender las
adicciones en su población), y en la
captura de los capos de la droga en
México. El tema del abastecimiento
de armas estadounidenses a los cri
minales mexicanos parece ser me
nos importante para nuestro vecino
y a pesar de que México ha hecho
algunos esfuerzos por visibilizar el
tema, poco ha logrado en términos
reales. De acuerdo con la narrativa
estadounidense, tanto la migración
como el tráfico de drogas son proble
mas mexicanos, que el gobierno de
nuestro país no ha sabido resolver.
En México faltan estrategias efica

ces para atender la violencia y la in
seguridad, que han prosperado como
nunca. EU parece tener una crisis de
identidad, el gobierno de Biden adap
ta su postura a las circunstancias y
busca capitalizar sus últimos díasenla
presidencia, aunqueseaaexpensasde
las buenas relaciones con su vecino.
Los resultados más destacados de

la cooperación binacional siguen un
patrón similar al de sexenios anterio
res, con capturas espectaculares coor
dinadas por el FBI y la DEA. Sin em
bargo, es cada vez más evidente que
Estados Unidos está dispuesto a ac
tuar sin la cooperación de México y,
peor aún, sin su consentimiento. La

detención de Salvador Cienfúegos en
2020, sin conocimiento previo de las
autoridades mexicanas, fue vista co
mo un gesto de desconfianza y una
muestra de mala coordinacióa La
tensión con la DEA, presente desde el
asesinato del agente Enrique Cama
rería en 1985, se reaviva tras el fallido
arresto de Ovidio Guzmán en 2019,
que expuso el descontento estadou
nidense con el manejo del caso por
parte del gobierno mexicano. Final
mente, la rápida extradición de Ovidio
Guzmán a Estados Unidos en 2023

subraya esta dinámica Como pieza
culminante, la aparente entrega de "El
Mayo" Zambada, por parte del hijo de
"El Chapo" Guzmán, negociadadirec
tamente con Estados Unidos y sin co
nocimiento del gobierno mexicano.
Existen aún muchas incógnitas en

el caso; sin embargo, es evidente que
la presión de EU sobre nuestro go
bierno está en aumento. Están dis
puestos a actuar con o sin el cono
cimiento de autoridades mexicanas,
incluso en territorio mexicano, lo que
plantea una violación a nuestra sobe
ranía, y a la Ley de Seguridad Nacio
nal que fue reformada de manera ex
prés por el Congreso en 2020 para es
tablecer nuevos controles a la presen
cia de agentes extranjeros. El mensaje
es claro: la intromisión puede ocurrir
tantode manera amistosacomocoer
citiva, ni los acuerdos bilaterales ni el
derecho internacional parecen ser
obstáculos para Estados Unidos. •

@EuniceRendon
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I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
¿Ayuda la
democracia al
cambio social?
En su Breve historia de la igualdad, Thomas Pi

ketty afirma que entre 1700 y 1980 se produ
jeron dos grandes saltos en la naturaleza del

estado fiscal. El primero fue elevar impuestos para la
guerra y el segundo, que se produjo entre 1914 y 1980,
cuando "el crecimiento del Estado fue impulsado por
los gastos en bienestar social. [...] Esta ampliación sin
precedentes del papel del Estado tuvo lugar princi
palmente en beneficio de las clases bajas y medias, y
en gran medida bajo su control, o al menos bajo el de
los movimientos políticos que las representaban y
que habían elegido, en condiciones totalmente iné
ditas en la historia" Piketty concluye que este cambio
produjo una "revolución antropológica doble. Por pri
mera vez en la historia a esta escala el Estado escapó
al control exclusivo de las clases dominantes. Fue el
resultado detsufragio univei^al, la democracia par
lamefttariay representativa, el proceso electoráítylds1
frecuentes cambios de poder entre los diferentes par
tidos políticos, todo ello espoleado por una prensa
independientey elmovimiento sindical. Este sistema
político sigue siendo eminentemente perfectible, si es
necesario mediante importantes revisiones constitu
cionales, pero todo el mundo sabe ahora que el pro
greso debe emanar de raíces igualitarias y de la de
mocracia electoral. El reconocimiento de este hecho
en los años 19701980 contribuyó a la deslegitimación
final del contramodelo comunista si éste produce a
la vez menos libertad política y menos bienestar so
cial y económico, entonces qué caso tiene. La segun
da lección es que es posible superar no sólo el go
bierno censitario, sino también el capitalismo y la
mercantilización generalizada".
Esta reflexión deriva de una de las investigaciones

científicas más serias sobre el papel de los estados frente
a la desigualdad y desmiente categóricamente la men
tira que el obradorismo —y otras autocracias de izquier
da y derecha— aducen para desmantelar el Estado y
las instituciones democráticas en aras de concentrar el
poder en nombre del "pueblo" y ejercerlo por un pu
ñado de individuos, por una nueva oligarquía
La historia de la democracia está marcada por esta

tensión desde su origen en la asamblea de las tribus
hasta nuestros días. Esta tensión consiste en expe

rimentar si esa forma de gobierno hace o no hace po
sible el cambio social pacífico. Hoy suponemos que
al tener como última fuente de legitimidad la sobe
ranía popular y si esta lo decide, en efecto puede cam
biarse democráticamente la organización socioeco
nómica El supuesto es correcto, pero su realización
exige su correcta implementación mediante procesos
de deliberación que son incompatibles con la impo
sición aplastante de una de las partes. La idea mo
derna de la soberanía popular está basada en dos
principios; 1) que en la esfera pública todos los ciu
dadanos son iguales entre sí y 2) que las decisiones
se adoptan por mayoría De hecho, el primero (igual
dad) es la fuente del segundo (mayoría). El derecho
universal de todos los ciudadanos a elegir y participar
en los asuntos de gobierno se conquistó cuando se
alcanzó el reconocimiento universal de la igualdad.
La mayoría es legítima si respeta la igualdad política
y deja de serlo cuando se impone.
El mantenimiento de la igualdad política es la

garantía elemental de la libertad para conseguir de
rechos y ejercer las obligaciones que los acompa
ñan. Nada hay más democrático que el derecho a
decidir sobre los asuntos públicos en condiciones
de igualdad política y uno de esos asuntos es, pre
cisamente el de las causas sistémicas de la carencia
extrema o crónica de unos grupos frente a otros que
no se pueden paliar sin cambios profundos.
Por eso la reforma de las instituciones represen

tativas es indispensable para la justicia la legalidad y
el buen gobierno. Pero la clausura la degradación y
el monopolio político de estas instituciones, como lo
quiere Morena repetirán lo peor de nuestra experien
cia en el siglo XX: impedir el cambio social e incre
mentar el autoritarismo y la represión (ver Venezue
la). La reforma democrática será siempre superior a
la deformación autoritaria y lo vamos a probar. •

Investigador del IISUNAM. @pacovaldesu
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//Endeble
argumentación contra Sheinbaum Jf Domingo de
tanteo "rosa" £ Vuelven al discurso apocalíptico

Oposición fracasa (ta m bién) en litigio

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

PRIMERO FUE EN las urnas y ahora
en el Tribunal Electoral federal: la
oposición se muestra devastada, sin
capacidad siquiera para presentar
argumentación judicial que erosione

el capital electoral morenista, sin hilar cuando
menos algún alegato ante magistrados para al
canzar a demeritar en algo el triunfo específico
de Claudia Sheinbaum Pardo.

TIEMPOS HUBO EN que la oposición lucía
en discursos y en sus formulaciones jurídicas,
aunque la aplanadora partidista en turno la
aplastara por vía aritmética: ahora ni eso. Los
233 alegatos de inconformidad presentados por
la oposición, en su mayoría por los residuos de
lo que fue el Partido de la Revolución Democrá
tica, no tuvieron mayor consistencia y, carentes
de calidad probatoria mínima, fueron desecha
dos por los cuatro magistrados electorales
alineados con la 4T (Soto, De la Mata y Fuentes,
más la convidada sólo para estos menesteres,
Valle), mientras los dos no alineados (Otálora
y Rodríguez Mondragón) peleaban infructuo
samente en busca de que en 66 de las 170 mil
casillas del pasado 2 de junio se aceptara algún
tipo de irregularidad, que no afectaría para na
da la validez del triunfo claudista. Pero ni eso fue
aceptado: ni una coma, es decir, ni un voto fue
anulado a la científica de la coleta alaciada.

EL ABSOLUTO FRACASO de la oposición
en este punto judicial deslegitima la retórica
de presunta combatividad que aún le queda:
no tuvo capacidad argumental y procesal para
mostrar las presuntas irregularidades come
tidas por el morenismo y sus aliados. Viene
una segunda etapa, a desahogar la semana
próxima, cuando se resuelva si proceden los
señalamientos que buscan anular la elección,
entre otras razones por una presunta injeren
cia abierta del Presidente de la República en
favor de la candidata de su partido.

PARECE MUY, PERO muy difícil que los
magistrados electorales llegaran a tomar una
medida extrema. Con casi 60 por ciento de

los votos a su favor, con una realidad política
que hora tras hora asume como irrevocable su
triunfo y con una oposición ineficaz y desarti
culada, Claudia Sheinbaum Pardo se encamina
a recibir la constancia de mayoría y la declara
toria de validez de su elección como titular del
Poder Ejecutivo federal.

DESDE LUEGO, UNA parte de la oposición
busca su recuperación, lo cual es entendible.
Aunque no toda está atenta a ese propósito:
el PRI y el PAN están concentrados en sus
respectivos procesos de elección de dirigentes,
con la vista puesta en las cam arillas y los inte
reses creados. Del PRD, ni hablar.

PERO ALGUNOS DE los membretes disfra
zados de "sociedad civil", protegidos e impul
sados por Claudio X. González, se enfocan en
otro tema que creen redituable, acaso una ban
dera que les permita reagrupaciones y reani
mación: la "sobrerrepresentación" de Morena
y sus aliados en la próxima integración de las
cámaras legislativas.

EL DISCURSO TREMENDISTA y apocalípti
co que esos opositores usaron rumbo al pasado
2 de junio es repetido ahora al pintar el terrible
futuro que, dicen, espera a los mexicanos si
Morena y aliados se hacen de la mayoría cali
ficada en las cámaras (firme en San Lázaro,
alcanzable con cierta facilidad en el Senado).
Por ello convocan a que este domingo se repi
tan escenas de la llamada marea rosa, frente
a las oficinas centrales del Instituto Nacional
Electoral, como en las correspondientes en
diversas ciudades del país. Ya se verá si hay nu
merosidad para dar por restaurados los aires
de aquella marea o todo queda solamente en
un intento disminuido.

Y, MIENTRAS BRASIL, Colombia y México,
a través de sus cancillerías, han exhortado
al Consejo Nacional Electoral de Venezuela
a presentar "los resultados de las elecciones
presidenciales (...) desglosados por mesa de
votación", ¡hasta el próximo lunes, con Nicolás
Maduro bloqueando por 10 días en Venezuela
la red X, antes Twitter, por "incitar al odio y el
fascismo"!
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Rayuela
Fueron los votos y
no el vergonzoso
"haiga sido como
haiga sido" lo que
llevó a Claudia a la
Presidencia, Ies
guste o no.
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TRASCENDIÓ

Que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no de
j ó pasar la recta pegada al cuer
po que le lanzó antenoche la
embaj ada de Ucrania y bateó la
demanda que le hizo llegar esa
legación, mediante un comuni
cado, consistente en que tiene
que ordenar la aprehensión de
Vladímir Putin en caso de que
el ruso acuda a la toma de po
sesión de Claudia Sheinbaum,
por ser un "criminal de guerra"
reclamado por la Corte Penal
Internacional de La Haya. "No
nos corresponde. Estamos con
tra la guerra, a favor de la paz",
respondió el mandatario, quien
aprovechó su mañanera, tam
bién, para decir que nadie se
puede declarar ganador en Ve
nezuela sin exhibir las actas.

Que pasada la jornada del 2
de junio, en el INE se viene un
periodo de renovación, por lo
que la presidenta del organis
mo, Guadalupe Taddei, ha esta
do reconociendo el esfuerzo de

los colaboradores que la apoya
ron en momentos de compleji
dad institucional, como Flavio
Cienfuegos Valencia, hasta
ahora jefe de Oficina de la Pre
sidencia del instituto, quien
dejará el cargo el 31 de agosto,

al parecer, para continuar en
la academia y las consultorías,
aunque se habla de que pronto
puede volver al servicio públi
co. A ver.

Que en su estrategia de
confrontación con la reforma

judicial morenista, la ministra
presidenta de la Corte, Nor
ma Piña, invitó a dos persona
jes que ya están causando ruido
en el gobierno federal. Se trata
del juez Alí Lozada, presiden
te de la Corte Constitucional de

Ecuador, país con el que Méxi
co rompió relaciones diplomá
ticas por el asalto a la embaj ada,
y Eduardo Rodríguez, ex presi
dente de Bolivia, férreo oposi
tor de la elección de juzgadores
por voto popular.

Que Claudia Valle demos
tró su experiencia electoral y
como jueza en la primera sesión
en la que asumió la sexta magis
tratura de la Sala Superior del
Tribunal que encabeza Móni
ca Soto, donde expuso con cla
ridad sus votos y argumentos.
Eso sí, en la sesión pudo notar el
bonito ambiente laboral que im
pera, con un bloque de sus com
pañeros usando una puerta y el
otro bloque la opuesta.
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DUDA RAZONABLE

Viviendo en la
MéxicoPuebla

CARLOS
PÜIG

Dos días con la carretera

MéxicoPuebla colapsa
da por un bloqueo. Otros

grupos se unen y bloquean otras vías
cercanas, entre ellas el Arco Norte. To
do se para. Nadie hace nada
Los grupos que bloquean la carretera

culpan al gobierno, el gobierno culpa a
"sus abogados". La carretera bloqueada
Kilómetrosykilómetros de fila Comien
zan los asaltos. El gobierno de Puebla
anuncia que comenzarán a abrir un ca
rril cada dos horas por el mismo tiempo.

Le preguntan al Presidente en la ma
ñanera y dice, como siempre y respec
to a todo, que es culpa del pasado, no de
él ni de los suyos: "Están actuando con
mala influencia de estos abogados que
quieren lucrar. Porque se está aten
diendo la petición de los campesinos.
Hay que tener en cuenta que estos da
ños se ocasionan cuando se construye
la autopista PueblaMéxico, o sea, ya
lleva décadas, y ellos han mantenido la
demanda de que no se
les pagaron sus terre
nos o no les pagaron
bien, y han acudido
a varias instancias. Y

hasta que llegamos
nosotros decidimos

hacer justicia y pagarles por los daños
ocasionados en gobiernos anteriores.
Pero nosotros, para poder pagar un da
ño, tenemos que hacer un avalúo, hay
una instancia del gobierno federal en
cargada de hacer estos avalúos. Se ha
cen los avalúos, se tiene el dinero para
pagarles a los campesinos, y dicen los
abogados 'no estamos de acuerdo con
los avalúos'. Quieren más".

Y mientras tanto, el caos. Pasan las
horas y los días. Ya hay puestos y ven
dedores de comida, se arman cascaritas
de fútbol, se acomodan mesas y sillas y
sanitarios traídos de vaya a saber usted
dónde, pero aparecen. Se sobrevive,
pues; como en tantas cosas no solucio
nadas en el país, pues se sobrevive, la
gente se organiza
"La autopista MéxicoPuebla es

un eje fundamental para el trans
porte de personas y
mercancías, y su blo
queo prolongado ge
nera significativos
perjuicios económi
cos y sociales", dice
la Concamin y por el

estilo se expresan otras organizacio
nes empresariales.
"Haymesas (de negociación), peropor

ningún motivo aceptan, y nosotros no
podemos ser rehenes de quienes buscan
lucrar porque entonces seríalo mismo de
antes, ¿no?', dice el Presidente.
Y así, miles de personas más de dos

días atrapadas en una carretera. Aquí
nos tocó vivir, piensan.

Se arman cascaritas de
fútbol, se acomodan

mesas y sillas
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FUSILERIAS

La oposición
y un cuento
de Pilar Adón

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

La escritora española Pilar
Adón nos relata en el cuen

to "En materia de jardines"
la historia de dos mujeres, desconoci
das entre ellas, que deben compartir
una casa por unos días por la interme
diación del padre de una de ellas, cre
yendo ambas estar haciendo un favor
al hombre para cuidar a la otra por
cuadros que por lo menos pueden ca
lificar de depresión. Por lo menos.
Ha reatrapado mi atención este re

lato, contenido en el volumen El mes
más cruel (Impedimenta, 2023), des
pués de que entraron a discusión en
comisiones camerales algunas de las
polémicas reformas que el Presiden
te se empeñó en anteponer para que
la legislatura saliente, que responde a
él, las dej e planchadas y la próxima ge
neración de diputados y senadores las
apruebe con su mayoría calificada.
Mientras una buena parte del círcu

lo rojo, aquella disidente de Morena,
se empecina en señalar los excesos, las
rupturas, las vueltas
al pasado en temas
como la desaparición
de organismos autó
nomos, la elección
de jueces y la sobre
rrepresentación en
el Congreso, con una buena tribuna
adversa a AMLO que aplaude ese acti
vismo en medios y redes, la oposición
oficial, esa que dirige y representa par
tidos, aprobó todo en la primera senta
da de comisiones en San Lázaro. Todo.
Con Xóchitl Gálvez como un fan

tasma entre el Congreso y el Tribunal
Electoral, el PRI enredado en su ama

ñado relevo de dirigencia y el PAN en
focado en que su plana mayor preva
lezca, más preocupado por Venezuela
estos días, la auténtica oposición está
en los intelectuales aquellos que firma
ron, tarde, la carta en apoyo a la candi
datura de la hidalguense, y en ex man
dos electorales como Leonardo Valdés
y Lorenzo Córdova. HastaX. González
ha desaparecido.
Como en el cuento de Pilar Adón,

hoy la oposición del círculo rojo y de
lamilitancia de a pie cree estar dando

una pelea histórica,
poniéndose del lado
de los partidos mino
ritarios con creden
cial de oposición ofi
cial, organizando fo
ros e intercambiando

fuego con AMLO, mientras los mem
bretes blanquiazul y tricolor han pa
lomeado sin problemas lo que les han
puesto sobre la mesa en el Congreso.
Si solo faltarán entre dos y cuatro se
nadores para que Morena y aliados
sean mayoría en Reforma e Insurgen
tes, van a sobrar candidatos y habrá
hasta para elegir.

Han palomeado sin
problemas lo (Jlie les lian
pueSto Sobre la mesa
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La seguridad que viene
# De un lado el cariño popular histórico hacia
i el presidente Andrés Manuel López Obra

je—" dor y del otro el reconocimiento de la siste
fl mática eficiencia socialmente sensible de

Claudia Sheinbaum?

El electorado en 2027 hará una primera evalua
ción de si existió esa dicotomía habiendo concluido
el primer trienio de la mandataria electa o, de otro
lado, si se registró, como sostengo es posible, la con
junción de iteraciones de ambas características.
Uno de los temas centrales es precisamente la

seguridad, dada la heterogeneidad de resultados
logrados por esta administración y en la cual desta
can las reducciones en la capital nacional tanto en
número de delitos como en percepción negativa de
seguridad. Ej emplos: la extorsión registrada en Mi
nisterios Públicos aumentó 19 por ciento en el país
y en la capital cayó 43 por ciento; los organismos
delictivos de alta peligrosidad fueron severamen
te golpeados aquí, mientras en otras entidades esa
percepción y los datos de la realidad al respecto pa
recen ir en otra dirección.
No existe evidencia alguna ni opinión informada

—de observadores, aficionados o expertos— donde
no se establézcala diferente tendencia en el prome
dio de la capital nacional respecto a las demás enti
dades en materia de recuperación de seguridad. La

expectativa es entonces la adaptación a partir de oc
tubre de un modelo como el de CdMx con sus varia

ciones correspondientes.
Y si el diálogo con la comunidad internacional

será uno actualizado y de avanzada, como corres
ponde al perfil general del gabinete y a laformación
y asertividad de Sheinbaum, debemos responder a
la pregunta en el contexto del nearshoringsituado
también en el centro del programa del nuevo go
bierno: ¿cómo dispersamos la nube de percepción
negativa de seguridad cernida sobre México de mo
do que se vea para beneficio de la capital y, por su
puesto, de todo el país, la contención de la inciden
cia delictiva nacional y la clara disminución precisa
mente en la sede de los poderes nacionales?
En la reciente invitación a participar en la reu

nión de ONU Viena, enjulio 10, sobre delincuencia
organizaday sociedad civil, escuché en conversacio
nes con decenas de personas coincidencia en per
cepción básica de México en forma de pregunta re
al o simuladamente amable: "muybonito país, pero
¿no hay muchos narcos?"
Ningún rigor metodológico hay en la respuesta a

pregunta a bocajarro, por lo cual existe una buena
oportunidad muy pronto para establecer una se
ria medición al respecto, asociada con el fenómeno
disruptivo de las diversas interpretaciones y datos
específicos, por ejemplo, de El Mayo Zambada y la
permanente cobertura internacional no omisa res
pecto de la delincuencia proveniente de los cárteles.
Con los resultados exitosos y liderazgos de Ornar

García Harfuch, equipos de inteligenciay capacida
des municipales, estatales y de coordinación regio
nal, hay razones para el optimismo.
A nivel local, con la continuidad dada por Martí

Batres es esperable con Clara Brugada el fortaleci
miento de la estrategia coordinada nacionalmente.
Ahora existe la experiencia de dos mujeres gober
nantes determinadas y equipos fortalecidos.
La nueva seguridad viene.
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Inmoral e ilegal
robo de enrules

A estas alturas del cuatronato (que desde
el 2 de junio anda tan ensoberbecido), ya
no sorprende que el oficialismo se con

duzca con una ética tan elástica que sus principales
machuchones, aunque despotrican contra "el neoli
beralismo" de los seis gobiernos anteriores, aprove
chan en política similares pero más ominosas fórmu
las del "pasado corrupto neoliberal" para acrecentar
supodertransexenal.
El más claro ej emplo de su oportunistay veleido

so proceder es que no dejan de celebrar el renovado
Tratado de Libre Comercio suscrito por Carlos Sali
nas de Gortariy convertido, con Enrique PeñaNieto,
en el TMEC (Tratado Económico México, Estados
Unidos y Canadá).
Siguen alpie de laletralas recetas que heredaron del

"Prian"enelmanejodelasfinanzaspúblicas(respetoa
la autonomía del Banco de México, ala flexibilidad del
tipo de cambio, políticafiscal, deuda, déficitpúblico, et
cétera) para mantener sólida la macroeconomía

Eso sí, en su afán de ser vistos inteligentes y eficien
tes, reclaman para sí el falaz "mérito" de la estabilidad
del peso (el presidente López Obrador presume que
"no se hadevaluado"),lo cual nada tiene que verconel
gobierno, porque desde que el ex innom brable trazó
la ruta seguidapor Ernesto Zedillo para que el merca
do determine el precio de lamoneda mexicana, duran
te 30 "neoliberales" años tampoco hubo una sola "de

valuación" (elpeso "flota").
No dejan de proclamar la

mentira de que son "distin
tos" a quienes durante 36 años
(de Miguel de la Madrid a Pe
ñaNieto) detentaron el poder,
a quienes debe añadirse todos
los expriistas, expanistasy ex
perredistas que mayoritaria

mente conforman Morenay
en menor medida a sus contlapaches de los partidos
Verde y del Trabajo.
Sin embargo, en el ej ercicio de la política no solo

confirman ser "distintos": son peores y mucho más
voraces, como lo pruebaelalevosoymontonero asalto
que pretenden para alzarse con una excepcional, abu
siva, descaraday antidemocrática sobrerrepresenta
ción enla Cámara de Diputados.
En síntesis, con el 54 y fracción por ciento de los

votos que obtuvieron como coalición quieren apro
piarse de 75porcientode las curulesy dejarle alaopo
sición el triste 25 por ciento, pese aque obtuvo 45 por
ciento délos votos.

De consumarse estaparte del "golpe técnico" que
llegó a atribuir a "la derecha", el nacionalpopulismo
podrá hacer lo que quiera con la Constitución sin que
sus adversarios alcancen el número de diputados re
querido paraentablarura controversia constitucional.
Para justificarse arguye sofismas que remiten a la

coartada del delincuente atrapado in fragan ti, cuan
do alega que la policía no capturó a otros linchadores,
rapiñeros o asaltantes.
El oficialismo argumenta que el mismo reparto ma

ñoso de curules lo hacían los "neoliberales y corrup
tos" del PANy el PRI.
Pero lo cierto es que nunca cometieron la chingade

ra de imponer, como quiere la 4T, una inconstitucio
naly abierta dictadura déla mayoría...

La 4T argumenta
que el mismo reparto

mañoso lo hacían
los "corruptos"

del PAN y el PEI
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¡Cuidado: no es
Trump, es China!
No es exageración decir que la supervivencia de las principales empresas del país depende de qué
tan preparados estén sus directivos para enfrentar el reto que suponen las exportaciones chinas

El mayor reto comer
cial de México no

viene de la posi
ble elección
de Donald

Trump, sino de las im
portaciones de China
y la amenaza que és
tas representan para
la industria y los tra
bajadores mexicanos.
Se trata de un riesgo
inminente y que llega
con poco aviso. No es
exageración decir que la
supervivencia misma de
las principales empresas
del país depende de qué tan
preparados estén sus directi
vos para enfrentar este reto.
¿Cómo llegamos a este mo

mento tan crítico? Durante los
últimos 30 años, China creció a
base de urbanizar a su po
blación e invertir en in
fraestructura. Como

parte de este desarrollo
acelerado, anualmen
te se urbanizaban unos
20 millones de chinos, con
la construcción de vivienda,
carreteras, hospitales, aero
puertos y demás servicios ne
cesarios para la creciente po

blación urbana. Es decir, China
construía el equivalente de una
Ciudad de México dentro de su
territorio, año tras año. Se de
tonó así el crecimiento econó

mico sin precedente que posi
cionó a China como la segunda
economía del mundo. Sin em
bargo, actualmente la población
china se está contrayendo. Se es
tán desplomando los niveles de
urbanización, y pronto estarán
en cero. China ha perdido el mo
tor clave de su crecimiento.
Afalta de inversión en infraes

tructura, en los últimos dos años
el gobierno chino ha apostado por
crecer abase de invertir en su in

dustria Lo cual no sería problema
si China contara con el mercado
para absorber esta nueva produc
ción industrial. (Atención, spoiler:
no cuentan con él). Ahora preten
den exportar esta sobrecapacidad
al resto del mundo, lo cual repre
senta un riesgo enorme para prác
ticamente cualquier industria
Atrás han quedado los días en

los que México negociaba acuer
dos comerciales con otros países
y se sometía a las reglas de la Or
ganización Mundial de Comercio
(OMC). Por desgracia, los proce

sos de la OMC ya no son suficien
tes frente al osado modelo de

China de exportar su sobrecapa
cidad. Es imprescindible mover
se rápido para defender indus
trias específicas, independiente
mente de las reglas comerciales.
Si nos atenemos a que la OMC
desahogue negociaciones y apli
que sanciones, le estamos dejan
do terreno a un competidor que

no se rige por las mis
mas reglas deljuego.
¿Cuál es la solu

ción? Estados Unidos ha
desarrollado un arsenal

de medidas para conte
ner el tsunami de importacio

nes chinas, aplicando re
gulaciones y aranceles
adecuados para cada
sector y adaptándolos
sobre la marcha. Lo
mismo debe suceder en

México, y se requiere un
cambio de paradigma Como pri
mera línea de defensa, es necesa
rio que toda empresa importan
te cuente con un Chief Industry
Officer, cuya función principal
sea contrarrestar la amenaza de

la sobrecapacidad china y capi
talizar las oportunidades crea
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das por el re ordenamiento
comercial. Es esencial em

pezar apensar de manera
creativa, sin ideologías,
sacudiendo el instinto

de revertir al dogma del
libre comercio y tomando

en cuenta la realidad política
en los países adonde expor
tamos.

De aquí en adelante,
las empresas que mejor
resistan la amenaza de

importaciones chinas
serán aquellas que lo
gren cabildear protec
ción a sus industrias. Lo
tendrán que hacer de ma
nera individual: las cáma

ras sectorialeshandejadode
ser representativas al incluir

diferentes sectores que enfren
tan retos distintos (no se diga que
muchas ya cuentan con fabrican
tes chinos entre sus agremiados).
Sobrevivirán las empresas que lo
gren formar coaliciones con con
trapartes en Estados Unidosy Ca
nadá para proteger sus intereses
y aprovechar los incentivos eco
nómicos que EU está ofreciendo
para promover a ciertos sectores.
Los que no entiendan este nuevo
reto, no están solos, pero si no lo
atienden de inmediato se queda
rán solos, cuando se den cuenta
demasiado tarde de que es impo
sible competir con China
'ASESOR DE RIESGO POLITICO, COMER

CIO YACCESOAMERCADOS BASADO EN

WASHINGTON, DC, SOCIO DE DGA GROUP.

Atrás han quedado
los días en los que
México negociaba
acuerdos con otros

países y se sometía a
las reglas de la OMC
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DÍA CON DÍA

Venezuela: delirio

y represión

HÉCTOR
ACllLAR
CAMÍW

os escandalizan el delirio

^B| represivo de Maduro y su
JL ^ claridad despótica. Mata,
pero sobre todo persigue y encarcela, a
personajes claves de la oposición que lo
han derrotado en las urnas.

Miente como habla, pero sobre todo
amenazay criminaliza hasta el delirio.
Amenaza con crear campos de traba
jo para los 2 mil presos que lleva, dice
que antes de entregar el poder recurri
rá a las balas, difunde el espeluznante
video que la dirigente regional María

Oropeza grabó, con valor y templanza
singulares, sobre el asalto a su casa por
fuerzas de seguridad que rompieron su
rej a y se la llevaron.
Acusa y persigue penalmente como

"terroristas" al candidato ganador, Ed
mundo González, y a María Corina Ma
chado, alma y nervio de la oposición, a
quien llama "demonia".
Sacaasus testaferros militares aame

nazar y adjetivar, con similares acusa
ciones delirantes, y
transmite ceremonias

de adhesión golpista
que nada piden en so
lemnidad, ridiculez y
ferocidad represiva a
los peores rituales fas
cistas de la historia del siglo XX.
En este delirio represivo y su coro

lario, la disposición a reprimir hasta el
delirio, hay todo menos espontaneidad
o simple estupidez.
Hay una inteligencia perversa, es

tratégica: acentuar el terror que pue
den producir sus actos con el terror que
pueden producir sus dichos.
Hay la estrategia de reprimir hasta

pulverizar a la oposición, como hizo la
dictadura cubana con las grandes movi
lizaciones de julio de 2021, las cuales, pa
ra todo efecto práctico, han desapareci
do en las mazmorras y en el nuevamente
opresivo y oprimido silencio cubano.
En esta estrategia calculada, hija de

la inteligencia cubana que gobierna en
verdad Venezuela, el tiempo es oro. Y el
costo a pagar en prestigio y repudio in
ternacional no tiene importancia.

Sólo tiene valor ga
nar tiempo para re
primir y pulverizar a
la oposición, en el en
tendido de que, mien
tras no haya una esci
sión en la cúpula po

lítica/policiaca/ militar, la represión
será más efectiva que la resistencia
Lo que le dan los gobiernos de Brasil,

Colombia y México a la dictadura vene
zolana cuando piden esperar a que Ma
duro presente unas actas que no pre
sentará, y que tiene desde el primer día,
es tiempo para reprimir hasta el delirio,
hasta imponer en Venezuela el silencio
de las cárceles y los cementerios.

Saca a sus testaferros
militares a amenazar

y adjetivar
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"Faltan como 50 días ¿no?,
ya hasta perdí la cuenta"
L aplazade la Constitución estáfelizmente toma

da por laX Fiesta de las Culturas Indígenas, que
abre espacio a los pueblos y barrios originarios
de la Ciudad de México. Es una enorme plan
tón artesanal y gastronómico que con inmen

sas carpas abarca toda la plancha, con un escenario para es
pectáculos de danzay músicay teatro. Alas 6 y media de la
mañana ni las gallinas ponen. Pero a la salida. Total, nunca
falta alguien en Palacio que diga vamonos a desayunar.
Alas 7 de la mañana con 16 minutos se escucha un grito...

"¡ánimooo!". Con mayor enjundia que enlosúltimosdías, en
que ha estado... cumplidor. Detrás de él cuatro uniformes de
camuflaj e, comandados por almirante se cretario de Marina,
Rafael OjedaDurán. Van a ofrecer un informe, bastante reve
lador sobre la construcción de embarcaciones que hace esa
dependencia Lo presentó el vicealmirante ingeniero naval
Ricardo Rafael Carreón,directorgeneralde Construcciones
Navales. Reparación de buques, hay cinco astilleros, los va
raderos, los diques flotantes; las operaciones de dragadoy la
estrategia para la plaga del sargazo, con videos. De lo que se
entera uno. Zarpa bienla mañanera No siempre.
Ocho en punto. Preguntas y respuestas. No hagan olas.

Mej or sí. De eso se trata. Bloqueo de campesinos en la Mé
xicoPuebla Ayer les dio a entender que por esa misma ca
rretera se llega hasta una quinta en Palenque, Chiapas. Y
los mandó para allá. Hoy otra vez. Y por la misma vía—que
es la más directa—, "Ojaláy acéptenlas condiciones, que
son justas... pero novamos a ceder a chantajes".

Lo visitó Ornar García Harfuch. ¿Le genera confianza
Harfuch, Presidente? Respuesta, para

leer entre líneas: "Sí, porque fue buen
secretario de Seguridad Pública en la
Ciudad de México y, aunque no lo es to
do, en política cuentan los resultados".
Le llevan un papelito al atril mien

tras habla de esto y de lo otro y éstos y
de aquéllos. "Ya no hay recetas del ex
tranjero, no se aceptan... ni conozco al
del Banco Mundial, ni conozco —creo
que sí la vi una vez de lejitos, porque es
una señora...— a la del Fondo Moneta
rio Internacional".

Unos minutos después, se sabe lo que decía el papelito:
"estoy tan contento, tan contento... voy a informar... Osmar
Olvera acaba de ganar otra medalla de bronce en trampolín
de tres metros; o sea, ya él lleva ya dos". Como Joaquín Ca
pilla en Melbourne 56. Osmar es militar. Sedeña sube unx
tuitazo: "Gran orgullo... ¡misióncumplida, soldado". Es cabo.
Cuando regrese le van a dar unalana Y que le pongan además
unaestrellita, pienso. Pero no enlafrente... ¡enlas hombre
ras! Que lohaganmayor, de perdido.
Hace anuncio parroquial. "El martes próximo va apre

sentar su libro mi compañera, esposa, Beatriz, se llama
Feminismo silencioso". Alas cinco de latarde, dij era Gar
cía Lorca. "Lo va a presentar aquí en el Zócalo y yo voy a
ir... pero nomás de escucha". Con eso. Sold out.
Diana Benítez de El Financiero le sabe dar la vuelta para

preguntarle si va a recomendarle a Claudia Sheinbaum a
quiénponer como titulares de Defensay de Marina "Eso es
un asunto que le corresponde ala presidenta electa,y tiene
muchas opciones. Yo también hice lo mismo, o sea, dejé al
final los dos nombramientos... y hay tiempo, faltan como
50 días, ¿no?...ya hasta perdí la cuenta".
Tema Venezuela. "Muy cuidadosos... nosotros no tene

mos que ir a meternos allí a decidir, no. Además, el zalame
ro nunca queda bien".
Enlo dicho: "vamonos a desayunar". Es lamáxima autoridad

deeste país. Doscientospasos...40 pesos. Echeme un tamal ver
de envuelto enhojade plátano. Y unpanecito de Chilapa —

Fecha: 09/08/2024

Página: 8

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Dìaz Barriga

Costo: 32,452

Página 32 de 178 Índice



POLITICA CERO

Disfruten
lo votado,
derechairos

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁK

e les dijo, se les dijo alos chicos
i y chicas de la oposición que se
^ J hicieran una limpia, que se
aplicaran un exorcismo extremo, pero
no hicieron caso. En estos días gozaban
con el pequeño deslizamiento del pe
so y vaticinaron un apocalipsis por do
quier mientras hacían ñaca ñaca. Pe
ro lástima, Margarita Zavala, el peso
se fue recuperando a pesar de los ritos
satánicos de los patitas de molcajete
de la oposición. Es lo malo de hacerle

ca como ella tenía que haber tenido mucho
mejor papel frente al deporte nacional),
ya mero me la culpan de haberle metido la
pata a Alexa Moreno y de la desaparición
del PeRDeré que como Cleto murió, mu
rió, murió. Hasta parecía que los santones
del periodismo deportivo, que en otros se
xenios le boleaban los zapatos alaConade,
querían extorsionar a la Guevara como
pasó con Rocío Nahle. Lo gacho es que se
les cayó el teatrito cuando apareció un vi
deo en el que Osmar Olvera, el doble me
dallistay héroe del momento, le agradecía

a Ana Guevara el apoyo.
Y para rematar, Ma Jin,
la entrenadora nacional
declavados,tambiénhi
zolopropio.Nadalessa
le nibien nibonito alos
voxistas.

Algo comparable en toda su ridiculez
con el minion calderonícola Germán
Martínez, amenazando con no asistir
a la toma de posesión de Sheinbaum
si Putin llegara a acudir a tan magno
evento. Seguramente la doctora debe
estar temblando de miedo.

Amigas, amigos, amigues, amiguis
derechairos, disfrútenlo votado.

caso a los chúmeles de la economía.
Y para colmo la esperanza de que el

Tribunal declarara ganadora a Xóchitl
Gálvez se les fue al infierno. Y por si eso
fuera poco, el Tribilín revocó la sanción
aLópezObradorporlas36 mañaneras.
Para rematar, eljuez Coganle dio en su

máuser a la posibilidad de un nuevo jui
cio para García Luna Producción, ori
llándolo a que termine cantándolo todo
como en Garibaldi. El expresichente
Jelipillo, me dicen, se acabó su dotación
de Bacachá del susto nada más de ima

ginarse que lo eche de
cabezasucompadrefavorito. Pero como el Sr.
déla Narcoguerra no
se quiere desprestigiar
solo, se puso a apoyar
a la María Corina que
nos quiere gobernar. Solo a él se le podía
ocurrir exigirle a la próxima presidenta
que convirtiera a la opositora venezola
na en heroína bolivariana #N< )MaMarx.
En su desesperacióny en su ánimo por

pegarle como sea a la Cuatroté, la dere
chairiza se fue con todo contra Ana Gueva

ra Sibientuvolo suyitoyalgode soberbia
durante sugestión (una campeona olímpi

y , t i iLS10 mal°(l( "aC(l IC
CaSO a los clllimeleS de la

eCOllOlllía
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EN PRIVADO

OMAR

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

No sé si la silla es más
grande o él más pequeño.

Florestán

Umar García Harfuch nunca fue de
la cercanía del presidente López
Obrador.

En su negación de su pasado priista, no le per
donó que fuera nieto del general Marcelino Gar
cía Barragán, secretario de la Defensa Nacional
en el gobierno del presidente Gustavo Díaz Or
daz, cuando él no había nacido, en la matanza del
2 de octubre de 1968, cuando el hoy presidente
era un priista y compositor de un himno al trico
lor que nunca trascendió.
Y no solo era el abuelo.

No le perdonaba, como silos nietos e hijos tu
vieran que cargar con las obsesiones de sus abue
los y sus padres, que su padre hubiera sido titular
de la Dirección Federal de Seguridad, subsecre
tario de Gobernación en el gobierno del presi
dente López Portillo, presidente del PPJ y pre
candidato presidencial.
En su rencor, dejó que Claudia Sheinbaum lo

nombrara secretario de Seguridad Ciudadana
del gobierno de la Ciudad de México en 2019.
Tras el atentado en su contra en las Lomas de

Chapultepec, enjunio de 2020, en el que mataron
a tres de sus escoltas y él recibió tres tiros, López
Obrador nuncalo visitó, ni le llamó por teléfono, ni
siquiera en la mañaneralo citó por su nombre.
Nunca lo recibió ni habló con él, hasta que

siendo Claudia Sheinbaum presidencial le dijo
que Clara Brugada sería la candidata al gobierno

de la Ciudad de México, y no él, le dijo que se lo di
j era personalmente.

Pero tiempo después lo citó en su palacio un día
casi al anochecer. Entró por la puerta de Correo
Mayor y lo llevaron al despacho presidencial don
de López Obrador lo recibió depiey le dijo que sería
Brugada, y no él, la carta para el gobierno de la Ciu
dad de México, su destino era el Senado y el com
promisoeraque ellaganaralas elecciones.
Nunca lo volvió a ver hasta que este miérco

les se informó que lo había recibido, lo que con
firmaron él, Sheinbaum y el mismo García Har
fuch, para hablar del panorama de la inseguridad
en México, cuando esa noche los asesinatos en su
gobierno llegaban a 194 mil 218.
RETALES

1. PROTAGONISMO. López Obrador dijo que
así como recibió al secretario de Seguridad del
gobierno de Claudia Sheinbaum, recibirá alos
integrantes de su gabinete, en una clara inten
ción protagonista y de mandar el mensaje de que
sigue mandando;
2. TASAS. El Banco de México parece alinearse
con el gobierno de López Obrador cuando al mismo
tiempo que ayer se dio a conocer que la inflación al
canzaba 5.75 por ciento, la mayor enlos últimos 14
meses, su junta de gobierno bajaba las tasas de in
terés un cuarto de punto para dejarla en 10.75 por
ciento,en unadecisióndividida32;y
3. PLAZOS. El Tribunal Electoral desechó
ayer todas las impugnaciones a la elección pre
sidencial y confirmó que el jueves extenderá
la constancia de mayoría y declarará a Claudia
Sheinbaum presidenta electa de México en una
sesión solemne.
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"Estaba borracho o drogado"
Claudia Sheinbaum respondió ayer al mensaje enviado la
víspera por la embajada de Ucrania, a propósito de la invita
ción que hizo a Vladimir Putin, hombre fuerte de Rusia para
que asista a su toma de posesión como Presidenta, el próximo
1 de octubre. La embajada de Ucrania espera que el gobierno
de México cumpla con la orden internacional de detención,
entregando al susodicho —al que califica de "criminal de gue
rra"— al órgano judicial de la ONU, en La Haya.

"México tiene históricamente una visión de política exterior
de búsqueda de la paz y vamos a seguir con esa política. Ya
veremos quién confirma su asistencia a la toma de posesión",
dijo Claudia. Las palabras de la futura Presidenta de México
dejan entrever que Putin no asistirá a su toma de posesión,
menos cuando sabe que el número uno de Ucrania Volodimir
Zelenski, también fue invitado. ¿Detenerlo?, no hay manera.
* Ya que estamos en el ámbito de la "diplomacia", hable
mos del papelón que hizo el cónsul adscrito de México en
Shanghái, China, Leopoldo Michel Díaz. Hay un video vi
ral que balconea al cónsul adscrito cuando le dice textual a
un subordinado: "Chinga tu madre otra vez" y amenaza con
"partirle la madre" a su superior.

Luego de que le recordaran el 10 de mayo, el empleado del
consulado califica de "rémora" a Michel Díaz y le revira "Cual
quier cosa que quiera ver de aquí, trátelo con el cónsul general".

La reacción puso de peor humor al cónsul adscrito: "Yo sigo
siendo su jefe. No se haga pendejo".

—El jefe es el cónsul general —revira el regañado.

—Él es el jefe máximo, pero yo también soy su jefe —in
sistió el adscrito.

—¿Algo más? —cortó el empleado.
—No me hables así —gritó el adscrito.

* En eso que entra el cónsul general, Miguel Ángel Isidro
Rodríguez. "¿Qué está pasando aquí?", preguntó.

Respondió el subordinado: "Vino a gritarme e insultarme".
—Hazme el favor de irte —pidió el cónsul general al adscrito.
Pero en lugar de irse se le puso al brinco también: "A mí no

me hables así. Ésta no es tu oficina. Es la oficina del gobierno
de México y yo soy tan funcionario del gobierno como tú. Por
ser titular no me puedes hablar así".

—Bueno, no le hables de esa manera al personal. No tienes
derecho a insultar —bajó el tono el cónsul general.

—A mí no me hables de derechos porque te parto tu madre.
Eres un culero —volvió a gritar Michel Díaz.
—Y tú eres una bazofia (mezcla de heces) —replicó

Rodríguez.
—Bazofia tu chingada madre —coronó el adscrito.
Y así se la llevaron. ¿Saben por qué fue el pleito? Por el

otorgamiento de una visa.
* No pasó mucho tiempo antes de que la SRE sacara un
comunicado en el que informa que, en relación con los
acontecimientos de Shanghái "se han iniciado los proce
dimientos disciplinarios correspondientes y para garantizar
la seguridad del personal que ahí labora".

Diplomáticos consultados por este reportero, que han pa
sado años en esa región, nos dicen que los consulados son
"pequeños feudos" cuando están lejos de las embajadas.
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"Este señor (Michel Díaz) es un diplomático de muchos
años que llegó ahí ya acabando su carrera. Está bajo la di
rección del cónsul general. Lo mandan como segundo y hay
una lucha de poder. Rompió la tradición que es respetar a su
superior. Desde la dinámica de las embajadas y consulados,
yo creo que ya se traían. La reacción no es de un diplomático.
O estaba borracho o estaba drogado", puntualizó.
* Como ya sabemos, el PAN perdió el registro en Tabasco.
No logró el 3% de la votación requerida para conservarlo en
esa entidad. El revés llevó a la Comisión Permanente de ese
partido a disolver el Comité Directivo Estatal. Las funciones
de presidenta las ejercerá la exdiputada federal de Yucatán,
Kathia Bolio, quien fue nombrada delegada del CEN en la
tierra de López Obrador. Uno que se apuntó para ser candi
dato a la presidencia estatal del azul en Tabasco es Juan José
Rodríguez Prats, un veterano panista que ya ha demostrado
su amplio conocimiento de la vida parlamentaria en México.

"Yo le dije a Noemí Luna, que es la secretaria general, que
si me ponen, yo estoy puesto por un año y allí convocamos
a una elección. Y digo un año porque tengo 19 años y cuatro
meses de consejero nacional y quiero ser consejero vitalicio.

"Pero eso Marko (Cortés) no lo permite. Todo ha sido para
bloquearme. Ya puso a esta mujer de Yucatán, Katía Bolio. La
designaron hace una semana y viene hasta el próximo martes
a tomar posesión. "Es un compromiso de Marko Cortés. Ella
lo apoyó en la elección interna. Fue diputada plurt en la 3a
circunscripción. Quiso meterla de senadora y no entró.

"Ahora la manda como delegada para que los 200 o 300
votos de panistas en Tabasco vayan a Jorge Romero —aspi
rante a jefe nacional del PAN— y allí es donde va a venir un
problema en la lucha interna del PAN", nos dijo.
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Dice el presidente Andrés Manuel López
Obrador que "amor con amor se paga",
pero con el gobierno de Joe Biden eso no
reditúa. A casi tres semanas de la detención
de Ismael El Mayo Zambada y de Joaquín
Guzmán López, sigue el vacío de informa
ción de EU y el gobierno mexicano sólo da
palos de ciego al querer desenmarañar cómo
fue la captura de ambos narcotraficantes.
Zambada, es un hecho, será enjuiciado

en Nueva York y ya soltó mucha información,
en tanto el gobierno del presidente López
Obrador ya entró en crisis, al carecer de in
formación oficial. La desconfianza de Biden
al gobierno de López Obrador es evidente.
El Presidente tiene culpa al censurar a las
agencias de investigación estadunidenses,
principalmente la DEA, además de criticar a
EU por la forma en la que operan sus agentes
en México. Aunado a ello, está su negativa de
colaborar de forma decidida para combatir
a los cárteles y contener el cruce de fentani
lo, que ha provocado la muerte de miles de
adictos estadunidenses. Y si algo faltaba, hizo
una declaración abierta del por qué en Méxi
co no se persigue a los jefes de los cárteles:
"es para no generar más violencia", justificó.

El hombre más informado del país, hoy no
sabe nada. Desconoce a detalle si la captura
de El Mayo obedeció a una traición, una en
trega pactada o a una sustracción desde Méxi
co. Su estado de ánimo delata su enfado. Pero
no solo él está furioso. Tanto el secretario de
la Defensa, general Luis Cresencio Sandoval
como el de Marina, almirante Rafael Ojeda,
están molestos con los servicios de inteligencia
del país, léase el CNI y las secciones del Ejér
cito, la Marida y la Guardia Nacional. Las fallas
han sido terribles para detectar los operativos
del gobierno de EU y de los narcotraficantes.
A esto se suma la incapacidad o corrupción

de otras dependencias, como la SCT, que no
controla los aeropuertos. Lo he mencionado
antes, es increíble que no se haya registrado
el vuelo del avión que trasladó a El Mayo y al
Chápiro ¿Y si despegó de una pista clandestina,
por qué no lo detectó ningún radar?

Por eso cobra mayor fuerza la teoría de
que fueron sacados del país por carretera, que
cruzaron la frontera norte y que allá los espe
raba el avión que los llevaría a Nuevo México.

Por lo pronto, el pasado miércoles, Rosa
ícela Rodríguez hablaría del tema, pero el
Presidente le tapó la boca. ¿Qué iba a decir
o qué no estaba autorizada a decir? En lo
poco que alcanzó a mencionar es que "se
gún la información recabada", que no la ofi
cial, la captura de El Mayo fue producto de un
acuerdo entre los hermanos Joaquín y Ovidio
Guzmán con autoridades norteamericanas.
López Obrador debe entender que dar in
formación no confirmada, como la que está
proporcionando junto con Rosa ícela, pue
de ocasionar que EU lo desmienta y eso sólo
profundizaría más su crisis.

Sumado a ello, el Presidente ha querido
promover también el rumor de que sí sa
bía cómo fue la captura, pero que el hecho
de solicitar información a EU es para evitar
una reacción violenta del Cártel de Sinaloa y
de los demás grupos ante el vacío que deja
Zambada.
* López Obrador se reunió en privado con
Ornar García Harfuch, futuro secretario de
SPC con Claudia Sheinbaum. El extitular de
la SSC de la CDMX ofreció hace poco, di
señar una nueva estrategia de combate a la
delincuencia, en pocas palabras, mandar a
la basura los abrazos, no balazos, pero el
Presidente insistió ayer en que se debe de
continuar con dicha estrategia, bajo el prin
cipio de que la paz es el fruto de la justicia y
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que primero hay que atender las causas de
la delincuencia. Esperamos que no lo haya
convencido, porque esos abrazos han dejado
más de 193 mil asesinatos dolosos, 200 mil
desaparecidos y miles de feminicidios.
DE IMAGINARIA
Claudia Sheinbaum dará a conocer en los
próximos días los nombres de los secreta

rios de la Defensa, Marina y el comandante
de la GN. La tarea no ha sido fácil, en el caso
de la Sedeña, la designación saldrá de entre
los candidatos: Ricardo Trevilla, Gabriel
García, Celestino Ávila y Fernando Aguirre
O. Sunza, sin embargo, todos los generales
de División tienen la misma oportunidad de
ocupar el cargo.
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"IMSSBienestar
será modelo de salud
a nivel mundial"

MITO
"El IMSSBienestar será modelo de salud a nivel mundial", fue
ron las palabras del director del IMSS, Zoé Robledo, hace unos
días, en presencia del señor Presidente.
CONSECUENCIA
Después de cinco años y medio en que se intentó "rescatar" la
salud, y después de los múltiples ofrecimientos que ha dado el
señor Presidente y sus allegados, afirmando que tendremos el
sistema de salud como el de Dinamarca, ésta nueva promesa,
cuando se analiza cuidadosamente, no es sino un disfraz de
lo que se desechó en febrero de 2019. Incluso en estos días en
el Salón Tesorería el primer mandatario sigue diciendo que la
salud de los mexicanos es espléndida.
REALIDAD
La realidad, como lo puede ver cualquier ciudadano y lo saben
millones de hombres, mujeres y niños, es que la atención a la
salud pasó por muchas etapas, poco a poco se fue constru
yendo el sistema, con la creación de la Secretaría de Salubri
dad y Asistencia, seguida después del Instituto Mexicano del
Seguro Social y más recientemente el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Y como todavía había un enorme grupo de población sin
cobertura alguna en salud, se creó el Seguro Popular, que logró
cubrir esa parte de la población que está sujeta a los mismos
riesgos de salud, con la necesidad de hacer gastos catastrófi
cos. La idea del doctor Julio Frenk, con el apoyo del presidente
Vicente Fox, tuvo un éxito sin precedente y alivió, en parte, la
presión de atención en los organismos ya conocidos.
Pero la primera decisión del presidente López Obrador

fue cancelarlo, a pesar de que todos los exsecretarios de
Salud (menos uno) explicaron ampliamente porqué era

indispensable la cobertura para los ciudadanos que no la tie
nen, pero su reclamo y el documento que elaboraron fue ig
norado y desechado.

El resto de la historia es conocido: se desarticuló el Sistema
de Salud, se envió al secretario de Salud con su equipo a una
casa en Acapulco, se hicieron compras fraudulentas en clíni
cas, hospitales, etcétera. La compra de medicamentos fue un
fracaso, se le encomendó a UNOPS, organismo de las Naciones
Unidas que fue inútil; luego se decidió hacer una superfarma
cia, que murió sin entregar medicinas. Se pensó en fabricar
una vacuna que aún no ha sido aprobada y tantas cosas más.

Termina el sexenio con más de 800 mil mexicanos muertos
por covid y miles por cáncer, termina el sexenio con retrasos
en consultas y cirugías hasta de dos años (tengo los datos) y
se sigue anunciando "el mejor sistema de salud del mundo".

Frente a esta realidad, el entusiasmo que originó la nomina
ción del doctor David Kershenobich se enfrió un poco al sa
ber que Zoé Robledo sigue ahí, con muchos otros personajes
igualmente incapaces. Quienes amamos la salud y deseamos
que todos los mexicanos atiendan sus enfermedades a tiem
po y con éxito, esperamos que el enfoque de la salud en este
sexenio que inicia sea científico, ético y humanitario, y que,
como signo de renovación, se habilite nuevamente el edificio
de la Secretaría de Salud en la calle de Lieja, de honorable
historia y rico en arte.
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La invitación a Putin
Desde hace semanas se estaban enviando las invitaciones
para la toma de posesión de la futura presidenta de Mé
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, a los países que tienen
relaciones diplomáticas con México. Todo fluía de manera
protocolaria mediante la SRE, las embajadas adscritas y los
organismos internacionales adscritos en nuestro país para
que las invitaciones llegaran a manos del jefe de Estado o
titular invitado.

En sí, no había información que pudiera levantar alguna
sospecha o un escándalo de alguna invitación indebida.
El equipo de transición de Claudia Sheinbaum procuró
no dar detalles sobre qué países estaban invitados. Sin
embargo, el martes llegó desde Rusia una noticia que ge
neró un escándalo voraz para el equipo de transición de
Sheinbaum: la invitación al presidente de la Federación
de Rusia, Vladimir Putin, para la toma de posesión de la
futura presidenta de México.

El periódico ruso Izvestia confirmaba el día martes que
la Embajada de México en Rusia y la Embajada de Rusia
en México habían recibido la invitación oficial por parte
del equipo de Claudia Sheinbaum para que el presidente
Vladimir Putin pueda asistir a la toma de posesión. Se ase
guró que, aunque el Kremlin sabía de la invitación, todavía
no se confirmaba si el mandatario ruso estaría asistiendo
personalmente o si estaría enviando a algún representante
del gobierno ruso.
Después de que el periódico Izvestia confirmara la

noticia y se hiciera viral en los
medios rusos, la agencia estatal
rusa de noticias TASS propagó la
información desde sus portales
web en distintos idiomas; inclui
do el español. Al hacerse viral en
México, la noticia generó críticas
y un furor que, aunque era in
necesario, pegó fuerte debido a
lo que representa actualmente
Vladimir Putin y su presencia
en México.

Si bien Putin es catalogado

como un autócrata, un dictador, un asesino, un genocida
o un invasor, me parece que lo que más criticado sobre su
invitación fue el hecho de que el mandatario ruso cuenta
con una orden de arresto desde marzo de 2023 por parte
de la Corte Penal Internacional. México, por su parte, al
haber firmado el Estatuto de Roma en 2000 y al ratificarlo
en 2005, es un miembro activo del estatuto y de la CPI.
Por ende, estaría obligado a arrestar a Putin al pisar suelo
mexicano.

Una cosa es la teoría y otra, la práctica. Es algo irreal que
pudiera suceder y más al ser un invitado a un evento de esa
envergadura en México. Se debe salvaguardar su seguridad
e integridad.

El escenario es parecido al del año pasado en Sudáfrica
con la XV Cumbre de los BRICS.
Ante esto, es de dudarse que vaya a arriesgarse. Estará

enviando ya sea al canciller ruso, Sergey Lavrov; a algún
viceministro del Ministerio de Asuntos Exteriores de Rusia
o a un representante de la Duma Estatal. Si no vino en 2018
a México cuando fue invitado a la toma de posesión de
Andrés Manuel López Obrador, menos ahora.

El furor de la noticia se desató por una mala comunica
ción entre el equipo de Sheinbaum Pardo y las embajadas
ya mencionadas. También, fue un mal momento para invi
tar a Vladimir Putin. No era necesario un escándalo así. Se
pudo evitar de manera más inteligente.

Y, aunque sea un protocolo diplomático, uno debe divi
dir a Vladimir Putin de los demás jefes de Estado invitados.

Hoy, se trata de apagar el fuego de la noticia con contra
dicciones, pero el escándalo queda entre todos y repercute
un poco en la imagen de la futura Presidenta de México.
México es un
miembro activo
de la Corte Penal
Internacional y
estaría obligado
a arrestar al líder
del Kremlin.
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El éxito es una ciencia; si tienes
las condiciones obtendrás el resultado.

Oscar Wilde

El deporte es una ciencia en muchos aspec
tos. Involucra rendimiento físico, resistencia,
rapidez y que dependen de varios sistemas, el
circulatorio, endocrino, respiratorio, etcétera; to
dos medibles con base en principios científicos.
Además, la competencia deportiva se sustenta
en probabilidad y estadística, permitiendo pre
decir resultados con un alto grado de precisión.

Conocer el desempeño de los deportistas,
tanto nacionales como internacionales, es cla
ve para anticipar resultados. Cuando los direc
tivos del deporte en México prometen medallas
en ciertas disciplinas y no se cumplen, pero se
logran en otras inesperadas, queda en evidencia
que sus pronósticos estaban basados en el ro
manticismo y la ignorancia de los factores reales
que influyen en el rendimiento y la competencia
Esto sugiere que no conocen a fondo la situa
ción actual del deporte nacional ni el de otros
países, demostrando que no son los indicados
para dirigirlo.

Ciencia del deporte. El deporte moderno se
basa en ciencias como la fisiología, biomecánica
y psicología deportiva. La comprensión de estos
aspectos es crucial para optimizar el rendimien
to. Sin este conocimiento, es imposible desarro
llar programas de entrenamiento efectivos que
maximicen las capacidades de los atletas.

Probabilidad y estadística Los deportes uti
lizan datos y análisis para predecir rendimien
tos y resultados. Equipos y entrenadores exitosos
emplean estas herramientas para mejorar estra
tegias y entrenamientos. La falta de una aproxi
mación analítica puede resultar en pronósticos
erróneos y metas no alcanzadas.

Conocimiento del contexto internacional.

Entender el rendimiento de competidores in
ternacionales es esencial para establecer ex
pectativas realistas y estrategias competitivas.
Ignorar el nivel y las tácticas de los rivales limita
la capacidad de los deportistas nacionales para
competir al más alto nivel.

Gestión y llderazgo deportivo. Un liderazgo
efectivo en el deporte requiere conocimien
to profundo y actualizado tanto del ámbito
nacional como internacional. La falta de este
conocimiento puede resultar en expectativas
irreales y resultados decepcionantes. Los líderes
deportivos deben ser capaces de tomar decisio
nes informadas basadas en datos y tendencias
actuales del deporte global.

Empatia y comunicación Además del cono
cimiento técnico y analítico, es crucial que los
directivos deportivos tengan empatia y com
prendan las necesidades y desafíos de los atletas.
Un líder empático es capaz de motivar y apoyar
a los deportistas de manera que se sientan va
lorados y comprendidos, lo cual es esencial para
su bienestar y rendimiento. La empatia fomenta
una relación de confianza y respeto, y permite a
los dirigentes tomar decisiones que verdadera
mente beneficien a los atletas.

Prometer un número específico de medallas
o lamentarse por aquellas que se "perdieron"
evidencia una falta de comprensión sobre los
factores científicos y estadísticos que realmen
te influyen en el rendimiento. Si no se conocen
estos factores, no se podrán establecer políticas
que favorezcan un mejor rendimiento en futuras
competencias.

Para mejorar, es fundamental medir y enten
der todos los aspectos del rendimiento depor
tivo. La frase "lo que no se mide, no se puede
mejorar" refleja la necesidad de una evaluación
constante y precisa. Sin medición, la mejora sis
temática es imposible y los recursos invertidos
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en el deporte no se utilizan de manera óptima.
En resumen, para que el deporte mexicano

alcance su máximo potencial es imperativo con
tar con directivos que comprendan la ciencia del
deporte, utilicen datos y análisis para la toma de
decisiones, estén al tanto del panorama deportivo
global y, sobre todo, demuestren empatia hacia

los atletas. Sólo así se podrán establecer metas
realistas y alcanzarlas de manera consistente.
Quien dirija el deporte de este país debe ser
un profesional con conocimientos en ciencias
básicas, naturales y, sobre todo, empático con
nuestros atletas. Esta afirmación es cierta y co
rrecta, y su implementación es esencial para
el éxito deportivo de México.
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IDe fiar. El presidente de México, Andrés Manuel
• López Obrador, expresó su plena confianza

en Ornar García Harfuch, próximo secretario de
Seguridad y Protección Ciudadana. En un encuentro
privado, López Obrador compartió la estrategia
de seguridad de su sexenio, centrada en abordar
las causas de la violencia. Destacó la efectividad
de García Harfuch como funcionario en la CDMX,
donde, delitos como robo y homicidio disminuyeron
bajo su gestión. Con estos antecedentes, Ornar
García se perfila como una figura clave en la
continuidad de la estrategia de seguridad. El
superpolicía, le dicen por ahí. Ha de ser por algo.

2 Espera. La Comisión Metropolitana de
• Instituciones Públicas de Educación Media

Superior sigue en la cuerda floja. Delia Carmina
Tovar, vocera de la comisión, dijo que la continuidad
de la famosa prueba de admisión está en el limbo.
Con 272 mil 418 aspirantes y 89.7% logrando lugar
en alguna opción educativa, el panorama parece
estable, pero el futuro es incierto. Las nuevas
autoridades, que tomarán posesión el 1 de octubre,
aún no han comunicado si eliminarán o mantendrán
el examen. La decisión está en manos del próximo
titular de la SEP, Mario Delgado, quien determinará
el futuro de miles de estudiantes. ¡Suerte, señor!

3 Advertencia. A días de la reelección de
•Alejandro Moreno como líder nacional del PR1,

Dulce María Sauri, expresidenta del partido, lanza
una advertencia: el tricolor, como organismo del

Estado, no puede ser secuestrado por un grupo. El
INE, a cargo de Guadalupe Taddei, sigue ignorando
las solicitudes de los priistas para frenar lo que
consideran actos ilegales. Sauri argumenta que,
aunque el INE no se ha pronunciado, el TEPJF podría
declarar ilegales los actos de Moreno. La tensión
dentro del PRI crece. Podría desbordarse.

4 Sensibilización. La Coordinación Ejecutiva
• del Mecanismo para la Protección Integral de

Periodistas y Personas Defensoras de los Derechos
Humanos organizó la conferencia Libertad de
Expresión en México, con la politóloga Alejandra
Ibarra Chaoul como ponente. Reconoció el esfuerzo
del gobierno de Delfina Gómez en el Estado de
México al crear espacios para discutir y garantizar
los derechos humanos. Ibarra subrayó la necesidad
de instituciones que enfoquen acciones preventivas,
identificando patrones de riesgo y centrándose en
la prevención para salvaguardar a comunicadores y
activistas. Encomiable. Nadie hace algo similar.

5 Escándalo. El caso de Yolanda Carbajal Ortiz
• es una prueba de que en Morelos todo va mal.

La negligencia de la Comisión Estatal de Seguridad
Pública en este feminicidio es alarmante. Aureliano
Levi, representante legal de la familia, denunció
violencia institucional, por lo que demandará al
estado. El gobernador Cuauhtémoc Blanco no sale
de una cuando ya está metido en otra. La protección
prometida a Yolanda se redujo a escasos rondines.
Resultado: fue brutalmente asesinada. Las cámaras
de seguridad estaban inactivas y los policías,
ausentes. La realidad es que, con el Cuau, todo está
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PRI: con o sin elección,
la puja sigue...

Piden ahora a Maduro que muestre actas. ¿Pooor?

Quien piense que con la reelección del impresentable
Alejandro A(m)lito Moreno este domingo quedará "sella
da" la ilegal apropiación del otrora invencible Revolucio
nario Institucional (PRI) por parte del campechano y sus
acríticos seguidores —¿le recuerda esta manera de ser y
actuar a alguien?—, se va a equivocar, dado que la puja por
conocer quién finalmente será el encargado de dar formal
sepultura al tricolor o de liderar su enésima refundación
está aún lejos de consumarse...

Y se va a equivocar porque, con todo y la previsiblemen
te "dócil" actuación de los levantadedos alineados con el
cuestionado plagiario (de lo que queda) del priismo, lo cier
to es que, más tarde que temprano, tanto el Instituto Nacio
nal Electoral (1NE), que encabeza la promorena Guadalupe
Taddei Zavala, y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), de la magistrada Mónica Aralí
Soto Fregoso, deberán resolver
las impugnaciones y procesos
políticos y judiciales presenta
dos por liderazgos y militantes
priistas en contra del anticons
titucional proceder de A(m)lito,
lo que entonces sí podría darse
en términos tales que, no sólo la
reelección en puerta, sino toda la
anticonstitucional reforma esta
tutaria impulsada por él queda
rían invalidadas.

¡Todo lo ocurrido a nivel par
tido desde el 3 de junio pasa
do!: desde la ilegal citatoria a la
Asamblea Nacional apenas pasa
da la jornada electoral —lo que
explícitamente prohiben la Carta
Magna y la legislación electoral
vigente— hasta la convocatoria a

la tramposa reelección de la di
rigencia "ya ampliada" que, vale
recordar, está emplazado por la
máxima instancia electoral del
país a dejar la posición apenas concluya el proceso elec
toral, algo que, como es más que evidente, aún no ocurre.

No nos equivoquemos entonces, puesto que, muy a pe
sar de quienes rodean al campechano, la puja por la con
ducción del partido, que en tres años más deberá cumplir
100 años de existencia, no está ni estará definida, suceda
lo que suceda, el próximo domingo, y deberá prolongarse
por un periodo cuya duración sólo definirán las autoridades
electorales. Está en el aire, pues, ni más ni menos...
* Será el 10 de noviembre en definitiva cuando, conforme
a la convocatoria que la Comisión Electoral, que preside
Ana Teresa Aranda Orozco, dará a conocer el próximo lu
nes 19. los militantes de Acción Nacional (PAN) habrán de
seleccionar a quien sustituirá al cuestionado Marko Cortés
Mendoza en la dirigencia. Las decisiones que normarán el
proceso fueron definidas ya en una prolongada sesión la
tardenoche del miércoles. Bien...
* Evidencia más que clara de la grosera intromisión de
Andrés Manuel López Obrador en el proceso de confor
mación del gabinete y definición del programa de gobierno
de Claudia Sheinbaum fue, a decir de propios y extraños,
la sorpresiva visita del recién designado próximo titular de
la "supersecretaría" de Seguridad. Ornar García Harfuch, al
inquilino de Palacio que, huelga destacar, coinciden todos
en que muy pronto sé repetirá. Ufff...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

La puja
por la
conducción

del partido,
que en tres

años más

deberá cumplir
100 años de
existencia, no
está ni estará

definida, suceda
lo que suceda,
eipróximo
domingo.
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Hacen fiesta vivienderos
en la 4T
• Ya está en el papel la creación de la nueva Secretaría
de Vivienda de la Ciudad de México.

En plena campaña electoral, cuando todo indicaba que
Santiago Taboada sería el próximo jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, líderes de Morena le organizaron una
reunión a Clara Bragada con grupos vivideros de la capital,
para ver si levantaba.

No faltó ninguno de los que se dedican a lucrar con las
necesidades de las personas que menos tienen, utilizando
fondos públicos de los capitalinos para hacer clientela elec
toral y armar grupos de presión política.
Todo era felicidad, hasta que Bragada tomó el micró

fono para anunciar que, si la ayudaban a llegar a la jefatura
de Gobierno, desaparecería el Instituto de Vivienda de la
Ciudad de México, uno de los grandes negocios de la iz
quierda desde que llegó al poder en 1977.

Los organizadores no daban crédito a lo que acababan
de escuchar, y el rumor entre los asistentes iba en aumento,
hasta que alguien le preguntó a Clarita en el oído si sabía
que el auditorio estaba lleno de promotores de vivienda,
que han hecho del INVI un redituable negocio.

La entonces candidata ratifi
có a los organizadores —que la
acompañaban en el presidium—
que su intención sí era desapa
recer el instituto, pero a cambio
crear la Secretaría de Vivienda de
la ciudad.

Todos respiraron tranquilos, y
le solicitaron a la candidata que
lo anunciara ante el micrófono,
para que los invitados no se que
daran con la idea de que les qui
taría su negocio, sino que lo haría
más productivo.

Parece que Batres
tendrá una muy
buena fuente

de ingresos
para financiar
sus futuras

aventuras políticas.
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Una vez pasado el susto, los vivienderos ofrecieron apo
yar a la morenista, que en ese momento perdía cada vez
más simpatías entre los grupos de vivienda, transporte, co
mercio público y hasta con la burocracia local.
La reunión fue parte de la estrategia de Claudia

Sheinbaum ante la evidente caída de la campaña de
Bragada, y el alza sostenida de Taboada, pues muchos di
rigentes se quejaban del sectarismo de la exalcaldesa de
Iztapalapa.

Una vez obtenido el triunfo, Clarita anunció la intención
de cumplirles, y ya está en el papel la creación de la nueva
Secretaría de Vivienda de la Ciudad de México, incluso ya
hasta suenan nombres para encabezarla.

Pero lo más gracioso —aunque en realidad es trágico—,
es que se esté pensando en el diputado Gerardo Villanueva
para secretario del ramo. Y no es que el cuate desconozca
el tema; al contrario, tan lo conoce que es uno de los his
tóricos beneficiarios.

Desde hace años lidera la agrupación Benita Galeana,
que acapara créditos del INVI, y que le reporta directamente
a Martí Batres, la figura que está detrás del negocio.

Parece que el jefe de Gobierno sustituto tendrá una muy
buena fuente de ingresos para financiar sus futuras aven
turas políticas en la capital del país, a partir de octubre
próximo.
Por cierto, a las muescas del revolver de Martí habrá

que agregar su propuesta de ley para poner topes a quie
nes quieran construir vivienda para renta en la capital. Y a
quienes ya lo hicieron, les impedirá que aumenten el costo
del alquiler por arriba de la inflación anual.
A ver quién se atreve a construir vivienda de este tipo,

con la consecuente pérdida de inversiones y empleos en
la capital.

CENTAVITOS

Recordando a Taboada, muchos se preguntan qué pasó
con el dream team que anunció para reforzar su fallida
campaña. Nadie olvida que, con toda pompa, dio a conocer
que Ernesto Cordero, Javier Lozano y Ricardo Gil Zuarth,
todos exintegrantes del gabinete de Felipe Calderón, se
integraban a su equipo en la CDMX. De ellos, incluyendo al
propio Taboada, nadie ha vuelto a oír.
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O
GASOLINA

¿Es cierto que actualmente el precio de la gasolina en Estados
Unidos es menor que aquí? ¡No lo creo!

R. Triste realidad, pero cierto, en Estados Unidos el precio
promedio de la gasolina regular es ahora más barato que su
equivalente mexicano. En EU comienza aproximadamente
en 0.99 por litro, (MXS20.02/1), mientras que en México se
encuentra en alrededor de $1.08 por litro (MXS21.78/1). Por lo
tanto, actualmente, la gasolina es más asequible en Estados
Unidos.

LOS DESAPARECIDOS

Me imagino que, como usted y muchos más, constantemente
estoy recibiendo Información y solicitudes de repostear infor
mación de desaparecidos, más niños y ]ovencitas que nada.
Me siento con la obligación moral de hacerlo, ¿pero qúé tan
efectivo es esto y cómo saber si las solicitudes de ayuda son
fidedignas?
R. Estoy con usted. Verificar la credibilidad de las publicaciones
de personas desaparecidas es crucial para evitar la difusión
de información errónea. Aquí hay algunos pasos que puede
seguir:
1. Verificación de fuente:

 Investigar la fuente de la publicación. ¿Es de una organiza
ción acreditada, una cuenta verificada o una agencia oficial de
aplicación de la ley? Busque logotipos oficiales, información

de contacto y enlaces a sitios web.
 Tenga cuidado si la publicación proviene de una cuenta des
conocida o no verificada.
2. Información de referencia cruzada:
 Busque fuentes adicionales o artículos de noticias relaciona
dos con la persona desaparecida. Los medios de comunicación
fiables suelen cubrir estos casos.

 Verifique si otras cuentas de redes sociales o sitios web
creíbles han compartido la misma información.
3. Comuniqúese con las autoridades policiales:
 Comuniqúese directamente con las agencias policiales lo
cales. Pueden confirmar si el caso de la persona desaparecida
es genuino.
 Utilice datos de contacto oficiales (números de teléfono, co
rreos electrónicos), de sus sitios web oficiales.
4. Fotos y descripciones:
 Examinar la foto de la persona desaparecida. ¿Es clara y re
ciente? Las herramientas de búsqueda inversa de imágenes
pueden ayudar a verificar su autenticidad.
 Leer atentamente la descripción. Busque detalles específi
cos (altura, edad, vestimenta) que coincidan con los informes
oficiales.
5. Evite la manipulación emocional:
 Algunas publicaciones utilizan.lenguaje emocional para ma
nipular a los lectores. Sea objetivo y concéntrese en los hechos.
 Tenga cuidado con los titulares sensacionalistas o los llama
dos urgentes a la acción.
6. Buscar actualizaciones:

 Si encuentra una publicación de personas mayores desapare
cidas, busque actualizaciones. ¿Han encontrado a la persona?
Aveces siguen circulando publicaciones obsoletas.
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USO DE RAZÓN

Los tres últimos guerreros

Pablo
Hiriart

Dulce María Sauri, Pedro
Joaquín Coldwell y Enri
que Ochoa son los guerre

ros que se niegan a rendir la plaza
y dan la batalla legal por evitar la
reelección de Alejandro Moreno al
frente del PRI este domingo.

De consumarse, se cerrarán
para siempre las puertas de un
partido emblemático del siglo XX
mexicano.

Las cerrarán por dentro para
que no entre nadie, y sus actuales
dirigentes y cuadros incondiciona
les morirán solos, abrazados a las
prerrogativas mientras la marca
PRI coseche los últimos votos de su
existencia.

Como ha sucedido con los par
tidos comunistas en países de la
ex Unión Soviética, el PRI seguirá
el curso de la extinción paulatina,
aunque sus votos en el Congreso
todavía importan.

Si pierden esta batalla los tres
ex dirigentes nacionales priistas,
Sauri, Pedro Joaquín y Ochoa, que
han intentado las vías partidistas
y judiciales para evitar la reelec
ción, el PRI cerrará sus puertas por
dentro. Podrán salir, pero no entra
nadie.

La extinción del PRI será como

la de Rebeca, que a la muerte de
su esposo José Arcadio Buendía,
en Cien años de soledad, se encerró
para siempre, nunca recibió a
nadie, hasta que muchos años

después la encontraron muerta,
"decrépita, con tiña y chupándose
el pulgar".

Entre los actuales, y por lo visto
eternos dirigentes de ese partido,
se habla de cambiarle el nombre y
darle sentido a su existencia como

agrupación política.
¿Qué es ahora el PRI?
Nada. Fue. Fue mucho, bueno

y malo. Pero ahora no tiene razón
de ser.

La idea de cambiarle el nombre

y transformarlo en un nuevo
partido, capaz de entusiasmar a
algún segmento de la sociedad, se
ve poco viable si lo hacen con los
mismos que ahora están.

El cambio demandaría defini
ciones profundas en una sociedad
en la que el centro político resulta
cada vez menos atractivo.

Tendría que abrirse, pero hasta
ahora lo único notablemente

exitoso que ha hecho la dirigencia
priista ha sido encerrarse, excluir,
expulsar.

No hay manera de que ciudada
nos con vocación de servicio y de
poder concluyan que el PRI es un
buen lugar para hacer carrera.

En los tres años que empiezan a
correr a partir del 1 de septiembre
los votos del PRJ en el Congreso
serán importantes, aunque no
se sabe si va a mantenerse en la

oposición o será un nuevo satélite
de Morena.

Con la reelección deAlito
vienen nuevos desprendimientos,
y por lo visto el talento que aún
queda en el PRI encontrará su
cauce hasta desembocar en Movi
miento Ciudadano.

O en el partido de inspiración
democrática y con aliento social
que se gesta con Guadalupe Acosta
Naranjo a la cabeza.

La perseverancia aislacionista
y excluyente de los dirigentes

Fecha: 09/08/2024

Página: 38

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 88,006

Página 48 de 178 Índice



priistas no va a sumar a nadie. Del
edificio de Insurgentes Norte no
salen convocatorias a la unidad,
sino insultos al por mayor.

Qué falta de respeto maltratar
a una persona de la trayectoria
de Dulce María Sauri, por pedir
que se respeten los estatutos de su
partido.

Con una buena dosis de cobar
día, la culpan de la derrota en las
presidenciales del 2000, como si
la responsabilidad fuese suya y no
el fruto del Fobaproa, que rescató
bancos y no a los ciudadanos que
debían a la banca. Perdieron casas,
automóviles, muebles, ahorros.

Sauri no entregó la procuración
de justicia a fabricantes de prue
bas, compradores de falsos testi
monios, empleadores de brujas
para resolver los más importantes
temas políticocriminales del país.

Pedro Joaquín Coldwell ha sido
calumniado por el Presidente de la
República y por el actual presi
dente del PRJ. A dúo.

El quintanarroense ha dado
buenos resultados en todos los

cargos públicos que ha ocupado,
sin fallar en ninguno. Y su nombre
ha salido limpio siempre.

Con amigos en la izquierda
cuando la habíay en el PAN, Pe
dro Joaquín fue uno de los pocos
políticos priistas que el gran Carlos
Castillo Peraza respetó hasta su
muerte.

Enrique Ochoa, otro insultado
por el grupo que se apoderó del
PRI, tuvo un paso breve por la
dirigencia nacional, por lo que sus

medallas están en otro lado. Pero
son indiscutibles.

Ochoa fue el arquitecto de las
reformas petrolera y eléctrica del
sexenio anterior. Su capacidad téc
nica no la tiene nadie en el actual

gabinete.
Y cuando el PRI perdió la Pre

sidencia en 2018, Enrique Ochoa
como diputado federal fue de
los pocos priistas con sentido del
honor para batirse en la tribuna de
San Lázaro en defensa de lo que se
había construido.

Otros priistas, tal vez por miedo
o quizá por oportunismo, votaron
junto a Morena o permitieron sin
chistar la destrucción de la parte
buena del legado de Peña Nieto:
las reformas.

Los jefes del PRI que el do
mingo cerrarán por dentro las
puertas de ese partido estarán
felices de prescindir de Ochoa. Y
de Dulce Sauri, de Pedro Joaquín,
como en su momento se regoci
jaron por la salida del doctor José
Narro y de Claudia Ruiz Massieu.

O cuando mandaron al ostra
cismo a René Juárez Cisneros, que
en el último chat que conservo con
él, me escribió: "No seré candi
dato a nada. Mi partido ya no me
necesita".

Sauri, Pedro Joaquín y Enrique
Ochoa podrán decir que dieron la
batalla hasta el final, y nada más.

A partir del lunes ese ya no será
su partido.

Tampoco el de otros que aún es
tán ahí, y se nieguen a morir como
satélites de Morena.
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DESDE EL OTRO LADO

La apuesta de Sheinbaum
Leopoldo
Gómez

En el contexto económico

actual, el respaldo sin
matices de la virtual pre

sidenta Claudia Sheinbaum a las
reformas constitucionales pro
puestas por el presidente López
Obrador envía señales preocu
pantes a los inversionistas. Estas
reformas, que se espera sean
aprobadas este mes en comisio
nes de la Cámara de Diputados,
no fomentan la confianza; por el
contrario, generan incertidum
bre y podrían alejar la inversión
privada en un momento crítico
para México.

El reporte de empleo en Esta
dos Unidos de la semana pasada
confirma que el riesgo de una re
cesión es real. El impacto de este
escenario sobre el peso mexi
cano fue inmediato. La decisión

del Banco de Japón de aumentar
las tasas de interés unos días

antes ya lo había afectado, pero
fue el informe en Estados Unidos
lo que llevó al dólar por encima
de los 19 pesos, su nivel más alto
en más de un año.

Es cierto, como dijo la pre
sidenta electa Claudia Shein

baum, que una sacudida como
la reciente sería más grave si "la
economía mexicana estuviese

débil, si no hubiera empleo o
no se hubiera fortalecido el

mercado interno". Sin embargo,
la fortaleza de la economía

mexicana depende, a su vez,
de lo que ocurra en Estados
Unidos y, aún más importante,
de cómo se perciba a México, su
economía y la dirección de su
gobierno desde el otro lado de
la frontera. Las evaluaciones de
los inversionistas mexicanos son

igualmente cruciales.
Ahí es donde las cosas em

piezan a complicarse. Según la
encuesta mensual del Banco de

México, se anticipa que el PIB
crecerá un 2 por ciento este año
y 1.78 el próximo. Además, los
márgenes de maniobra presu
puéstales con los que comenzará
Sheinbaum no son ni de lejos los
mismos que tuvo el presidente
López Obrador. Los fondos de
fideicomisos están agotados, el
gasto público en su mayoría ya
está comprometido, la deuda
pública cerrará el sexenio en
48.6% del PIB y la consolidación
fiscal necesariamente implicará
recortes presupuéstales.

En estas condiciones, la
inversión privada, tanto nacio
nal como extranjera, cobra una
importancia redoblada como
motor del crecimiento y el de
sarrollo económicos. La propia
Sheinbaum ha reconocido esto
y, de hecho, parece estar apos
tando mucho en el nearshoring,
un tema que ha manejado desde

la campaña con insistencia. El
problema es que las señales que
ha mandado no han sido las

mejores.
Ya vimos cómo reaccionó el

peso inmediatamente después
de las elecciones ante la pers
pectiva de una supermayoría
de Morena y sus aliados en
el Congreso. Un gobierno sin
contrapesos es, en sí mismo,
motivo de preocupación para los
inversionistas. A esto se suma

el aval de la virtual presidenta
electa al paquete de reformas
constitucionales del presidente
López Obrador, que avanza a
toda velocidad en la Cámara de
Diputados.
Varias de estas iniciativas

impactarían las decisiones de
inversión no solo en áreas clave

como la electricidad y la mine
ría, sino en todos los sectores
económicos. Ese es el caso de la

eliminación de órganos autó
nomos o la reforma al Poder

Judicial. El impacto de estas
reformas aún no se refleja ple
namente en la confianza de los
inversionistas, ya que prevalece
cierto optimismo, sin mucho
fundamento a mi parecer, de
que en el camino serán matiza
das y algunas incluso descarri
ladas.

Al final, lo que estas inicia
tivas buscan es reconstruir el

Estado centralizado y omnipo
tente del pasado, lo que genera
incertidumbre, pues deja a los
inversionistas —y a la población
en general— a merced de los
deseos y caprichos de los gober
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nantes en turno. Hace unos días,
Citlalli Hernández aceptó que el
objetivo político de la reforma
al Poder Judicial es "blindarnos
ante un posible uso de este po
der". Más claro, imposible.

Además, como ha escrito Luis
de la Calle, la reforma al Poder
Judicial, la propuesta de desapa
recer órganos reguladores inde
pendientes y la discriminación
de empresas privadas en el sec
tor energético, potencialmente
violan aspectos medulares o
disposiciones específicas del
TMEC. Si son aprobadas, estas
reformas generarán una gran
incertidumbre para las inversio
nes y complicarán la revisión del
tratado en 2026.

La aprobación sin matices de

reformas constitucionales que
centralizan el poder, eliminan
contrapesos, comprometen la
impartición de justicia y violan
el TMEC envía las peores seña
les para la inversión.

Su aval solo se explica si se
coloca el poder por encima de la
economía, como lo ha hecho el
presidente López Obrador desde
el inicio de su mandato. Recor

demos la imagen del presidente
con el libro "¿Quién manda
aquí?" a su lado cuando anunció
la cancelación del nuevo aero

puerto de la Ciudad de México.
Sin embargo, si la apuesta es

por el nearshoring, la inversión y
el crecimiento económico, como
lo ha dicho la presidenta electa,
esta es la ruta equivocada. No

deja de sorprender que, a pesar
de las condiciones económicas

tan apretadas con las que va a
iniciar su gobierno, todo indique
que está dispuesta a tomar preci
samente ese peligroso camino.

"La aprobación sin
matices de reformas
constitucionales

que centralizan el
poder, eliminan
contrapesos y
violan el T MEC

envía las peores
señales para la
inversión"
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El puente
de La Concordia...
y el sexenio de Claudia

El viernes pasado Andrés
Manuel López Obrador
estuvo en La Concordia,

Chiapas, donde acompañado de
la próxima presidenta inauguró
por todo lo alto el que por sus di
mensiones ya es el tercer puente
atirantado del país, una obra que
apantalla.

El problema es que esta in
auguración parece confirmar la
tendencia de AMLO, señalada en
privado por un excolaborador, a
hacer la mitad de las cosas bien,
y la otra mitad mal. El puente no
es como para echar las campa
nas al vuelo, y el Presidente es el
primero en saberlo.

Según conocedores de la zona
y de la obra, el Puente de la Con
cordia está lejos de solucionar
el problema de incomunicación
en esa región de Chiapas. Es una

enorme obra que poca diferencia
hará si no se termina, y pronto,
al menos otro puente, si no es
que dos.

Andrés Manuel mismo, el día
de la inauguración, hizo una
especie de reproche a la empresa
que tiene a su cargo el puente de
Rizo de Oro: "Pero aquí no veo al
de Coconal, que es el que tiene la
obra, pero ya le notifican que le
tiene que meter ganas, apro
vechar la canícula, ¿verdad?,
porque después viene el agua
con más fuerza".

Pero el Rizo de Oro lleva un

avance de apenas 33 por ciento
(El Universal 02/08/24). Así que
está difícil que, acompañado de
Claudia Sheinbaum, como pro
metió el viernes, AMLO entre
gue el sistema de caminos que
sí cambiaría la vida de muchos

chiapanecos.
Sin el Rizo de Oro, el puente

de La Concordia, que estaba en
construcción desde hace diez

años, sólo habilitará el acceso
(o la salida) a una especie de
islote de 62 kilómetros cuadra
dos, donde viven unas mil 500
personas.

El Puente de La Concordia y el
lugar donde se construye el Rizo

de Oro están comunicados por
un camino de 15 kilómetros de
longitud. Y el segundo puente es
indispensable para que otras 60
rancherías, con 110 mil habitan
tes, se beneficien directamente.

Y según especialistas, se
necesitaría aun otro puente más
en la zona de Frontera Comalapa
para completar eficientemente
la conexión de esa región chia
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paneca, y así habilitar todo un
sistema integral de puentes.

Sheinbaum tuvo esta semana
distintas reuniones con goberna
dores agrupados por geografía.
Según dijo, se trata de conciliar
las obras que quiere lanzar el
próximo gobierno federal y las
prioridades que tienen los go
biernos actuales o los que están
por entrar.

En obras, la exjefa de Go
bierno llega con sobradas
credenciales a esas reuniones.

Para empezar, ha lidiado con el
dolor de cabeza que es el tren
TolucaCDMX, idea del peñismo
que le fue encargada luego de

reiterados atrasos de los conce

sionarios originales.
A pesar de su conocido

empeño, el tren que viene de Zi

nacantepec no estará listo antes
de que se vaya López Obrador.
Claro que no se descarta que el
actual mandatario insista en

inaugurarlo (otra vez): ahora
corriendo hasta Santa Fe, pero
lejos de Observatorio, donde su
conexión con otros medios de
comunicación (Metro) le harían
funcional. Suerte con eso de
dejar más gente en el emproble
mado Santa Fe para que se las
arregle a bajar a la CDMX.
Andrés Manuel pudo termi

nar La Concordia. Pero el sis
tema que realmente se requiere
está lejos de concluirse. Eso sí,
el Presidente ya le sacó raja a la
inauguración del primer puente
de su tipo en Chiapas. Ahora
le tocará a Claudia presionar a
Coconal, y lidiar con una obra
(otra) inaugurada pero que por
sí misma, poco o nada soluciona.
Toda una metáfora del sexenio.

Tendró que lidiar
con una obra (otra)
inaugurada pero (f ue
por sí misma, poco o
nada soluciona
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EN PETIT COMITE

Kamala Harris, atinada, fuerte
y más popular

Óscar
Mario Beteta

Como lo mencionamos en

este espacio hace unas se
manas, la precipitación del

Partido Republicano al mostrar
sus cartas le ha jugado una mala
pasada que ya se percibe en las
encuestas.

La sorpresiva selección de
Tim Walz como compañero de
fórmula de Kamala Harris en la

contienda por la presidencia y
vicepresidencia de EU apuntala
todavía más las candidaturas del

Partido Demócrata, luego de un
profundo bache tras los frecuen
tes lapsus de Joe Biden en busca
de su reelección.

La más reciente encuesta de
NPR/PBS News/Marist mues
tra que Harris ya se despega de
Trump con una ventaja de tres
puntos al colocarla en un 51 por
ciento de preferencias contra 48
por ciento del expresidente.

Esta ventaja, según analistas,
está ligada a la selección de Tim
Walz, gobernador de Minnesota,
exmilitar y exprofesor de pre
paratoria, como candidato a la
vicepresidencia, y al papel cada
vez más antipático de JD Vanee,
el compañero de fórmula de
Donald Trump, que de ser anti
trump se convirtió de un día para
otro en un ferviente admirador y
ahora alaba la agenda populista
del magnate.

A Tim Walz poca gente lo
conoce. O al menos eso dice otra
encuesta de NPR/PBS News/Ma
rist publicada el martes pasado.
Según el sondeo, 71 por ciento
de la población dijo no tener una
opinión de Walz, de quien poco
a poco se van conociendo datos
que lo colocan como un valioso
activo en la campaña demócrata.

Para propios y extraños,

el candidato demócrata a la

vicepresidencia es un lienzo en
blanco, y, como habitualmente
se dice, un lienzo en blanco se
puede llenar con lo que sea.

Aunado a esto, casi por pura
casualidad, hace un mes, en
una entrevista, Walz se refirió a
Trump y a Vanee como "perso
nas raras", etiqueta que ya se les
quedó a los republicanos y que
resonó fuerte en los primeros
mítines de campaña en el mid
west en los que Harris y Walz se
presentaron el miércoles pasado.
El que pega primero, pega dos
veces.

De acuerdo con expertos y
politólogos citados por la cadena
CNBC, el hecho de que Walz sea
una hoja en blanco le da una
amplia ventaja a los demócratas,
pues ahora los republicanos de
berán de concentrar sus baterías,
preciados recursos y tiempo de
campaña en tratar de ponerle
una etiqueta.

Por lo pronto, Trump y su
compañero de fórmula, JD
Vanee, tratan de pintar a Walz
como un radical peligroso, mien
tras que por el lado demócrata su
extracción le da bonos entre la

población en general.
Una encuesta de Ipsos publi

cada a finales de abril pasado
señala que 9 de cada 10 adultos

Fecha: 09/08/2024

Página: 33

Area cm2: 413

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 108,288

Página 54 de 178 Índice



en EU tiene una opinión favora
ble de los veteranos del Ejército
—como Walz—y 8 de cada 10
considera que los maestros de
preparatoria son de fiar.

La selección de Walz como

compañero de fórmula de Harris,
además, apunta a captar el voto
blanco rural y consolidar la
posición del Partido Demócrata
en Michigan, Wisconsin y Pen
silvania, tres estados clave que
serán el campo de batalla en las
elecciones presidenciales.

Harris quería a un compañero
que le ayudara a ganar las elec
ciones y encontró en el goberna
dor de Minnesota la contraparte
perfecta, pues éste tiene un gran
apoyo online entre jóvenes, los
menos decididos a votar por
Kamala.

La campaña de Kamala
Harris, la fiscal que va en contra
del delincuente, sube como la
espuma... mientras Trump ya no
sabe qué hacer con el soberbio
de su compañero de fórmula, JD
Vanee, su edad y la caída en su
popularidad.

SOTTO VOCE

Acapulco no deja de ser un
destino crucial para México.
La virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, anunció
que la reconstrucción del puerto
continuará en su gobierno, así
como obras importantes de agua
y saneamiento. En una reunión
con mandatarios de Colima,
Guanajuato, Michoacán y Gue
rrero, la gobernadora Evelyn
Salgado le presentó proyectos

para las ocho regiones del estado
que permitan detonar el desa
rrollo en la entidad...

Muy buena expectación y
expectativa ha creado la llegada
de Rosa Icela Rodríguez, actual
secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, como titular
de Gobernación. Su experiencia,
honestidad y la confianza que
desde hace muchos años le tiene

la futura presidenta de México,
la doctora Claudia Sheinbaum,
garantizan que la Segob vuelva a
jugar un papel preponderante en
la política interior del país...

Lamentable y vergonzoso el
papel tan raquítico y deplorable
que protagonizó en París la mi
nistra del Deporte (como a ella
le gusta que le llamen), Ana Ga
briela "Quebrada", perdón, Gue
vara. Recibió merecidamente

el rechazo y animadversión de
todos los atletas que acudieron a
los juegos olímpicos sin su apoyo
e incluso superando todos los
obstáculos que impuso práctica
mente en todas las disciplinas.
Afortunadamente, tiene los días
contados...

"... Harris ya se
despega de Trump
(...) al colocarla en
un 51 por ciento
de preferencias
contra 48

por ciento del
expresidente"
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El ánimo olímpico
Los Juegos Olímpicos de

París 2024 registraron un
aumento sustancial en el

interés de la gente, comparados
con los que se celebraron en Tokio
hace tres años, según revela una
encuesta de El Financiero rea
lizada en la Ciudad de México y
publicada ayer en estas páginas.

De acuerdo con el estudio, 71
por ciento de las personas entre
vistadas dijo tener mucho o algo
de interés en la justa olímpica
de París; una encuesta similar
realizada durante los Juegos
de Tokio indicaba un interés de

59 por ciento, una proporción
mayoritaria, lo cual refleja que el
evento deportivo internacional es
altamente atractivo, aunque 12
puntos menor que ahora.

Este cambio en el estado de

ánimo probablemente refleja las
distintas ciarcunstancias de hoy,
comparadas con las que se vivie
ron en 2021, todavía en plena
pandemia. Los Juegos Olímpi
cos de Tokio 2020 tuvieron que
pasarse al año siguiente debido

a la emergencia global con el
covid19, y para cuando se celebró
la olimpiada, el virus y sus efectos
seguían preocupando a amplios
segmentos de la población.

Hoy la población capitalina se
muestra entusiasta y optimista:
88 por ciento calificó muy bien
o bien la manera en que se están
realizando los Juegos Olímpicos
de París, y una mayoría de 55 por
ciento opina que no hubo aspec
tos ofensivos en la inauguración,
uno de los temas que marcó el
arranque de la olimpiada. (Aun
así, no hay que ignorar al 34 por
ciento que sí consideró que hubo

ofensa, opinión más común entre
hombres de mayor edad, según el
sondeo).

La competencia deportiva
internacional, que reúne a atletas
de los más altos niveles en sus

diversas disciplinas, suele ser un
detonante de sentimientos na

cionalistas. A la gente les pueden
admirar los atletas de diversos

países y sus proezas, pero la
identificación con los atletas y de

portistas del país propio es uno de
los rasgos de estas competiciones,
independientemente del lugar
en que queden, aunque si ganan
alguna medalla y suben al podio
el orgullo nacional se inflama
todavía más.

De acuerdo con la encuesta de

El Financiero, 75 por ciento de
las personas entrevistadas dijo
sentir mucho orgullo de las y los
atletas mexicanos en esta justa
olímpica de París, mientras que
otro 17 por ciento dijo estar algo
orgulloso de ellas y ellos. En total,
92 por ciento dijo sentir mucho o
algo de orgullo por quienes repre
sentan a México en las pistas, es
tadios, arenas, albercas y demás
espacios deportivos parisinos.

Ese fervor nacionalista que
desatan los Juegos Olímpicos
se distribuye más o menos
igual entre los grupos sociales:
entre hombres y mujeres no hay
diferencia; por grupos de edad
hay pocas, aunque los jóvenes
expresan un ligeramente mayor
nacionalismo que los de edad
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mayor; y por niveles de escolari

dad también hay poca diferencia,
aunque los más escolarizados
expresan en este caso un nivel
ligeramente más alto de orgullo
nacional.

El ánimo o mood olímpico
combina entusiasmo y orgullo na
cional ante lo que ha sucedido o
todavía está por suceder en París
estos días. Pero eso no se traduce

en apoyo a la autoridad deportiva
nacional. La calificación a Ana
Gabriela Guevara al frente de la
Conade, Comisión Nacional del

Deporte, resultó más negativa
que positiva: mientras que 41 por
ciento calificó como bien o muy
bien la labor de la ex medallista

olímpica en su encargo guberna
mental, 48 por ciento la calificó
como mal o muy mal.

Hace tres años, durante los
Juegos de Tokio, la calificación a
Guevara fue 42 por ciento favora
ble y 31 por ciento desfavorable,
arrojando un balance positivo.
Hoy, dicho balance es negativo,
a pesar del ánimo más optimista
que muestra la población entre
vistada.

Emociones contrastantes:

entusiasmo olímpico, identidades
nacionales encendidas, exigencia
ante autoridades, admiración a
atletas, todo un abanico de senti
mientos y opiniones que revela la
encuesta ante unos Juegos Olím
picos que están por concluir.

Habrá que esperar otro ciclo
de cuatro años para volver a ver
y disfrutar de las proezas y las
sorpresas, de volver a ver a las y
los héroes de hoy, y, por supuesto,
atentos a conocer a las nuevas

estrellas del deporte que brillarán
en 2028.
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DESDE SAN LÁZARO

Covid al acecho;
gobierno indolente

Alejo
Sánchez Cano

Una nueva ola de contagios
por Covid19 recorre el
país, y el sector de salud

pública se encuentra nuevamente
rebasado por la demanda de
vacunas apropiadas para com
batir las nuevas variantes, ya
que aplica Abdalá (el antígeno
cubano que no sirve de nada),
además de que, por negligencia,
caducaron en las bodegas de la
Secretaría de Salud, 138 mil tra
tamientos del antiviral Paxlovid

adquiridos en 2022.
De acuerdo a una nota de

Reforma, el desperdicio de este
medicamento representó una
pérdida económica estimada en
705 millones de pesos, sin contar
que entre 2022 y 2023 habrían
servido para dar tratamiento a
algunos de los 15 mil fallecidos a
causa del virus de origen chino.
Actualmente, el medicamento

caduco está almacenado en

bodegas del Centro Nacional de
Programas Preventivos y Control
de Enfermedades, que se localiza

en el Arenal Tepepan, en Tlalpan.
Adivine, estimado lector,

quiénes fueron los funcionarios
responsables de esta acción
criminal; pues nada más, ni nada
menos que Hugo LópezGatell y
Ruy López, actual subsecretario
de Prevención y Promoción de la
Salud.

Desde marzo de 2020, cuando
la pandemia se detonó a nivel
mundial, las autoridades mexica
nas responsables de combatirla
fueron omisas, negligentes e
irresponsables ante la muerte de
más de un millón de mexicanos

y a la fecha continúa esa actitud,

alentada desde la misma presi
dencia de la República al soslayar
la relevancia de la atención opor
tuna e inmediata del sector salud,
al no contar con las vacunas

autorizadas por la Organización
Mundial de la Salud y distribuir
los tratamientos con oportunidad
entre la población afectada y que
se atiende en el sistema de salud

pública.
Resulta inconcebible que hasta

ahora la Cofepris haya autorizado
la venta de Paxlovid en el sector

privado, cuando desde hace dos
años existe en el mercado inter
nacional.

Ahora que la nueva cepa del
virus azota el país, no se tiene
todavía en existencia este me

dicamento en las farmacias y se
entrega a cuentagotas en algunas
clínicas y hospitales de la Secre
taría de Salud, IMSS, ISSSTE, etc.

Desde que inició la pandemia
se dijo que México tendría su va
cuna y que pronto se distribuirá
a todos los pacientes infectados
para salvarles la vida; después
de casi cinco años, parece que
ya está lista la vacuna Patria,
aunque solo servirá para alentar
el México mágico e irreal que se
construye todas las mañanas en
Palacio Nacional, porque para
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atenuar los efectos del virus, no
sirve de nada, ya que el bicho ha
evolucionado a tantas cepas muy
diferentes a las que le dio origen.

Tanto Jorge Alcocer, se
cretario de Salud, como Hugo
LópezGatell, se mantendrán vi
gentes luego de que termine este
sexenio, pero en los tribunales,
por las diversas denuncias inter
puestas por ciudadanos afectados
por su negligencia criminal.

Esta es otra de las asignaturas
que ya se acumulan en el escrito
rio de la primera mujer presi
denta y por ello nombró a uno de
los médicos más calificados en
México, el doctor David Kershe
nobich Stalnikowitz.

HAZAÑA OLIMPICA

No solo se prepararon para com
petir ante la élite mundial de sus
disciplinas, sino que sortearon
todo tipo de obstáculos que les
puso Ana Guevara, que cobra en
la Conade como directora, con el
impago de sus becas, amén de los
nimios o nulos apoyos a los entre
nadores, médicos y demás perso
nal que requiere un atleta de alto
rendimiento. Extraordinario lo

alcanzado por las hazañas olím
picas de Osmar Olvera, un fuera
de serie por sus dos medallas y

por su inquebrantable voluntad
y mentalidad ganadora; así
como el boxeador Marco Verde
Álvarez; PriscaAwiti Alcaraz;
las tiradoras con arco Alejandra
Valencia, Ana Paula Vázquez, Án
gela Ruiz y todos aquellos atletas
nacionales que se ubicaron en el
top ten de sus especialidades.
Veremos a quién nombra Clau

dia Sheinbaum en la Conade y, en
razón de ello, vislumbrar lo que
le espera al deporte como política
de Estado para combatir la inse
guridad pública y las adicciones.

BLOQUEO EN LA AUTOPISTA DE

PUEBLA

Solo en el México bizarro ocurre
que ante el bloqueo de una de las
autopistas más importantes del
sistema carretero nacional, que
ocasiona pérdidas económicas
millonarias, el presidente López
Obrador ordene no involucrar a
las fuerzas del orden para quitar
a los manifestantes y menos aten
der sus justas demandas.

VACACIONES

Inmerecidas pero necesarias.
Este reportero dejará de teclear
en los próximos días para reanu
dar su actividad el próximo 28 de
agosto. ABUR.
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SOBREAVISO

Reforma buscada

y perdida
René
Delgado

Los jueces se la buscaron y los
políticos se la perdieron. Tal
disparate sintetiza la circuns
tancia de la pretendida refor
ma del Poder Judicial.

En el sentido amplio del término, los
jueces hicieron cuanto pudieron para
ir al reformatorio: se lo buscaron. En el

sentido limitado a los morenistas, los
políticos reconocieron la necesidad de la
reforma, pero están a punto de desapro
vechar la oportunidad de llevarla a cabo
en serio: se la perdieron.

Sólo quienes abanderan la causa si lo
es de "aquí, nada se toca", en supuesta
defensa de instituciones descuadradas,
pervertidas o despilfarradoras, niegan la
urgencia de reformar al Poder Judicial y
desterrar los vicios que hacen inaccesible
la justicia a quienes, en verdad, la mere
cen y claman por ella.

Por eso, cabe decir: unos se la busca
ron, otros la perdieron y algunos más se

hicieron guajes. Es una pena cuando se
diagnostica bien una enfermedad y se
receta mal el tratamiento.

No ahora, desde hace tiempo el Judicial
destaca como el más opaco de los Pode
res de la Unión. Tal condición se hizo aún
más notoria cuando cobró relativa fuerza

el reclamo de transparencia y rendición
de cuentas.

A diferencia de los servidores públicos
y representantes populares que aun con
resistencias e, incluso, trampas se vieron
obligados a abrir su actuación e informar
de ella, los impartidores de justicia no se
destacaron por atender esa exigencia.

No, ellos escudaron la opacidad en la
supuesta independencia y autonomía de
su desempeño, así como en una argucia
a la cual todavía recurren: las sentencias

hablan por ellos. Ahí atrincheraron el

silencio y la repulsa a rendir cuentas.
Eso no fue todo. Del nepotismo y la

endogamia hicieron malla de protección,
cuando no red de complicidades y arre
glos de y entre los integrantes de ese Po
der. Del lenguaje especializado, recurso
para excluir y marginar de sus decisio
nes a quienes requerían entenderlas e,
increíblemente, para tomar distancia de
la sociedad hasta perder conciencia y sen
sibilidad, por no decir, el sentido mismo
de la justicia. Del tráfico de influencias y
la corrupción, ni hablar.

Ciertamente e importa subrayarlo, no
se puede generalizar. Sí hay juzgadores
que no hicieron de esos vicios, sello de
su práctica. En ellos, no pocos, sí anida el
ansia de impartir justicia. Sin embargo, el
espíritu de cofradía en el Poder Judicial,

el ánimo de llevar la fiesta en paz y el
alejamiento de la sociedad dio lugar a la
imagen de un poder distante y frío.

En el colmo de ese estilo de operar
y a raíz de la primera alternancia en el
Poder Ejecutivo fuera del circuito centro
derechaderecha centro, así como de la
presión ejercida por la oposición y la resis
tencia política para que la Suprema Corte
supliera su incapacidad, los ministros
perdieron el equilibrio hasta dejar de ser
un contrapeso y, en algunos casos, verse
tentados por formar filas en el antilopezo
bradorismo.

A la salida de Arturo Zaldívar de la

presidencia de ese órgano y luego de la
Corte, la tibia reforma emprendida por
él se fue la basura y, a tono con el Ejecu
tivo, el Judicial escaló la confrontación.
Los desplantes y los desaires fueron lo de

menos, el choque entre poderes estaba
cantado y, evidentemente, la ministra
presidenta ni el pleno de la Corte su
pieron gestionar la crisis que se le venía
encima al Poder Judicial. Aun hoy siguen
en el pasmo. Más resueltos se han mos
trado los jueces y los magistrados que los
ministros.

Estructuralmente el Poder Judicial re
quería de una reforma, coyunturalmente
se la buscó.

Zorro de la política efectiva y la narrativa
eficaz, el Ejecutivo advirtió la oportu
nidad y no dudó en lanzar la embestida
contra el Judicial.

So pretexto de dar acceso a la justicia,
pero con el propósito de destrabar la
posibilidad de su proyecto, el Ejecutivo
tentó la posibilidad de darle una sacu
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dida al Judicial en febrero y, luego, con la
fuerza política obtenida en las elecciones,
de estremecerlo en septiembre antes
de irse. Detectó el problema y, como en
otros casos, falló en el tratamiento.

La propuesta de reforma, quizá, allane
obstáculos al proyecto en curso, pero no
resuelve la falta de acceso a la justicia.
Toca el corazón de un asunto político del
interés presidencial, pero no el alma del
interés social por tener justicia. La inicia
tiva es parcial no integral, deja de lado o
ignora otros factores fundamentales del
aparato de justicia y, en tal condición, no
garantiza lo que dice pretender.

Otra vez, el mandatario tiene clara la
enfermedad, pero no el medicamento a

recetar. Si entiende la complejidad del
problema, lo simplifica y, en esa con
dición, corre el peligro de heredarle a
la sucesora una reforma fallida que no
sólo complicará la relación entre los tres
Poderes de la Unión, sino que pondrá en
duda la certeza jurídica que la economía
requiere para crecer y, así, abrir espacio a
la prosperidad compartida.

Se entiende el afán del Ejecutivo por
sacar a como dé lugar, incluso, con lige
ros ajustes, su iniciativa. Está en el ocaso
del poder y en el ansia de trascender,
aunque más tarde algunas de los pro
gramas, acciones y obras emprendidas
por él se tambaleen y pongan en peligro

la alternativa que impulsó. Se entiende
en él, no en muchos de los operadores,
cuadros y legisladores que tienen claro
que el tratamiento no corresponde al
diagnóstico.

Perder la posibilidad de emprender
una reforma seria del Poder Judicial es
anular la expectativa de construir un
mejor sistema de justicia.
En verdad, la reforma del Poder Judicial
unos se la buscaron, otros la perdieron y
algunos más se hacen guajes ante ella...
y todavía falta por ver si Morena tiene la
mayoría calificada que da por hecho y
derecho para cometer un error constitu
cional. Increíble.

Unos se la buscaron, otros la perdieron y algunos se
hacen guajes ante ella.

Tal es el resumen del estado y el destino de la
necesaria, pero fallida reforma

del Poder Judicial.
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Confidencial

Madruguete de la '4T' contra
órganos autónomos
Aunque la discusión de ese dictamen se programó para su votación
el próximo 15 de agosto, morenistas y aliados deslizaron ayer entre
los diputados integrantes de la Comisión de Puntos Constitucionales
de la Cámara de Diputados un orden del día para la sesión de hoy, en
la que enlistaron como primer tema la desaparición de los órganos
autónomos Inai, IFT, Cofece, Coneval, CRE, CNHyMejoredu. Aun
que en la comisión se aseguró que "se trata de un error", panistas y
priistas integrantes advirtieron que "tal vez no es un error", sino "un
madruguete de la '4T"', que "ya quiere destruir el país antes del 1 de
septiembre", se quejaron. Según el calendario avalado, hoy deberían
votar sólo los dictámenes sobre derechos indígenas, de pensiones
Bienestar para adultos mayores y discapacitados, del programa Sem
brando Vida, de atención médica universal y el de protección animal.

Destaca Lomelí entre rectores
Un ranking elaborado por la consultora CE Research que mide la
calificación y aprobación de los rectores entre las universidades
públicas que encabezan, señala que Leonardo Lomelí, rector de
la UNAM, aparece en la primera posición con 61.4% de aprobación.
La segunda posición correspondió a Ricardo Villanueva, rector de
la UdeG, con 57.8% de aprobación, mientras que el tercer lugar fue
para la rectora Lilia Cedillo, de la BUAP, con 56%. Bien por estos
comparativos entre universidades públicas a nivel nacional.

Sin "mano negra", reforma al PJ
Al cerrar ayer los trabajos de los nueve foros nacionales para la
reforma al Poder Judicial, el diputado morenista Juan Ramiro
Robledo marcó la "línea" del contenido que deberá tener el dicta
men. "Uno, el método de elección de los jueces del país. Dos, dejar
muy clara la independencia del Poder Judicial y de los otros dos
poderes del país. Y tres, un respeto, sin restricciones, a los derechos
de los trabajadores del Poder Judicial en México". Y como para que
no haya dudas ni "mano negra", como presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales garantizó que no hay dictamen de Palacio
Nacional, "no, no hay otro documento, más que el que empezaremos
a elaborar desde este viernes". ¿Será?
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Calientan 'el azul' de Marko Cortés
Con una profusa campaña en redes sociales, consejeros nacionales
del PAN comenzaron a elevar la presión y calientan el partido azul
de Marko Cortés. "Compañeros panistas, les invito a participar en
una manifestación de protesta en contra de la corrupción y la falta de
democracia en el PAN, auspiciadas por la camarilla de Marko Cortés,
Jorge Romero y otros caciques que han hecho del partido un negocio
particular", se reclama en el texto de la invitación. "¡Marko Cortés, Ri
cardo Anaya y Jorge Romero, renuncien a su plurinominal! ¡México
no merece senadores ni diputados como ustedes!", se indica en la
imagen. Dicen los azules que saben que "todo indica que son enviados
de la panista Adriana Dávila, que busca la dirigencia nacional.

"Sin traiciones", y por escrito
La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, reveló a repor
teros que ha tomado notas en las muchas horas de las giras que ha
realizado los fines de semana con el presidente López Obrador, luego
de ganar la elección del 2 de junio. Derivado de ello, la morenista
adelantó que tomó la decisión de escribir un libro, sobre lo que ella
califica no sólo como una transición "histórica", sino, sobre todo,
"tersa", dijo. Aprovechó y reiteró que "no va a haber rompimiento"
con el todavía inquilino de Palacio Nacional.

Otro desfiguro en la diplomacia
Vaya revuelo que causó Leopoldo Michel Díaz, cónsul adscrito
de México en Shanghái, después de que el portal La Silla Rota
circuló un video en el que se le escucha decir una seria cantidad de
improperios y hasta amenazas en contra de uno de los empleados
del consulado general. Rápido reaccionó la Cancillería y anunció que
"se han tomado medidas de protección y se han iniciado los procesos
disciplinarios correspondientes" contra el cónsul. Vaya desfiguro
internacional que provocó el funcionario.
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f?ESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

Capturay extracción

Raymundo
Riva Palacio

El gobierno de México está
atrapado entre la informa
ción que no le da Estados

Unidos sobre la captura de Ismael
el Mayo Zambada y Joaquín
Guzmán López, y la que le ha ido
permitiendo reconstruir el rom
pecabezas de la operación para
capturar al líder del Cártel del
Pacífico/Sinaloa, el más poderoso
del mundo, y al hijo de Joaquín
el Chapo Guzmán. En el primer
caso le dan datos fragmentados
y manejados cuidadosamente
para tener salidas plausibles
ante eventuales denuncias de
violación a la soberanía nacional

mexicana. En el segundo, porque
no pueden revelar lo que saben,
porque hacerlo los colocaría en
una ruta de confrontación con la
administración Biden.

Diversas fuentes mexica

nas han concluido que el Mayo
Zambada y Guzmán López
fueron capturados en territorio
mexicano y llevados a territorio
estadounidense en contra de su

voluntad. Están seguros de que
Guzmán López no lo engañó,
como filtraron funcionarios
estadounidenses, sino que un
prominente político sinaloense
de Morena, muy cercano al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, le tendió una trampa a
espaldas de todos menos de los
servicios policiales norteamerica
nos, a cambio de que él y su hijo,
vinculados con el narcotráfico,
no fueran detenidos ni procesa
dos en aquel país.

El político tiene una vieja
relación con Zambada, y fue
quien negoció con él puestos de
elección popular, principalmente
en SinaloayDurango, así como
apoyo del cártel a candidaturas
de Morena. Hace no mucho

tiempo, dijo una persona con

conocimiento de esa relación,
Zambada se molestó con él

porque violó el acuerdo para un
cargo de elección popular, al
imponer a un amigo. Esos lazos
no eran desconocidos por altas
autoridades gubernamentales,
pero se toleraron por los benefi
cios electorales que generaban.

La trampa se tendió en un
rancho en La Higuerita, en la
zona metropolitana de Culiacán,
donde iban a estar el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha Maya;
su adversario político, Héctor
Melesio Cuén, líder del Partido
Sinaloense; Zambada y Guzmán
López. De acuerdo con las piezas
del rompecabezas que han tras
cendido, Cuén fue citado a una
hora distinta a la de los demás, y

nunca llegó al encuentro porque
fue asesinado el mismo día de

la captura, el 25 de julio, en La
Presita, a 22 kilómetros de La
Higuerita.

El encuentro fue dado a

conocer originalmente por los
periodistas Juan Alberto Cedillo
y loan Grillo, que lo publicaron
cuatro días después de la ope
ración, donde señalaron que Guz
mán López planeaba traicionar
a Zambada y pactar con Estados
Unidos. "Al entrar en la casa, en
el fraccionamiento de Huertos

del Pedregal (que se encuentra
antes de La Higuerita), pistoleros
de Guzmán López emboscaron
al Mayo y redujeron a cuatro
guardaespaldas", indicaron.
"Estos agentes siguen en para
dero desconocido, posiblemente
muertos".

Alan Feuer, corresponsal para
asuntos criminales del The New

York Times, reportó el 7 de agosto
que Zambada "aparentemente
fue secuestrado" por Guzmán
López y que había ido a un lugar
que no especifica para ayudarlo
a mediar en una disputa entre
dos políticos locales. "En lugar de
ello agregó, le tendieron una

ÁMLO no puede
hablar libremente de

todo lo que ya sabe,
porque denunciar
una violación a
territorio mexicano

significaría
enfrentarse a Biden
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emboscada, le obligaron a subir a
un avión y lo trasladaron al otro
lado de la frontera, a un pequeño
aeropuerto regional cerca de El
Paso, donde lo esperaban agentes
del FBI y de la Oficina de Investi
gaciones de Seguridad Nacional".

La información que ha venido
recopilando el gobierno mexi
cano establece que cuando llegó
Zambada al rancho, lo llevaron
a uno de los cuartos donde le

dijeron que sería la reunión. En
otra habitación se encontraba

Guzmán López. El Mayo, que
siempre se manejaba con un bajo
perfil, llegó con cuatro escoltas
que lo esperaban afuera del
cuarto donde entró, y que fueron
sorprendidos por un comando
estadounidense de seis elemen

tos que los eliminó.
Guzmán López, el que menos

involucrado está en el narcotrá

fico, fue extraído como parte
de una negociación que hizo su
hermano Ovidio para recibir
beneficios del sistema de justi
cia la víspera, lo sacaron de la
prisión y lo llevaron a una casa de
seguridady no se tiene precisión
si sabía que iba a ser capturado
o si estaba enterado de lo que
sucedería.

Tras capturar a Zambada y
Guzmán López, de acuerdo con
la reconstrucción de lo que en
tiende el gobierno que sucedió,
los llevaron a una aeropista no
lejana de La Higuerita, donde los
subieron a un Beechcraft King
Air, una muy eficiente aeronave
de turbohélice, junto con los seis
comandos y un solo piloto. El
avión no voló directamente al

aeropuerto Doña Ana, en Santa
Teresa, Nuevo México, muy
cerca de El Paso, Texas, donde
oficialmente los tomaron en cus
todia, sino que hizo una fugaz

escala en Hermosillo.

Según explicaron los funcio
narios mexicanos, la razón de
esa medida es que, por acuerdos
internacionales, no puede viajar
directamente ningún avión de
hélice entre los dos países sin
haber pasado migración. En caso
de que lo hiciera, los sistemas de
alerta de los dos países lo detec
tan. Para evitar contratiempos
con la operación clandestina, el
Beechcraft King Air aterrizó en
Hermosillo, para que, sin dete
nerse, diera la vuelta en la pista y
retomara el vuelo a Estados Uni
dos. Aparentemente, un agente
de migración al servicio de los
estadounidenses hizo el trámite

falso de verificar a los pasajeros.
La versión que se tiene en el

gobierno mexicano coincide en
algunas partes con lo que han
revelado funcionarios estadouni

denses o las personas que habla
ron con los periodistas Cedillo,
Grillo y Feuer, pero discrepa
completamente en el fondo de lo
que sucedió: que fue una opera
ción planeada y ejecutada por las
agencias estadounidenses. Fue
hecha a espaldas de las autori
dades mexicanas porque no les
tienen confianza, subrayando la
fractura en la cooperación bilate
ral entre los dos países, provo
cada por López Obrador.

El gobierno de López Obrador
ha ido recibiendo migajas de
información de Estados Unidos.
No se puede esperar más que
verdades incompletas, mentiras y
desinformación, porque ese país
jamás reconocerá que realizó una
operación clandestina en México.
López Obrador tampoco puede
hablar libremente de todo lo que
ya sabe, porque denunciar una
violación a territorio mexicano

significaría enfrentarse a Biden.
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¿Por qué vivimos aglomerados los mexicanos?
Distintos hechos irrefutables codificados por la naturaleza han puesto en marcha una gran inercia demográfica que aún nos

determina, por lo que es preciso diseñar y ejecutar políticas de sustentabilidad urbana

53% de los mexicanos vivimos

aglomerados en un pedazo
de tierra contiguo que repre
senta sólo el 8% del territorio
nacional. Se trata de 16 mi

llones de hectáreas ubicadas en el centro

del país en la zona de influencia de Eje
Neovolcánico. Esto se puede ¡lustrar elo
cuentemente con un mapa de iluminación
nocturna del territorio, que expresa las
densidades de población, (es.pinterest.
com/pin/428967933230443656/). Esta
zona centro del país no es la más plana ni
la más acogedora. Es sumamente monta
ñosa, lo que difiere de la mayor parte de
los países o regiones del mundo en donde
la población tiende a concentrarse en zo
nas planas, con ríos o puertos accesibles,
como es el caso de Estados Unidos, Euro
pa, China, y la India. Las zonas planas
son fáciles de irrigar, de acceso fácil, y
donde se puede construir casas habita
ción e infraestructura y equipamiento a
menor costo. Menores costos permiten
mayor eficiencia y acumulación de rique
za. ¿Por qué en México ocurre al revés? Y

este no es un fenómeno nuevo; en el siglo
XIX e incluso en épocas prehispánicas, la
concentración demográfica en el centro
del país era aún más pronunciada. No ha
cambiado sustancialmente a lo largo de la
historia; lo que difiere de manera notable,
por ejemplo, con los Estados Unidos, en
donde la distribución de población cam
bió radicalmente del siglo XIX al siglo XX
desde la costa este al centro, sur y oeste
del país. En México, el llamado "Imperio
Azteca" (que no fue ningún EstadoNa
ción) subyugó regiones sobre todo en el sur
y el oriente del Eje Neovolcánico, ya que,
al centro y al poniente, los tlaxcaltecas y
purépechas (respectivamente) resistieron la
sangrienta dominación de los mexicas. Por
cierto, totonacos (de Veracruz) y tlaxcalte
cas emprendieron su guerra de liberación
en alianza con Hernán Cortés.

El hecho que nos interesa es que la
población de México ha estado concen
trada durante siglos en las mismas regio
nes. ¿Por qué? La agricultura explica las
concentraciones de población, lo que
implica la disponibilidad de agua super
ficial para riego; sin embargo, la latitud
del centro de México sería, en principio,
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poco propicia para la prevalencia de
lluvias suficientes. ¡Estamos a la misma
latitud que el Sahara). Pero, las montañas
del centro de México cambian esta con
dición conjuntamente con la humedad
monzónica que entra del Golfo de Mé
xico y del Océano Pacífico. Recordemos
que el aire húmedo del mar ingresa a
nuestro país por las bajas presiones de
verano generadas por el ascenso de ma
sas de aire calientes, el cual choca con
las montañas, elevándose para producir
condensación y precipitación. También,
altitudes considerables significan tem
peraturas más o menos agradables, ni
muy cálidas, ni muy frías. O sea, en las
zonas de influencia del Eje Neovolcánico
tenemos lluvias suficientes, y tempera
turas moderadas, e igualmente, en las
montañas, imponentes bosques de pinos,
encinos y oyameles que han ofrecido
valiosos recursos a la población. Entre
las montañas existen valles que operan
como cuencas endorreicas, donde el
agua que escurre de las montañas de
posita nutrientes y no puede escapar, es

decir, el agua fertiliza, no tiene salida
natural y se acumula en lagos, que a
su vez permiten una irrigación a bajo
costo o la agricultura en chinampas, y
favorecen el transporte en canoas. Así
mismo, el agua se infiltra y se almace
na en gigantescos acuíferos subterrá
neos que hoy abastecen a las gran
des ciudades modernas. Además, los
lagos aportaban peces y otra fauna
que diversificaron la alimentación de
poblaciones humanas: Texcoco, Zum
pango, Xaltocan, Xochimilco, Tláhuac,
Pátzcuaro, Cuitzeo, y diversos lagos
hoy virtualmente extintos en Tlaxcala
y Puebla. Agua, sedimentos, y fon
dos planos de los valles crearon un
ambiente perfecto. Por ello, no debe
extrañar que esta región haya sido la
cuna de la agricultura en Mesoamé
rica. De hecho, los aztecas obtenían
hasta cinco cosechas al año, lo que
permitió una gran concentración de
población, y una ciudad  Tenochtit
lan  con algunos cientos de miles de
habitantes, lo que la hizo una de las
ciudades más grandes de su época
en el mundo. Y hay otro ingrediente

esencial: los volcanes en el Eje Neo
volcánico, de los cuales hay decenas.
Estos se han generado como conse
cuencia de la Tectónica de Placas, en
la que chocan e interactúan la placa
del Pacífico, la placa de América del
Norte, la placa de Cocos y la placa
del Caribe. Las placas oceánicas son
más pesadas y penetran por debajo
a las placas continentales. La fricción
calienta las rocas basálticas, loque las
hace menos densas, por ello, emergen
como magma creando volcanes. Y los
volcanes, además de lluvia y agua,
con sus erupciones, prodigan cenizas
y una gran fertilidad de los suelos.
Obviamente, todo esto puso en mar
cha una gran inercia demográfica,
que aún nos determina. Aquí vivimos,
y no nos vamos a ir, aunque la lógica
de los asentamientos humanos haya
cambiado radicalmente. Es preciso di
señar y ejecutar las políticas necesarias
para darle eficiencia y sustentabilidad
urbana a estos hechos irrefutables co

dificados por la naturaleza.
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Altiplano peligroso
El Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal, presen

tado por el Inegi, corrobora lo que distintas organiza
ciones de auto transportistas y empresas de seguridad
han registrado puntualmente: cruzar por la red carretera
de Puebla, Hidalgo, Tlaxcala y el Estado de México

es altamente riesgoso para las unidades que trasladan distintos
enseres. Y ni la Guardia Nacional ni las corporaciones policiacas
de esas demarcaciones han podido establecer mecanismos de
coordinación para frenar los asaltos o recuperar la mercancía.
Los ataques a auto transportistas en la red carretera federal

derivan en tres tipos penales: privación ¡legal de la libertad (en su
modalidad de secuestro exprés), robo a mano armada y cada vez
con más frecuencia, en homicidio. Los choferes deben presentarse
ante las fiscalías para presentar las denuncias correspondientes,
para que proceda el pago de las pólizas, que cada vez resultan
más caras. Y las aseguradoras también tienen reportes sobre los
incidentes, con las reclamaciones del pago respectivo.
Las unidades son vaciadas, pero también desmenuzadas. Hay

reportes en Puebla sobre los lugares donde es posible conseguir
refacciones robadas de tractocamiones, de la marca más vendida
en el mercado.

En el Altiplano, el autotransporte está bajo riesgo latente: ocho
de cada 10 incidentes de este tipo son con violencia en el Estado
de México; nueve de cada 10 lo son en Puebla. Cuando hay dis
paros, 70% de los operadores de las unidades resultan lesionados.
La vigilancia de la red carretera nacional es competencia de

la Guardia Nacional y de hecho, la división que sustituyó a la
antigua Policía Federal de Camino tiene más elementos y más uni
dades. Pero es justo este sexenio cuando se han roto los récords.
Actualmente se registra un promedio de 324 unidades asaltadas
por mes, en los últimos 12 meses.

El último año del sexenio peñista quedó registrado como el más
violento, con 13,068 reportes de robo. En el primer trienio de la
presente administración hubo un decremento, que los especialistas
atribuyen a las medidas de aislamiento por la Covid19. La reac
tivación económica a partir del 2021 derivó en un incremento en

la incidencia de los asaltos a los auto transportistas hasta el año
pasado, que quedaron registrados 9,181 casos.
Se trata de un fenómeno regional, que involucra a un número

específico de estados de la región centrooccidente del país y
se focaliza en las autopistas (57D MéxicoNuevo Laredo) en los
tramos que cruzan por los estados de México, Querétaro, Hidalgo
y San Luis Potosí. Y la autopista 150D, en Puebla, donde actual
mente se registra la incidencia más alta.
Ante la descoordinación de las corporaciones policiacas, los

empresarios han ensayado distintas soluciones: desde la vigilancia
con escoltas para los tráilers nodriza y el uso de "retardantes"
(equipos especiales para evitar el abordaje de las unidades) hasta
los blindajes y los "sistemas esclavos" con fibra óptica. O cerra
duras especiales y sistemas de seguridad electrónica permiten
monitorear el avance de las unidades en tiempo real.

Efectos secundarios
DESFASADOS. La carta y su anexo —ocho cuartillas con 95
nombres y firmas— llegó al mediodía del pasado miércoles 6.
El oficio INAI/COPAAM/368 contenía la segunda solicitud de
audiencia con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, o "con la
persona de su equipo de transición que tenga a bien designar" y
"colaborar en la construcción del nuevo andamiaje institucional y
legal" en materia de acceso a la información y la protección de
datos personales. Ni esa manifestación de interés ni las ocho cuar
tillas con el pronunciamiento conjunto del Inai y los organismos
garantes del Sistema Nacional de Transparencia sobre la iniciativa
de reforma constitucional sirvieron de mucho. Sheinbaum dejó al
Poder Legislativo esa decisión.
¿PREJUICIOS? Sin pena ni gloria, el "encuentro nacional"

convocado por los organismos gremiales para analizar la proble
mática de la vivienda social. Y es que en la víspera de la reunión
habría salido una instrucción tajante, desde la oficina del titular
de la Sedatu para no atender la invitación, a fin de no caer en
"proselitismo indebido". Los funcionarios federales dejaron solos
a Alfonso Ramírez Cuéllar y César Yáñez, quienes acudieron en
representación de la presidenta electa.
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El robo del siglo
De concretarse la sobrerrepresentación de Mo

rena en la Cámara de Diputados, estaremos
en presencia del robo político más grande de
este siglo en nuestro país.
Mienten, y saben que mienten, el presi

dente López Obrador y su sucesora Claudia Sheinbaum
al decir que el pueblo le dio con su voto la mayoría ca
lificada a Morena y sus aliados para poder cambiar la
Constitución y seguir con la "4ta Transformación". El vo
to a favor de ellos fue del 54.4% y no del 66% que se
requiere para tener mayoría calificada y poder cambiar
la Constitución.

La gente con su voto le negó a Morena y sus aliados
la mayoría calificada, hizo una clara diferencia entre el
voto para la Presidencia y el voto para la Cámara de Di
putados, al darle a la primera el 60% y sólo el 54% pa
ra la segunda. La gente votó en conciencia y decidió di
ferenciar su voto para la Presidencia y la Cámara para
no darle todo el poder a un sólo partido.
Dice Claudia que no hay sobrerrepresentación, qué

deshonestidad y qué cinismo, cómo no va a haber so
brerrepresentación cuando con el 54% de los votos quie
ren quedarse con el 75% de la Cámara de diputados.
Quedarse con el 75% de los diputados es un robo que
le hacen no sólo a los partidos de oposición, sino sobre
todo a la voluntad del pueblo de México.
Si alguien espera un cambio con la llegada de Clau

dia Sheinbaum a la Presidencia se equivoca, en estos ya

más de 60 días que resultó electa, ha demostrado una
sumisión y una falta de pensamiento propio indignante.
El presidente López Obrador ya le impuso la mitad de
su gabinete, le impuso sus reformas constitucionales, le
impuso sus principales inversiones y programas, le im
puso su agenda y ya le impuso hasta las mañaneras.
López Obrador puede irse tranquilo a su finca en Palen
que, Claudia será una presidenta encadenada a su vo
luntad y no se ve que tenga la fuerza y la voluntad para
romper la cadenas.

De concretarse este robo, los consejeros del INE y los
magistrados del TEPJF serán cómplices y tarde o tempra
no tendrán que ser juzgados por este robo y las conse
cuencias que la sobrerrepresentación tendrá en nuestra
vida política. Morena y sus aliados con la sobrerrepre
sentación le robarán a México el poder judicial, la equi
dad electoral, la pluralidad política y la división de po
deres al regresar al presidencialismo y al partido único.
Los consejeros y magistrados no pueden ser tan irres
ponsables e ignorar las consecuencias de su voto, sa
ben lo que hará Morena con la sobrerrepresentación y
saben que puede ser el fin de la democracia plural que
tenemos.

El problema que enfrenta nuestra democracia es que
es una democracia sin demócratas y el que llega quie
re agandallarse todo el poder sin contrapesos para ha
cer lo que se le dé la gana. Morena está resultando peor
que el PRI que, cuando tuvo el poder, estuvo dispuesto a
soltar la mayoría calificada para dar estabilidad políti
ca al país. López Obrador, Claudia Sheinbaum y More
na por el contrario, están dispuestos a robarse la Cáma
ra de Diputados y aplastara la oposición para imponer
cambios que les den todo el poder que no les dio el vo
to popular.
Qué paradójico en el "sexenio de la honestidad va

liente" se va a dar "el robo de! siglo".
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La crisis de salud en

México, otro desafío que
deberá enfrentar CSP
Son alarmantes los datos sobre la salud en

México presentados en el informe "Esta
dísticas de Defunciones Registradas (EDR)
2023", difundido ayer por el Inegi. Con
794,739 defunciones registradas y una

tasa bruta de mortalidad de 615 por cada 100,000
habitantes, es evidente que las autoridades sanitarias
mexicanas enfrentan desafíos significativos. Esta tasa
es menor que la tasa promedio en los países del
G20, que es aproximadamente 933, probablemente
debido a que México tiene una población relativa
mente más joven.
Las enfermedades del corazón son la principal

causa de muerte en México, con una tasa de 143.8
por cada 100,000 habitantes, seguidas por la dia
betes ¡86.4) y los tumores malignos ¡71.7). Estas
cifras son preocupantes, especialmente cuando se
comparan con los promedios de la OCDE: 120 para
enfermedades del corazón y 20 para diabetes me
llitus. La alta prevalencia de enfermedades crónicas
en México se debe en gran parte a factores como la
dieta poco saludable, la obesidad y el sedentarismo.

En comparación con otros países del G20, México
muestra tasas de mortalidad elevadas en varias cate

gorías. Por ejemplo, la tasa de homicidios en México
es de 24.0 por cada 100,000 habitantes, muy por
encima del promedio de la OCDE de 2. Sin embargo,
la tasa de mortalidad por tumores malignos en Méxi
co es relativamente baja (71.7) frente al promedio de
la OCDE de 200, lo que podría estar relacionado con
diferencias en la detección y el tratamiento.

La desigualdad económica y la pobreza son factores
determinantes que limitan el acceso a servicios de salud
de calidad. Un porcentaje significativo de los mexica
nos vive en condiciones de pobreza, lo que restringe

su capacidad para prevenir y tratar enfermedades.
Además, la calidad de la atención médica varía con
siderablemente entre el sector público y privado, con
disparidades especialmente notables en áreas rurales.
La pandemia de Covid19 ha tenido un impacto

significativo en las tasas de mortalidad. En 2023,
las defunciones por Covid19 disminuyeron a 3.2
por cada 100,000 habitantes. La efectividad de las
políticas de salud pública en México es variable e
insuficiente para abordar de manera integral los pro
blemas de salud. Se requiere un enfoque más proac
tivo en la prevención y tratamiento de enfermedades
crónicas, la promoción de estilos de vida saludables
y la reducción de la violencia.
La inversión en salud per cápita en México, de

1,181 dólares al año, es menor en comparación con
otros países del G20, solo superior a la de India (70
dólares), Indonesia (120 dólares), Sudáfrica (600
dólares), China (583 dólares) y Rusia (774 dólares),
y muy por debajo del gasto promedio del G20, que
es de 2,895 dólares anuales. Esto limita la capacidad
del sistema de salud para responder adecuadamente
a las necesidades de la población.

El gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador descuidó el sector salud. Hace unos meses
la ONG México Evalúa señaló que el gasto en pro
medio por persona en salud durante este sexenio
acumularía 6,207 pesos por persona y que en el
sexenio pasado fue 6,314 pesos.
Esta es una realidad y un reto más que deberá en

frentar Claudia Sheinbaum a partir del 1 de octubre,
sin los recursos necesarios para hacerlo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La migración, otra
forma de "votar"
en Venezuela
No resulta reiterativo insistir en

la importancia que tienen los
organismos multilaterales en
la resolución de problemas en
tre países incluyendo los efec

tos que genera la ausencia de democracia
en ellos, por ejemplo, la migración.

El día posterior a las elecciones presiden
ciales de Venezuela, lunes 29 de junio, la Or
ganización de Naciones Unidas publicó un
comunicado con el que compartía la preocu
pación de la oposición sobre la ausencia de
resultados claros y verídicos.

"El Secretario General (Antonio Guterres)
hace un llamamiento a la transparencia total
y anima a que se publiquen oportunamente
los resultados electorales y su desglose por
centros electorales".

Conviene recordar el impacto migratorio
que ha generado la guerra civil siria inicia
da en 2011 y donde, a la fecha, han salido
del país o se han desplazado en el mismo el
50% de su población. Es decir, de los 22 mi
llones de habitantes, más de 10 millones ya
no viven donde lo hacían antes de que inicia
ra el conflicto civil.
El flujo de inmigrantes que llegaron a paí

ses de la Unión Europea desde Siria, suman
do a los éntreos y afganos, que también hu
yeron de conflictos armados en sus países,
generó un impacto social y político que, al
día de hoy, es decir, después de una déca
da, continúan vigentes.

Este fenómeno, inclusive, hizo cambiar el

perfil de la canciller alemana Angela Merkel,
pasando de una dirigente calculadora, estra
tégica y fría en el manejo de la crisis econó
mica en Grecia, a una líder social que acep
tó a un millón de sirios para que se asilaran
en Alemania.

Por cierto, el presidente de Siria, Bashar
alÁsad, no se ha movido de su puesto, pe
se a que la mitad de sus gobernados ya lo
hicieron.

Otro de los impactos que ha generado la
elevada tasa de inmigración en Europa tiene
que ver con el resurgimiento de las fuerzas
políticas de ultraderecha cuyo eje vertebral
de sus idearios tiene que ver con el rechazo
a los inmigrantes.

En la Asamblea francesa, sí, la de los Jue
gos Olímpicos de París 2024, el partido que
tiene más escaños es la ultraderecha de Mari

ne Le Pen. Un partido antiinmigrante.
Ayer, María Corina Machado, líder de la

oposición venezolana que en pocas sema
nas ayudó a construir la candidatura presi
dencial de Edmundo González, advertía en
una charla con periodistas mexicanos que,
de quedarse en el poder Nicolás Maduro,
vendrá una nueva ola migratoria

El chavismo ya ha expulsado a casi uno
de cada tres venezolanos de su país.
Para Machado, en el corto plazo la rela

ción podría ser dos de cada tres, los venezo
lanos que saldrían de su país.
El impacto en la región se resentiría de

manera inmediata.

Es urgente escuchar a la ONU.
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El nearshoring existe

En algunos círculos se corre la bro
ma de que el nearshoring es una
de esas cosas de las que todo el
mundo habla, pero nadie ha vis
to. La verdad es que existen mu

chos elementos para dimensionarel fenó
meno. Según la Asociación Mexicana de
Parques Industriales, se espera que la de
manda de espacio industrial en los par
ques mexicanos aumente hasta un 1 80%
al concluir el 2024, con respecto al año
anterior. Ese es el mejor termómetro de que
la inversión por relocalización está llegan
do. De acuerdo con información de firmas
inmobiliarias, el 68% de las nuevas inver
siones esperadas está en la industria au
tomotriz; el 15%, en la metalmecánica; el
6%, en la de alta tecnología; el 6%, en ma
quinaria, y el 3%, en ropa. Se espera una
segunda ola de nearshoring, más enfoca
da en nuevas operaciones, no solamente
en ampliaciones de la capacidad existen
te, especialmente en la industrias automo
triz y metalmecánica.

Algunos cálculos estiman que las inver
siones por nearshoring en el país pueden
ser de cerca de 6.5 puntos del PIB, en el
mejor escenario, y poder incrementar el PIB
base entre 0.5 y 0.8 del producto. Esto es,
de concretarse, el nearshoring aceleraría
el crecimiento de la economía nacional de

manera permanente. El país se encuentra,
en varios aspectos, preparado para atraer
esa inversión; el principal es nuestra capa
cidad ya instalada para hacer manufac
tura sofisticada. Actualmente, el 45% de
nuestras exportaciones participan en las
cadenas globales de valor. No solamente
somos el mayor exportador de mercancías

a los Estados Unidos, sino que además les
exportamos el 15% de sus importaciones
en manufacturas, prácticamente el mismo
nivel de China que les proveen el 1 8 por
ciento. Por ejemplo, somos el primer pro
veedor de autos en los Estados Unidos.

Esto, por supuesto, es en buena medi
da resultado del tratado comercial, des
pués de él comercio ha crecido ocho ve
ces. El reto ahora, además de captar la
mayor inversión posible como resulta
do de la globalización, es incrementar el
contenido nacional. Solamente el 20%

de nuestras exportaciones cuenta con va
lor agregado nacional desde el inicio de
la cadena. Esto es, cada vez exportamos
más a Norteamérica, lo hacemos en sec
tores complejos, pero con bajo contenido
nacional y todavía en varias industrias con
baja intensidad en las habilidades labora
les. La estrategia de nearshoring tiene que
ser la de buscar la atracción de empresas
en sectores de mayor complejidad, pero
también en los que tenemos mayor capa
cidad para integrar contenido nacional a
las cadenas productivas. Es también posi
ble promover la relocalización al interior
del país, para mover operaciones de cier
tas manufacturas a otras regiones en las
que su operación puede ofrecer ventajas
de costos e insumos. Todo eso pasa por
generar una estrategia capaz de apoyar
a las empresas, particularmente media
nas y pequeñas, para que se incorporen
a las cadenas globales de valor y de gene
rar capacidades útiles para que las perso
nas obtengan empleos en estos sectores. El
nearshoring es real y podemos y debemos
aprovecharlo.
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REHILETE. El se
gundo piso de la

4T también planea
hacer un libro so
bre Iq transición his
tórica, en el primer
piso de AMLO, el
Ejecutivo federal
conté su versión de
cómo se dieron las
cosas con la admi

nistración pasada
encabezada por
Peña Nieto, ahora

la presidenta elec
ta buscará plasmar
en letras también
§u vers¡ón.,Asegur
ra que no hay en
la historia deMé
xic<?iina transición
como la que sg
está efectuando

con López Obra
dor y que yd tiene
bastantes, notas so

bre lo que se ha
vivido durante

te periodo y giras
que recientemen
te; sostienen ambos

personajes.

SILLAS VOLA
DORAS. Andrés

Manuel López
Obrador, presiden
te eteMéxieo, di
jo que asistirá a la
plancha del Zóca
lo de la Ciudad de
MUxico, el próxi

mo martes 1 3 de
agosto, a la pr§f :
Sgnfadón del libro
fejHinismo Sífen
«jjoso", escrito por
«j esposa, Beatriz
Gutiérrez MüHer.

El mandatario

mentó que el solñ
irá como.iOyente, y
dejóen claro que
no participará en
la ponencia, pues
no le corresponde

hacerlo. También,
aprovechó para
invitar al publico
a que asista. En la
mañanera de ayer,
López;Obrador cJM
mentó q£fes#i el li

bro se aborda de

manera magistral
el tema de las re
des sociales'.

Fecha: 09/08/2024

Página: 46

Area cm2: 83

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 67,129

Página 74 de 178 Índice



¿Y la diplomacia, embajador?
El video que protagoniza el cónsul Leopoldo Michel Díaz, iracundo, echando ajos y cebollas con
tra jefes y subalternos descalificaciones personales y palabras altisonantes en medio de actitudes
de confrontación: "te parto tu madre", o hasta tirando manotazos al celular de la persona que lo
grababa ha venido a dejar al funcionario como una persona incapaz de controlar sus emociones
y frustraciones, nos comentan. Y peor aún, de respetar las normas a otros funcionarios en el Con
sulado en Shanghai. Con sus acciones, que se han viralizado y de las que, ha trascendido, no se
arrepiente, sólo ha conseguido devaluar su trayectoria como diplomático, con la que antes buscó
obtener una promoción en el Servicio Exterior Mexicano. Lo que vendrá ahora, ha referido la Can
cillería a cargo de Alicia Bárcena no es un ascenso sino una acción disciplinaria. Uf.

Contra la corrupción
Y donde están dando pasos para atacar todo acto de corrupción y ampliando los márgenes de
denuncia para ese propósito es en el Gobierno del Estado de México, que encabeza la maestra
Delfina Gómez. Y es que ayer, se ha informado, el secretario general de Gobierno de la entidad,
Horacio Duarte, encabezó la firma de un convenio de colaboración entre el Comité Coordinador
del Sistema Anticorrupción estatal y el Consejo Coordinador Empresarial, durante el cual ha se
ñalado que este problema, además de dañar a la sociedad y a los valores éticos y políticos, afecta
la competitividad de las empresas. Por ello, combatir ese tipo de prácticas será una prioridad
del Gobierno estatal, que incluso ha quedado establecida en el primer eje del Plan Nacional de
Desarrollo 20232029. La firma del convenio, nos comentan, es también un mensaje relevante de
colaboración con la iniciativa privada, pues el llamado ha sido, precisamente, a que se fomente
la cultura de la denuncia.

Desempeño bajo la lupa
Y son varias las oficinas que se encuentran en observación de cara a los relevos que vienen con
la llegada del nuevo Gobierno, nos hacen ver, sobre todo, las que manejan recursos millonarios.
Entre ellas, nos aseguran, se encuentran las que forman parte de CFE Generación VI, a cargo
de Agustín Ildefonso Herrera Siller, instalado en Veracruz. Se dice que ésta tiene miradas
encima de integrantes del equipo de transición de Claudia Sheinbaum, dada la importancia
que tiene en la estructura de la empresa productiva del Estado. En particular, nos comentan, se
están poniendo las lupas en las compras que se han concretado desde enero de 2019, cuando
el referido funcionario llegó al puesto. Y la revisión implica también tomar en cuenta datos de
ingresos reportados en declaraciones patrimoniales. Al igual que Herrera, están en revisión los
indicadores de eficiencia de funcionarios como Brenda Rosas, a quien, se ha reportado, el pri
mero estaría buscando dejar en su lugar.

Viajes y legados
Circulan en las benditas redes imágenes de Cuauhtémoc Blanco, gobernador saliente de Morelos
y próximo diputado federal, en las que se le ve en el aeropuerto, presuntamente llegando, según las
publicaciones, de un viaje a Nueva York. Y ha sido entre los comentarios de usuarios de dichas redes
que se destaca que el problema con el funcionario no es tanto que vaya o venga a donde quiera, sino
el deficitario legado que dejará en Morelos, sobre todo, en materia de seguridad. Lo que ha ocurrido
también es que verlo con maletas ha venido a recordar que se encuentra en los últimos días de su
gobierno, y que lo que no hizo en seis años no lo podrá hacer ahora: dejará un repunte de delitos
como el homicidio, en el que Morelos ocupa el segundo lugar nacional, sólo por debajo del peor de
todos que es Colima, o el feminicidio, con el que dejará su estado en primer lugar. Ahí los datos.
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Hasta el momento, desdeñados
Y fue la jueza de Distrito Juana Fuentes Velázquez, quien denunció ayer que las y los impartidores
de justicia no han sido escuchados en la planeación de la reforma judicial que se procesa en la Cáma
ra de Diputados y que, más bien, ha sido una especie de "simulación". Preocupada, nos comentan
señaló que "definitivamente no hemos sido escuchados. No es algo que pueda decir nada más yo.
Ustedes saben que la primera respuesta siempre es: 'la reforma va porque va, pase lo que pase, no los
vamos a escuchar'. Ésa es la preocupación que tiene el Poder Judicial al interior, porque es romper
con estos dos pilares: no sólo el Poder Judicial, sino la democracia entera", dijo. Hasta ahora no se
ven cambios significativos en la intención de la 4T de someter a votación la elección de juzgadores.
Y aunque se ha empezado a delinear por dónde irían los matices propuestos por Morena y sus alia
dos, es un hecho que no han sido socializados suficientemente como para pulsar si podrían abrir
un margen de aceptación.

"¿Por qué la está apoyando ahora?'
Y hablando de la reforma judicial y las escaladas diferencias entre los ministros Arturo Zaldívar
y Norma Piña, fue esta última la que no se quedó con ganas de revirar los dichos del primero
en el sentido de que cuando encabezó la Judicatura se puso como escudo para que no tocaran
al Poder Judicial. Lo hizo en una entrevista con La Chávez, generadora de contenido político en
plataformas digitales, quien le preguntó sobre lo declarado por el jurista. "En primer lugar, tene
mos que ver que el contexto en el que estuvo mi antecesor... en este entonces, (Morena) no tenía
mayoría calificada en el Congreso para que pasara o no pasara la reforma", refutó en principio
Piña. Y enseguida recalcó: "Si él se puso como escudo para que no pasara esta reforma, entonces
quiere decir que implícitamente él reconoce que está mal y si está mal la reforma entonces por
qué la está apoyando ahora?". Uf.
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ABRACEMOS A LOS

ATLETAS Y A SUS FAMILIAS

No es nada fácil la vida de los deportistas mexica
nos. Quizá no sea diferente a la de otros países,

lo que hace diferente las cosas es que en México la
dirección del deporte es un galimatías lamentable.

Si las cosas salen bien se ponen las medallas y hasta lloran
con los deportistas, pero si no se logran los objetivos que se
plantean, los atletas suelen ser olvidados y en muchos casos
increpados, como si tuvieran las mejores condiciones para de
sanollar su actividad.

Lo que estamos viendo en París no tiene muchas varian
tes de lo que hemos podido ver en otros juegos. Los atletas
sobreviven por su vocación y esperanza y, sobre todo, porque
sus familias empeñan su vida en ello haciendo todo lo posible
para que cumplan sus sueños de vida.

El deporte es maravilloso, pero también puede ser brutal.
Sólo existen quienes ganan medallas. Pasan a segundo plano
o al olvido quienes luchan contra ellos mismos y logran su
perarse de manera destacada sin llegar al pódium; en muchos
casos pueden hacerlos terminar de tajo su proceso olímpico.

En muy pocos casos se considera que los deportistas viven
bajo un proceso que requiere tiempo, dinero y personal de
primer nivel para que se puedan desarrollar en el mundo al
tamente competitivo de los deportistas de alto rendimiento.

Pareciera que estar entre los ocho primeros del mundo es
cualquier cosa, porque lo único que llama la atención son las
medallas. En los últimos juegos se ha podido apreciar un gran
avance de los atletas mexicanos, quienes en muchos casos
han quedado entre los ocho primeros, desde Río de Janeiro
varios de ellos están entre los cinco primeros, pero pareciera
que eso no es importante.

Es paradójico, pero las autoridades deportivas no necesa
riamente encuentran el gran triunfo personal que significa que

los atletas superen sus propios recursos.
Las familias son el principal bastión. Los acompañan como

pueden, incluso sin poder entrar a las competencias, sin dejar
de estar con ellos. Los acompañan en las buenas y en las malas,
como lo han hecho a lo largo de toda su vida.

Perder forma parte de la competencia, así como ganar es
el objetivo, el cual suele pasar que en ocasiones sea un ele
mento aleatorio, en función de lo que los atletas viven en
una competencia. Un extraordinario nadador mexicano fue
atacado de manera inusual por cometer un pequeño enor en
su competencia.

En entrevista aseguró que la patada que dio al final de
su heat eliminatorio, había quedado en 2o lugar, había sido
un error. Lo lamentable es que le pasó en el momento menos
indicado, lo cual hizo reventar todo su proceso. Tiene carácter
y se va a levantar, pero de plano desapareció de las redes.

No se perdonan los errores porque no se entiende el valor
del proceso. El escarnio en las redes es el espacio para impug
nar a los atletas que llevan toda su vida entrenando para com
petencias como las de Juegos Olímpicos; lo aleatorio es parte
de la competencia misma.

A estas consideraciones agreguemos las décadas en que
el deporte mexicano vive en la confrontación, es su forma de
vida. Es lamentable cómo las dirigentes del deporte se man
dan pullas en plenos juegos a la vista de todas y todos. Llevan
a los atletas en tesituras comprometidas colocándolos como
moneda de cambio ante los patrocinadores, particularmente
ante doña tele.

Abracemos a los atletas. Reconozcamos su esfuerzo, dedi
cación, tiempo y consideremos sensatamente sus resultados.
Abracemos a sus familias porque ellas son quienes hacen po
sible su lucha cotidiana y que no pierdan su fe. Detrás de cada
una y uno de ellos existe una historia digna de ser contada.
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Cuestionemos la estructura del deporte, empecemos sin
concesiones por la Conade y el Comité Olímpico Mexicano.

RESQUICIOS.
Si Nicolás Maduro estuviera seguro de su victoria no suspen
dería 10 días X ni se referiría como lo hace sobre el WhatsApp,
muestra su talante y su visión autoritaria y limitada de las
cosas de la política, la democracia y la vida.

ABRACEMOS

a los atletas.

Reconozcamos

su esfuerzo,
dedicación, tiempo

y consideremos
sensatamente

sus resultados
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POR CARLOS URDIALES •

Ayer concluyeron los llamados
Diálogos Nacionales rumbo a la

reforma del Poder Judicial. Encuen

tros y reflexiones, más o menos co
legiadas, que al parecer matizarán
ciertos radicales incrustados en la ini

ciativa del Presidente López Obrador,
como la gradualidad para la renova
ción de la SC JN y el Consejo de la Judi
catura que vuela para ser un Tribunal
de Disciplina.

El próximo Coordinador de Política y Gobierno en la Pre
sidencia de la República, Arturo Zaldívar, encargado de
instrumentar dicha reforma a partir del 1 de octubre, ade
lanta que habrá elecciones para jueces y magistrados en
dos momentos, en 2025 y 2027, concurrente el segundo
proceso con la renovación de diputados federales e, im
portante, junto con la Consulta Popular para revocar o no,
el mandato de Claudia Sheinbaum.

La reforma al Poder Judicial, su desmantelamiento e in
mediata y escalonada reconstrucción, pasa por el próximo
Congreso pintado de guinda con refuerzos verdes y rojos.
La mayoría ganada el 2 de junio debe ser, para cumplir el
objetivo político de AMLO, un Legislativo de mayoría que
raye en absoluta.

El debate y la pelea de la oposición, fáctica y política a
la 4T, alega que lo que viene por falta de interpretaciones

sociales de la Constitución, es una sobrerrepresentación
legislativa que distorsiona el mandato popular, que votó
más por Morena y sus aliados, pero que no endosó el país
a esa coalición electoral.

Del otro lado, del ganador, empoderado y encarrerado
bloque en el poder, desdeñan a quienes sacaron renta de
ese mismo mecanismo de asignación, por parte del INE,
para diputados y senadores de mayoría relativa.

Y más; Morena y sus abogados resaltan que así, como
se hacía en el pasado, no se viola ninguno de los preceptos
limitativos para esas posiciones de representación propor
cional; que ningún partido por sí solo tenga más de 300
diputados o más del 8 por ciento de crecimiento en su ban
cada, contra los distritos ganados de manera dir ecta.

Esta discusión la definirá el INE con criterios técnicos

y no políticos, ha dicho la presidenta del organismo, Gua
dalupe Taddei. Así, la mayoría de Morena, Verde y PT, es
tará en posibilidad de operar la reforma durante el último
mes del sexenio de López Obrador y su sucesora, Claudia
Sheinbaum, de ocupar parcialmente su sexenio en hacer
que ésta aterrice y funcione.

Uno lo conseguirá y la otra padecerá lo que implica no
reformar, sino trasladar la idea en una realidad distinta
para el pueblo. Un Nuevo Sistema Judicial que haga lo que
éste no, ser percibido como uno accesible y justo.

En esa ruta, la aduana populista de medio término para
que la gente decida si Claudia Sheinbaum va bien, o se va a
su casa, fijada por el actual mandatario en la Constitución,
será el gran incentivo político para atender esa modifica
ción estructural inspirada en el enojo y la descalificación,
para que a su heredera no le cueste el puesto.

» Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.

urdiales@prodigy.net.mx / @CarlosUrdiales
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
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La lideresa de la oposición en Vene
zuela, María Corina Machado, hizo

un llamado al Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador y a su sucesora,
Claudia Sheinbaum, a interceder con
el canal de comunicación que tiene el
Gobierno mexicano con el de Nicolás

Maduro para que haya una salida ne
gociada a la crisis postelectoral que vi
ve su país, ante la represión emprendi
da por su Gobierno contra opositores,
que ha originado muertes, encarcela
mientos, dolor y migración forzada.

Al mismo tiempo, dijo que la oposición venezolana tiene
mucho interés en compartir con el INE todas las actas de
la elección del pasado 28 de julio, que lograron recopilar
y desean compartir con el organismo electoral mexicano,
para demostrar la victoria de Edmundo González Urru
tia y verificar toda la información que avala la derrota de
Maduro, quien ofreciera presentar aquéllas y hasta la
fecha no lo ha hecho.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A pesar de que México está bajo la jurisdicción de la
Corte Penal Internacional, que el año pasado giró orden

de aprehensión contra el presidente de Rusia, Vladimir
Putin, por la invasión a Ucrania, el de nuestro país, López
Obrador, declaró ayer que, si llegara a venir, su Gobierno
no la cumpliría porque "no nos corresponde"
Por su parte el presidente ucraniano, Volodymir Ze
lenzki, agradeció la invitación, confirmó su asistencia
y solicitó que si el mandatario ruso asiste a la toma de
posesión de la doctora Sheinbaum, confía en que Mé
xico cumplirá con la orden internacional de detenerlo y
entregarlo al órgano judicial de la ONU en La Haya.
Caos vial de más de 30 horas y cientos de vehículos
varados en la carretera MéxicoPuebla, tras la protesta
de ejidatarios que exigen el pago por tierras, y aunque
anoche la Secretaría de Gobernación de Puebla aseguró
que campesinos aceptaron liberar un carril de esa vía, el
bloqueo generará pérdidas millonarias, aseguró la Aso
ciación Nacional de Transportistas.
Otras rutas empezaron a buscar los conductores afec
tados, pero también les ha costado, pues en redes han
denunciado que los asaltos ya empezaron a registrar
se entre los automovilistas varados. A ver en qué para,
dado que en el Gobierno ya dijeron que no cederán a
presiones de manifestantes.
Sorprendió que a pesar del incesante encarecimiento
general de precios y la incontenible inflación, el Banco
de México aprobara una baja en la tasa de interés de 11
puntos a 10.75.
Refuta la presidenta de la Suprema Corte, Norma
Lucía Piña, al ahora ministro en retiro, Arturo Zaldívar,
de que "por él" ocupe el cargo, al recordarle que si él se
puso de "escudo", como dijo, para que no pasara la re
forma judicial por reconocer que está mal, ahora, como
morenista, la apoya.
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LOS DERECHOS
Y OBLIGACIONES DEL
"TIEMPO COMPARTIDO"

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Encuentra un trabajo en el que no
necesites vacaciones"

Debasish Mridha

Una de las formas que se ha desarro
llado para usar y disfrutar inmue

bles destinados para ser ocupados en
periodos vacacionales, por un tiempo
corto, pero periódicamente, es lo que se
le ha llamado "tiempo compartido".
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Se adquiere mediante un contrato, el cual presenta di
versas inconsistencias en su naturaleza jurídica, es consi
derado un contrato mercantil, pero en algunos estados de
la República se encuentra regulado dentro de su Código
Civil, lo que hace que pueda ser considerado un contrato
de naturaleza civil, lo que ha generado contradicciones.

Uno de los conceptos que tenemos de "tiempo com
partido" es el establecido en el artículo 64 de la Ley Fede
ral de Protección al Consumidor (LFPC), que establece: "La
prestación del servicio de tiempo compartido, indepen
dientemente del nombre o de la forma que se dé al acto
jurídico conespondiente, consiste en poner a disposición
de una persona o grupo de personas, el uso, goce y demás
derechos que se convengan sobre un bien o parte del
mismo, por periodos previamente establecidos, mediante
el pago de una cantidad, sin que, en caso de inmuebles, se
transmita el dominio de éstos".

El hecho de que el tiempo compartido se encuentre
regulado en la ley de protección al consumidor, le otorga
el carácter federal, y por lo tanto, con aplicación en todo
el país, entra en contradicción con las disposiciones que
algunos estados de la República que lo regulan en sus
códigos civiles, como es el caso de Jalisco, en donde se
presenta un conflicto de contradicción de leyes, debien
do imperar en este caso la ley federal por sobre la ley local,
cuya situación tendría que resolver la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

La LFPC señala que la venta o prevenía de un servicio
de tiempo compartido sólo podrá realizarse cuando el con
trato se encuentre registrado en la Procuraduría del Con
sumidor, lo que significa que dicho contrato será revisado
y ajustadas sus cláusulas a los parámetros que establezca
la Procuraduría, para proteger los intereses de los consu
midores. Por lo anterior, tenemos que será mediante un
contrato de adhesión la forma de contratar, el cual no se
puede modificar por las partes, y el contratista se obliga a
pagar un precio, ya sea mediante un solo pago o en pagos
diferidos, obteniendo a cambio el uso de un inmueble, que
puede ser una habitación o un departamento, por ciertos
días predeterminados, durante el transcurso de un perio
do, normalmente de 10,20, o 50 años.

En el contrato debe de estar claramente especificado
a quién conesponde el mantenimiento del edificio, los
gastos de limpieza y reparaciones, y qué servicios gozará.
Muchas veces al no estar especificados a quien conespon
den los gastos, se los cargan al comprador, y esto hace que
se encarezca el uso del tiempo compartido a tal grado que
en algunos casos lo dejan de utilizar por gravoso.

La compra del llamado tiempo compartido, puede ser
una buena inversión si se tiene un plan predeterminado
de vacaciones, y se establecen las reglas claras y precisas,
de lo contrario puede ser un dolor de cabeza, en virtud de
que muchas veces en las semanas de mayor demanda va
cacional no hay opción de ocupar el espacio y por lo tanto
se vuelve frustrante su compra.
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POR JULIÁN ANDRADE

Ahora que la tempestad arrecia,
el Inai debería de hacer gala

de su historia. Lejos de los ataques
que suele recibir, por un supuesto
y fantasioso origen neoliberal, lo
que se puede constatar, y con fa
cilidad, es su adscripción a lo que
fue una de las iniciativas ciudada

nas de mayor trascendencia y que
logró vencer múltiples resistencias
del propio poder político.

En mayo de 2001, un grupo de académicos y de
periodistas se reunieron para hablar del derecho a la
información y reforma democrática.

Ahí decidieron que era urgente transitar a una
aventura en la que el derecho a la información, ya es
tipulado en el Artículo 6 de la Constitución, contara
con una ley secundaria que lo hiciera una realidad.

Así surgió el Grupo Oaxaca que influyó, de manera
decisiva, en la elaboración de la Ley Federal de Trans
parencia y Acceso a la Información Pública, la que se
aprobó en la Cámara de Diputados en junio de 2002
por unanimidad y que daría origen al Instituto Federal
de Acceso a la Información Pública (IFAI) en 2003.

En el documento inicial, el Grupo Oaxaca especifi
caba la necesidad de "crear una figura de autoridad in
dependiente, que deberá tener a su cargo la importan
tísima tarea de resolver cuando haya controversias".

Una de las características de ese esfuerzo consistió

en elaborar una propuesta para presentarla a los dipu
tados. En ello trabajaron, como integrantes de la comi
sión técnica, Juan Francisco Escobedo, Issa Luna Pía,
Jorge Islas, Salvador Nava, Roberto Rock, Luis Ernesto
Salomón, Luis Fernando Solana, Miguel Bernardo Tre
viño, Jenaro Villamil y Ernesto Villanueva.

Lo que son las cosas, uno de los primeros legisla
dores en firmar la propuesta fue el coordinador del
PRD, Martí Batres, como refiere Escobedo en "Una
flecha que dio en el blanco en un país en penum
bra", que forma parte de "La agenda democrática del
Grupo Oaxaca: balance y futuro".

A las discusiones también se sumarían, en su mo
mento, los liderazgos del PRI y del PAN en San Lázaro,
Beatriz Paredes Rangel y Felipe Calderón.

En el Gobierno de Vicente Fox avanzar en esa le

gislación no era una prioridad, pero se acoplaron a la
exigencia de la sociedad. Entre todos rompieron el
ostión autoritario.

El derecho a saber no es cuestionado por nadie,
pero en las burocracias suelen hacer todo lo posible
para que ello no se cristalice.

Suprimir o debilitar al Inai no sería un golpe para
las élites, sino a los propios ciudadanos, ya que im
perará la opacidad.

Quizá ha faltado, y desde la propia sociedad, la
enjundia para defender a uno de los órganos que ge
nuinamente es producto del periodo de transición a
la democracia.

Todavía recuerdo el día que la plataforma de
transparencia empezó a funcionar, y en las redaccio
nes de los diarios la veíamos como la entrada a un

laberinto de miles de puertas que podían dar luz a lo
que hasta entonces estaba oculto.

(aijandradej
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ISRAEL, EN ESPERA
DE LA GUERRA

POR GABRIEL MORALES SOD

Es difícil describir lo que su
cede en una sociedad a la es

pera de un ataque inminente y el
inicio de un nuevo frente de gue
rra. Aunque muchos experimen
tan ansiedad, parece ser que en el
espacio público la respuesta en
Israel, tal vez como mecanismo
de defensa, es el humor negro y
la indiferencia.
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Aunque algunos ven la falta de respuesta de Irán
(hasta el momento) como un signo de fortaleza,
en realidad el país está inmerso en la crisis de se
guridad más profunda de los últimos cincuenta
años. El hecho de someter al país entero a un esta
do de limbo existencial es ya una victoria para Irán.

Es posible que el silencio desde Irán sea una
victoria de la diplomacia occidental; sin embargo,
puede ser también que Irán esté planeando una
respuesta coordinada o simplemente no sepa aún
qué hacer. Estratégicamente Irán se encuentra en
una posición complicada. Tanto Israel como Irán
quieren establecer disuasión frente al otro. La di
suasión es una estrategia que intenta hacer desis
tir a un adversario de iniciar una acción. Hasta este

año, tanto Irán como Israel rechazaron realizar ata
ques militares directos, estableciendo una especie
de equilibrio, donde ambos creían que su rival no
se atrevería a atacarlos directamente por miedo al
poderío y respuesta de su contrario. Esto cambió
este año cuando Irán decidió atacar directamente

a Israel con 300 misiles y drones en respuesta al
asesinato de uno de sus generales en Líbano.

Israel, gracias a una coalición de ejércitos occi
dentales y un gran trabajo de defensa, logró dete
ner el ataque iraní, y en unos meses más, en lugar
de mostrarse más cauto por miedo a un nuevo ata
que de misiles, decidió eliminar al líder de Hamas,
ni más ni menos que en Teherán. Es decir, buscó
establecer una nueva línea de disuasión.

Si Irán no hubiera atacado tan fuertemente

a Israel en respuesta a la muerte de un general,
tendría en este momento varias opciones; por
ejemplo, mandar un par de misiles para mostrar
su alcance, o atacar por medio de terceros. Sin
embargo, la línea que ellos mismos establecieron
complica su respuesta. Si por algo menor manda
ron cientos de misiles, para no perder su capaci
dad de disuasión tendrán que responder aún más
fuerte. No obstante, esto podría implicar el inicio
de una guerra frontal con Israel, cosa que el régi
men busca evitar.

Así, mientras el Ayatola trata de decidir entre
pocas y malas opciones, millones de personas
en Israel siguen su vida diaria a la espera, a veces
riéndose de la situación, a veces indiferentes a lo
que sucede más allá de su entendimiento y otras
veces con temor.
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A Osmar Olvera la Conade le quitó el apoyo hace un año
Primerdato:

La Confederación Nacional de Cul

tura Física y Deporte (Conade) deAna
GabrielaGuevaraleietiiótodoapoyo

al clavadista Osmar Olverahace más de un año.

Conservó el respaldo de la Secretar ía de la
Defensa Nacional (Sedeña, a la cual perte
nece) y así ayer dio una gran satisfacción al
pueblo mexicano.
A partir de ese triunfo le ha caído una lluvia

de felicitaciones y promesas.
Felicitaciones de todos los niveles, desde el

Presidente de la República y su sucesora, del
Ejército Mexicano, a cargo de Luis Cresencio
Sandoval... ¡yhasta déla Conade!
Ypromesas: deberárecibir unamillonadaa

sus 20 años de edadyunfutur o promisorio en
competencias mundiales de clavados y no se
diga en los siguientes Juegos Olímpicos.
Hemos hablado de Osmar Olvera, pero

incluyamos a otro medallista: junto con Juan
Celaya ganó plata y es orgullo mexicano ci
tado en Palacio Nacional para hacer política.

CONADE CONTRA EL COM

Todo es ñ uto de la grilla.
Los dos clavadistas forman parte de la plé

yade de deportistas mexicanos marginados
por el organismo encomendado a la excorre
dora Ana Gabriela Guevara.

Enelcasorefeiidoseinvocaunpretextooficial:
no hay respaldo de Conade para ninguno de los
deportes acuáticos, natación, clavados, nado
artístico (antes sincronizado) y aguas abiertas.
¿Cuál es la razón?
La Federación Mexicana de Natación no

cuenta con el respaldo de la federación inter
nacional del ramo por malos manejos, ahora
sujetos a una investigación.
La suerte está bajo un comité estabiliz ador

y tal vez su destino encalle en el Comité Olím
pico Mexicano (COM) de María José Alcalá.
Y aquí entr amos a la médula del asunto: Ana

Gabriela Guevara tiene una lucha arnuerte con

María José Alcalá por ver quién se acredita los
triunfos, no quién crea mejores competidores.
En ese pleito no entran, por ejemplo, quie

nes se dedican al tiro con arco y acaso por ello
Alejandra Valencia, Ana Paula Vázquez
y Ángela Ruiz no dedicaron su medalla de
bronce alas autoridades deportivas.
"Se siente padre que pudimos llegar con

lo mínimo indispensable. Imaginen lo que
se podría hacer con un esfuerzo grande, con
un apoyo que realmente se merece un depor
te. ..", dijo la casi adolescente Ángela Ruiz.
Es como imaginar una Conade sin Ana Ga

briela Guevara.

PATROCINIOS PRIVADOS

Ante este panorama, ¿que queda?
Vender calzones, recomienda Ana Gabrie

la Guevara.
Recordemos esta historia:

En 2023 las integrantes de la Selección
Mexicana de Natación Artística emprendie
ron la venta de artículos domésticos para su
fragar sus gastos.
Ante el escándalo, y en lugar de prometer' a

gestionar recursos, la directora de Conadetronó:
Por mí que vendan calzones, trajes de

baño, Avon o Tupper ware.
Pues Tupperware le tomó la palabra e ini

ció un programa de patrocinios junto con
otras fundaciones de empresas privadas.
En ellas, y para muchos deportistas,
no nada más para las nadadoras, destacan

la Fundación Televisa, la de Telmex la voz
cantante la lleva Arturo Elias Ayub y otros
organismos solidarios.
Es el respaldo de muchos participantes en

los Juegos Olímpicos de París, pero destaque
mos un hecho: tres de las cuatro medallas ga
nadas hasta ayer por mexicanos no contaron
con partidas de Conade.
Pero no hablemos más de la grilla mexicana

ni del manto presidencial a Ana Gabriela
Guevara, inclusive ante denuncias recu
rrentes de corrupción, y esperemos para hoy
la máxima noticia en puerta, un oro para el
boxeador Marco Verde.

Fecha: 09/08/2024

Página: 5

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,928

Página 87 de 178 Índice



Votan allá
Aunque las elecciones presidenciales

de Estados Unidos involucran de

manera directa y prioritaria a los
estadounidenses, los efectos políti

cos y de vecindad tendrán una repercusión en
modo de pulmonía en México.
En este contexto, los mexicanos debieran

hacer un análisis frío de las elecciones esta

dounidenses. Aquí ha ganado de manera sen
sible el enfoque de repudio al expresidente
Donald Trump, pero en términos generales y
hasta ahora la base electoral del trumpismo
tiene garantizado cuando menos un 50% del
electorado. Y no debe olvidarse que en el 2016
Trump ganó la presidencia.
La posibilidad de detectar la sensibilidad

actual de la sociedad estadounidense podría
facilitar cuando menos la expectativa de en
tender los porcentajes de viabilidad que ten
dría Trump para ganar las elecciones. En los
cuatro años de Biden, Trump se convirtió en la
principal figura política del régimen.
La vicepresidenta Kamala Harris ha podido

capitalizar en el arranque de su candidatu
ra una muy buena paite de la base político
electoral de los demócratas de Biden, pero le
está costando trabajo configurar un discurso
político más allá de Biden y en disputa prácti
camente callejera con Trump.
Los errores de los gobiernos demócratas

de Barack Obama y Biden en materia migra

toria representan la base principal electoral
de Trump; en los hechos, Biden incumplió la
vieja promesa de reforma migratoria, abrió la
frontera para recibir a millones de migrantes
sin revisar sus documentos migratorios y al
mismo tiempo realiz ó la más grande campaña
de deportación de extranjeros que querían
quedarse a trabajar en Estados Unidos.
La polarización social en el tema migratorio,

la crisis inflacionariay la recesión que comenzó
a tumbal la economía mundial va a ser como

ha ocurrido enlosciclospresidenciales favora
ble para Trump y no se ve que la vicepresidenta
Harris tenga con qué enfrentar esos pasivos.
La clave está en un punto muy sencillo: en

EU votan los estadounidenses.

ZONAZERO

En medio de las expectativas mediáticas de
que Ismael El Mayo Zambada vaya a abrir en
Estados Unidos la cloaca de las complicida
des mexicanas con los narcos, la racionalidad
política aconsejaría bajarles dos rayitas a los
buenos/malos deseos. Ninguno de los casi
veinte grandes capos de peso en EU ha dela
tado a políticos, con la excepción del caso de
Genaro García Luna, aunque con la certeza de
que los expedientes políticos de funcionarios
con narcos mexicanos 110 han llegado ni lle
garían  más arriba.
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Servicio Exterior Mexicano: ¡Qué perra vergüenza!

El Servicio Exterior Mexicano es una

vergüenza mayúscula... gigantes
ca. Urge una purga y una limpia to
tal en todas nuestras embajadas y

consulados. Esa debería ser la prioridad del
doctor Juan Ramón de la Fuente Ramírez

apenas asuma la titularidad de la Secretaría
de Relaciones Exteriores (SRE), elpróximo Io
de octubre. No es posible que embajadores y
cónsules sean designados por cuates o cuotas.
México está terriblemente rezagado en mate
ria diplomáticay eso se debe a que el Gobierno
de la cuarta transformación, encabezado por
el presidente López Obrador, convertido en
agencia de colocaciones, decidió utilizar estas
posiciones para darle chamba a sus amigos
ninis o para premiar a gobernadores de la
oposición que al grito de "coopelas o cuello"
prefirieron entregarle la plaza a Morena.
Antes, ser cónsul o embajador era motivo

de orgullo; ahora, simplemente da eringe.
Y parabotón de muestra ahí tienen albarba

ján Leopoldo Guadalupe Michel Díaz, quien
cobra como cónsul adscrito en el consulado

de México en Shanghai, República Popular de

China y quien pese a sus estudios de maestría
no es capaz siquiera de presentarse a traba
jar vestido de manera apropiada y acorde
a la investidura de su puesto. Como Pedro
por su casa, este patán anda por su oficina en
chanclas, con la ropa sudada y sucia y ampu
tado de toda higiene posible. Y de su forma
de comportarse con colegas, subordinados
y superiores, mejor ni hablemos, pues con
su léxico de carretonero se pinta de cuerpo
entero: ofende, insulta, amenaza, intimida,
calumnia...

¿Será que alguien nos pueda explicar por
qué a la 4T no le interesa lo más mínimo la
imagen que como país le proyectamos al mun
do entero?, ¿en serio alos del Gobierno no les
importa que videos como el de este fulano
insalubre (de apariencia y de léxico) le denla
vuelta al mundo en cuestión de minutos y que
todos se queden con la impresión de que los
mexicanos somos así?

¡ Qué perra vergüenza!
Y el de este señor no es el único caso. De

botepronto se me viene a la mente cuando a
la dizque cónsul de México en Estambul, Tur
quía, Isabel Arvide Limón (cuyo grado máxi

mo de estudios es apenas de bachillerato) le
ventilaron grabaciones en donde de forma
arrogante y peyorativa insulta, denuesta y
amenaza a empleados del consulado mexi
cano en tierras turcas. ¿O qué tal cuando el
presidente López Obrador a chaleco quería
imponer a Jesusa Rodríguez como embajado
ra de México en Panamá? Afortunadamente,
nuestros hermanos panameños se negaron a
aceptar esta aberración diplomática.
En verdad es urgente que nuestro próximo

canciller se ponga las pilas con respecto al
Servicio Exterior Mexicano. Yabasta de hacer

el ridículo a nivel internacional por culpa de
estas sanguijuelas del erario. ¡Ya estuvo bue
no que las plazas diplomáticas sean usadas
como moneda de cambio o como premio de
consolación a peones del régimen!
Ypor cierto: ¿De qué sirve que la cancillería

anuncie que se tomarán medidas disciplina
rias contra el patán Michel Díaz? El daño ya
está hecho. De nueva cuenta somos una burla
mundial.
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Extorsionan al gobierno con "derecho de piso"

A pesar de los graves daños que han
provocado a la economía y a la vida
cotidiana de los mexicanos comu

nes, el gobierno giró una autoriza
ción para que los ejidatarios de Tlahuapan
mantengan secuestrada la autopista México
Puebla, el Arco N orte y otras vías dentro de la
entidad poblana.
Los comuneros abrieron un carril de la Mé

xicoPuebla, ayer por la tarde, para desfogar
el atasco que se produjo tras 48 horas de blo
queo, en demanda de un pago que, a decir del
propio presidente López Obrador, se trata de
una extorsión.

En cualquier otro país, si no funciona el diá
logo, se utiliza lafuerzapúblicapara desalojar
esa importante vía por la que transitan miles
de millones de pesos enmercancías.
Aquí, cómo está al final de su sexenio, López

Obrador no quiere tomar decisiones que lo
hagan pasar a la historia como "represor".
Pero lo que la ciudadanía no quiere es que

el gobierno envíe a la Guardia Nacional a gol
pear o matar a los reclamantes, sino que los
repliegue como se ha hecho otras veces en la
MéxicoCuernavaca o la MéxicoQuerétaro.
La inacción del gobierno está por provocar

que la desesperación de transportistas y ciu
dadanos que deben utilizar esa vía provoquen
una tragedia.
Ayer circuló en redes sociales la copia de

un cheque por 176 millones 231,515.42 pe
sos que se pagó el 27 de septiembre de 2018
al entonces comisario ejidal de Santa Rita
Tlahuapan.
El documento habría sido el pago por los

terrenos expropiados para la construcción de
las autopistas TlaxcoTecojotal, en Puebla; el
libramiento ApizacoHuamantla, en Tlaxcala
y la carretera Arco Norte, que atraviésalos es
tados de México, Hidalgo, Pueblay Tlaxcala.
También se revelaron los nombres de los

supuestos abogados que, según López Obra
dor, cilindrean a los ejidatarios para obtener
beneficios indebidos de una situación que ya
se liquidó.
Se trata de Patricia Rodríguez Flores y

Jorge Portilla Alba, que representan a no
más de una centena de ejidatarios, que son
quienes han atentado contra los derechos de
los ciudadanos de libre tránsito y cometido
el delito de bloqueo de las vías federales de
comunicación que se castiga, sí o sí, con cárcel.
Si el gobierno está siendo extorsionado

para que pague, literalmente derecho de piso,
¿qué se puede esperar del país?

• • • •

Este domingo 11, los priistas reelegirán a
Alejandro Moreno y a Carolina Viggiano
para un periodo más de cuatro años al frente
del tricolor.

Lo harán, pese a que las autoridades electo
rales no se han pronunciado sobre la legalidad
de las modificaciones a los estatutos y sobre
los criterios de la convocatoria para la elección.
Apesar de los esfuerzos de varios exlíderes

del PRI, la mayoría de ellos desaparecidos
de las lides partidistas por años, entre ellos
Enrique Ochoay Dulce María Sauri (ni que
decir de Aurelio Ñuño), por presionar al INE
y al Tribunal Electoral para apresurar el fallo,
las instituciones se lo han tomado con calma.

Podría darse el caso de que las modificacio
nes alos estatutos se declararan ilegales, pero
eso tampoco representaría un obstáculo para
el campechano y la hidalguense pues, si bien
los expresidentes se han volcado en contra
de la reelección, el grupo que encabezan ni
siquiera tiene un gallo para competirles a los
hoy dirigentes.
Nadie cuestiona su derecho a la crítica

interna, pero también no deja de llamar la
atención que los exdirigentes del tricolor an
tepongan el pleito de vecindad antes de estar
cuestionando la reforma judicial o criticar el
modelo de país que nos quedará de herencia.
Ahíhacenfalta esas voces críticas.
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[ ¿SERÁ?
Desmenuzan iniciativa
Los próximos lunes, martes y miércoles lloverán las dudas
técnicas que jueces, magistrados y algunos investigado
res académicos tienen sobre la iniciativa del Presidente

para reformar al Poder Judicial, desde su aplicación hasta
el cómo se garantizará la independencia de los togados,
de ese ejercicio saldrá un documento con observaciones
y comentarios... Aver cómo caen enPalacio Nacional en
donde los argumentos académicos, sobre todo cuando son
contrarios, provocan incomodidadyhasta molestia. ¿Será?

Monopolio informativo
Los tiranos tienen bien ciar o que mantener el monopolio
de la información los fortalece, y prohibir y limitar redes
sociales o internet es parte de esa estrategia; Cuba, Nica
raguayCorea del Norte, entre otros, saben de eso, ahora
Venezuela da un paso hacia allá... Dicen que los Gobier
nos déspotas apuestan a la oscuridad informativay en el
menor deloscasos,ala falta de transparencia. ¿Será?

...A eso le temen
Y a propósito de redes sociales, el video en el que Leopoldo
Michel Díaz, cónsul adscrito de México en Shanghái
lanza una serie de insultos a un subordinado y le dice a su
jefe que es el "embajador más pendejo", no solo mostró la
poca capacidad para encabezar equipos, o que muchos

funcionarios se sienten intocables al tener contactos en

la nomenklatura morenista, sino que habrá que poner
atención a esa acusaciónpregunta a Isidro Rodríguez, ex
embajador en Kuwait, en donde las bebidas alcohólicas es
tán prohibidas: ¿sabías que tu subordinada vendía alcohol
enKuwait?, dicen que aRodríguezle cambió la expresión
en el rostro. ¿Será?

Rumbo a la Corte
Por cierto, después de escuchar el lenguaje del cónsul ads
crito dicen que solo faltó hacerle un recordatorio materno
con un tono muy elevado para consolidarse como candida
to aministro... ¿Porqué dirían eso? ¿Será?

Ya está más tranquilo
Dicen que a quien ya le volvió la tranquilidad fue al jefe de
Gobierno sustituto, Martí Batres, pues anoche la virtual
presidenta, Claudia Sheinbaum, anunció que estará en su
gabinete y que la siguiente semana dirá donde... Muchas
de las personas que habían hablado con él hace unas
semanas aseguraban que se le veía preocupado porque
no había hablado con ella, después se dio la reunión con
su exjefa y con la jefa de Gobierno electa en una obra. Así
que seguramente se le verá más tranquilo en los próximos
días. ¿Será?
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Difícil conciliar posturas
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Difícil conciliar posturas
Con el cierre de los foros para la
discusión de la reforma judicial
comienza ahora en el Legislativo la
negociación para la elaboración del
dictamen, la cual no estará exenta
de polémica y que ya incluso está
en marcha nos comentan, aún y
cuando ya ha habido cierta aper
tura tras las mesas, reconocido por
los propios líderes de Morena, para
realizar modificaciones

Pero no menos interesante

será lo que pueda ocurrir en los
próximos días al interior del Poder
Judicial, ante una reforma que 10
va a transformar radicalmente Y

es que ante la posibilidad de que
que los cambios puedan dejar
a cientos de trabajadores en el
desempleo, se sabe que hay un
movimiento interno muy fuerte
que amagaron llevar las protestas
a un siguiente nivel, más allá de
las que se han visto en los foros, o
bien, plantear un paro total, o casi, a
nivel nacional

Por otro lado, quienes no comul
gan totalmente con esta idea, pien
san que una postura radical podría
alimentar el discurso de quienes
han pedido una transformación
profunda al Judicial, poniéndolos
en desventaja ante la opinión

pública. Veremos qué postura se
termina imponiendo o bien, lo que
se termina conciliando. Atentos.

Polémico cierre de
Ana Gabriela Guevara

A prácticamente unas horas de que
concluya la participación de los
mexicanos en los Juegos Olímpi
cos de París2024, se ha revivido la

polémica que ha envuelto a Ana
Gabriela Guevara desde el inicio de

su gestión debido a la falta de apo
yos a los deportistas de alto rendí
miento y por los enfrentamientos
que ha tenido por los mismos.

Nos cuentan que la titular de
la Conade quiere terminar su ges
tión. el próximo 3Q de septiembre
sin ningún contratiempo, por lo
que ya se preparan varios pronun
ciamientos ante su desdén hacia

los atletas mexicanos, quienes
en varias ocasiones han acusado

a la exvelocista de retirar becas

y de ser omisa. Tal parece que
Guevara no se va a ir sin polémica,
fiel a su estilo durante casi seis

años. Vaya contraste con lo que los
deportistas están demostrando en
París, a pesar de Ana Guevara y la
Conade, por cierto, y no gracias a la
funcionaría
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EL RETO QUE VIENE PARA GUERRA
Y FAVORECEN A MC
El municipio de García
amaneció como la localidad

más violenta de Nuevo León,
pues hasta el momento se han
registrado un total de 120 ho
micidios dolosos, según cifras
oficiales de la Fiscalía.

Si bien la responsabilidad
es aún del actual alcalde,
Carlos Guevara, la realidad es
que al edil electo de Morena,
Manuel Guerra, esto pare
ciera no importarle mucho, y
solo sigue echando porras a
un mes de la elección, donde
presume la cantidad de votos
que obtuvo.

Sin duda, el exregidor priis
ta tendría que concentrarse
en cómo solucionar la inse

guridad de su "gente bonita",
sobre todo en este proceso de
transición.

Pero eso sí, también anda
presumiendo sus viajes a Nue
va York en Estados Unidos y

a El Cairo en Egipto, asegu
rando que este último fue
para ver temas de desarrollo
urbano y económico.

¿Sabrá Manuel que sin una
verdadera certeza en seguri
dad será difícil tener un desa

rrollo económico y urbano en
cualquier entidad?

Pareciera que no. Vere
mos si presenta un plan de
seguridad para el municipio
de García, donde se espera

que no se fusile el programa de
policía de proximidad de otros
municipios.

FAVORECEN

A MC EN SANTA CATARINA

El Tribunal Estatal Electoral

recibió la respuesta de la Fiscalía
sobre la petición de la ubicación
de los detectives de la Agencia
Estatal de Investigación, un dato
de prueba que solicita la defensa

de Mariana Rodríguez para anu
lar la elección de Monterrey.

Finalmente, y tal como lo
adelantamos en este espacio, la
Fiscalía contestó en el sentido de

que la ubicación de los agentes
es en tiempo real, por lo que no
hay un historial de horas y días
anteriores. Quizás por eso los
abogados de Mariana andan bus
cando otro tipo de delitos para
anular la elección.

La realidad es que cada día
que pasa se confirma que el
criterio de la magistrada Claudia
Patricia de la Garza y del secre
tario en funciones de magistrado
Fernando Galindo, está cargado
a favor de MC.

La magistrada Claudia Patricia
y el secretario Fernando, avala
ron la elección de Santa Catarina

para que gobernara MC, aunque
hay elementos para anularla
como los comicios en Bustaman

te, donde ganó el PAN.
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La denuncia interpuesta por Mariana RodríguáKpara echar abajo la elección
en Monterrey Continúa, en tantgel Tribunal rggibió respuesta de la Fiscal®
acerca de una: petición
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> Ratificó el Tribunal Electoral el
triunfo de Claudia Sheinhaum en

los comicios del pasado 2 de ju
nio. Por un lado, el organismo
presidido por Ménica Soto vali
dó los cómputos distritales, y por
otro, desechó las 240 impugna
ciones interpuestas por el PAN,
PRI y PRD. "Es para mí proceden
te confirmar la totalidad de los

cómputos ante la ineficacia de los
planteamientos hechos valer en
los juicios de inconformidad", dijo
Soto. Así, este 15 de agosto le en
tregan la constancia de mayoría.

> Hablando de Claudia Shein

baum entre los planes de la presi
denta electa está publicar un libro
sobre el proceso de transición que le
ha tocado encabezar. "Ya tengo un
montón de notas sobre lo que he
mos vivido, y creo que vale la pena
compartirlo; espero que lo podamos
hacer", dijo ayer. No dio fecha ni más
detalles, pero espera concretarlo.

> Diálogo y política de puertas abier
tas habrá en el gobierno de la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum
Nos dicen que la próxima secretaria
de Gobernación, Rosa Icela Rodrí
guez, dialogará con miembros de
Morena, pero también con la oposi
ción. Es una mujer que resuelve pro
blemas y con esa misión llegará al
antiguo Palacio de Cobián.
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> La primera acción que tomará el
chiapaneco Eduardo Ramírez,
asumir la gubernatura, será el refor
zamiento de la seguridad, particu
larmente en zonas donde el crimen

obliga a pobladores a huir de sus co
munidades. "El Estado debe asumir

su responsabilidad", dijo, pues la ex
torsión, el desplazamiento forzado y
el homicidio son de su competencia.

> Productiva gira por Chile ha tenido
3 canciller de México, Alicia Bar
cena. No sólo amarró la asisten

cia del presidente Gabriel Boric a
3 rendición de protesta de Claudia
Sheinhaum ;ino que hoy se firma
la modernización del tratado de li
bre comercio entre ambas naciones.

Hasta 2023 el intercambio era de
tres mil 400 millones de dólares.
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) En varias pistas
trabaja el presidente
nacional de Morena,
Mario Delgado
Pero, sus intereses
inmediatos son el

proceso de transi
ción en la Secretaría

de Educación, cuya
titularidad ocupa
rá a partir del 1 de
octubre, y afinar la
convocatoria para el
relevo en la dirigen
cia de su partido,
que prevé emitir la
primera semana de
septiembre.

> Convocó a los
mexicanos el em

bajador de EU, Ken
Salazar, a propo
ner nombres para
diversas áreas de

su nueva embajada
en nuestro país. En
un video, el diplo
mático explicó que
se trata de aportar
ideas que sinteticen
la relación bilateral

para bautizar salo
nes y espacios del
recinto que se inau
gurará en las próxi
mas semanas.
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En los últimos años, México ha
sido testigo de una evolución
sostenida del sector financiero.

I Ioy vemos no solo un mayor
número de instituciones en la
industria sino mayor colabora
ción entre diversos jugadores,
ya sean empresas de finanzas
digitales, bancos, bolsas de va
lores, operadoras de fondos dé
inversión entre otros.

A pocos meses de que ter
mine sus funciones la adminis
tración actual de la ( APA. aún

hay acciones que puede tomar
para encaminar estos objetivos.
Un ejemplo es concluir la publi
cación de las leyes secundarias
pendientes, como la de la Ley
del Mercado de Valores o fina
lizar los procesos de autoriza
ción pendientes y relevantes.

Mas aiín, con la entrada
de un nuevo gobierno surgen
oportunidades para evolucio
nar al sector financiero, a través
de mejor regulación.

Aquí algunos temas relevan
tes que el nuevo gobierno debe
rá atender y el sector financiero
adoptar:

L El fomento a la colabora

ción y competencia de diversos
jugadores. En particular, el sec
tor bancario que se ha revolu

cionado con la entrada de em

presas que crecieron a través
de modelos digitales.

2. Aceleración en digitaliza
ción de servicios financieros,
particularmente de pagos.

3. Implementación de Open
Fincmce a través de emitir la re
gulación pendiente, basada en
intercambio de información,
permitiendo que entidades fi
nancieras ofrezcan servicios

personalizados.
4. Incorporación de herra

mientas de Inteligencia Artifi
cial para gestionar riesgos, rea
lizar' evaluaciones crediticias v

mejorar la detección de fraudes.
5. Implementación, a través

una Agencia Nacional Digital,
de una política de identificación
y autenticación digital que fo
menté la oferta de servicios fi
nancieros a los ciudadanos.

6. Fomento a modelos nove
dosos en materia de almacena

miento de datos en nube y Ma
chine Léarning para gestionar
grandes volúmenes de infor
mación (Big Data), con el obje
tivo de predecir tendencias de
mercado y el comportamiento
de cliente

7. Uso de Bloekehain para

optimizar la operación de una
entidad, además de generar
transparencia y seguridad en
las transacciones.

8. Adopción de Criptomo
nedas y otros activos digitales,
permitiendo al país evolucionar
en su aceptación.

9. Incorporación de solucio
nes Regtec1% es dé<3.r hacer uso
de tecnologías para ayudar a
las instituciones a cumplir con
las regulaciones.

10. Desarrollo de una po
lítica de inclusión financiera,
que conlleve iniciativas para la
bancarizaeión de individuos,
acompañada de educación fi
nanciera y el fomento a la oferta
de productos intuitivos, en es
pecial en áreas rurales.

El apoyo por parte de la au
toridad y reguladores la QSJPf
y el Banxico a estas tenden
cias y tecnologías no solo mo
dernizará el sector financiero
mexicano; también consolidará
su posición como líder en inno
vación e inclusión financiera en
América Latina, beneficiando a
todos los adores involucrados,
principalmente a los ciudada
nos que no han sido incluidos
en el sector financiero.

* Socio DGA Group
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ESTRATEGIA DE ENGAÑOS
Y DESPRESTIGIO EN LA 4T

uchos intereses y negocios se pondrán
en juego durante el próximo gobierno de

M la República por lo que existe nerviosis
moytemorentre algunos personajes de
la vicia pública.

Políticos, empresariosy actores so
ciales saben que cambiará la política
interna del país con la llegada de Claudia

Sheinbaum, por lo que desde ahora iniciaron una embes
tida contra integrantes del próximo gabinete presidencial.

Es el caso de la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, sobre quien, c!e unos días
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para acá, manos con intereses ocultos emprendieron
una campaña de desprestigio para poner en tela de
juicio su capacidad y desempeño.

Parece que hay gente interesada en que no llegue a
la Secretaría de Gobernación; sin embargo, las cifras
y los datos sobre su desempeño en materia ele segu
ridad hablan por sí solos y sobre eso se basó la virtual
Presidenta electa para invitarla al gabinete.

En el caso de la detención ele Ismael El Maya Zam
bada, ya lo dijo AMLO, las explicaciones deben venircle
Estados Unidos.

De este laclo, contra todos los pronósticos, no se
ha detonado la violencia que se pronosticaba por el
arresto, como tampoco se dio un conflicto
diplomático, gracias a la prudencia del Go
bierno mexica noy el gabinete de seguridad.

Este gabinete ha dado seguimiento y
tiene información relevante, en espera de
un informe oficialy más detallado por parte
de la administración Biden.

En este momento, por lo delicado del
tema, la 4T actuó con prudencia y secrecía
para no poner en riesgo a nadie. Pero no es
lo único. En materia de seguridad el gobierno es muy
activo, cada 15 días, el gabinete de seguridad informa de
las acciones contra el crimen organizadoy otros cielitos.

La estrategia ha ciado resultado gracias a la par
ticipación ele las Fuerzas Armadas, Gobernación y la
Cancillería. Existe un plan de seguridad que, aseguran
desde Palacio Nacional, está dando resultados en la
pacificación del país y en la disminución de delitos.

Un caso concreto es el de las extradiciones de per
sonas vinculadas con el crimen organizado. En lo que
va del gobierno se han enviado a unas 120 personas
relacionadas con diversos delitos, sobretodo narco
tráfico. Y por si fuera poco, con la Estrategia Nacional
de Seguridad Pública se logró un despliegue de 118

mil 882 elementos de la Guardia Nacional y 113 mil 187
efectivos de las Fuerzas Armadas.

A pesar de estas cifras y los buenos resultados, en
el gobierno federal y el equipo de la virtual Presidenta
electa, tiene la certeza de que clentroy fuera de Morena
(sobretodo en la cúpula del partido) le están pegando
a próximos secretarios c!e estado.

Lo hacen porque quieren espacios en el gobierno
y, en segundo lugar, porque creen que la mandataria
electa puede cambiar cíe opinión en algunas carteras.
Algo que, me aseguran, no va a pasar

***

ENLA4TEXISTENS0SPECHASdequeelexpresiclente
Enrique Peña Nieto está preparando su
regreso a México. En días recientes envió
mensajes de felicitación a hombres y mu
jeres quefueron designados para ocupar un
lugar en el gabinete ele Sheinbaum.

HASTA ESTE MOMENTO, la única quetiene
un lugar asegurado como diputada local
del PRD en la CDMX es Nora Arias, quien
ocupaba el lugar número uno ele la lista ele

plurinominales; sin embargo, hay quienes creen que sólo
rendirá protesta y ele inmediato dejará las filas del Sol
Azteca. No sabe si se incorporará a las filas ele MC o el
Partido Verde. Como sea, esto sig nifica la desaparición
del perreclismo en el Congreso ele la capital, en dónele,
si bien les va, después del fallo del Tribunal Electoral,
les podrían quedar ele dos a tres legisladores. No más.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "Un político
nunca debe olvidar que tiene la capacidad de regresar,
pero el truco está en saber cuándo y cómo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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ras el debate con la boxeadora turca durante

la justa deportiva de París, 2024, platiqué
la Doctora Lu Cicca con Licenciatura en

Biotecnología, DoctoradoenNeurociencias,
Entre sus temas de investigación y confe
rencias están: Sexo y Deporte o La relación
entre biología y la identidad de género.

Y para todas las personas que crean tener la verdad absoluta
acerca de las niñas de rosa y los niños de azul, lean con calma
y sentados, Nos dice la Doctora: "Las categorías de hombre y
mujer no son categorías naturales, sino que están vinculadas
a nuestra vida psicológica y social. La fuerza y el desempeño
deportivo no están determinados exclusivamente porfactores
biológicos, sino que también incluyen factores psicológicos y
sociales". Ahora bien: "Las normativas de género se inscriben a
nivel molecular y biológico, influyendo en comporta mientas y
prácticas. Es una variación en parámetros biológicos vinculados
con la reproducción.
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Las normativas deportivas que utilizan la testosterona
como criterio de elegibilidad son problemáticasy no siempre
reflejan la realidad biológica o el desempeño deportivo de

las personas. Nuestra potencialidad
biológica su pone que todos seamos
diferentes, pero nuestra biología está
entrenada en un mundo binario.

El género se inscribe a nivel mo
lecular porque implica comporta
míentosy prácticas que se expresan
biológicamente. Cuando dicen que
la fuerza está definida por lo biológi
co confunden vida psicológica con

estados biológicos, porque la fuerza implica hasta nuestros
estados psicológicos. No es un parámetro biológico, no es el
músculo. La fuerza no está definida por el músculo. El músculo
contribuye con la fuerza, pero no la determina, porque la fuerza
es un estado complejo que implica el deseo, la creencia de una
persona, el estado, la motivación, las fantasías. La normativa
científica describe una biología que no es nuestra biología real.
La biología no es pulcra".

La Dra asegura que las reglas en las diferentes federacio
nes de boxeo no se basan en ningún cromosoma, sino en la
cantidad de testosterona y una de sus aseveraciones me dejó
completamente asombrada. Resulta que como dice ella: "La
testosterona no tiene una relación causal directa con lo que
se asume que son parámetros de relevancia deportiva. La
más directa contribución que tiene es en el desarrollo de la
masa muscular, pero no es quien define el desarrollo de la
masa muscular.

Para participar en una Olimpiada había cumplido con los
parámetros exigidos y la prueba hecha en la competencia
anterior (la India},fue hecho por una empresa corrupta que
fue denunciada y esos test no tuvieron ni validez. Esto fue un
problema de racialización, porque esta boxeadora no cumple
con la feminidad blanca occidental y el deporte opera por
sospecha". Yo aquí agrego el recuerdo de Semenya que tanta
polémica causó.

Y cierra Cicca: "La ciencia ha demostrado que se puede
poseer cromosoma XY y tener vulva".
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• El mexicano Osmar

Olvera se convirtió en

multimedallista Olímpico,
tras conseguir el bronce
en el trampolín de 3 me
tros en París 2024, que se
suma a la plata que ganó
días atrás. Es el sexto

mexicano en conseguir
ese importante logro.

• En el Estado de México,
las autoridades detuvie

ron a Rosa Linda 'N' una

mujer que fue videogra
bada cuando agarraba a
puñetazos a un niño de
4 años. Está acusada de

violencia intrafamiliar. Y

se espera que tenga una
sanción ejemplar.

• Eri China, el cónsul
adscrito a la embajada
mexicana en ese país,
Leopoldo Michel Díaz,
insultó y amenazó con
golpear al cónsul general,
su superior, tras negar
una visa a una persona.
La Cancillería ya anunció
que analiza sanciones.
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CON VALOR Y
CON VERDAD

PODRIAN
DESPLUMAR
A UN POLLO

Existen amplios expedientes ele su actividad como
alcalde, por los turbios negocios de su familia
cercana y sus formas nada ortodoxas de gobernar

ería un error garrafal y un desperdicio
catastrófico que con el airullador triun •

Sfo y legitimidad obtenida en las urnas, la
PresIdenta 5hei n ba u m no "filtre" a la #4T

Es u rgente q ue "depure" la vida públi
ca. Que quite a personajes siniestros, que
con estos movimientos del tablero político

de transformación, literal mente se colaron Algunos se con
virtieron en legisladores porque asilo decidió una tómbola,
y aprovechando la posición que todavía poseen, amasaron
fortunas. Quizá fue la fórmula adecuada, para intentar dejar
a todas las tribus contentas, y no fragmentarse como el PRD.
Pero ya en el denominado Segundo Piso, no caben.

Lo peor de todo es que también llegaron gobernadores
ineficientes, que en lugar de practicar los principios básicos
del Movimiento de Regeneración Nacional, hacen exactamente
lo contrario: roban, mienten y traicionan al pueblo.

Ahí está el caso de Cuauhtémoc Blanco. Nadie exagera
cuando se asegura que destrozó Morelosy que él y sus
socios, amigos y familiares, utilizaron la chequera estatal
para su beneficio.

En lugarcleexhibirlose le prote
gió con una curul federal, y aunque
queden impunes de todas las atroci
dades, la buena noticia es que se per
derá entre los otros 499 diputados.
Ya sabernos que por lo único

que podrá sobresalir en la próxima
legislatura será por zafarranchos,
corrupción o errores; nunca por
debatir en la tribuna máxima de la

Nación, ni por iniciativas presentadas en bien de la población.
Pero también la doctora Sheinbaum debe de observar

lo que está pasando en San Luis Potosí. El verde, Ricardo
Gallardo Cardona, es señalado, inclusive por al tos persona
jes de la actual administración, como un hampón. Existen
amplios expedientes de su actividad como alcalde, por los
turbios negocios de su familia cercana, y sus formas nacía
ortodoxas cíe gobernar aquella rica entidad. Hasta el 2027 se
irá, pero ya algunos apuestan que no acabará su mandato.
El Pollo se ha convertido en la vergüenza del sistema, y es
una piedra en el zapato de la relación con el PVEM.

Algunos gobernadores, de plano, no quieren ni retratarse
conélyalgunosjuristasya estudian la Constitución local para
saber qué pasaría si solicitara ausentarse de su cargo.

El Pollo Gallardo recibió una pésima noticia: Rosa Icela
Rodríguez será la secretaria de Gobernación. La siempre
presumida como "incorruptible", seguramente pondrá el ojo
en las 32 entidades, pero especialmente en su estado natal

No pierda cíe vista a SLP, porque pronto podrían desplu
mar a un pollo

COLOFÓN: +AML0 acusó de mafiosos a los Gallarda
Los tiempos cambiaron. La política llevó a uno de los hijos

a la gubernatura
+Todos conocen la historia de los Gallardo en Soledad

de Graciano Sánchez

+La mafia del poder ya no. ¿0 sí?
Hacen

exactamente lo

contrario:

roban, mienten
y traicionan
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EL SISTEMA NACIONAL DE
CUIDADOS: LA REVOLUCIÓN
PROGRESISTA

Es mds que uno político pública, es un esfuerzo paro
empujar la paridad de género y autonomía de mujeres

n un momento crucial

Epara la igualdad de gé
nero y bienestar social
en México, el Sistema
Nacional de Cuidados

emerge como una ini
ciativa super transfor

madora para las mujeres, en la que, pa
rafraseando a la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum Pardo: "no llega sola,
llegan todas".
Este sistema promete situara nuestro

país a la vanguardia en el apoyo de este
sector de la población, representando un
enfoque progresista y socialdemócrata
que busca recefinir las responsabilidades
de los cuidados en la sociedad.

En México, 78 por ciento
de mujeres no son económi
camente activas, o no tienen
un empleo formal, por lo que
realizan trabajos de cuidados
no remunerados. Esas muje
res se dedican a cuidar a niños,
adultos mayoresy personascon
cliscapacidac!, sin recibir compensación.

Esefenómenoresalta una problemática
estructural donde el trabajo doméstico y de
cuidado, que es esencial para la sociedad
y que no es valorado económicamente.

El Sistema Nacional de Cuidados es más

que una política pública, es un esfuerzo
para empujar la paridad de género y au
tonomía de las mujeres. Propone equili
brar relaciones de género, al reconocery
redistribuir responsabilidades de cuidado,
que históricamente han recaído en ellas.

Como dice la próxima Presidenta de Mé
xico, es fundamental "equilibrarla relación
de los hombres y las mujeres" para cons
truir una sociedad más justa e igualitaria.

Una de las piedras angulares de este
novedoso esquema social, es la reforma
constitucional que permitirá implemen
tacióny consolidación del Sistema Nacio
nal de Cuidados. Entre las acciones más

destacadas están las licencias de materni

dad y paternidad, medida crucial para que
los hombres también asuman responsabi
lidades en el cuidado de los niños, promo
viendo igualdad de género desde el hogar.

El Sistema también contempla apoyos
económicos para quienes realizan labores
de cuidado no remuneradas, reconociendo
su contribución y mejorando su calidad de
vida. Aclicionalmente.se plantean Centros
de Atención Inicial, que van más allá de las
tradicionales guarderías, al ofrecer servicios
integrales y conceptos innovadores.

Un aspecto revolucionario ce esta inicia
tiva es la propuesta de otorgar seguridad
social a mujeres por el trabajo doméstico y

de cuidado que realizan en casa.
El reconocimiento formal y eco
nómico del trabajo doméstico es
un paso significativo hacia la au
tonomía de ellas y la valorización
de todas las formas de trabajo.

La incorporación de más mu
jeres a la actividad formal, facili
tada por el Sistema Nacional de

Cuidados, no sólo mejorará la economía,
sino que avanzará en la lucha contra el
machísimo. Este sistema promete un México
más equitativo, donde las mujeres tienen
las mismas oportunidades de desarrollo.

El Sistema Nacional de Cuidados re

presenta un cambio de paradigma en la
política social de México, al equilibrar las
responsabilidades de cuidado y proporcio
nar a poyos económicos y seguridad social a
las mujeres que realizan estas actividades.

Esta iniciativa no sólo impulsa la igual
dad, sino que también fortalece la economía
y la cohesión social del país. Con estas
acciones, México se posiciona como un
líder en políticas progresistas que buscan
un futuro más justo y equitativo para todos
sus ciudadanos.

El sistema

representa
un cambio

de patndigma
en la política
social del país

Fecha: 09/08/2024

Página: 20

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Rumbo político

Arturo Avila

Costo: 15,158

Página 112 de 178 Índice



RODRIGUEZ ZAPATERO
Y LA IZQUIERDA
LATINOAMERICANA

n algún momento de su historia, la izquierda
española pareció seria y hasta algo digno

Ede imitar. Después de todo, jugaba con las
reglasdemocráticasy respetaba resultados.

Pero... de creer a versiones circulantes en

Latinoamérica, don José Luis Rodríguez Za
patero, expresidente socialista del gobierno

español y ahora consultor político y de relaciones institucionales
con clientes que incluirían al régimen de Nicolás Maduro en
Venezuela, trata de suavizar los problemas que enfrenta el
mandatario venezolano sólo por la minucia de haber hecho
un visible fraude en las recientes elecciones presidenciales.

Cierto que la mayoría ele los medios que propagan la versión
son decentroy c!e derecha. El problema es que está en lo po
sible: el que pareciera digno político español exhorta ahora a
los gobiernos de la región, en especial a aquellos considerados
como "de izquierda", incluso de Brasil, Colombia y México, a no
cuestionar la elección de Mac! uro, y menos hablar ele fraude o
represión. Y él no habla de su propia situación.

Siempre según las versiones, Rodríguez Zapatero dice que
ir más allá de pedir la publicación c!e las actas electorales "es
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hacerle el juego a una oposición a la
cual tilda ele violenta", y hasta ahí

Pero a dos semanas ele la votación,
las actas que avalarían el triunfo del go
bierno, según el gobierno, no aparecen.
Y tal vez si lo hicieran ya serían vistas
como viciadas de origen. A cambio de no
divulgarla documentación, la represión
se exacerba en el país sudamericano.

Tal vez Rodríguez Zapatero sufrió una regresión y cree que
instaurar el socialismojustifica cualquiercrimen. El esfuerzo
del expresidente de España es ahora objeto de críticas tanto
del Partido Popular, la formación derechista española, pero
también dentro del Partido Socialista Obrero Español (PSOE),
que podría ser más categórico.

Rodríguez Zapatero es parte del Grupo de Puebla, una red de
vínculos entre personalidades de la izquierda latinoamericana,
incluso algunos ahora en la presidencia de sus respectivos
países, como el brasileño Luiz Inácio Lula da Silva, el colom
biano Gustavo Petra o el boliviano Luis Arce, y personajes del
tamaño de Marcelo Ebrarcl, Alicia Bárcena, Mario Delgado o
Zoé Robledo en México.

¿Deberá esa militancia prevalecer por encima ele lo que
es correcto? Es una marca derechista, y ya sabemos que el
accionar de Maduro divide a la región y pone en entredicho la
credibilidad ele la izquierda latinoamericana, comoya puso en
la calle la c!e don José Luis, que alguna vez se dijo promotor
del diálogo.

Pero a cambio cíe traicionar ideas y discurso democrático
probablemente gane mucho dinero. Como cualquier capita
lista de derecha. En fin, como dice el famoso chef José Ramón
Andrés, "se equivoca el Presidente Zapa tero ayudando a legi
timar a Nicolás Maduro" porque sobre todo, "la política no se
debe regir por soy de izquierdas o soy c!e derechas, sino sólo
por principios democráticos".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM/ @CARREN0J0SE1
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Ornar y AMLO

El encuentro en Palacio Nacional del pre
sidente López Obrador con Ornar García
Harfuch, que será secretario de Seguridad
el próximo sexenio, fue un gesto que acep
ta múltiples lecturas.
Ornar, para que quede claro, asistió solo,
sin la presidenta electa, lo que muestra
que era una plática que se tenía que dar
entre ellos dos solos, no únicamente por
lo que ocurrió durante el proceso de selec
ción de candidato de Morena a la jefatura
de Gobierno de la CDMX, sino por lo que
viene a partir del primero de octubre, pa
ra lo que falta muy poco.
Ornar fue un hombre clave en el go
bierno de la doctora Sheinbaum en la
capital. A lo largo de toda la campaña
Claudia usó los buenos resultados en

materia de seguridad que obtuvo en ta
ciudad como uno de los factores que
la diferenciaron de manera positiva.
En una palabra, presumió el trabajo
de Ornar.

La importancia de García Harfuch no dis
minuirá, de hecho, puede incrementarse
ante la necesidad de la presidenta electa
de que haya coordinación plena en el Ga
binete de Seguridad, lo que no ocurre con
la frecuencia deseada.

El sprint final
El que anda cerrando a tambor batien
te es el secretario de Turismo del gobier
no federal, Miguel Torruco, quien recorre
el país anunciando la pinta de Pueblos y
Barrios Mágicos y dando banderazos de
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nuevas unidades de Ángeles Verdes que se
encontraban en un abandono total.

También poniendo en marcha plata
formas como el Registro Nacional de
Turismo y la novedosa aplicación de
Angeles Verdes mostrando la innova
ción en una nueva era tecnológica de
la secretaria a su cargo. La indicación
es no bajar el ritmo y dejar todo en la
cancha.

¿Y las actas, Nicolás?
Los gobiernos de México, Colombia y Bra
sil tienen buena disposición para ayudar al
régimen de Maduro en Venezuela, pero la
verdad es que no se deja ayudar.
La petición de los gobiernos de esos países
es de lo más elemental. El diferendo ter
minará cuando se presenten al mundo las
actas electorales. Si hay duda se presentan
las actas y se aclaran.
Pero por alguna razón que genera todo
tipo de suspicacias el régimen de Madu
ro no quiere esclarecer nada. Se siente
cómodo en la penumbra.
La elección fue el 28 de julio y ya es 9
de agosto, ¿Qué le impide a Maduro mos
trar las actas que documentan su triun
fo? A menos claro que las actas no le den

el triunfo y por eso prefiere que nadie las
vea. Maduro está atrapado, aunque sus
amigos latinoamericanos lo quieren ayu
dar, si no presenta las actas electorales se
rá su fin.

A cuerpo de Zar
La Corte Penal Internacional de la Haya
giró orden de arresto en contra Vladimir
Putin. Lo quieren en prisión por atrocida
des cometidas durante la invasión rusa a
Ucrania. Hay muchos países que le quieren
echar el guante, pero México no.
Si por alguna extraña razón acepta la
invitación para asistir a las ceremonias
de cambio de poderes, las autoridades
mexicanas no lo detendrán. ¿Eso lo ani
mará a hacer un viaje de más de 10 mil
kilómetros?

Putin, que debe estar muy preocupado por
mil cosas más, no sabe que ya se convir
tió en uno de los protagonistas políticos
del México de hoy. La impunidad aquí es
superior al 95 por ciento, todos los delin
cuentes duermen tranquilos, no hay razón
para que Putin se inquiete. Si viene, lo tra
taremos a cuerpo de Zar»
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SUBE Y BAJA

Osmar OlveraO Clavadura mexicano

Osmar se colgó la
medalla de bronce

en la final trampo
lín 3m en los Jue
gos Olímpicos Pa
rís 2024, después

de unas ejecuciones impresionantes de sus
saltos. Es el segundo metal del deportista
azteca en esta justa.

Noah LylesO Atiefa de fsíadoí Unidos

Fue retirado de la

pista en silla de
ruedas después de
ubicarse tercero en
la final de los 200

metros, que coro
nó a Letsile Tebo

go como medallista de oro. El atleta de 2 7
años participó en esta cita de los JO tras
ser diagnosticado con COVID19.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La fiesta frustrada de AMLO

Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael

Cuando en diciembre del año
2019 Genaro García Luna ca

yó preso con todo y los diplo
mas, condecoraciones, me
dallas, honores y negocios

hechos al cobijo de sus relaciones con
el FBI y otras agencias de los Estados
Unidos, nuestro señor presidente fue el
hombre más feliz en el mundo mundial
(como él dice).
Sin meter las manos en una captura

atribuible en circunstancias locales—,
a su sed de infinita venganza y en me
dio de un prolongado proceso judicial
extranjero, podría usar como lo hizo
en muchísimas ocasiones, y lo sigue ha
ciendo, el ejemplo podrido de GGL pa
ra denostar hasta la saciedad (de quien
lo oiga) al gobierno de Felipe Calderón
(quien se lo merece, además), al inmo
ral periodo neoliberal, a los racistas, cla
sistas; aspiracionistas, retrógrados pria
nistas, conservadores, corruptos enemi
gos del pueblo y etc, etc., sin nadie para
desmentirlo.

Ese fue un regalo celestial. Cayó en
su regazo como desde las nubes el ma
ná para el pueblo escogido. Y no nos de
be extrañar: él mismo es el pueblo es
cogido.

"Y Moisés dijo: Esto es lo que el señor
ha mandado: Que se guarde un gomer
lleno de maná para vuestras generacio
nes, para que vean el pan que yo os di de
comer en el desierto cuando os saqué de

la tierra de Egipto."
La noticia, sin esas resonancias bíbli

cas, fue un rayo de luz sobre el rayito de
esperanza.

Pero ahora el juez Cogan en Brooklyn,
ha decidido aguar un tanto la fiesta, por
que si bien se ha rehusado a conceder un
nuevo juicio a GGL, como pedía su abo
gado Castro, con argumentos insuficien
tes, tampoco ha movido la fecha para
emitir la sentencia por los cinco cargos
formales por cuya comisión el reo antes
gran policía condecorado—, pasará mu
chos años de su vida en una prisión de
mediana o máxima seguridad, según el
humor del señor juez quien como dicen
en Madrid, se las trae, se las trae.
La última pincelada de dicha para el

señor presidente habría sido ver senten
ciado y condenado a su enemigo antes
de irse al rancho de todos conocido. Ya
lo hubiera querido para su último infor
me antes de su supuesto retiro chiapane
co en el rancho de todos conocido. Aho

ra quien se va a ir a esa recóndita y sono
ra eponimia es el ya dicho Don Genaro.
Poner la fecha del 9 de octubre para

la sentencia en firme, con sus muchos
años de prisión, es ignorar los hechos
del día primero de ese mes en este país.
Claro, cuando la doctora científica CSP
lleve una semana a en el cargo presiden
cial, podrá celebrar el hecho, pero ya
será como algarabía de segunda mano.
Por lo pronto quedémonos con una

de las más recientes peroratas del señor
presidente en este caso:

.Pues que está muy bien (la negati
va de reponer el juicio). No. Se (le) hizo
mucho daño al país, desde hace tiempo,
pero se intensificó el daño con el fraude
del 88, la imposición de Calderón.
"Todos los abajo firmantes deberían

de ofrecer o disculpa o argumentar, o
sea, que lo hablara, que escribiera algo
Krauze, el mismo Zaid, Aguilar Camín,
Castañeda; que hiciera un reportaje Lo
ret de Mola, LópezDóriga, Ciro, sobre
el caso García Luna, sería muy bueno.
Hicieron mucho daño al país y ojalá y
salga todo, se sepa todo".
Esta última línea oscila entre la de

claración y el mensaje. Se pide sacar to
do en el caso GGL, pero se confía en
la inocuidad de cuanto salga (especial
mente relacionado con su régimen) en
el tema de Zambada.

El asunto de las disculpas no queda
del todo claro: ¿los periodistas deben
disculparse por haber mantenido con
tactos con GGL con fines informativos?
Muchos de ellos, por ejemplo, también
tuvieron relaciones periodísticas con Re
né Bejarano, por citar un caso de inco
rruptibilidad cuatroteísta, y no por eso
fueron cómplices de sus felonías. Ni de
sus ligas de todo tipo.
Las alianzas lunares con cárteles, es

pecialmente el de Sinaloa, no eran si
quiera del conocimiento de la IVT y sus
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fiscales. El gobierno mexicano jamás
procedió contra García Luna. Y tuvo
tiempo de sobra para hacerlo.

¿O no sabían nada y debieron esperar
pacientemente la intervención de los Es
tados Unidos, nuestros eternos tutores
en materia de narcotráfico?
Nunca hizo la IVT intentos por dete

ner a GGL a pesar de su pública expo
sición. Yo mismo lo entrevisté por TV
en los primeros días de este gobierno
cuando presentó el libro: "Seguridad
con bienestar. Un nuevo modelo inte
gral de seguridad".
Y por esta ciudad caminaba como Pe

dro por su casa.
Y cuando le pregunté a quién le esta

ba enviando un mensaje con ese libro, si
gestionaba con sigilo alguna encomien
da o venta de asesorías o consultas, me
dijo enfadado y agresivo, no tengo in
tenciones más allá de colaborar en la so

lución de un problema.
¿Cómo quería colaborar desde fue

ra cuando no pudo hacerlo, pero sí agra
varlo, desde dentro?
Leamos algunas de sus ideas, para

darnos cuenta de cómo el lenguaje entre

académico y político casi siempre oculta
a un farsante. Y no es el único:
"...Durante los últimos 40 años las

instituciones de policía de los estados y
los municipios de México sufrieron un
abandono estructural y de inversión, lo
cual, deterioró su operación, su infraes
tructura física y tecnológica, así como
sus recursos humanos.

"Dado que los costos operativos de las
corporaciones dejaron de ser cubiertos,
surgió una gran corrupción. Dichos gas
tos se subsidiaron de la actividad econó
mica de los policías (cohecho, dádivas
de los delincuentes e involucramiento

en las organizaciones delictivas).
"En la emergencia se planteó utili

zar personal militar que con el tiempo
se convirtió en una norma de operación
contraria a la de aquellos países exitosos
en seguridad pública.
"Esto último concluye sabihondo,

impidió el desarrollo institucional de
las policías y generó un desgaste de las
fuerzas armadas en el respaldo a la au
toridad civil en tareas de seguridad pú
blica, inclusive con la deserción de al
gunos de sus miembros que se vieron
relacionados con las organizaciones cri

minales..."

No se sabe si esto fue un diagnóstico
en el libro mencionado, o un autorre
trato hablado.

Pero quien lo entendió correctamen
te fue Andrés Manuel L.O., quien con
virtió a GGL en el ariete más frecuen
temente utilizado de los últimos años

para derribar la muralla de respetabili
dad delgada de por sí— del gobierno
de Felipe Calderón quien jamás se podrá
quitar ese estigma.
Si sabía, es cómplice. Si no lo sabía

es un imbécil.

Pero el juez Cogan todo sabe de so
bra... •

La última pincelada
de dicha para el señor

presidente habría
sido ver sentenciado

y condenado a su
enemigo antes de irse

al rancho de todos
conocido.
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Siete semanas

peligrosas
Al catastrófico Gobierno de AMLQ le puedan siete semanas,
que serán críticas para México. Durante este breve lapso puede culmi
narse la destrucción institucional y un golpe insuperable para la de
mocracia que durará por muchos años.

La agenda de López para lo
grar esto, pasa por imponer
una sobrerrepresentación
en el Congreso para modifi
car la Constitución con el

propósito de convertir a la
SCJN en un organismo inservible, des
aparecer a los Órganos Autónomos y
suprimir a los Diputados de Represen
tación Proporcional.

Vayamos por partes:
a) Sobrerrepresentación: El Gobierno

y Morena pretenden tener más diputados
de los que les corresponden dándole la
vuelta a la Ley, alegando que la asigna
ción de plurinominales se haga por parti
do y no por coalición como corresponde.
Así, Morena, PT y PVEM obtendrían el
75% de las cúrales, en lugar del 54% ob
tenido, lo que les permitiría pasar todas
las reformas constitucionales que les or
dene López en septiembre. Se prevé que
el INE, encabezado por la obradorista Ta
ddei, falle a favor de Morena el próximo
23 de agosto. El caso será revisado por el

LRIFE que ha sido mermado y debilitado
por AMLO, dificultando que emita una
resolución autónoma e imparcial.

b) SCJN: Una vez con la mayoría su
ficiente, López emprenderá su Plan C
para destruir el equilibrio entre los Po
deres Ejecutivo y Tudiclal, En su iniciati
va se busca elegir a los Juzgadores, Mi
nistros, Magistrados y Jueces de Distrito.
De esta manera, se garantizarían jueces
débiles que dependan del apoyo guber
namental para obtener y conservar sus
cargos. AMLO ha señalado que no im
porta la experiencia y ha propuesto que
la preselección de candidatos se realice
en procesos aleatorios tipo rifas que, co
mo sus consultas, a mano alzada serán
favorables a los Intereses del Gobierno.

c) Órganos Autónomos: Los cuales se
pretenden desaparecer y en su lista tie
ne al INE, CNDH, INAI, Mejoredu, Cone
val, IFT, CRE, CNH, INEGI y la Cofece.
Su desaparición no es un asunto menor
ni un tema de recursos como pretende
hacer creer el gobierno. Perder estos or

ganismos autónomos significa quitarle
información confiable a la ciudadanía,
estimular una economía sin competen
cia, eliminar la transparencia y rendi
ción de cuentas. Representa detener la
modernización del país y afecta nues
tros lazos comerciales con el mundo.

d) Eliminación de la Representación
Proporcional: López quiere sellar esos
cambios impidiendo o dificultando su
reversión en el futuro teniendo Congre
sos con amplia mayoría oficialista. Méxi
co tiene un sistema de representación
mixto, por un lado, los legisladores de
mayoría absoluta que ganan las votacio
nes en sus distritos y los de representa
ción proporcional que ocupan un espacio
de acuerdo con el porcentaje de votos
obtenido por su partido para representar
la visión de las minorías. Si estos Ultimos

desaparecen, será muy difícil disputar el
control de las Cámaras a Morena, que
tendrá los recursos lícitos e ilícitos para
ganar elecciones en sus territorios.

Sin duda, los fanáticos de la 4 Tdeben
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estar felices porque ven los cambios a la
Constitución como un gran triunfo de su
líder. Sin embargo, Claudia Sheinbaum,
quien enfrentará las consecuencias de
estos cambios constitucionales, debe
entender que estas medidas pueden re
presentar un pesado lastre para el país
que se traduce en un fortísimo golpe a
nivel de vida de la población. Hay mu
chos fierros en la hoguera como para ser
irresponsable. Cito algunos que debe te
ner en cuenta el nuevo gobierno:
1 Depreciación del peso: Al día si

guiente de la elección, el peso inició con
una pérdida de su valor respecto al dólar
que se acentuó cuando se mencionó la po
sibilidad de la Reforma al Poder Judicial.

Sin duda, es un reflejo de la poca confianza
en el marco legal del país que ahuyenta
inversiones y propicia fuga de capitales.

2 Economía estancada e inflación al

alza: El crecimiento del PIR continúa ba

jando mes con mes a pesar del déficit fis
cal y la pesada deuda interna. Al mismo
tiempo, la Inflación sigue en ascenso.
Vamos a un ciclo de estanflación.

3  Venezuela: La posición de López
ante la crisis venezolana está arrastran

do al país a un diferendo muy peligroso
con usa y con los países que reclaman
respeto a la democracia y a los Derechos
Humanos.

4. Guerra en Israel: El conflicto entre

Israel y HezbollahIrán está escalando.
Los efectos mundiales pueden ser no so
lo políticos, sino también económicos,
impactando a todos los países.

5. Recesión en USA: Los indicadores
hacen ver el inicio de una recesión en

nuestro principal socio y mayor econo
mía mundial. Recordemos la frase, "si

usa tiene catarro, México pulmonía".
ó  Pemex y CFE con pérdidas: Las

dos principales empresas del Estado
presentan fuertes pérdidas, lo que puede
acarrear la baja de sus calificaciones
crediticias y, por ende, la del gobierno.

7. Elecciones en EU: México es un te

ma central en las campañas electorales
americanas. El país vecino desconfía del
gobierno de López como se ha demos
trado con la captura del Mayo Zambada.
Nuestro país puede verse muy afectado
si continúa complicando sus relaciones
con la potencia.

Claudia Sheinbaum, más que emular
a López exigiendo que España se discul
pe por la conquista o nombrar a impre
sentables como Zaldívar, debería ser
más cauta. "Cuando el barco navega en
tre tormentas, es sabio a justar las velas
antes que el viento rompa el mástil".
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La pandemia silenciosa
El cambio climático nos afecta más de lo que creemos... Este verano ha bati
do el récord como los más calurosos en la historia, continuando la tendencia de
cada año superando al anterior en términos de calor.

Es importante destacar que la crisis
climática no es "imparcial en cuan
to al género". Las mujeres y las ni
ñas sufren los peores efectos del
cambio climático, lo que agrava
aún más la desigualdad de género

existente y, sobre todo, plantea amenazas úni
cas a sus medios de vida, a su salud y a su segu
ridad (UN Women, 2022).

En este contexto, India ha registrado tempe
raturas de más de 50°C y, aunque ha habido
varias muertes, se detectó una variable, que
nunca habíamos tomado en cuenta: la relación

entre calor y violencia doméstica. Al ser el ca
lor un estresante natural y, al tenerse que refu
giar en interiores y cambiar las rutinas, ya sean
tanto laborales como cotidianas, se ha demos
trado que, al igual que se observó en la pande
mia de Covid19, se incrementan estas amena
zas y estas violencias.

Las olas de calor, las inundaciones y la me
teorología extrema afectan, en mayor medida,
a los grupos más vulnerables y suponen un fac
tor de estrés que agrava el maltrato hacia las
mujeres (El País, 2023). Además, estudios han
demostrado que, por lo menos, en el Sur de

Asia, por cada grado que aumenta la tempera
tura, la violencia doméstica incrementa en un
6% (Dhingra, 2024).
Todo esto nos demuestra que las políticas

públicas climáticas no deben dejar a las muje
res al margen; al contrario, estas deben de pro
teger a las mujeres y ofrecerles apoyos accesi
bles. Los socorristas y los trabajadores guber
namentales deben recibir las herramientas que
necesitan para ayudar a quienes corren riesgo
de sufrir violencia doméstica, no sólo durante
las olas de calor sino durante todo el año (Dhin
gra,2024).

Es fundamental encontrar formas de mitigar
los efectos del cambio climático sobre las mu

jeres y, para ello, tenemos que por fin hacer las
paces con el medio ambiente, haciéndonos res
ponsables por nuestras acciones y establecien
do un sistema de rendición de cuentas hacia

quienes elaboran las políticas que pueden o no
dejar al margen a las mujeres y otros grupos
vulnerables en la gestión de los factores extre
mos del clima. "Las mujeres y el planeta tienen
que tolerar mucho..."
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A eso habría que agregarle la errática de
fensa de los partidos de la coalición per
dedora, que de plano dejaron sola a su
candidata, Xóchitl Gálvez, a la hora de
meter impugnaciones. AJ/ío Moreno y
Markito Cortés se fueron a su casa, con
sus candidaturas en la bolsa, como si na
da hubiera pasado.

Y hablando del panismo, ayer Acción Na
cional abrió la votación para elegir a su
nueva dirigencia a la ciudadanía en gene
ral. Este fue un giro inesperado, pues se es
peraba un proceso cerrado, a modo, para
que la actual dirigencia impusiera a su
consentido, Jorge Romero, pero al final la
Comisión Organizadora de la Elección del
Comité Ejecutivo Nacional (Concen) acor
dó que además de militantes, los simples
simpatizantes podrán participar con voto
directo. Algo es algo.

La pregunta necesaria: qué hacía el gober
nador de Sinaloa Rubén Rocha Moya el
jueves 25 de julio en Los Ángeles, Califor
nia, porque era un día laboral. "Yo no sé
nada", reiteró ayer cuando le preguntaron
sobre la nota publicada por el periodista de
The New York Times, Alan Feuer, según la
cual Ismael £í Mayo Zambada García se
trasladó a Culiacán, en Sinaloa, porque
Joaquín Guzmán le pidió ayudarle a me
diar en un pleito entre dos políticos loca
les. "Me enteré en la tardenoche porque
estaba afuera de la ciudad y lo digo clara
mente, estaba en Los Ángeles". ¿Andaría
de visita oficial? porque al menos en la
página oficial del Gobierno del estado no
quedó ningún registro y tampoco en sus
redes sociales.

Apunte la fecha. El 4 de septiembre, ya
con la efervescencia a tope por la elección
presidencial en Estados Unidos, delegados
de los estados de California, Arizona, Nue
vo México y Texas, de aquel lado de la
frontera, y de los estados mexicanos de
Baja California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo Laredo y Tamaulipas
tendrán una reunión plenaria del Grupo
Binacional de Puentes y Cruces Fronteri
zos entre Estados Unidos y México.
El encuentro será en la Ciudad de Méxi

co, para hablar, entre otros asuntos, de
los operativos relacionados con puentes
y cruces fronterizos internacionales que
han estado en jaque por la hostilidad de
las medidas adoptadas por autoridades
texanas. Seguro que el tema de la seguri
dad fronteriza será un tema fundamen

tal, considerando que tanto republica
nos como demócratas lo usan como ar
ma electoral.

Como era previsible, ei Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, a cargo de
MÓNICA SOTO, avaló la elección presiden
cial del pasado 2 de ¡unió, La masiva
participación ciudadana y la clara ventaja
de la ganadora Claudia Sheinbaum, de
Morena, rio dejaban margen de error y
permitían anticipar una transición de
gobierno tersa y democrática en el país
como la que tendremos el 1 de octubre.
Aun así, expertos electorales nos
advierten que habrá que revisar, en el
futuro, los criterios con que se eva
lúan los procesos electorales, pues
en su resolución el tribunal minimizó

todo, como por ejemplo la intervención
presidencial con declaraciones poco pon
deradas o la violencia política que dejó más de SO
candidatos asesinados, que a juicio de los magistra
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dos no influyeron en el resultado final de la elección
presidencial. Tenemos un buen sistema electoral,
pero sin duda perfectible,
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NUEVO TIMON PARA EL
FINANCIAMIENTO INDUSTRIAL
•La.desjgnacion de Alejandro Osorio
Carranza como presidente de la Comisión
de Financiamiento de ía CQÑCÁMIÑ,
.rcpiesen ta u n moví miento estratégico p a ra el
sector industrial mexicano. Osorio Carranza,
quien también es director de Asuntos
Públ icosy Comu n icaciónd el a .ANPACT,
asume este nuevo rol con
de facilitar el acceso al financiamiento
para las empresas afiliadas, en especial las
PyMES, al reconocer su papel en la economía
nacional. El directivo es un promotor de la
educación financiera dentro de las empresas,
con la visión de que una mejor co mprens ió n
de los instrumentos financieros puede ser la
clave para el crecimiento y la sostenibilidad a
largo plazo.
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TODO LISTO PARA LA REELECCIÓN
DE "AUTO" EN EL PRI
'¡¦Todo parece indicar que el pataleo y
acusaciones que realizaron los ex dirigentes
nacionales del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) sirvió de poco, porque ya
está todo listo para que este domingo 11 se
realice la elección para presidente nacional
de ese instituto político, que todo apunta a

! lejandír;
"Alito"Moreno, quien va con Carolina
Viggiano Austria, como secretaria general
La otra fórmula, que es para cubrir las
apariencias, la ntegran Lorena Piñón Rivera
y Cuauhtémoc Betanzos Terroba Son dos
personajes completamente desconocidos,
d^r.rt_r':) del r?n)j)i' ) trico]orA por lo _gue no les
dan posibilidades de triunfo. Lo único cierto,
es. ftue_después.del .domingo .continuarán con
lasímpugnaciqnes.

EL DENIGRANTE
ESPECTÁCULO DEL CÓNSUL
«Tremendo escándalo armó el cónsul de
México adscrito a Shanghái, Leopoldo
Michel, al referirse con gritos, mentadas de
raadre_y_ todo tipo de"^resiones_verbaÍes_
en contra del personal que labora en el
consulado. Todo quedó grabado con teléfono
celular que se difundióen redes sociales
y generó un gran cúmulo de comentarios.
¦Si de algo podría presumir el país era de la
formación de sus diplomáticos, gente con
carrera y preparación , algo que parece ha
^celado a t ra s y ahora . ter min a n a r mando un
denigrante espectáculo que deja nial al país.
Menos mal que la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) ya tomó cartas en el asunto
e inició una investigación para deslindar
rcspcmsabilidades,
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Los hinos de la viuda
La masonería surgió en el siglo XIII, básica

menle enlrelos constructores de catedra

les y lia. pasado por tres grandes etapas:
la masonería operativa, la de masones
aceptados y la masonería especulativa,sin
soslayar que sus postulados filosóficos,
datan de muchos años atrás y tal vez de

otros planos geométricos.
En cuanto a sus ritos, en México convergen el Esco

cés Antiguo y Aceptado, el Nacional Mexicano y el de
York, así como algunos otros de menor membresía.

La Logia azul más importante de nuestro país, es la
Muy Respetable Gran Logia Valle de México con sede
en nuestra ciudad capital, misma que trabaja bajo el
Rilo Escocés Antiguo y Aceptado de Antiguos y Libres
Masones, y otorga 3 grafios: aprendiz, compañero y
maestro, pero existen muchas otras en toda la Repú
blica, afiliadas a la Confederación de Grandes Logias
Regulares de los Estados Unidos Mexicanos.

Por su parte* las logias filosóficas con mayor mem
bresía en el país son el Supremo Consejo de México
y el Supremo Consejo del Grado 33 fie la República
Mexicana fiel Rito Escocés Antiguo y Aceptado, que
otorgan los grafios del 4 al 33.
En principio, las logias regulares cuentan entre su

membresía únicamente con varones, debido a una tra

dición histórica, simbólica y energética,; sin embargo,
también existen logias de mujeres, entre ellas la Res
petable Logia Simbólica Femenina "Alina Mexicana 9 »
número I, y algunas otras que trabajan al amparo del

Rilo de Adopción; así como las logias mixtas, aunque
en menor número, algunas de ellas afiliadas a la Con
federación de Grandes Logias Femeninas Regulares
de los Estados luidos Mexicanos.

De igual manera, existen organizaciones juveniles
paramasónicás, entre ellas la "Asociación fie Jóvenes
Esperanza fie la Fraternidad" mejor conocida como
A.J.E.F.

Las grandes logias de cada país s uscriben acuerdos
o concórdalos para electos fie ser reconocidas por la
Gran Logia de Inglaterra, por lo cual, los integrantes de
la hermandad pueden trabajar válida y regularmente
en los talleres de cualquier logia en el mundo, que
cuente con dicho reconocimiento.
La masonería no es una religión, sino una escuela

inicié dea conformada por mujeres y hombres libres y
de buenas costumbres, que dedican su vida al estudio
y a la reflexión para ser mejores seres humanos y con
tribuir al engrandecimiento de la humanidad, por ello,
desde el siglo de las luces, la Libertad, la Igualdad y la
Fraternidad, han sido la divisa que, desde la Revolución
Francesa, identifica a los hijos de la viuda. Actualmen
te, la masonería no es secreta, pero si discreta, y esta
congregación de obreros de Hiram Abiff practica la
caridad y el altruismo por todo el mundo.

La caridad es una las tres virtudes teologales junto a
la le y laesperanza, y es un aspecto muy importante en
la fe cristiana, tan es así que el Papa J uan Pa blo II en la
Audiencia General del 13 de oct ubre de 1999, expresó
que "la caridad es el alma de todos los mandamientos,
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cuya observancia es ulteriormente reafirmada, más
aún, se convierte en la demostración evidente del amor
a Dios".

Sin embargo, la masonería no es propiamente una
organización filantrópica, sino una institución que
practica la filantropía en aras de la fraternidad uni
versal; tan es así que en cada cuadro masónico siempre
está presente un hermano Hospitalario.
Actualmente en el mundo existen diversas funda

ciones "Jaeques fie Molay" que practican la caridad pa
ra socorrer a los pobres bajo los principios masónicos,
inspirado* en los post rilados templarios. Los caballeros
templarios pertenecían a la Orden del Temple, la cual
se fundó según algunas fuentes en el año 1119 por
Hugo de Payns, y sus miembros fueron los primeros
banqueros de Europa; fie igual manera se caracteri
zaron por ser constructores de importantes obras en
Europa y Tierra Santa. El último Gran Maestre fie la
Orden fue Jacques de Molay.
La masonería es una institución muy importante,al

grado de tener gran influencia entre los constit uyentes
del917 en México. Al respecto, el doctor Jorge Gaviño
Ambriz, Ex Gran Maestro de la Muy Respetable Gran
Logia Valle de México, en la obra colectiva: "Influencia
de la masonería: en la Constitución de 191"'. editada
por el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las
Revoluciones de México,señaló que:

"Si bien no existen registros fiables sobre los
constituyentes adscritos a una logia, algunos estu

dios perfilan hasta 74 de los 118 diputados en esta
situación. La concepción liberal masónica fue im
pulsada por sus constituyentes, logrando incidir en
la redacción final fie los artículos centrales de la

Carta Magna del 17. La masonería dejó una fuerte
influencia en las reivindicaciones sociales y polít icas
planteadas en esa Constitución. Entre ellas jiode
mos apreciar: la garantía de la educación laica y
gratuita; la reforma agraria; la libertad religiosa; las
garantías individuales; los derechos laborales; la li
bertad religiosa y la relación EstadoIglesia; la forma
de gobierno federalista; y la libertad fie prensa, de
asociación,ele opinión y de ocuparse en la actividad
que el ciudadano quiera, siempre y cuando no altere
el orden público".
En ese sentido, tengo la seguridad que las y los

próximos legisladores liberales se manifestarán
durante la eventual aprobación del paquete de re
formas constitucionales enviadas al Congreso fie la
Unión por el presidente fie la República, y harán
valer en los debates, los postulados fie tan noble y
augusta institución.

Plancha de quite: "La francmasonería está fundada
en las leyes inmutables de la verdad y la justicia, y
su gran objetivo es el de promover la felicidad de la
raza humana". George Washington.

•Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@gmall,com
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Las minorías se reducen
Las marchas de los ciuda

danos que, creyeron que
defender al JKB represen
taba rechazar la política
de Andrés Manuel López
Obrador, y que lomar las
calles mostraba la fuerza

de la oposición, han disminuido paula
tinamente su número fie. integrantes y
también su credibilidad.
Esto no quiere decir que la gentes©

convenza de las virtudes del gobierno,
pero se dieron cuenta que son minorías.
Y prefieren estar en el cómodo anoni
mato que les impuso su nivel social, que
perder un domingo, utilizados por poda
res desconocidos.

Nuevamente, la derecha t ra tía í le mos
traren las calles lo que no pudo demos
trar en las urnas y vuelve a convocar,
ya no a una marcha, que resultó agota
dora para quienes asistían, poco acos
tumbrados 0 caminar sin caminadora,
sino a una concentración en el Inst.it uto

electoral de la,Ciudad de México,donde
seguramente mostrará menos asistentes
que la ocasión anterior y así sucesiva
mente. La oposición de vvhatsapp que

se pasa el día atacando al gobierno con
memes y videos de otros países y otros
años, sé cansó también de los partidos
opositores y regresa a su sillón a seguir
enviando mensajes.

Ahora el centro de la convocatoria es
la protesta contra lo que llaman sobre
rrepreseiitación, la cual Sfi los invitó a

desaparecer, pero, la sistemática negati
va a todo lo que proviene de Morena, les
hizo caer en su propia trampa»
Ningún partido se preocupó por

explicar a sus representados Jas leyes
electorales, por lo que la mayoría de los
mexicanos se dejó ir por la consigna y
no por el conocimiento de la ley. Con
esta ventaja la derecha lia tratado de im
poner criterios que finalmente pueden
mover masas, pero no más allá fie las
que tiene comosimpatizantes la Cuarta
Ti a nslbrmación.

Es decir, el número de convocados
no sólo es menor si se trata de mostrar

músculo, sino que la confusión rebasa,
la propia consigna porque fueron uti
lizados anteriormente por quienes les
dijeron que estar contra el gobierno era

apoyar la democracia.
Lo que llama la oposición sobrerre

presentación e.s aplicar dos conceptos
Supremos que es la voluntad de la po

blación y lo asentado en la Coilstit lición.
Ame. est.a realidad nadie puede, esgrimir
interpretación contraria o traicionar el
espíritu de la democracia. De ahí que
posponga el día de su concentración y
duden hasta del lugar dónde se reali
zará.

Las urnas hablaron por los mexica
nos,, la oposición quedó apabullada,
producto de una enorme flojera de sois
años y tomar la política como un circo
Con montajes.dinosaurios.estridencias
e insultos. La derrota de la oposición fue
clara y su principal enemigo no es More
na sino ellos mismos y Lodo hace supo
ner que nada cambiará, lo que garantiza
un triunfo más de la 4*11

Las minorías se desvanecen, por lalta
de propuestas, líderes, cuadros, candi
flatos, solidez ideológica, honestidad.

•Analista político.
@Josangasa
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Ambulantes en Bellas Artes
m mmmm w w» m v* w ¦ ¦ www m w m m m w w w

¡Mediocre! gritó la mujer poseída
por Satán ¡Eres un mediocre!

Como normalmente ocu
rre, la concurrencia
miraba no a la "pobre
señora", sino al objeto
de su rabia: un joven
profesorde eso me en
teraría después que, al

borde del llanto, 110 podía creer que la
hermosa plaza del Palacio fie las Bellas
Artes est miera enferma. La plaza sufre
una infección donde las freidoras re

pletas de aceite cocinan papas; donde
los esquites con granos blancos, enor
mes, delatan un elote iransgénico que
normalmente se usa para nutrir al ga
nado y que sus comensales consumen
felices, importándoles muy poco que
el agua del popular pial illo, se arroje a
las jardineras donde se ha ido acumu
lando esa sopa infame que ha formado
una ciénaga.a la.altura del alma desús
envilecedores.

La mujer que gritó, forma parte, de
1111 grupillo de personales que oleríanhisteria clenlro de las fu¿mss de la
plaza, en medio de vendedores de
chicharrones y fie aguas con líquido
azucarado dudoso hasta en su color
intenso.
Preguntando al joven hombre agre

dido, me. enteré que era un profesor
de ingeniería del Politécnico Nació
nal, que intentó hacer otro servicio
a la nación, instando a las sensibles
personas a que desalojaran la fuente
usurpada, pero que no soportando los
argunienios del significado de lo que
es un patrimonio fie la humanidad,se
siniió ofendida, y manifestó su enojo

la vendimia cié la masa. lo no recuerdo

que la plaza viviera una infección así
jamás.

Quienes justifican la presencia de
esas personas, o les consumen o los
ven como otra forma de expresión de
lo popular de una ciudad diversa,se
suman a la barbarie que efectivamente
muchos contemplamos con impolen
cia. No estamos dispuestos a. regalar
nuestra ciudad a esos vándalos extor
sioiiadores, cuyo derecho de piso es
conden con pretextos lastimeros como
su condición económica o su militan
cia en movimientos re¡\ indicadores.

Llamaría a nuestros respetables lec
tores a 110 consumir a estas personas, a.
que se pasen al tanta del joven prole
sor que,como muchos ciudadanos, es
tamos siendo insultados y lastimados.
•Catedrático de la Universidad del

Pedregal.

Los invasores, prestos a
ofender con brutalidad a
cuanto señalamiento se
Ies haga, producto de la
ilegalidad, de su actividad,
reaccionan con fiereza
al 110 poder apelar a la
ley que ellos trastornan,
l""" ;U ' V"'")"
agiccli ¿1 los lClonai OS
y policías que intentando
ordenar el espacio, han
terminado en el hospital.
Varias veces lie dado
constancia del fenómeno
del ambuiantaje que no
es una venta de tianguis
más, resaltando otras
perspectivas que descubran
sus auténticas intenciones,
en donde la corrupción de
los gobiernos y la miseria
de los líderes callejeros,
se entremezclan en esas

trenzas de extorsión y
violencia que ahora se
amontonan ante uno

de nuestros tesoros.
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¿Por qué México no se
pacifica?
La reciente entregaengaño de Ismael Mayo Zambada a las au

toridades estadounidenses plantea un interrogante fundamen
tal: ¿Por qué no se aplica la misma lógica de pacificación en
México?

Está país cuenta con una Ley de Amnistía, una herramienta
que podría utilizarse para lograr la reparación del daño a las
víctimas, el conocimiento histórico de los hechos y la justi

cia. Sin embargo, la realidad es que se privilegia la extradición, cediendo
soberanía nacional y dejando de lado la posibilidad fie un proceso de
pacificación interno.

La entrega de Zambada, al igual que la sil nación de Rafael Caro Quintero,
quien actualmente enfrenta un proceso de extradición, nos recuerda que
México se encuentra en un punto crítico. La. violencia Se ha enquistado en
el tejido social, y la estrategia de "abrazos, no balazos" parece no dar los
res u 11 a,d os ésp é ra d o s ¦

El problema indica en la falta de voluntad política para implementar
una verdadera estrategia fie pacificación, como lo propone el pacificador
de la ONU, Sergio Arturo Ramírez Muñoz.

La amnistía, como herramienta legal, no se utiliza de manera efectiva,
y la extradición de líderes criminales, aunque aparenta ser una solución,
no aborda el problema de raíz. La violencia en México no se reduce a la
presencia de algunos líderes, sino que se alimenta fie un sistema complejo
que involucra corrupción, impunidad y falla de oportunidades.
Es necesario que el Gobierno mexicano, tanto a nivel federal como esta

tal, se comprometa con una estrategia de pacificación integral.
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Y Sepa La Hola pero una de las claves de la seguridad nacionales es que
las institucioneS deten ser fuertes no como ahora, y que garanticen la se
guridad y la soberanía, sobre lodo la interior y la convivencia.

La lonalrza institucional significa profesionalización con políticas dise
ñadas, ejecutadas y evaluadas, como lo considera el Doctor Manilo Labio
Jiménez Miranda, partícipe del Diplomado de Políticas de Seguridad Na
cional y de Seguridad, realizarlo por la Cámara de Diputados y la Facultad
dé Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM,
Esa academia nunca pensó en evaluar lema seguridad pública, lo suyo

era el desarrollo social, pero hoy las encuestas la gente tiende a poner en el
primer sitio fie sus preocupaciones la seguridad pública, pero no la segu
ridad nacional que aparece en la de los académicos y quienes trabajan en
instit liciones públicas, de Seguridad o análisis político, que saben que hay
crecientes amenazas que seestán dando, como la expansión fiel narcotráfico,
redes fiel crimen,oibersegiiridad, inversiones, comercio, recles de comercio,
y hasta la proflucción de chips; también la preocupación por la murada de
Red 6G que es objetada porque hay amenaza fie la apropiación de flatos por
empresas chinas. Pero tam bién redes sociales, donde se crean percepciones
sociales y esto conslil uye un cierto nivel de amenaza a nivel nacional.

Ejemplos de la debilidad institucional, se da en casos como el de Juan
Carlos Loera de la Rosa fue acusado por diferentes delitos en su paso Co
mo superdelegado de los Programas Sociales en el estado de Chihuahua,
y aunque se apert tiraron investigaciones en la PGR, por presuntamente
condicionar los apoyos de los programas sociales Sembrando vida"crédilos
de vivienda y becas Benito Juárez, para coaccionar el voto, no hay avances.

El expediente señala afectaciones a más de cuatro mil adultos, con apoyos
que las nunca pudo comprobar que realmente fueron otorgadas a personas
físicas, sin embargo, el dinero fue sustraído.
La afectación a lasarcas fie la nación acusan que el dinero fue usado para

financiamienio de Su campaña, como candidato a gobernador, según las
acusaciones; pero sí obtuvo una curul al Senado, el cual asumirá, así como
su fuero, sin quedas autoridades finiquiten el asunto.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,
Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos.
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A NAVAJA LIMPIA PELEARAN
COORDINACIÓN DE MORENA EN
CONGRESO
•El1 e] Eí" u P 9. P.a Ú amen 1 a no. d eMorena en . el
Congreso> de lai.CDMX. se.peleará a__"navaja__
1 iiii j[ > la" i 1 a cj e i i n i c i ó n ( jcl I>i _ó_x i i 115_> "

<rl 5^ i ?_ _Í?__ y 5Í _l¿}_
dirigencia local del partido luyo el buen lino de
decidirque sea .medíanle votactón
del próximo líder de los diputados. La aun

'Ia A. Mari ha Ay i 1 aVentu ra ,p u gn ()
Pí?L.f:'L^í.H1^eD^(».^0!reiostíi])ui:adí)s,]_)eroi]o.
te.logró._ De allí qu e anoche se manejaban jos
pombres d€ Xóchitl .Bravo, ..Yunri ^
Hugo Romo.y.muchos.oíros como_a
kti l, íj f ) 0 a ^ I' k 5r! 5r' írA >1 X D 5r' í1 J: st

e.I desbarajuste^gue generó el presi^
Morena capitalino, Sebastián Ramírez, así que
la. mañana de este yiernes, primero
su plenaria y luengo, alrededor de las 11:30

f\ D1! J I<lr_á A i. íl li ici i í> !> l y > í > nías \ f)(f >s ra
coordinar los trabajos de ese grupo en la III
Legislatura,
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BRUGADA IGNORA A NESTOR NUNEZ
•La jefa.de.Gobierno..electa de ^
Br^^daj.comienza a olvidar a peonajes de
Morena,, o por lo menos así lo dejó ver ayer
d u ja me el ey en lo queen cabezo en la explanad a
deja alcaldía..Cuauhté^^
la palabra, mencionó que Néstor Núñez, ex
.titular deesa..demarcación, ^
3.su..eyento, cuando.se.encontraba senla^
en .el Eresíd i iiin :. Al. momento
pnso.nna cara.de.¿yg queJilee?,^pues no daba.,
crédito a lo .sucedido. ..Los ^ales a Bm
Molina justificaron el .hecho "al.mencjm
el muchacho de Ricardo Monreal tuvo la culpa
Por)9A^..9J^njdo jiegó al acto tuyo el.^^üno de
no saludarla.^Habría..que.recordarlc.el^
¿e.que en^.política. la. jorma es íondo.

VIAJARA CLARA BRUGADA A COLOMBIA
•La jefa de Gobierno electa, Clara B.ugada
Molina,..alista ya..sus maletas pw
Yiaj.ar a.Colombia,. parai.yisitar^ concretam^^
Iss.ciudades de Medellíny.Bogoy...El_moüvo_.
de la salida es para tener mayores ideas sobre

Al?. í.«il AI Ll 5' 17.1^ kk_l7Al^k_ kL k1 _ A' D. k'
administración. Nos enteramos de que estará
en esas tierras sudamericanas del 14 al 18 del

presente mes. Sin embargo, sabemos que se
van de avanzada los alcaldes electos de Morena,
quien^ .¿icen j^^lArogrciiiias
sociales que ahí se implementan y ver si los
pueden replicar; eni la Ciudad ele M
mal .pensados, quenq van de .turi.stas,.sino
nil).Uv?.^.cl^\.kr.ahaj().
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RED COMPARTIDA
NAPITO SE QUEDA SOLO
Nos confían que quien trae un coraje atravesado es el líder mi

nero Napoleón Gómez Urrutia, cuando vio que el secretario
del trabajo, Marath Barucli Solanos López, habló al respecto
de la situación en Michoacán con una empresa y un paro de
labores, en la que no le fue muy bien. Resulta que el titular del

Trabajo y Previsión Social aclaró en la conferencia matutina que lo corres
pondiente a la vida interna de los sindicatos, es responsabilidad de los
trabajadores, no es ni de las empresas, ni del gobierno participan. Y es que
eso precisamente pasó en Michoacán con la empresa ArcelorMittal donde
los trabajadores contrarios a los líderes mineros dieron por finalizado el
paro y con ello castigaron los intereses del sindicato y obvio de su líder
Napoleón Gómez Urrutia, quien apropósito nos comentan, cada vez se le
ve más lejos de Morena, ya que tanto en Palacio Nacional como en la casa
de transición de la presidenta electa Claudia Sheinbaum dejaron de res
ponder sus mensajes hace tiempo.
Donde las cosas están que arden es en la nueva legislatura del Con

greso de la Ciudad de México y es que este viernes se llevara a cabo
la plenaría del grupo parlamentario de Morena y se supone que en
ella se van a tomar decisiones importantes en relación al manejo
de la bancada del partido oficialista y es que el grupo está dividido

de una manera importante porque el tiro está entre la diputada Martha Ávila y
Víctor Romo, los dos se conocen las mañas y tienen sus propios fans. No se tiene
en claro si se va a tomar en cuenta la opinión de Sebastián Ramírez, presidente de
Morena en la CDMX, que está más ocupado con los temas de la casa de transición
que con la gobemabilidad citadina ¿Quién ganará?
Y hablando de la capital de la república nos llega información impor

tante en el sentido de que el gabinete de Clara Brugada está prácti
camente definido y no se tienen razones para pensar en que debería
ser aprobado por la presidenta electa, nos dicen que se aplicaron
criterios de paridad y habrá muchas mujeres en puestos clave para

equilibrar las decisiones. Por ejemplo, será un hombre el que esté al frente de la
Secretaria de Administración y Finanzas y una mujer en la de Desarrollo Econó
mico, en la SSC será varón y en la de Gobierno una mujer. Eso es lo que se sabe
hoy, a ver si se mantiene el criterio una semana más.
Le contamos apenas que Adán Augusto López estaba aislado para

atar y desatar asuntos en el Senado de la República, bueno, el
cuento se pone bueno porque ya empezó 1a disputa por la presi
dencia del órgano legislativo y hay más de un interesado en el te
ma, Obviamente, nos dicen, Andrea Chávez está en primera fila,

pero ya se soltaron los perros de la guerra y desde Puebla llega un segundo
candidato: Ignacio Mier Velazco, y como si no fuera suficiente, hay un tercero
en discordia, desde Sinaloa se pone en la mesa la candidatura de Imelda Cas
tro. La decisión depende hoy de las instrucciones que reciba el tabasqueño. lo
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que 110 se tiene claro es si serán de Palacio Nacional o de la Casa de Transición.
uién se dice que anda muy activo, aunque cuidando la salud luego de

haber salido positivo de Covid. es el gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo. Nos comentan que su anuncio de rescatar los mercados po
pulares de algunos municipios, incluyendo Hermosillo, ha sido bien
recibido, puesto que la gente aprecia y atesora mucho su mercado

;• ; i de los tiempos que vienen, este plan incluirá modernización de
aspectos mismos del mercado que dan servicio a miles de sonorenses día a dia.
Designaron a Alejandro Osorio, director de Asuntos Públicos y Co

municación de la ANPACI, como presidente de la Comisión de
Finandamiento de CONCAMIN, para abrirle un capítulo ala indus
tria automotriz de vehículos pesados y al sector industrial en gene
ral. El plan de trabajo, nos adelantan, es conseguir mecanismos

para facilitar el acceso al finandamiento y fortalecer a las PyMES. La comisión se
compromete a impulsar la cultura del finandamiento dentro de las empresas,
dotándolas de las herramientas necesarias para potenciar negocios. Busca bene
ficiar a grandes corporaciones y al crecimiento de las pequeñas y medianas em
presas, vitales para la economía nacional

PD: La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) cumple 84
años y se consolida como un pilar del sector financiero nacional. Con un portafo
lio de L6 billones de pesos es el tercer inversionista institucional más grande del
país. Bajo la batuta de luán Patricio Riveroll, la AMIS ha demostrado su fortaleza
al responder ante catástrofes, desembolsando hasta 3,500 millones de dólares en
coberturas. Este aniversario refleja su compromiso con la protección financiera
de los mexicanos y su adaptación a los desafios del futuro.
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SIN PROTOCOLO
LA PROTESTA

JOEL SAUCEDO

Adías de que el Instituto Nacional Electoral (INE) defina la
lista de diputados plurinotninales aumenta la tensión, los
reclamos, las criticas y protestas.

El próximo domingo diversas organizaciones realiza
rán una movilización frente a las instalaciones del INE.

Protestarán en contra de la sobrerrepresentación, con la que More
na y aliados buscan una mayoría artificial en la Cámara de Diputados.

Es decir, que al haber obtenido 54 por ciento de los votos, quieren
74.6 por ciento, bajo el argumento de que el límite del 8 por ciento no
aplica a coaliciones sino sólo a partidos por separado.

Desde hace varios días la convocatoria realizada por el Frente Cí
vico Nacional circuló en redes sociales.

El principal activista ha sido Guadalupe Acosta Naranjo, uno de
los políticos que adicionalmente busca constituir un nuevo partido
político.

De acuerdo con lo divulgado, el expresidente del INE, Leonardo
Valdés Zurita, será el único orador, y quien fijará la postura ciudadana
y del Frente.

La pregunta obligada es si responderá al llamado la Marea Rosa,
que en otras movilizaciones saturó el Zócalo de la Ciudad de México y
sus inmediaciones.

Durante la conferencia de prensa de este jueves, el presidente An
drés Manuel López Obrador montó en cólera.

Iracundo, descalificó la movilización y se lanzó en contra del ex
presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, y el exconsejero Ciro
Murayama.

"Se ven mal porque... una recomendación respetuosa es que se
pueden hacer muchas cosas en política, pero hay que procurar no
hacer el ridículo", les dijo.
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"Con un descaro y un cinismo están convocando a una marcha
para eso", reclamó el mandatario. "Ya no sigan actuando de manera
inconsecuente, les va a dar pena después", extemó.

Tal vez el enojo del Presidente radique en la presión que pueda
ejercer la Marea Rosa, entre los consejeros electorales para evitar la
sobrerrepresentación.

Y es que de ser así, el político de Tabasco estaría imposibilitado
para hacer prosperar sus reformas, en especial la del Poder ludicial.

Hay que recordar que cualquier cambio a la Constitución requiere
de mayoría calificada de San Lázaro, lo cual en estos momentos es
imposible.

Quién ya empezó a festinar que habrá reformas es el senador Ri
cardo Monreal, perfilado para coordinar a los diputados de Morena en
la Cámara Baja.

Sin embargo, nadie puede cantar victoria. Pero es claro que una
sobrerrepresentación o mayoría artificial, sólo le acarreará críticas a
la futura Presidenta.

Así las cosas a dos días de la movilización que meterá presión a los
consejeros electorales.

PROSPECCIÓN... El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y
la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) informan sobre
las nuevas facilidades para transportar mercancías via terrestre y fe
rroviaria a través del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuante

pec (CUTI, con el fin de mejorar la eficiencia y coadyuvar en posicio
nar esta ruta como punto clave de la logística comercial. Lo anterior,
se dio a conocer en la Primera Resolución de Modificaciones a las

Reglas Generales de Comercio Exterior para 2024, publicada en el
Diario Oficial de la Federación, que adiciona la regla 4.6.28. "Tránsito
internacional de mercancías por el Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec entre las aduanas de Salina Cruz y Coatzacoalcos y
viceversa".
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PODER CIUDADANO
LA SCOP: EL FUTURO PARQUE
DEL MURALISMO MEXICANO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

En el ahora corazón de la

Ciudad de México, en el
año de 1954, en tur área de
92 mil 572 metros cuadra

dos, se construyó la impo
nente SCOR Secretaria de Comunica
ciones y Transportes, trazada, diseña
da y realizada por uno de los mejores
arquitectos del planeta: Carlos Lazo
Barreiro.

Pensada desde sus inicios como

una obra trascendente, el maestro
Lazo dijo a los artistas y escultores
que participarían en esta majestuosa
construcción, que visualizaran "una
obra para perdurar, evitando lo pasa
jero y lo anecdótico, buscando los
símbolos afirmativos y eternos". Va
ya que lo cumplió.

Ubicada en el Eje Central Lázaro
Cárdenas llamado el siglo pasado
"Niüo Perdido" confluyendo con el
eje 4 sur Xola, la calle Cumbres de
Acultzingo y avenida Universidad,
en la colonia Narvarte, la SCOP su
frió los embates de los dos últimos

terremotos en la Ciudad de México,
el de los anos 1985 y 2017, ambos un
19 de septiembre.

Al ser inhabitables sus edificios y

oficinas, obligó al replanteamiento so
bre ¿qué hacer para rescatar los más
de seis mil metros cuadrados de mura

les, de artistas reconocidos mundial
mente y su espacio escultórico?

De inmediato, los vecinos de la
Benito luárez exigimos se hiciera un
parque y una zona arbolada, que re
parara en alguna medida la enorme
tala que ha sufrido la alcaldía y toda
la Ciudad de México, respetando, por
supuesto, los murales de valor histó
rico incalculable.

Fiel al estilo de las últimas admi
nistraciones del Gobierno de la Ciu

dad de México, se mantienen en lo
oscurito, los proyectos que se pensa
ron para el envidiable y cuantioso
en metros cuadrados espacio.
Increíblemente no faltaron los

mercenarios funcionarios que plan
teaban la privatización y, por ende,
construcción de torres tipo Mítikah o
Manacar, argumentando la falta de vi
vienda, con el respectivo enriqueci
miento corrupto de quienes insistieron
en ello. Afortunadamente no pasaron,
y solo sirvió para darse cuenta de
quienes son realmente los integrantes
del llamado cártel inmobiliario.

Tampoco faltaron los ambiciosos
que decían que un centro comercial
era lo que mejor convenía. Nueva
mente la corrupción se quedó en in
tento, además de la manifiesta opo

sición vecinal. A la par, el activismo
de vecinos hizo que se constituyera
"En defensa del Centro SCOP", que
no solo planteaba la defensa del
acervo histórico cultural, literal
mente de gran magnitud, sino tam
bién el apoyo y ayuda a la Unidad
Habitacional Narvarte, y a la tienda
abandonada del IMSS.

Por fin, hace míos meses, nos en
teramos por lonas alrededor del lu
gar que iniciarla la remodelación del
espacio, licitación que costó al erario
público 500 millones de pesos, que
rescataría murales y demolería lo
que fuera necesario. Acciones que
tendrían termino entre agosto y di
ciembre del presente ano.

Al mismo tiempo, el jefe de go
bierno Martí Batres, como parte de
uno de sus tantos informes mensua

les, anunció la construcción del Par
que del Muralismo Mexicano, con
sistente en un parque lineal, sin dar
mayor detalle, y esta semana. Clara
Bragada, acompañada de los Secre
tarios de Comunicaciones y de Cul
tura del gobierno federal saliente,
anunció que también habrá una de
sus Utopías en el Centro SCOP.

¿Y los vecinos? Bien gracias. Ni
nos ven, ni nos oyen.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos

La Nación sola, mal y de malas

La oposición dónde está, está a punto de consumarse
una infamia, un abuso, un exceso, una práctica del totalita
rismo con el tema de la distribución de posiciones pluri
nominales y los dirigentes de los partidos de oposición no
se dejan sentir, no hacen nada, no se observa ninguna ac
tuación para evitarlo, deberían estar en las calles protes
tando, movilizando a la sociedad para salvar a la República,
o lo próximo que tendremos en México serán elecciones
tipo Venezuela, fraudulentas con descaro, todos los pode
res en un hombre, y no habrá manera de buscar caminos
de cambio, ante esa gravedad de lo que puede suceder, nos
extraña el silencio de los opositores y, lo que es peor, te
memos que se hayan vendido al poder, que tengan miedo
de protestar y los sigan exhibiendo con todas sus pillerías
del pasado.
Los mexicanos, los ciudadanos comunes parece que no

entendemos la gravedad de lo que estamos enfrentando, y
es que don Narcopresidente es muy hábil para manipular
a los mexicanos, mientras se consuma la canallada,AMLO
y su títere se pasean por todo el país anunciando nuevos
programas de apoyo, distrayendo la atención de los mexi
canos en temas secundarios, como la Reforma Judicial, que
atrae toda la atención, pero es un tema que no se tendría
que estar discutiendo si frenamos la sobrerrepresenta
ción que quieren mantener ios de morena para poder rea
lizar los cambios constitucionales a capricho para tener
leyes a modo, propias de Estados totalitarios, donde un
solo hombre decide lo que hacen los tres poderes.
Si el grueso de los ciudadanos que andan emocionados

viendo qué más les "regalan" en programas sociales y no
manifiestan su desaprobación a la forma en que quieren
repartirse los de morena las plurinominales de manera
tramposa y dándole la vuelta a la norma para burlar el
espíritu de la ley, el país estará perdido, no habrá opo
sición, no habrá quien defienda a la República ante las
ocurrencias, no estará sujeto el Ejecutivo a reglas,
a normas, a leyes fijas para gobernar, y en ese sentido
podrá manejar el país a capricho, a ocurrencia y lo que
sigue es el desastre. Este gobierno no tiene visión, no
tiene metas, no sabe para dónde va, es el gobierno de
la ocurrencia.

Si teniendo marcos dentro de los que se tenía que
conducir el poder Ejecutivo teníamos problemas y ha

bía abusos en los tiempos del PRI y del PAN, pero por
lo menos teníamos las leyes como refugio para litigar
y discutir y tratar de frenar los excesos, aunque el po
der judicial estaba podrido y nunca estuvo de lado de
la ley, de la justicia, de las necesidades de la población
y siempre favoreció a los grandes intereses políticos y
económicos, pero por lo menos guardaban formas, dis
frazaban el desastre, había límites, hoy con lo que se está
configurando en México, no hay red protectora para
los mexicanos, y todos estamos cayendo en la trampa,
ahora hay apoyitos, mañana habrá miseria y riesgo de
hiperinflación; Cuba y Venezuela pueden dar testimonio
de eso.

A la población se entiende que la engañen los militan
tes de morena, que la distraigan, es su necesidad lo que
los ciega, su pobreza, su ignorancia, pero no se puede
entender la postura de silente complicidad de
la oposición, callados, ni una palabra, están en
sus temas de partido, resolviendo primero pro
blemas internos, posicionándose para disfrutar
seis años más, parece que lo que suceda con
los mexicanos no les interesa, sólo piensan en
su bienestar a sabiendas de lo que viene para
México, si se instaura un régimen totalitario,
es grave, por eso se sospecha de componendas
entre las dirigencias de partidos y el poder, pa
rece que el acuerdo es "los dejaran disfrutar
de lo robado a cambio de apoyar las reformas
de morena".

Las tímidas protestas sobre el fraude del
proceso, sobre el abuso de la sobrerrepresen
tación vienen de los grupos de la sociedad civil,
pero son gentes que vienen del PRI, del PRD,
del PAN , es decir tienen poca calidad moral,
se quitaron las camisetas de sus partidos y se
disfrazaron de sociedad civil para regresar al
cargo por otra puerta, son vividores, y tienen
un interés, quieren constituirse en grupo po
lítico con miras a tener espacios en el próxi
mo proceso electoral, pero a decir verdad son
gente que en sus tiempos fueron comparsa de
los poderes y por ende de los abusos, en su
oportunidad no hicieron nada por México, la
Nación está sola, mal y de malas, todo parece
indicar que si la sociedad no actúa el narco
presidente impondrá un Estado totalitario y la
República no tendrá remedio.
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PoLeirmpoli ta
Matías Pascal

Diplomáticos al borde de un ataque
de nervios en la era cuatroteísta;

historia de un ¿cónsul del pueblo?
Tremendo escándalo en la diplomacia

mexicana, escenificado por un funcio
nario de la cancillería que bien podría

apropiarse el puesto de mecapalero en la
Merced, sin ninguna excepción... o bien,
pasar fácilmente como "cónsu/ del pueblo"
como la ministra Lenia Batres, quien antes
de llegar a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), dio muestra fehaciente
de un lenguaje y actitud soeces y ofensivos
como del lumpen.
¿Y qué fue lo que pasó? Pues que

Leopoldo Michel Díaz, cónsul adscrito de
México en Shanghai, China, fue exhibido
en videos difundidos en redes sociales, en
momentos en los que insulta a personal
diplomático del consulado, incluso al propio
cónsul titular, al que le receta una seria can
tidad de improperios y hasta amenazas.
¿Eso es normal en un ambiente labo

ral? ¿Este es el "lenguaje normal" en
una representación diplomática? Leopol
do Michel Díaz no se retracta de nada.

Al momento de escribir esta entrega se
desconocía la causa o causas que origina
ron el conflicto, empero, el video muestra a
Michel Díaz totalmente descolocado mien

tras ofende, uno a uno, a varios integrantes
de la misison, incluido el cónsul general.
Pero, además, Michel Díaz no sólo insulta

al cónsul general, quien le responde dicién
dole "bazofia" y "rémora " y le pide que se
retire del lugar, pero eso sólo lo enciende
más y lo amenaza con "partirle la madre".
La respuesta oficial de la Cancillería fue

una 11tarjeta informativa" en la cual explica

Tremendo escándalo en la diplomacia
mexicana, escenificado por un funcio
nario de la cancillería que bien podría

apropiarse el puesto de mecapalero en la
Merced, sin ninguna excepción... o bien,
pasar fácilmente como "cónsu/ del pueblo"
como la ministra Lenia Batres, quien antes

de llegar a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), dio muestra fehaciente
de un lenguaje y actitud soeces y ofensivos
como del lumpen.
¿Y qué fue lo que pasó? Pues que

Leopoldo Michel Díaz, cónsul adscrito de
México en Shanghai, China, fue exhibido
en videos difundidos en redes sociales, en

momentos en los que insulta a personal
diplomático del consulado, incluso al propio
cónsul titular, al que le receta una seria can
tidad de improperios y hasta amenazas.
¿Eso es normal en un ambiente labo

ral? ¿Este es el "lenguaje normal" en
una representación diplomática? Leopol
do Michel Díaz no se retracta de nada.

Al momento de escribir esta entrega se
desconocía la causa o causas que origina
ron el conflicto, empero, el video muestra a
Michel Díaz totalmente descolocado mien

tras ofende, uno a uno, a varios integrantes
de la misison, incluido el cónsul general.
Pero, además, Michel Díaz no sólo insulta

al cónsul general, quien le responde dicién
dole "bazofia" y "rémora " y le pide que se
retire del lugar, pero eso sólo lo enciende
más y lo amenaza con "partirle la madre".
La respuesta oficial de la Cancillería fue

una 11tarjeta informativa" en la cual explica

los "Acontecimientos en el Consulado

General de México en Shanghái".
Y a la letra señala: "La Secretaría de

Relaciones Exteriores informa que se han
tomado medidas de protección y se han ini
ciado los procesos disciplinarios correspon
dientes para atender los recientes aconteci
mientos registrados en el Consulado General
de México en Shanghái, deslindar las respon
sabilidades correspondientes y garantizar la
seguridad del personal que ahí labora".
Por su parte, el iracundo Leopoldo

Michel Díaz, al ser cuestionado telefónica
mente por la periodista Dolia Estevez, dijo
más o menos que de ninguna manera se
disculpa por lo ocurrido. Y peor aún, metió
a todas y todos los mexicanos en un solo
costal, porque para él los mexicanos
hablamos como él lo hizo... aquí sus pala
bras:

"No me disculpo de nada. Entre mexica
nos así hablamos, no estoy insultando a
nadie".

Michel Díaz es miembro del Servicio

Exterior Mexicano desde hace 40 años, y de
su comportamiento culpa a la mismísima
titular de la Secretaría de Relaciones Exte

riores (SRE), Alicia Bárcena, y al presiden
te de la Comisión de Personal del Servicio

Exterior Mexicano, Juan Carlos Lara, por
su ira en el video. ¡Vaya cachaza del tipo!
Con rango de ministro y en su haber

numerosos cargos en nuestro país y en la
misión diplomática, incluido el de director
general de Enlace durante la gestión del
excancíller Jorge Castañeda Gutman, el
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los "Acontecimientos en el Consulado

General de México en Shanghái".
Y a la letra señala: "La Secretaría de

Relaciones Exteriores informa que se han
tomado medidas de protección y se han ini
ciado los procesos disciplinarios correspon
dientes para atender los recientes aconteci
mientos registrados en el Consulado General
de México en Shanghái, deslindar las respon
sabilidades correspondientes y garantizar la
seguridad del personal que ahí labora".
Por su parte, el iracundo Leopoldo

Michel Díaz, al ser cuestionado telefónica
mente por la periodista Dolia Estevez, dijo
más o menos que de ninguna manera se
disculpa por lo ocurrido. Y peor aún, metió
a todas y todos los mexicanos en un solo
costal, porque para él los mexicanos
hablamos como él lo hizo... aquí sus pala
bras:
"No me disculpo de nada. Entre mexica

nos así hablamos, no estoy insultando a
nadie".

Michel Díaz es miembro del Servicio

Exterior Mexicano desde hace 40 años, y de
su comportamiento culpa a la mismísima
titular de la Secretaría de Relaciones Exte

riores (SRE), Alicia Bárcena, y al presiden
te de la Comisión de Personal del Servicio

Exterior Mexicano, Juan Carlos Lara, por
su ira en el video. ¡Vaya cachaza del tipo!
Con rango de ministro y en su haber

numerosos cargos en nuestro país y en la
misión diplomática, incluido el de director
general de Enlace durante la gestión del
excancíller Jorge Castañeda Gutman, el

funcionario expuesto como carretonero y
por su actitud iracunda arguye que no fue
promovido a embajador cuando le tocaba
en 2023 y que desde la Cancillería se
negaron a enviarlo a alguna de las emba
jadas o consulados generales vacantes.
¡Vamos, que está resentido!
Responsabiliza al embajador Miguel

Angel Isidro, cónsul general de México en
Shanghái, y su jefe inmediato, de la filtra
ción del video. "No debió de haber pasado
a los medios. Está descontextualizado".

¿Descontextualizado el video? Pues no,
porque al parecer ya es un comportamiento
recurrente y cotidiano con los funcionarios
y compañeros de Michel Díaz en la misión
diplomática.Y para dar cuenta, salieron más
videos de su actitud acosadora, soez, grose
ra, impertinente y vulgar.
Pero en un cinismo sólo equiparable al

de los personajes ladinos o lángaras,
Michel Díaz pone el dedo en la llaga y
muestra la descomposición del Servicio
Exterior Mexicano del que antaño era
orgullo de su desempeño. Ante la presunta
llamada de atención para aplicar medidas
disciplinarias que la propia oficina de la
canciller Bárcena le hizo, el personaje en
cuestión se allana a su personalidad y res
ponde que "nadie se ha comunicado con
migo".
Muy lamentable el comportamiento de

este diplomático de carrera de 67 años y a
tres de jubilarse, quien tiene órdenes de
trasladarse a la Ciudad de México el 10 de

septiembre. Pero sólo es la punta de la
situación que impera en el Servicio Exterior
Mexicano, donde a casi seis años del régi
men de la Cuarta Transformación hay
gran descontento, ira, enojo, frustración
por el arribo de personas sin experiencia,
capacidad ni conocimiento para la enco
mienda, pero que muestran al SEM como
agencia de colocaciones presidencia/.
Esta es la historia que apenas inicia y que

nos dará mucho qué comentar en el futuro
inmediato... ya lo veremos.
Leámonos mañana sábado con una nueva

partida de naipes. ¡Ciaooo!

funcionario expuesto como carretonero y
por su actitud iracunda arguye que no fue
promovido a embajador cuando le tocaba
en 2023 y que desde la Cancillería se
negaron a enviarlo a alguna de las emba
jadas o consulados generales vacantes.
¡Vamos, que está resentido!
Responsabiliza al embajador Miguel

Angel Isidro, cónsul general de México en
Shanghái, y su jefe inmediato, de la filtra
ción del video. "No debió de haber pasado
a los medios. Está descontextualizado".

¿Descontextualizado el video? Pues no,
porque al parecer ya es un comportamiento
recurrente y cotidiano con los funcionarios
y compañeros de Michel Díaz en la misión
diplomática.Y para dar cuenta, salieron más
videos de su actitud acosadora, soez, grose
ra, impertinente y vulgar.
Pero en un cinismo sólo equiparable al

de los personajes ladinos o lángaras,
Michel Díaz pone el dedo en la llaga y
muestra la descomposición del Servicio
Exterior Mexicano del que antaño era
orgullo de su desempeño. Ante la presunta
llamada de atención para aplicar medidas
disciplinarias que la propia oficina de la
canciller Bárcena le hizo, el personaje en
cuestión se allana a su personalidad y res
ponde que "nadie se ha comunicado con
migo".
Muy lamentable el comportamiento de

este diplomático de carrera de 67 años y a
tres de jubilarse, quien tiene órdenes de
trasladarse a la Ciudad de México el 10 de

septiembre. Pero sólo es la punta de la
situación que impera en el Servicio Exterior
Mexicano, donde a casi seis años del régi
men de la Cuarta Transformación hay
gran descontento, ira, enojo, frustración
por el arribo de personas sin experiencia,
capacidad ni conocimiento para la enco
mienda, pero que muestran al SEM como
agencia de colocaciones presidencia/.
Esta es la historia que apenas inicia y que

nos dará mucho qué comentar en el futuro
inmediato... ya lo veremos.
Leámonos mañana sábado con una nueva

partida de naipes. ¡Ciaooo!
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Noticias falsas atacan de
nuevo, ahora en Reino Unido

Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos

¿ffe\CARLOS
IV y VILLA

LOBOS

Noticias falsas atacan
DE NUEVO, AHORA
en Reino Unido

T os recientes disturbios en el Reino
I Unido, desencadenados por un ataque
Jcon cuchillo en una clase de baile en

Southport, revelan un problema profundo y
alarmante: la desinformación puede y es utí
¡izada como arma en la política. El incidente,
que resultó en la trágica muerte de tres niñas
y heridas varias más, rápidamente se convir
tió en gasolina para encender la violencia y
el odio étnico, en gran parte impulsado por la
ultraderecha del país.
El presunto autor del ataque, un joven de 17
años nacido en Cardiff, de padres ruande
ses y creencias cristianas, sin embargo, la
ultraderecha aprovechó el anonimato inicial
del atacante para difundir falsedades y culpar
a los inmigrantes musulmanes, a pesar de
que no había evidencia alguna que respai
dara estas afirmaciones.
Esta manipulación de la verdad incendió
el miedo y el odio, resultando en ataques a
hoteles de solicitantes de asilo, edificios
públicos y comisarías de policía en varias
partes del país.
El Reino Unido no es ajeno a la manipulación
de la información por parte de la ultradere
cha, pues ante la falta de información inicial
sobre el atacante permitió que la extrema
derecha se apropiara de la narrativa y llenara el
vacío con rumores y mentiras. Este tipo de des
información no es un fenómeno nuevo,
pero su capacidad de propagarse rápida
mente a través de las redes sociales ha

amplificado su impacto.
Las noticias falsas se han convertido en

una herramienta poderosa para aquellos
que buscan sembrar división y caos.
El papel de las plataformas de redes
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sociales en este fenómeno no puede ser
subestimado, principalmente por casos
como el de Elon Musk, propietario de X
(anteriormente conocido como Twitter), que
ha sido acusado de permitir que figuras
de la ultraderecha utilicen su plataforma
para difundir desinformación. Musk mismo
ha hecho declaraciones incendiarias, sugi
riendo que una "guerra civil es inevitable"
en Gran Bretaña, y ha criticado al primer
ministro Iieir Starmer por su postura hacia
las comunidades musulmanas.

El gran problema en esta situación, es que al
contar con un megáfono como el de Elon
Musk, actores políticos, influencers y
extremistas, han podido tomar el control de
la conversación, cosa que es muy peligrosa
en un momento de polarización extrema
como en el que vivimos. Autoridades britá
nicas han subrayado que la desinforma
ción es una de las principales causas de la
violencia reciente y ha instado al público a
ser crítico con la información que consume y
comparte en línea.
Los disturbios en el Reino Unido son un recor

datorio contundente del poder destructivo
de la desinformación, la manipulación de los
hechos por parte de la ultraderecha no sólo
alimentó el odio y la violencia, sino que tam
bién afectó de manera considerable la con

fianza en las instituciones y en la cohesión
social. Es fundamental y necesario que tanto
los ciudadanos como las autoridades sean vigi
lantes y críticos frente a la información que cir
cula, especialmente en un mundo donde las
noticias falsas pueden tener consecuencias
tan graves y tangibles.
Sólo mediante una sociedad bien informa

da y crítica podremos resistir los embates
de la desinformación y salvaguardar nues
tra democracia, y en estos casos tan extre
mos, nuestras vidas.
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Basura
Las LLuvias siguen y siguen en eL
Estado de México, La basura continúa
tapando Las alcantarillas, es arrojada
a ríos, cana Les, lagos y calles, que
con las lluvias provocan inundacio
nes. En Chalco Las afectaciones han

sido terribles, por eso eL gobierno
mexiquense que encabeza la gober
nadora Delflna Gómez, mediante la
Secretaría de SaLud deL Estado de

México activó brigad as de sa Lu d pa r a
atender a la población afectada por
Las intensas lluvias registradas en
Los últimos días en el municipio de
Cha Leo. En Las colonias más afecta

das dan consultas, entregan medica
mento, consuLta médica, además de
que hay barrido casa por casa, para
aplicar acciones de prevención de
enfermedades y vacunación.

Y es que eL tema de la basura es
fuerte. Por ejemplo ahora que los ca
miones recolectores no tienen acce

so aL tiradero de Tepotzotlán por Los
Lodazales del camino, los residuos se
acumuLan en Las casas e industrias

de municipios vecinos, Lo que ha
provocado que aumente la basura
que se arroja al emisor poniente, a la
altura de CuautitLán IzcaLUI, porque la

gente no quiere La basura en su casa
y se ve cómo llegan vehículos de
todo tipo a arrojar la basura.

De acuerdo a la Fiscalía deL Estado

de México, el incendio ocurrido el 29
dejunloenelpaLaclomunicipaLde
Naucalpan, que provocó müLtipLes
especulaciones por parte de políticos
moren istas, se debió a un "corto cir
cuito o arco eléctrico" y "corresponde
a un hecho accidental". El dictamen

emitido por La Coordinación General
de Servicios Pericia Les de La FiscaLía

de Justicia deL Estado de México (FG
JEM), fueentregadoelpasado7de
agostoaLgoblernoLocaLymenclona
que eL centro de carga cuenta con
12 interruptores magnéticos, que
presentaban daños en eL material ais
Lante por aumento de temperatura,
además de que en algunos cabLes "se
observaron diversas perlas, Las cu ales
son una característica del corto cir

cuito en la parte superior del tablero y
por encima deL plafón".

Por cierto, vecinos de Santa Cruz del
Monte, en Naucalpan, quieren rea
Uzar un pLantón por la inseguridad
de La zona, sobre todo por el robo de
vehículos.
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» APROBADO. A pesar de haber sido nominado con sufi
ciente anticipación como próximo secretario federal de Seguri
dad y Protección Ciudadana, el exjefe policiaco capitalino Ornar
Garda Harfuch finalmente obtuvo el miércoles el beneplácito
esperado de Palacio Nacional. Al funcionario le empañaba ha
ber sido mencionado como allegado de Genaro García Luna,
pero entre muchos otros. Harfuch es hijo del último gran político
mexicano Javier García Raniagua.

» A REGAÑADIENTES. Al parecer, Xóchitl Gálvez Ruiz se
estaba poniendo sus moños para participaren el mitin de pro
testa el domingo en el INE por el reparto de diputaciones plu
rinominales que le darían la mayoría calificada constitucional
a Morena y aliados. Y dicen también que a pesar de que no le
dieron su lugar como candidata presidencial, Xóchitl se tuvo
que morder su orgullo y anunciar por sí misma que estaría en
esa concentración.

» ¿HASTA CUÁNDO, CHIAPAS? Ni siquiera el recordato
rio de los 50 años del fallecimiento de la escritora chiapaneca
Rosario Castellanos movió la sensibilidad gubernamental para
atender la grave problemática de gobernabilidad en ese esta
do. Bueno, peoraún: ni siquiera los mensajes en clave morse del
EZLN diciendo, en medio de la crisis, que "aquí estamos" des
perezó a los funcionarios de Gobernación. En pocas palabras,
Chiapas se pudre y a nadie le importa.

» VACIO. La secretaria de gobernación, Luisa María Alcal
de Lujan, está preparando su llegada a la presidencia del par

tido Morena, pero a costa de dejar sueltos los problemas de la
gobernabilidad nacional: la falta de una negociación política
para el tema de las plurinominales y la representación, las que
jas de partidos que no tienen canal de participación política ha
cia el Ejecutivo, la crisis de Chiapas y ahora prácticamente tres
días de parálisis de la autopista MéxicoPuebla por un plantón
campesino que está discutiendo dinero. Alcalde le dejará la
víbora chillando a su sucesora Rosa Icela Rodríguez.

» CÁLMATE, MOLÉCULA Mucha calentura en medios
esperando que El Mayo Zambada comience a despepitar
nombres de políticos cómplices del narco. Pero parece que se
quedarán esperando.

» VAR POLITICO. La mañanera como VAR de gobierno
tardará en soltar hilos de poder para que la administración de
Sheinbaum comience a operar.

» Digo...,es pregunta: ¿Cuánto le costará de prestigio a
Lorenzo Córdova Vianello aparecer como aliado nada menos
que de Guadalupe Acosta Naranjo y su Frente Cívico como
PRD en funciones?

Compren en Electra para pagar daños de mi yateíí 99Ricardo Salinas Pliego.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS
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ROSA ICELA EN DOS ÁREAS
CLAVE: SEGURIDAD Y
GOBERNACIÓN

a tradiciónL:en el juego
político el

viejo régimen priis
ta todavía vigente
aconsejaba que los
nombres de los titu

lares del siguiente gabinete presidencial se
guardaran hasta antes de las cero horas del
día de la toma de posesión, con el sólo pro
pósito de evitar que los designados pudieran
caer en las tensiones del poder.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum
Pardo ha estado adelantando los nombres

de las principales titulares de las carteras mi
nisteriales, y los seleccionados han entrado
en la dinámica de agudización de conflictos
mediáticos en el gobierno que termina y las
agendas urgentes de la administración fede
ral que llegará en menos de dos meses.

Rosa Icela Rodríguez fue designada se
cretaria de Gobernación del gabinete de la
próxima presidenta de México, un nombra
miento que fue bien recibido al inicio, pero
ahora con motivo de la detención en los Es

tados Unidos del capo Ismael El Mayo Zam
bada y de otro hijo del Joaquín El Chapo
Guzmán ha sido blanco de una fuerte cam
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paña de presiones en
redes sociales.

La funcionaría ha

quedado en medio
de dos posiciones
clave en el gabinete
saliente y en el ga
binete entrante: la

Secretaría de Segu
ridad y Protección
Ciudadana de López
Obrador y Secretaría
de Gobernación en

el gobierno de Shein
baum Pardo. Funcio

nes específicas de
ambas dependencias
tienen que ver con
los casos de los cár

teles que se mueven
en los expedientes
judiciales, pero que
afectan también re

percusiones en el
área de la conduc

ción política nacional por las preocupaciones
del gobierno de Estados Unidos, también en
proceso de relevo presidencial.

En su desempeño en la Secretaría federal
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rodrí
guez ha construido una muy buena relación
con todos los gobernadores, incluyendo a
los de oposición, lo que le da elementos im
portantes para conducir la agenda de gober
nabilidad en su próximo encargo.

Asimismo, ha logrado ofrecer una ima
gen de credibilidad ante la sociedad, algo
bastante complejo por la conducción perso
nal de los temas de seguridad en la agenda
mañanera del presidente López Obrador.

Es conocida la disposición de Rodríguez
al diálogo, lo que también permite consi
derar que habrá una buena relación con la
oposición en la Cámara de Senadores y en
la Cámara de Diputados, algo que no pudo
consolidarse en. el sexenio del presidente
López Obrador.

Por su perfil como funcionaría desde el go
bierno capitalino y el manejo de sus agendas
administrativas, no se percibe a Rodríguez en
el arranque del próximo gobierno federal con
ambiciones presidenciales, lo que le permitirá
construir con mayor solidez una agenda que
le ayude a la presidenta Sheinbaum.

En su carrera en la administración pú

blica, Rodríguez ha puesto en juego su
experiencia como comunicadora, muy des
tacada reportera en La Jornada, una expe
riencia que nadie en el actual gabinete pre
sidencial tiene, ni siquiera López Obrador.
Por ello ha logrado destacar sus informes
de seguridad con el conocimiento de su
efecto en la opinión pública.

El tema del llamado caso Mayo Zamba
da es esencial en la agenda del presidente
López Obrador, sobre todo por sus reper

cusiones en Estados

Unidos y por las suspi
cacias locales respec
to de la información

que supuestamente
posee el capo sobre
sus relaciones con el

poder político Por ra
zones obvias, el tema
de la seguridad y de
las actividades crimi

nales será prioritario
en la agenda local de
la próxima administra
ción y sobre todo en la
gestión de la goberna
ción de la república.

Quienes la han
tratado en corto a la

secretaria Rodríguez
aseguran que pocas
funcionarías del gabi
nete lopezobradorista
tienen la sensibilidad

para pulsar los hilos del
poder político que están relacionadas con los
temas de seguridad y gobernabilidad.

En esta transición, la secretaria Rodríguez
seguramente debe estar atendiendo temas
propios de su próximo encargo, en medio de
ataques hacía su persona que reflejan la in
tención de complicar el escenario político de
transición de sexenios por parte de algunos
sectores de la oposición que no terminan de
aceptar su derrota. En las oficinas de la nueva
presidenta ya identificaron las cuentas desde
donde han salido campañas negativas, mu
chas de ellas que fueron usadas por las ofici
nas de la oposición. Sólo que en esta ocasión
su conversación en redes sociales no tuvo im

pacto, aunque quedó registrado en el equipo
de transición de dónde vinieron los ataques.

Política para dummies: la política tiene
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cara de mujer.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Rosa Icela Rodríguez fue
designada secretaria de
Gobernación del gabinete
de la próxima presidenta de

México, un nombramiento
que fue bien recibido al
inicio, pero ahora con

motivo de la detención en

los Estados Unidos del capo
Ismael El Mayo Zambada
y de otro hijo del Joaquín
El Chapo Guzmán ha

sido blanco de una fuerte

campaña de presiones en
redes sociales
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LA DEMOCRACIA ESTA ENFERMA

esdeel Siglo de las
lLuces se ha cuesDi
tionado el poder

despótico, su concentración
omnímoda sobre de la vo

luntad de una mayoría igno
rada cuyo designio quedaba
supeditado a la caprichosa

decisión de una persona.
Pensadores como Montesquieu, Jean Jacques

Rousseau y Voltaire entre otros brillantes reformistas
liberales contribuyeron a edificar las bases de un sis
tema democrático con poderes escindidos, a fin de
evitar la concentración de criterios y toma de decisio
nes, en una sola persona.

Y en ese juego de espejos y equilibrios entre el
poder ejecutivo, legislativo y judicial desmenuzado
por Montesquieu estaba lo que Rousseau defen
día por su carácter diametralmente imprescindible:
"Como el soberano no tiene otra fuerza que el poder
legislativo, sólo actúa por las leyes.

Y como las leyes no son
más que actos auténticos de
la voluntad general, el sobe

El último en caer fue Rishi Sunak, tan mediocre
como sus antecesores, solo lo supera Boris Johnson
un ignorante de las leyes, de la Constitución y de la
separación de poderes.

Darle a la democracia en la diana se está

convirtiendo en el maquiavélico juego preferi
do de varios políticos mundiales obsesionados
por demostrar que, sus egos, están por encima
de las mayorías, de las instituciones, del Estado,
de las leyes... en suma, de la esencia misma de
la democracia.

El primer ministro, el laborista, Keir Starmer, ha
heredado un auténtico desastre dejado por los go
biernos conservadores que no solo hicieron todo por
sacar a Reino Unido de la UE, sino también, por des
truir a la sociedad. Y si se destruye a la sociedad, se
mina a la democracia.

Hasta China o Rusia parecen más civilizadas ahora
mismo que Reino Unido; algunos dirán desde Beijing
lo bien que lo hacen y alabarán su sistema político.

Lo más peligroso es lo que está aconteciendo en
las gloriosas democracias
occidentales, es decir, ya no
son las críticas acostumbra
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rano sólo podría actuar cuan
do el pueblo está reunido".

El poder legislativo, de
fendía el pensador francés,
en su obra cumbre "El con
trato social" es el corazón

del Estado, el poder eje
cutivo es el cerebro que da
movimiento a todas partes;
"el cerebro puede caer en
parálisis, pero el individuo
puede seguir viviendo".

Estos días de ola de vio
lencia en las calles británicas

recuerdan a las largas noches
franceses con París ardiendo

bajo las barricadas ciudada
nas entremezcladas con la cólera y la frustración, pero
también muy al sen/icio de grupos extremistas que
no siempre responden a intereses internos, sino que
también se ponen al servicio de la influencia externa,
que pretende romper a las democracias europeas.

Mientras Francia logra apaciguarse, al menos
momentáneamente, gracias a los Juegos Olím
picos, en Reino Unido todo está de cabeza como
si una especie de maldición lo hubiese atrapado
desde aquel aciago 23 de junio de 2016 fecha del
referéndum del Brexit.

Ni su mentor David Cameron se libró de caerfa

gocitado por esa mala enfermedad separatista, rup
turista y llena de odio y rencor.

Fueron los años más negros para la política britá
nica que vio pasar en cortos gobiernos a varios minis
tros tories incapaces de gobernar en medio de todo
el caos, el desorden y la desazón creados por el mal
divorcio con la Unión Europea.

El primer ministro, el laborista,
Keir Starmer, ha heredado un
auténtico desastre dejado por
los gobiernos conservadores
que no solo hicieron todo por
sacar a Reino Unido de la UE,
sino también, por destruir a
la sociedad. Y si se destruye
a la sociedad, se mina a la

democracia

das y recurrentes de la salud
de los sistemas políticos de
África, ni de América Central
o América del Sur, o de Chi
na o Rusia.

A COLACION

Para diversos autores, la
grave crisis en las democra
cias europeas es una conse
cuencia directa de la Gran

Recesión; esa larga desace
leración y en muchos casos
caída económica acentuada

desde 2008 y que ha sido
muy dolorosa.

Esa crisis erosionó la

confianza de los ciudadanos hacia la gestión de sus
propios gobernantes y ha dejado como resultado un
incremento en los índices de desigualdad... ya se ha
bla, sin disimulo, de pobreza (antes eran marginados
o excluidos); y de tasas angustiantes de paro con un
sistema de empleo contaminado de contratos tem
porales que cortan toda esperanza de los jóvenes por
lograr un sueldo y un trabajo dignos.

Yo creo que bien vale la pena reflexionar, si las
democracias occidentales, están dando las respues
tas más eficaces a los desafíos actuales y futuros o si
únicamente vemos peleas entre los partidos políticos
y la prevalencia de intereses que a todas luces no re
presentan el sentir de la mayoría.

Lo que está en juego es la democracia esa
que tanto costó construir tras levantarse contra
el poder despótico.

Esa que quería evitar que el poder recayera en la
decisión de una sola persona.
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ALARMA ENTRE EMPRESARIOS

In varias ocaE siones a lo
i largo del ac

tual sexenio, los em
presarios a través de
sus principales cáma
ras han denunciado
ante autoridades fe

derales y estatales los
daños que al sector
causa la inseguridad
en el país.

Simplemente en cuanto a los asaltos
y robo al transporte de carga de sus mer
cancías el empresariado sufre una pérdida
diaria equivalente a 19 millones de pesos.

Pero lo peor que se está viviendo últi
mamente, es el asesinato de conocidos
empresarios que han conmovido al sector
empresarial de todo el país.

El más reciente se presentó el pasado 30
de julio en la persona de Julio Almanza Ar
mas, cobardemente asesinado por sicarios,
quienes le dispararon en nueve ocasiones.

Julio Almanza se desempeñaba como
presidente de la Federación de Cámaras
Nacionales de Comercio en Tamaulipas.

Había denunciado recientemente que
los comercios de la

región eran víctimas

de extorsión por par
te de los criminales

y pidió al Gobierno
Federal mayor segu
ridad para los comer
cios en la frontera.

La consecuencia
de este reclamo fue

su asesinato, repro
bado por los ciudada
nos del Estado de Ta

maulipas y por todas
las asociaciones y cá
maras empresariales.

En protesta y so
lidaridad con los empresarios de Tamau
lipas todas las tiendas Oxxo, ubicadas en
Nuevo Laredo, cerraron por varios días y
apenas a fines de la semana pasada, se ini
ció su reapertura.

Se quejan de las constantes extorsiones
y amenazas si no pagan lo que se les exige,
situación que hace difícil realizar su trabajo.

La importante cadena de tiendas de
conveniencia es parte del corporativo re
giomontano FEMSA, que ya alcanza el
número de 21 mil ubicaciones en México,
Latinoamérica, EU y España. A través de su
director general José Antonio Fernández
Carbajal, apodado como "El Diablo", expre
só su preocupación por estos hechos. Y es
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que el tema de la inseguridad, las extorsio
nes y la imposición de pagar por derecho
de piso, ha llegado a límites inaceptables.

El Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), a través de su presidente, Francisco
Alberto Cervantes Díaz, en diferentes en
cuentros con el Presidente de la Repúbli
ca, ha tratado el tema y se le ha prometido,
como ocurre siempre, que se intervendrá
para revisar e incrementar las medidas de
seguridad en las carreteras.

Sin embargo, el problema continúa y
recientemente, el pasado 29 de julio, ocu
rrió otro asesinato en la autopista del Sol:
varios sicarios acribillaron al empresario
José Guadalupe Fuentes Brito, relacionado
con el sector inmobiliario, y a su hijo, due
ños de un negocio de motocicletas ubica
do en Chilpancingo.

Lo que los empresarios han solicitado
al Gobierno Federal es revisar sus estrate

gias de seguridad y hacer los cambios que
se requieran para lograr golpes fuertes y
contundentes a los diversos cárteles que
operan en el país y que ya abarcan prác
ticamente a todas las regiones de México.

El cambio de gobierno para el 1 de octu
bre próximo es visto por los empresarios como

una oportunidad para
que cambien las co
sas.

El hecho de que
Marcelo Ebrard haya
sido nombrado para
la cartera de Econo

mía, asegura, dicen
varios líderes em

presariales, que la
comunicación del

gobierno con el sec
tor empresarial será
fructífera por el co
nocimiento que tiene
Marcelo de las cáma

ras empresariales, y
porque es amigo de los principales empre
sarios, quienes ya celebraron una importan
te reunión con él en fecha reciente.

El sistema político mexicano es mágico,
pues con cada cambio que se da a los más
altos niveles del gobierno cada nuevo sexe
nio, se renueva la esperanza de que mejo
ren las condiciones para la inversión privada
en el país. Si en países como Brasil y Colom
bia pudieron abatir drásticamente la crimi
nalidad e impunidad de los cárteles, logran
do que sus sociedades vivan en mejores
condiciones de seguridad, México también
puede lograrlo, aplicando las experiencias
de estos países y otros muy avanzados en
sistemas de inteligencia criminal.

Lo que los empresarios han
solicitado al Gobierno Federal

es revisar sus estrategias de
seguridad y hacer los cambios
que se requieran para lograr
golpes fuertes y contundentes
a los diversos cárteles que
operan en el país y que ya
abarcan prácticamente a

todas las regiones de México
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LAS VUELTAS QUE DA LA VIDA

próximaupresidenta
Je México

prometió a todos los
gobernadores del
país, incluyendo a
los de oposición que
después de cada
elección son menos,
que serán tratados

con dignidad y respeto.
Y como muestra de esa buena voluntad

les ofreció hacer realidad un proyecto de in
fraestructura en cada entidad durante 2025.

Sin embargo, ninguna de esas obras
será "faraónica", comentaron algunos de
los asistentes.

Los y las goberna
doras del PAN inme

diatamente "se tiraron

de alfombritas", dije
ron que "son tiempos
de reconciliación", y
festejaron que con
Claudia Sheinbaum
"se abra una nueva

época en la relación
del gobierno Federal
con los estados".

Qué tiempos
aquellos en que el
PAN y también el
PRD, consiguieron
con trabajo y con inte
ligencia política que
el PRI les "abriera la

puerta" y después el
zaguán, para empe

zar a modificar el equilibrio de fuerzas entre
los gobernadores y el presidente de la Repú
blica, recuerdan algunos observadores.

Qué lejano el año de 1989, cuando Ernes
to Ruffo Appel, del Partido Acción Nacional,
rompió en Baja California el predominio de la
institución que desde 1929 había gobernado
el país bajo tres siglas distintas: PNR (Partido
Nacional Revolucionario), PRM (Partido de la
Revolución Mexicana) y PRI, agregan.

Al perder el PRI la primera gubernatura,
el escenario político del país se transformó, y
a partir del año 2000, cuando perdió la presi
dencia de la República, ya nada fue igual.

En agosto de 2001, los gobernadores del
PRI y del Partido de la Revolución Democrá
tica se reunieron en Mazatlán, Sinaloa, para
anunciar su decisión de crear la Conago; un
año después se hizo realidad esa iniciativa.

El 30 de marzo de 2009 la Conago cele
bró en Monterrey, Nuevo León, su Reunión
Ordinaria número 36, con la asistencia de to
dos los gobernadores o sus representantes,
donde se produjo la llamada "Declaración
de Monterrey", que reflejaba el interés central
de todos los gobernadores: El presupues

to federal de egresos. Decía el documento:
"Suscribimos el compromiso y expresamos
nuestra voluntad política para la creación y
concreción de una agenda estratégica fede
ralista y democrática que contemple en sus
líneas de acción, los siguientes aspectos:

La construcción de una renovada coordi

nación fiscal, integrando dentro de sus accio
nes: a) revisar los recursos federales que reci
ben los estados; b) analizar la posibilidad de
incrementar el porcentaje del fondo general
de participaciones; c) elaborar propuestas
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que fortalezcan a los municipios, recono
ciéndolos como la estructura básica de la

organización territorial y política de México;
y d) diseñar propuestas que incidan en una
distribución más eficiente de funciones en

tre los tres ámbitos de

gobierno y su fortaleci
miento presupuestal".
Además de ese

primer punto, los cua
tro incisos restantes

precisaban lo que los
gobernadores deno
minaron "agenda es
tratégica federalista":

•La revisión del

actual régimen de
competencias, a fin
de propiciar una des
centralización gra
dualmente mayor en
materia de atribucio

nes concurrentes, así
como una más efecti
va coordinación Ínter

gubernamental.

•La modernización y simplificación insti
tucional para lograr un mayor dinamismo y
transversalidad entre los niveles de gobierno.

•La creación de mecanismos eficientes de

planeación y evaluación quesean incluyentes de
las visiones estatales y sobre todo municipales.

•La profundización de los procesos de
facilitación del ejercicio de recursos descen
tralizados y una mejor correlación de atribu
ciones y facultades exclusivas y concurrentes.

De 2009 a 2018 todo iba más o menos bien,
hasta que llegó Andrés Manuel López Obrador
con los nuevos gobernadores de MORENA,
quienes decidieron relanzar a la Conago, por
no decir mandarla al bote de la basura.

En 2023, el gobernador de Oaxaca, Sa
lomón Jara se hizo cargo del organismo y
ahí fue "donde la puerca empezó a torcer el
rabo", apuntan los observadores.

Hoy, los poquitos gobernadores del PAN,
los del PRI y los de MC se ven en la penosa
necesidad de aceptar migajas, critican algu
nos. No faltan los observadores que pronosti
can que al paso que vamos, pronto llegará el
día en que MORENA sea como el PRI de an
tes de 1989. Las vueltas que da la vida, pues.

Los y las gobernadoras
del PAN inmediatamente
"se tiraron de alfombritas",
dijeron que "son tiempos
de reconciliación" y

festejaron que con Claudia
Sheinbaum "se abra una

nueva época en la relación
del gobierno Federal con los
estados". Hoy, los poquitos
gobernadores del PAN, los
del PRI y los de MC se ven
en la penosa necesidad de

aceptar migajas
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SACACORCHOS

Pues a pesar de todo lo que se dice y
escribe acerca del rechazo de los ciu

dadanos a los partidos políticos, las
cifras que muestran las encuestas en
este rubro, de los resultados que estos
institutos obtuvieron, vienen nuevas
fuerzas políticas buscando registro.
Ya sabemos que el PRD quiere re
ciclar sus estructuras para crear un
nuevo partido, que también viene
uno de la mano del Frente Cívico

Nacional, pero ahora se suma un
nuevo jugador que busca un institu
to político que defienda a la familia.
De la mano de la polémica Sandra
Cuevas,sedioaconocerqueel nue
vo partido ofrece la novedad de un
nombre largo: Partido Político por la
Familia y Seguridad de México.
Para concretar este esfuerzo, Sandra
Cuevas se reunió con Margarita Zava
la quien ya fracasó en un intento si
milar y con Felipe Calderón, quienes
según la exalcaldesa la asesoraron.
Pero la pregunta que sigue vigen
te es si necesitamos un nuevo par
tido viendo lo que hacen More
na, el PRI y el PAN, aunque lo que
sí es seguro es que Cuevas logrará
el sueño de la selección nacional

de fútbol: llegara! quinto partido.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LO QUE DERIVARA
DE LA CAÍDA DE "EL
MAYO" ZAMBADA

Iace alguHnos años,
Caracol Te

levisión, transmitió "El cártel de los sapos", es la
recreación de la autodestrucción del grupo cri
minal del Norte del Valle en Colombia.

La historia la escribió Andrés López "Flo
recita", quien estuvo metido en el traqueteo
y pasó un tiempo en prisión, donde encon
tró una vocación de guionista de buena plu
ma y calidad.

La trama se centra en la serie de delaciones

que alentó la DEA y que terminaron en enfrenta
mientos entre los distintos jefes del clan que so
brevivieron a la caída de los hermanos Rodríguez
Orejuela y del encumbramiento de un personaje
por demás violento, Wilson Valera "Jabón".

Los incentivos para los bandidos eran fun
damentalmente dos: salvar la vida y pagar
condenas cortas en Estados Unidos, a parir de
acuerdos de colaboración con las autorida

des, que les permitieran conservar recursos.
Esto viene a cuento, porque en el cártel de
Sinaloa quizá estén experimentado una etapa
similar a la de Los Sapos, donde las traiciones

irán moldeando el futuro de esa organización.
Sus dos jefes más importantes están en

prisión. Joaquín "El Chapo" Guzmán e Ismael
"El Mayo" Zambada. A ellos hay que sumar a
Ovidio y a Joaquín Guzmán López y antes de
ellos a Vicente Zambada Niebla y Jesús Rey
naldo "El Rey" Zambada, hijo y hermano de
"El Mayo". El propio "Chapo" Guzmán estaba
convencido que la serie colombiana tenía fi
nanciamiento de la DEA, ya que metía "malas
ideas" a los maleantes
sobre la factibilidad de
convertirse en colabo

radores de la agencia
antidrogas a cambio
de ciertos márgenes
de impunidad.

Sus temores, por lo
visto, fueron acertados
en lo que respecta a su
organización.

Visto en perspec
tiva, se trata de un
proceso de larga du
ración, en el que han
participado autorida
des mexicanas y agen
cias de seguridad de
Estados Unidos como

la DEA y el FBI. Esto
no quiere decir que se
terminó con la organi
zación sinaloense, ni mucho menos, ya que es
una de las estructuras criminales más podero
sas, pero sí les está causando mella una serie
de contratipos que iniciaron antes de las cap
turas y las fugas de "El Chapo" Guzmán.
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La inquietud, por demás razonable, de
analistas de seguridad, es qué derivará de
las más recientes capturas, en el entendi
do de que en el caso de Joaquín Guzmán
López se trató de una entrega, producto de
una negociación con el FBI en la que tam
bién se acordaron ciertos beneficios para
Ovidio Guzmán López.

El misterio que persiste es cómo fue que
"El Mayo" Zambada terminó en el mismo ope
rativo y si iba como participante en la rendi
ción o como una suerte de ofrenda para quie
nes llevaban persiguiéndolo por décadas.

El esclarecimiento

de la captura no solo
tiene la finalidad de la

comprensión de lo ocu
rrido, sino que puede
significar que arrecie
la pugna entre grupos,
o que sea una especie
de retirada de algunas
de las familias que han
coordinado el negocio.
El gobierno mexicano,
en voz del presidente
López Obrador y de la
secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez,
han dejado muy claro
que no tuvieron vela en
el entierro.

Es más, el titular de!
Ejecutivo recordó que
en la estrategia de segu

ridad que ahora impera, lo central es cambiar las
condiciones sociales que genera la violencia y no
la captura de los grandesjefes del narcotráfico.

Pero en La Casa Blanca ven las cosas al revés

y ya dejaron claro que actuarán en consecuencia.

Es inquietante, por lo demás, que las agen
cias mexicanas y entre ellas la Comisión Nacional
de Seguridad, no tengan ni la más remota idea
de cómo se desarrollaron las cosas.

Esto es así, porque una parte sustancial de
la información de calidad proviene, precisa
mente, de los estadounidenses.

Por el lo se trabajó en el pasado con ellos, asu
miendo la realidad de los problemas comunes,
pero también aprovechando sus capacidades
para combatir al crimen.

El esclarecimiento de la

captura no solo tiene la
finalidad de la comprensión
de lo ocurrido, sino que

puede significar que arrecie
la pugna entre grupos, o que
sea una especie de retirada
de algunas de las familias
que han coordinado el

negocio
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MISCELÁNEA POLI TICA
PORQUE QUIERE Y PUEDE,
EU VOLVERÁ A HACER LO
DEL CHAPITO Y EL MAYO

uince díasa(después
¦de lo que

fue una entrega con
certada y luego de 7
veces de reconocer en las mañaneras que Es
tados Unidos no se ha dignado a dar informa
ción sobre cómo fue la operación que llevó a
Ismael, El Mayo, Zambada y a Joaquín Guzmán
López ante la justicia de ese país, el presidente
López Obrador dice que sigue esperando un
informe pormenorizado del Departamento de
Estado, el FBI, la DEA, o ya de menos de la em
bajada estadounidense en México.

Y es que aquí ni la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, la de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, la Defensa, la
Marina ni la Fiscalía General de la República
han sido capaces de ofrecer una versión me
dianamente estructurada y creíble de cómo
los de allá, si pudieron detener al Mayo que
tenía cuatro órdenes de captura acá.

"¿Puedo hablar del fondo?", pregunto en
la mañanera la titular de Seguridad Ciudada
na al presidente López Obrador, quien fue ta
jante en su respuesta con un "No", despertan
do más dudas que certezas. El tema les pasó
de noche, dejó en evidencia la desconfianza
de la Casa Blanca hacia el gobierno mexica

no. Lo deja como un gobierno no confiable,
inepto y hasta cómplice, pero lo peor es que
por lo visto, nuestros vecinos lo volverán a
hacer cuántas veces

lo consideren conve
niente a sus intereses

porque quieren y
pueden, con la mano
en la cintura.

Así las cosas, la 4t
tendrá que arrimar
se un banquito para
esperar sentada una
explicación desde
Washington, que difí
cilmente llegará a Pa
lacio Nacional.

RAPIDITAS:
México está en

posibilidad de proce
saryjuzgara un delin
cuente internacional

de la talla de Ismael, El Mayo Zambada, me
diante la ley de amnistía que está vigente en
nuestro país y que hubiera permitido obtener
información valiosa para la conformación de
la verdad histórica del caso, así como la repa
ración del daño a las víctimas y en su caso, la

probable liberación que seguramente ocurrirá
en Estados Unidos después de algunos años
me dijo el penalista Sergio Arturo Ramírez.

En un nuevo distractor mediático, la 4t
decidió invitar a la toma de posesión de la
doctora Claudia Sheinbaum al presidente
ruso Vladimir Putin, a sabiendas que no ven
drá por su ficha en la Corte Penal Internacio
nal, por su responsabilidad en los crímenes
ocurridos en Rusia durante su oscura meta

morfosis de líder a dictador, y por la inva
sión unilateral a territorio de Ucrania.

Sin embargo, en Palacio saben que una

pista más en el circo de
los medios ayuda en
aquello de la sobre re
presentación en el Con
greso que, nada más
por mencionar un des
propósito, pretende dar
más de 50 diputados
al PT que en la pasada
elección logró 5% de los
votos, mientras que, a
Movimiento Ciudadano,
con el doble de sufra

gios, le tocarían la mitad
de legisladores.

Y hablando de te

mas diplomáticos, a la
cancillería mexicana se

le ocurrió pedir un sal
voconducto para el ex
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vicepresidente ecuatoriano Jorge Glas Espinel
otro que vendría a vivir en humilde vivienda
en Polanco con millonarios gastos pagados
por ¡os contribuyentes quien está encarcela
do en su país por corrupción, pero a! mismo
tiempo dejó fuera a Ecuador de la lista de paí
ses invitados a la asunción de la doctora Clau
dia Sheinbaum Pardo.

Como era de esperarse, El país andino
respondió de inmediato negando la solicitud
mexicana por ¡legal y políticamente improce
dente. ¿En la cancillería son, o se hacen?

El vivo ejemplo de cómo los tentáculos
del crimen organizado alcanzan impunemen
te todas las actividades económicas del país,
es el cobro de piso, la extorsión que no perdo
na a nadie que se atreve a emprender el más
pequeño negocio.

Ahora son los trabajadores de limpia de
Chimalhuacán y Neza los que fueron a tirar
más de tres toneladas de basura sobre la ave

nida Bordo de Xochiaca, en protesta porque el

crimen organizado les exige 50 mil pesos ¡a la
semana! para dejarlos trabajar.

Este es el calvario de todos los días para
el ciudadano que, además de tener que pa
gar sus contribuciones locales y federales,
también debe pagar el impuesto ¡legal para
el crimen organizado que tiene en un puño la
actividad económica de nuestro país.

Dice Samuel García, gobernador de
Nuevo León, que todo está listo en su esta
do para la construcción de la Gigafactory de
Tesla en la entidad.

Como el joven fosfofosfo vive de viaje
fuera de su estado entre Nueva York, Europa
y la Ciudad de México, habrá que recordarle
que Elon Musk, el dueño de Tesla, ha decidi
do suspender cualquier inversión hasta saber
quién quedará al frente de la Casa Blanca tras
la elección del 5 de noviembre porque si gana
el republicano Donald Trump, las manufactu
ras automotrices de México vivirán una pesa
dilla para ingresar al mercado estadounidense
y Tesla no será la excepción.

El tema les pasó de noche,
dejó en evidencia la

desconfianza de la Casa Blanca

hacia el gobierno mexicano.
Lo deja como un gobierno
no confiable, inepto y hasta
cómplice, pero lo peor es que
por lo visto, nuestros vecinos lo
volverán a hacer cuántas veces
lo consideren conveniente a

sus intereses porque quieren
y pueden, con la mano en la

cintura
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ANALISIS AFONDO

UN JUEVES DRAMATICO
Por Francisco Gómez Maza*

Este jueves, para empezar, fue escenario
dramático de grandes hechos que lle
naron las páginas de papel o electróni

cas y radiales de la prensa mundial y nacional. El
terremoto (7.1 grados Richter), calificado por las
agencias de prensa mundiales como "poderoso
terremoto", sacudió la tierra, y las estructuras de
la isla de Japón, a cuyo paso siguió un tsunami
de hasta medio metro de alto, que impactó en
las costas del suroeste del país asiático.

Al momento de escribir esta columna perio
dística, aún no se tenía el saldo de los graves
daños que causó el movimiento de la tierra, ni
si había habido muertes, y de cuántos. Pero, la
tierra se estremeció.

Tampoco se tuvieron noticias de los efectos
que el movimiento telúrico tuvo en la vida eco
nómica mundial.

Ya antes, en la víspera, el gobernador del
Banco de Japón había salido a la palestra de los
medios a intentar tranquilizar a los mercados,
violentados y trastocados por la intervención
poco prudente de esa institución, con la que se
vieron afectados los mercados de riesgo y los
cambiarios. Pero ya los mercados financieros en
México habían resentido la volatilidad que pre
sentaron los internacionales.

El llamado súper peso se depreció por causa
del trancazo muy fuerte, tan fuerte que la mone
da mexicana, que había sido punto de referen
cia para los inversionistas particularmente de las
economías emergentes se vino abajo, llegando
a rozar los 20 pesos por un dólar americano.

La curva de rendimientos de valores guber
namentales presentó movimientos a la baja, so
bre todo en los plazos medios.

Ya en el segundo trimestre, la actividad
productiva había experimentado un bajo creci
miento, con lo que se extendió la debilidad que
ha exhibido desde finales del año pasado.

El balance de riesgos para la actividad eco
nómica se mantiene sesgado a la baja.

Y este jueves los acontecimientos provoca
dos por el banco de Japón obligaron a la ban
quera central gobernadora del Banco de Méxi
co, Victoria Rodríguez Ceja, a decidir una rebaja
del costo del dinero, de la llamada Tasa de In

terés Interbancaria, por los ya tradicionales 25
puntos base para situar la cotización en 10.75
pesos por unidad, no obstante que la inflación,
su alto costo, requería más bien de un incre

mento de la Til para combatir el crecimiento,
casi inmoderado, de la inflación mexicana.

El INEGI había informado muy de mañana
de este mismo jueves que, en el mes de julio
pasado (el último corte de la lectura de los indi
cadores del comportamiento de los índices de
precios), el INPC (Indice Nacional de Precios al
Consumidor) presentó un aumento de 1.05%
respecto a junio y, con este resultado, la infla
ción general anual se ubicó en 5.57 por ciento,
un porcentaje elevado.

En el mismo mes de 2023, la inflación mensual
fue de 0.48% y ¡a anual, de 4.79 por ciento, con lo
cual la inflación aumentó 78 centésimas de punto.

El INEGI da a conocer los resultados del Indi

ce Nacional de Precios al Consumidor(INPC) con
el objetivo de medir la variación de los precios de
una canasta de bienes y servicios representativa
del consumo de los hogares mexicanos, que ad
quiere una o un consumidor urbano promedio.

El índice de precios subyacente, afortunada
mente, sólo se incrementó 32 centésimas de punto
porcentual, a tasa mensual, y 4.05% a tasa anual,
mientras que el índice de precios no subyacente re
gistró un alza de 3.29% mensual y de 10.36% anual.

Al interior del índice subyacente, a tasa
mensual, los precios de las mercancías subieron
0.12% y los de servicios, 0.55 por ciento.

Dentro del índice no subyacente, a tasa men
sual, los precios de los productos agropecuarios
crecieron 5.00% y los de energéticos y tarifas au
torizadas por el gobierno, 1.69 por ciento.

Porcentajes, todos, nada halagüeños, y que
contribuyeron al incremento desmedido de la
inflación general.

Así, ante un panorama económico nada hala
gador, nos quedamos esperando los mortíferos
efectos del terremoto que cimbró a la isla de Ja
pón. Terremoto de magnitud 6,9 cuyo epicentro
se situó a 29 kilómetros al este de la ciudad de

Miyazaki y a una profundidad de 33 kilómetros.
*@analisisafondo
@AFD¡ario
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MENSAJE POLITICO

SE DESCOMPONE LA
BENITO JUÁREZ
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace apenas unos días, el
INEGI informó una mala no

ticia para el futuro alcalde de
la Benito Juárez, Luis Mendoza y peor
para los habitantes de esa Demarca
ción Territorial: cayeron del primer lugar
nacional de menor percepción de inse
guridad, al quinto puesto, reflejo de una
evidente descomposición en ese terri
torio blanquiazul.

El segundo semestre de 2023, Be
nito Juárez terminó como la Alcaldía

(municipio) con mejor percepción de
inseguridad de todo el país, según ¡a
Encuesta Nacional de Seguridad Públi
ca Urbana (ENSU), del INEGI. Pero en el

reporte del primer semestre de este año
cayó hasta el quinto lugar, aunque sigue
siendo líder en la CDMX. Encabezaron

la lista nacional San Pedro Garza García,
NL, luego Piedras Negras, Coahuila; Los
Cabos, BCS y Los Mochis, Sinaloa.

El deterioro en la percepción de
inseguridad y descomposición general
en esa Alcaldía es responsabilidad del
actual edil, Jaime Mata, quien sustituyó
a Santiago Taboada desde el 1 de di
ciembre pasado que le concedieron ¡a
licencia definitiva al cargo El tema de la
percepción es muy complicado, porque
es multifactorial. Es decir, no solamente
que haya asaltos y violencia en las calles

incide en la opinión de la gente, sino
también el evidente deterioro en la de
marcación durante los últimos meses.

Unas semanas antes de! arranque
de las campañas se dio una especie
de banderazo de salida para decenas
de construcciones en la demarcación,
prácticamente en todas las colonias y
de diversas desarrolladoras. Eso, por
supuesto, molesta a los vecinos, ensu
cia las calles, hace ruido, altera la vida
cotidiana de la gente y se refleja en su
percepción sobre inseguridad.También
hay parques y mercados descuidados,
algunos de los cuales ya empezaron
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a remodelar. Otro hecho de deterioro

es que hay muchas calles secundarias,
que son responsabilidad de la Alcaldía,
con hoyos en los cráteres. En varios ca
sos, empresas privadas y gobierno han
realizado obras y dejan mal asfaltado a!
término de éstas, con zanjas o bordes.
También, en la actual administración
de Mata se ha permitido la operación
de restaurantes y otros comercios en
inmuebles que tienen uso de suelo
habitacional. Está documentado. Aquí
también hay permisividad de las auto
ridades de la CDMX, porque tampoco
hace nada el Instituto de Verificación

Administrativa (INVEA).

En este contexto de descomposi
ción, el próximo 1 de octubre va a asu
mir el cargo de alcalde Luis Mendoza,
quien trae como enorme compromiso
que casi el 70% de la gente en la demar
cación votó por él, lo que le pone la vara
muy alta en las expectativas. Además,
tiene el reto de superar lo hecho por
Taboada, quien gobernó durante poco
más de 5 años en que llevó a la Alcaldía
a ser la más segura del país. Mendoza,
de arranque, va a tener encima la loza
del llamado "cartel inmobiliario", que
representa juicios en proceso contra
más de 30 personas, entre ellos el de su
hermano Víctor Hugo Mendoza, quien

se encuentra prófugo de la justicia. Tam
bién el ex delegado Christian Von Roe
hrich, preso desde abril de 2023.

Otro tema que va a ser muy rele
vante para el futuro de la administración
de Mendoza, pero sobre todo de los
habitantes de la Benito Juárez, es el Ga
binete que vaya a conformar, pues hasta
hoy ha dado señales de que va a ser de
cuates y de cuotas, que va a privilegiar
lo político por sobre lo técnico. Algo así
como el 90% de lealtad y 10% de ex
periencia, igualito que ya saben quién.
Esto, de entrada, no frenaría la descom
posición, sino al contrario. Los panistas
deben enderezar el rumbo en la joya de
su corona. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

VA TRANSICIÓN EN
CUAUHTÉMOC; SE ACABÓ
'POLITIQUERÍA' DE MONREAL

"ras casi dosT
meses den

I !'politiquería'
(práctica con la que

aludió López Obrador varias veces a Ricardo
Monreal), a Morena y su candidata a la Alcal
día Cuauhtémoc, Catalina Monreal, ya se les
acabaron los recursos leguleyos y no lograron
arrebatarle en la mesa su triunfo a Alessandra

Rojo de la Vega, del PAN, PRI y PRD. Por eso
es que, a pesar de las presiones oficiales, el
actual alcalde, Raúl Ortega, ya acordó con ella
que el próximo lunes iniciará formalmente los
trabajos de transición, hacia la toma de pro
testa el 1 de octubre. Así, el fiscal cuñado ya
no tiene margen ni legal, ni político para su
pretendido golpismo contra Rojo de la Vega,
que ya hasta recibió apoyo del PVEM, pues
para nada lo quieren.

CONFIRMADO: SERÁ IFIGENIA
Y hablando de 'El Bailador', es un hecho

que no será Olga Sánchez Cordero quien le
coloque la banda presidencial a la ex jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
como ella quería, sino que será Ifigenia Mar
tínez, una de las más importantes impulsoras
de la democratización del país. Eso fue una
promesa que le hizo Sheinbaum el día que
arrancó su campaña, y nada tiene que ver
con eso de que Sánchez Cordero ande rom
piendo feo protocolos en sesiones solemnes,

como hace unas semanas que se puso a bailar
con Ulises Lara en pleno salón de sesiones del
Congreso de la CDMX.

GIÑO PANISTA A BRUGADA
Un tema que no ha tocado Clara Brugada

en sus discursos de "gira del agradecimiento"
es la atención de las víctimas de delitos, a las
que ha dado la espalda la Fiscalía General de
Justicia, que encabeza 'El Bailador' Lara. Fe
derico Dóring, coordinador de los diputados
del PAN en CDMX, tiene claro ese diagnósti
co y por eso le mandó un guiño a la jefa de
Gobierno electa, para "trabajar de la mano

con el nuevo gobierno y darle presupuesto,
elementos para castigos más severos contra
agresores y asesinos de mujeres". Incluso, has
ta podrían apoyar una "propuesta seria" para
designar a fiscal capitalino, por lo que de en
trada tienen vetado a Lara 'El Bailador'.
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COMO se veía venir, todavía falta bastante
para que finalice el año y venga un nuevo
presupuesto, pero en el Congreso ya empie
zan a tener problemas de liquidez.

CUENTAN que después de hacer cál
culos, quienes llevan la administración tuvie
ron que tomar una decisión, pues los re
cursos materiales alcanzaban para terminar
bien la actual Legislatura o para iniciar sin
problemas la que viene.

UNA U OTRA, pero imposible que se
den las dos.

Y TODO indica que optaron por ia se
gunda, porque ya empezaron a escasear
hasta los productos de higiene básica en los
sanitarios.

AQUELLO de que más vale viejo por

conocido... iles valió!

LA INCÓGNITA dejó de serlo y ahora
queda más que claro que el Jefe de Go
bierno, Martí Batres, sí se cambiará de
Palacio: del Antiguo del Ayuntamiento al
Nacional.

LA VIRTUAL Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, confirmó tras una reunión que
lo sumará a su gabinete, aunque ño quiso
decir qué le encargara.

ESO SÍ, lo dijo entre muchas risas, ¡no
le vayan a dar algo relacionado con calidad
del agua!

éebiísftmttes &re&>rma.com
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Ll fui uro de
la CDMX

La Ciudad de México se acerca ala

transición de los gobiernos, por lo que
Clara Bvugada está por demostrar de qué
está hecha y los capitalinos esperamos
ansiosos lo que viene, o al menos yo.
La jefa de Gobierno electa retomó hace

unos días su agenda pública, así como la
política de manera fuerte. Nos tenía en
ansias, sobre todo a los que trabajamos
en los medios de comunicación y que
debemos informar a la nación o, bueno,
al menos a los capitalinos.
Además, la morenista comenzó su gira

de agradecímien to por las alcaldías, para
reiterarle a los habitantes de la capital
que hará las cosas bien, como ocurrió con
su antecesora, Claudia Sheinbauiii.
La exalcaldcsa ya prepáralas

definiciones más importantes del
que será su futuro gabinete, a través
de encuentros privados con distintas
figuras políticas, quienes poseen
experiencia como servidores públicos.
Muchos ya estamos a la expectativa

sobre quiénes trabajarán para nosotros
en el Gobierno local

La duda, se mantiene en vilo. Se supone
que será el 19 de agosto cuando sepamos
qué personajes conformarán su gabinete
y el gabinete ampliado. Considero que
la más importante es la Secretaría de
Gobierno, ya que es el brazo derecho y
operativo de la administración de laque
será titular Brugada.
Como parte de dicha gira, al visitar

las demarcaciones Milpa Alta y Tláhuac
junto al futuro alcalde Octavio Rivero,
del que tengo dudas y malas referencias,
y Berenice Hernández, de la que no tengo
nada bueno qué decir, anunció que
creará dos nuevas secretarías destinadas

a la vivienda y el agua.
Así es, confirmó que Sacmex pasará a

ser la Secretaría del Agua, mientras que
el Inveay el Invi se transformarán en
nuevas carteras del Gobierno capitalino.
Habrá que ver cómo va avanzando

la cosa. Por lo pronto, la creación de
estas dos secretarías me parece un gran
acierto.
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¿Por qué tanto
escándalo?

Una nota diplomática fue motivo
de un despliegue escandaloso de
cuestionamientos en los principales
medios de comunicación en México, la
invitación al líder ruso Vladimír Putin a la

toma de posesión de la próxima presidenta
Claudia Sheinbaum, resultó ser un tema de
controversia mediática.

México tiene una vasta historia

diplomática con diversos países
del mundo, en el caso de Rusia las
relaciones bilaterales tienen un sentido

histórico desde inicios del sigloXX.
En los tiempos de la Segunda Guerra
Mundial las relaciones entre México

y Rusia se fortalecieron debido a que
la nación mexicana fue el único país
latinoamericano que oficialmente condenó
la agresión de la Alemania fascista contra
la URSS.

Actualmente está vigente la relación
bilateral con dicho país, México sostiene
relaciones políticas, relaciones económico
comer cíales, intercambio cultural,
cooperación militar y técnicomilitar,

cooperación en ciencia y tecnología con
Rusia como con otros países del mundo.
La diplomacia mexicana representa

un orgullo a nivel mundial, nuestro país
tiene una maravillosa historia de respe to
a la soberanía, recordemos la frase del
Benemérito de las Américas Benito Juárez

"Entre los individuos, como entre las
naciones, el respetó al derecho ajeno es la
paz", una frase que enmarca a la perfección
las relaciones de México con el mundo.

El lanzarse en contra de una nota

diplomática, solo representa el
desconocimiento de la historia de las

relaciones de nuestro país con el resto del
planeta.
Otro ejemplo importante de estas

relaciones se pudo constatar durante la
pandemia por COVID19, donde la nación
mexicana intercambió conocimiento

científico y adquirió vacunas provenientes
de los diferentes países desarrollados del
mundo.

Solo que de manera casi fanática, los
medios de comunicación convencionales

condenan tina invitación de las 208 qtie se
hicieron a mandatarios y representantes
de 34 organismos internacionales.

Fecha: 09/08/2024

Página: 5

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Verenice Téllez

Costo: 12,489

Página 173 de 178 Índice



Las ganancias de los
ulíra ricos
Desde el sexenio de Felipe Calderón,
surgieron las Asociaciones PúblicoPrivadas,
con ellas se pretendía que ci sector privado
participara en la obra pública del país en la que
supuestamente se harían cargo de carreteras,
hospitales, escuelas mediante un esquema de
participación que beneficiara a ambas partes
con el supuesto de que el gobierno pudiera
ofrecer. La empresa asociada se haría cargo de
la construcción y riesgos implícitos, seguros,
etc., y ci gobierno amortizaría mediante una
semi concesión el costo de la obra por hasta 30
años prorrogablcs. El festín de la corrupción
estructural abarcó bardas, caminos, carreteras
y casi todo lo imaginable; el ejemplo más
claro y sonado de esta corrupción fue la
construcción y administración de los penales
de máxima seguridad, otorgados en el sexenio
de Enrique Peña, las cuales quedaron a cargo
de las empresas Indi, Idinsa, Mota Engi, ICA,
Prodcmex, Sacyr, Hycsa, Azvi, Avanzia, Omcga,
Invcctura y Hcrraes.
Nombres no dicen nada, pero si hablamos del

cuñado de Carlos Salinas, Hipólito Gerard,
Carlos Slim, del dueño de El Financiero,
Manuel Arrollo, del subsecretario de Energía
del gobierno de Calderón, Mario Gabriel

Budebo, de Francisco Gil Díaz, secretario de
Hacienda en ci gobierno de Fox, o de los dueños
de Excélsior, Imagen y Grupo Angeles, Olegario
Vázquez Aldir y BlackRock, la cosa cambia.
Los beneficiados del poder en sexenios

anteriores aún poseen este esquema de
explotación por ci que pagamos todos, sin la
menor posibilidad de transparencia ya que
la misma ley protege su secrecía. Las APPS
(asociaciones públicoprivadas) al igual que
las concesiones han sido los instrumentos que
lian utilizado para seguir sirviéndose del dinero
público y que deben ser pasadas por un severo
ajuste y sobre todo transparencia que elimine
definitivamente esa corrupción estructural por
la que seguimos pagando, por ejemplo, más de 2
mil pesos diarios por cada reo.
La corrupción que está enquistada en todos

lados es más visible con la gran cantidad de
obra pública realizada en este sexenio por el
presidente López Obrador y la SEDATU, que
han puesto de manifiesto que el dinero alcanza
siempre y cuando no haya corrupción. Los que
hablan de sobrerrcprescntación y se niegan al
plan C, son beneficiarios de este esquema que
impide el desarrollo del país y la justicia social.
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( >ífo I I Boti jas y
Lorenzo (Mmpiras
MAESTRO, AMLO DIJO QUE GRUPO MÉXICO
DEBE PAGAR LOS DAÑOS EN RÍO SONORA.

Y por los mineros fallecidas en Pasta de Conchos, y
los pagos caídos de las huelgas de Cananea, Taxcoy
Sombrerete, y... Ojalá que con Claudia se le obligue a
Germal Larrea a sacar la cartera, o de lo contrario,
cárcel al explotador y ecocidista.
Obrador citó que Córdovay Murayama están
como La Chímoltruña con eso de la "sobrerre

pre sent ación".
Los Caquitos Ciro El Botijas y Lorenzo ElChómpi
ras, y Gálvez la Xochitltruña o Chimolbertha, como
dicen una cosa del INE, dicen otra.
Juzgados y tribunales analizan realizar un pa
ro nacional contra la reforma al l'JF.

El pueblo votó y a la corrupción judicial se fregó, y
no habrá vuelta de hoja.
Sheinbaum dispone de 50 mdp para gastos de
transición del próximo 15 al 1 de octubre, pero
no tocará un peso.
Esa es honestidad, no como en tiempos neolibera

les como con Fox, que hasta se mandó hacer en San
Vicente del Pasónuna réplica de la oficina principal
de la residencia oficial Los Pillos, seguramente con
cargo al erario.
Según The N YT, El Mayo se reunió con El Cha
pito Guzmán López porque pensaba que iba a
mediar en una disputa de político s.
¡Nombres, nombres!, los narcopolíticos deben ser
cosa del pasado neoliberal, y si es fake new, que el
NT deje de inventar falacias.
Sandra Cuevas creará un partido político con
miras a la presidencia de 20302036: Por la Fa
milia y Seguridad de México.
Está bien que el Palacio Nacional se abrió a una
mujer, pero hay límites; los mismos que el pueblo le
puso a Xóchitl. Y en vez de PESM, acabaría siendo
PVJS: Para Vestidos y Joyas de Sandra.
Un yate de Steve Jobs chocó con uno de Salinas
Pliego, y éste dijo que "va a costar mucho arre
glarlo".
Hay un Dios que todo lo ve, y también hay un kar
ma por no pagar impuestos.
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Autores
intelectuales
de la droga

HASTA LOS NI NOS SON ADICTOS

Cotidianamente se da a conocer que
personajes relevantes en el mundo de
las drogas son detenidos y enviados a
Estados Unidos, donde son sujetos a
un sistema estricto que por regla ge
ne ral les impone sanciones ejempla
res. Lo anterior, desde el punto de
vista jurídico es discutible, dado que
la reglamentación precisa que los
mexicanos que cometen ilícitos en
el extranjero, deben ser juzgados en
México, pero la práctica ha sido con
traria. Al dar a conocer el rostro de

los capos, a través de los medios de
comunicación, debemos dudar que
sean los verdaderos, esto es, aquellos
que trafican con sustancias mortales
para el creciente número de consu
midores.

Iloy por hoy, la droga mantiene un

sistema de distribución perfecta, con
toda precisión y puntualidad llega
a los adictos; nótese, se dice que hay
un combate y hasta se habla de una
"guerra" contra las a dicciones, don
de los gobiernos de todo el mundo se
ufanan de capturar a los supuestos
grandes n are otra fie antes y de rea
lizar decomisos importantes, pero
tales acciones son insulsas, los estu
pefacientes siguen llegando sin ma
yor conflicto.
Nuestro País es muestra del au

mento del fenómeno de las drogas.
Hace unos 50 años, algunas zonas de
bajo sector económico eran las que
consumían mariguana, inclusive se
les señalaba de manera despectiva
"mariguanos" a soldados rasos, car
gadores, etc. Con el tiempo, la hierba
llegó a los más altos niveles sociales;
en el mismo renglón, para esa época,
se hablaba de que países europeos y
Norteamérica tenían adeptos a la co
caína y heroína; por el contrario, en
Aléxico se sabía muy poco que su po
blación tuviera inclinación por esos
e stupefacie nte s.
Hoy por hoy, hasta los niños son

adictos y no existen políticas adecua
das para impedirlo. Es importante
puntualizar que los verdaderos ca
pos de la droga, son personajes de al
to rango de la política y la economía
a nivel mundial, que gozan de plena
inmunidad, así, a quienes detienen
y sancionan en realidad son sus em
pleados.
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Ya sabemos
¿DONDE ANDA LASRE?

En el PAN de la Ciudad de Méxi

co ya comenzaron las patadas ba
jo la mesa, porque a través de varios
chats de reporteros circuló una infor
mación en contra de Rafael Medina,
a quien le sacaron todos sus antece
dentes penales durante el Mundial de
Brasil del 2014.

Y más que un boletín, parecía un
chisme de lavadero. Sin embargo, más
allá de lo que se está dando a conocer
de uno o varios candidatos, lo cierto
es que nadie está dispuesto a perder
su coto de poder dentro del partido
blanquiazul, a pesar de haber dado un
gran retroceso al cometer el error de
haberse aliado con el PRL

Otra cosa que no se me ha olvida
do, es que los verdaderos militan
tes deben de exigir cuentas claras a

sus dirigencias nacionales y esta
tales, hacer un verdadero ejercicio
de reflexión pues ahora resulta que
los dirigentes aseguraron su hueso
mientras que aquellos hombres y mu
jeres que "se partieron el alma" en la
elección de 2 de junio, simplemente
se quedaron sin nada.
Y por cierto, dicen que en un plei

to no hay coincidencias y, en este es
pacio dimos a conocer el caso de un
músico argentino de nombre Diego
Kopushian, quien junto con otras dos
mujeres (una de ellas luchadora pro
fesional de artes marciales) agredió
a "Aurora", una periodista que hoy,
después de haber denunciado la gol
piza, es objeto de presiones y amena
zas.

Y digo que no liay coincidencias
porque ahora resulta que hay otras
personas que están presionando a la
joven comunicadora y, todo parece
indicar que hay más de uno que se es
tá confabulando con otros actores en

este caso en el que, al parecer, el agre
sor pretende quedar impune mani
pulando a otras personas y todos los
involucrados andan buscando salvar

su pellejo. Daremos seguimiento a las
autoridades de las alcaldías Cuauhté
moc e Iztacalco.

¿Por cierto, dónde anda laSRE?
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Capitanes
Levantan capital

Los que en unos días celebrarán la exi
tosa colocación de sus más recientes

certificados Bursátiles Fiduciarios, me
diante los que levantaron 4 mil 500 millo
nes de pesos en deuda, son los de la finan
ciera Engen Capital, que lidera Juan
Pablo Loperena.

La firma especializada en el arrenda
miento puro (leasing), arrendamiento fi
nanciero, crédito empresarial, factoraje y
factoraje a proveedores, tiene más de 30
años de trayectoria en el País y en los últi
mos meses ha estado bastante activa en el
mercado.

En abril pasado lanzó "Green Leasing",

una iniciativa mediante la cual los clientes
de Engen pueden compensar las emisio
nes de C02 de sus activos productivos.

Ahora, con la nueva bursatilización,
logró una de las colocaciones más exito
sas de su tipo en México, con una deman
da dos veces superior al monto que se ha
bía puesto como objetivo, que era de 3 mil
500 millones de pesos.

Esta demanda refleja la confianza en
la solidez de la empresa y su capacidad
para atraer inversiones y generar liquidez.

El grito de colocación se llevará a cabo
el 15 de agosto en la Bolsa Institucional de
Valores (BIVA), que dirige María Ariza.

IA para
emprendedores
El conglomerado estadouni
dense de tecnología y redes
sociales Meta, que en Mé
xico lidera Marco Casa
rín, explicará cómo la In
teligencia Artificial (IA) es
tá ayudando a las empresas
mexicanas a expandir sus
operaciones y crecer en el
mercado.

Una de las plataformas
que está impulsado dicho
crecimiento es la red social
de Instagram, la cual está
formando una base de nue
vos productos y servicios de
emprendedores mexicanos.

De la misma forma, se
presentará un estudio con
las tendencias más recien
tes de consumo en dicha
red social, en la que empre
sas mexicanas ya registran
beneficios económicos y de
desarrollo como resultado
de los usos de Meta AI.

Recientemente, el gigan
te de las redes informó que
Meta AI está disponible en
22 países, incluido México,

con disponibilidad de siete
idiomas.

Meta AI opera a través
de la implementación de so
fisticadas técnicas de apren
dizaje automático, utilizan
do datos recopilados de sus
plataformas como Facebook,
Instagram y WhatsApp.

Con esta información
se entrenan los distintos
modelos de IA que pueden
identificar patrones, hacer
predicciones, resolver dudas,
entre otras funciones.

Bocado
de inversión

El fondo de inversión mexi
cano Glisco Partners, que
capitanea Alfredo Caste
llanos, acaba de inyectar ca
pital y liderar la serie A de
financiamiento de la com
pañía chilena Wild Foods,
fabricante de productos al
tos en proteínas.

La nueva inyección de
capital busca impulsar la
expansión de Wild Foods
en México, país en el que

pretende aumentar hasta
cinco veces sus ventas en
los próximos dos años.

Además, la empresa
quiere duplicar el número
de puntos de venta y alcan
zar una tercera parte de la
participación del mercado
de barras de proteína,
el cual está creciendo
aceleradamente

La dueña de las mar
cas Wild Protein, Wild Fit y
Wild Soul, comenzó su ex
pansión internacional ha
ce un año, cuando entró al
mercado mexicano.

Esta empresa fue fun
dada por Felipe Hurtado,
Pierre ColoneDo y Javier
Castro, quienes querían
ofrecer opciones de snacks
más saludables.

Así, crearon barras con
15 gramos de proteína ela
boradas a todo a partir de
proteína vegetal, polioles y
fibras agregadas, todo es
to sin utilizar harinas y sin
azúcar añadida.

Actualmente sus pro
ductos se encuentran dispo
nibles en más de 5 mil pun

tos de venta en todo el País,
en cadenas de conveniencia
como Walmart, HEB, Che
draui, Soriana, Farmacias del
Ahorro, 7Eleven, entre otros.

Nuevo

ingreso
Telefónica Movistar Méxi
co, dirigida por Camilo Aya,
recientemente nombró a
Natalia Guerra como nue
va responsable de Asuntos
Públicos, Regulación y Ma
yorista de la empresa de te
lecomunicaciones en el País.

Guerra, quien viene de
desempeñar el mismo car
go en Colombia, tiene expe
riencia en regulación de te
lecomunicaciones e impulsó
cambios relevantes para la

compañía, lo cual se espera
replique en México.

Su experiencia servi
rá para apoyar la agenda en
México, promover la equi
dad competitiva y el impul
so de los negocios mayoris
tas de la compañía.

Será integrante del Co
mité Ejecutivo de la empre
sa, encargada del negocio
mayorista y de Asuntos Pú
blicos y Regulatorios, ade
más, será responsable del
cumplimiento de las obliga
ciones derivadas de la legis
lación mexicana

Reportará tanto al presi
dente y CEO de Telefónica
Movistar México, como al
director de Asuntos Públi
cos y Negocio Mayorista de
Telefónica HISPAM.

capitanes@reforma.com

JUAN
PATRICIO
RIVEROLL...

El presidente de la
Asociación Mexicana
de Instituciones
de Seguros iAMISS
celebra 84 años

del organismo,
responsable de la
inversión de 1.6

billones de pesos lo
que lo convierte en el
tercer inversionista
institucional más

importante en el Pais,
La AMIS se conforma

de 85 empresas e
impúlsala iniciativa
México Asegurado
para generar políticas
públicas en seguros
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What's
News

Las acciones de Eli

Lilly subieron luego
de que la farmacéutica
anunció fuertes ganancias
que superáronlas expec
tativas. Las ventas trimes
trales del fármaco contra
la diabetes Mounjaro
ascendieron a más de 3
mil millones de dólares,
mientras que la inyección
para adelgazar Zepbound,
lanzada a fines del año
pasado, vio ventas por 1.2
mil millones de dólares.

Lilly elevó su proyección
de ingresos para el año en
3 mil millones de dólares.
Las acciones subieron
9.48%, a 845.31 dólares.

? Las ventas de vehícu
los eléctricos e híbridos
en China superaron las
de los autos con motor
de combustión interna
por primera vez en julio.
Las ventas minoristas de

automóviles de energía
nueva, un término que
en China se refiere a
vehículos eléctricos e
híbridos, representaron el
51.1% de todas las ventas

de vehículos de pasajeros
en julio, reportó la Aso
ciación de Automóviles
de Pasajeros de China.
Las ventas de vehículos
eléctricos e híbridos
subieron 37% respecto al
año anterior!

? Goldman Sachs está
permitiendo que algunos
clientes importantes par
ticipen en uno de sus ne
gocios más atractivos. El
coloso de Wall Street ha
comenzado a permitir que
ciertos clientes de gestión
de activos inviertan junto

con él cuando presta di
nero a prestatarios, inclu
yendo fondos de crédito
privado y prestamistas no
bancarios. Forma parte
de un plan para aumentar
al doble sus activos de

crédito privado bajo ges
tión a 300 mil millones de
dólares en el curso de los
próximos cinco años.

? Qantas Airways
anunció que retendría
bonos por 6.1 millones de
dólares del ex CEO Alan
Joyce, al señalar que la re
putación y las relaciones
de la aerolínea australia

na se vieron dañadas bajo
su dirección. La aerolínea
determinó que en Joyce
recaía la responsabilidad
final de problemas como
engañar a Chentes sobre
la venta de boletos para
vuelos no disponibles y
la subcontratación ilegal
de trabajo. Joyce perderá
todas las acciones que
anteriormente se le adeu

daban correspondientes
al 20212023.

? Siemens registró
mayores ingresos y ga
nancias netas en el tercer

trimestre y afirmó que
el auge en la inteligencia
artificial y la transición
energética están impul
sando la demanda. El
coloso industrial alemán
dijo que la situación eco
nómica en China y Europa
continuaba siendo difícil,
pero siguió entregando
pedidos pendientes y
expandió su rentabilidad.
Añadió que el desempeño
de su segmento de in
fraestructura inteligente
había destacado.
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¿Vivir hasta
1,000 años?
Dice la leyenda (no la

historia) que Juan
Ponce de León des

cubrió Florida al buscar la
fuente de la juventud.

Y cómo no, si Ponce
de León tenía 39 años en
1513 cuando Degó a Estados
Unidos, cuando la expecta
tiva de vida era de 30 años.

El explorador ya veía
cerquita a la calaca... y no
se equivocó. Murió 8 años
después, a los 47. Todo un
anciano...

Y aunque hoy la expec
tativa de vida global ronda
los 70 años (76 en México

y 85 en Japón), nuevos ex
ploradores siguen buscan
do la fuente de la juventud.

Pero no creas que de
un tirón pasaremos a vivir
mil años.

El gerontólogo inglés
Aubrey De Grey explica en
una charla de TED el con
cepto de la 'Velocidad de
escape de la longevidad".

La clave es la tasa gradual
de mejora.

Si avances científicos ex
tienden la expectativa de vi
da de 80 a 100 años, en esas
dos décadas adicionales se
pueden dar mejoras que la
extiendan a 130. Ya se gana
ron 30 años más. Y en este
tiempo, ¡más mejoras!

Y así sucesivamente...
( Según De Grey, la solu
ción vendría de ¡ratones! De
algo que llama "rejuveneci
miento robusto ratonil".

"Un ratón vive 3 años. De

jamos que vivan 2 años y lue
go les hacemos muchas co
sas y llegan a vivir 5 años",
comenta Vaya, en humanos
sería como si un tratamien
to a los 53 te permitiera vivir
hasta 135", explica

La meta de mil años qui
zá sea una vacilada, pero el
concepto es válido.

De hecho, billonarios
tecnológicos ya invierten
plata para buscar extender
la vida, lo que se conoce co
mo longevity biotech

Por ejemplo, Sam Alt
man (de OpenAI) invirtió
180 millones de dólares en
Retro Biosciences, una em
presa que busca prolongar
la vida humana en 10 años
saludables a través de reju
venecer la sangre. Haz de
cuenta Drácula pero en roe
dores, porque resulta que
experimentos han probado
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tecnológicos ya invierten
plata para buscar extender
la vida, lo que se conoce co
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Por ejemplo, Sam Alt
man (de OpenAI) invirtió
180 millones de dólares en
Retro Biosciences, una em
presa que busca prolongar
la vida humana en 10 años
saludables a través de reju
venecer la sangre. Haz de
cuenta Drácula pero en roe
dores, porque resulta que
experimentos han probado
que ratones viejos rejuve
necen con transfusiones de
ratones jóvenes.

Altman no está solo: Peter
Thiel (PayPal), Jeff Bezos y
Larry Page (Google) también
han invertido en el campo.

La clave para encon
trar este'^elixir" es parar el
envejecimiento, o sea, que
al pasar un año calenda
rio el organismo envejez
ca menos.

"La meta no es extender
la vida, sino extender la sa
lud. Comprimir el periodo
de fragilidad y enfermedad
a menos tiempo para gozar
por más tiempo del vigor y
energía de la juventud", ase
gura Jay Olshansky en una
interesante entrevista (vela
en nuestros sitios).

El profesor de la U. de
Chicago explica que al achi
car el intervalo entre la muer
te y un organismo ya frágil, se
pueden atacar todas enfer
medades al mismo tiempo
para así "detener el proce
so biológico" con ideas que
incluyen la reprogramación
celular (epigenética).

Fascinante, pero apenas
en fases embriónicas.
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trar este'^elixir" es parar el
envejecimiento, o sea, que
al pasar un año calenda
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por más tiempo del vigor y
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en nuestros sitios).

El profesor de la U. de
Chicago explica que al achi
car el intervalo entre la muer
te y un organismo ya frágil, se
pueden atacar todas enfer
medades al mismo tiempo
para así "detener el proce
so biológico" con ideas que
incluyen la reprogramación
celular (epigenética).

Fascinante, pero apenas
en fases embriónicas.

Te platico también so
bre el biohacking, la idea
de que se puede reducir el
envejecimiento natural si se
trabaja (y gasta) lo suficien
te en ello. Un tema por cierto
muy controversial.

Su proponente más fa
moso (y extremo) es Bryan
Johnson, de 46 años, que
busca detener casi por com
pleto su proceso de enveje
cimiento. De hecho busca
revertírlo: ¡quiere regresarlo
a 18 años!

Desarrolló "Blueprint",
un protocolo de atención,
alimentación, sueño, suple
mentos, hábitos de vida que
cuesta.. ¡2 millones de dóla
res al año!

Bueno, pero ¿qué pode
mos hacer distinto mañana
los que no tenemos el pre
supuesto o la edad para es
perar los avances?

Primero, vivir saluda
blemente (alimentación,
ejercicio y sueño). Y luego
dos cosas más: ejercitar el
cerebro y manejar mejor
el estrés.

Se ha probado la plastici
dad del cerebro, es decir, que
con los estímulos correctos
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las neuronas pueden crecer
a cualquier edad

Por eso sirve leer y diver
tirse con juegos inteligentes o
utilizar apps como Lumosity,
Elevate, Peak, CogniFit, Fit
Brains o NeuroNation.

Respecto al estrés, el sitio
Sharpbrains recomienda 6
pasos para manejarlo: ejercí
ció, relajarse con meditación
(relee "Mente sana"), sociali
zar, reconocer y tomar con
trol, diversión y pensamien
to positivo.

A fin de cuentas, Ols
hansky tiene razón, no se tra
ta de vivir más, sino de vivir
mejor. Porque, ¿te imaginas
mil años de tristeza?

Ufff, serían mucho peo
res que cien años de soledad,
¿no crees?
EN POCAS PALABRAS...
"Si la juventud supiera, si la
vejez pudiera".

Sigmund Freud
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¿La Fed seguirá a Banxico?
::::: Nos cuentan que muchos analistas se vieron desconcerta
dos, para no decir enojados, jalándose los pelos, luego del
anuncio de política monetaria del Banco de México (Banxico),

en el que decidió aflojar un poquito las rien
das, pero sin soltar el control del jinete infla
cionario que se resiste a bajar tan pronto co
mo lo esperaban. La acción fue inesperada y
se tomó por mayoría de tres de los cinco
miembros de la Junta de Gobierno, conside
rados los menos ortodoxos. Al reducir el pre
ció del dinero de 11% a 10.75%, nos explican,
la autoridad de alguna manera le da una
ayudadita a la debilitada economía nacional
a menos de dos meses de que termine el se
xenio y de pasadita le enseñan el camino a

la Reserva Federal de Estados Unidos, encabezada por Jero
me Powell, para que se anime a hacer lo mismo el próximo
18 de septiembre.
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México se vuelve el consentido de China
::::: Después de la caída en los proyectos de inversión de China
en América Latina que trajo consigo la pandemia, nos dicen
 m que los capitales nuevamente tomaron fuer

za en la región y México aparece como el
destino más favorecido. Al no poder exportar
a Estados Unidos por los altos aranceles, nos
platican que los asiáticos quieren hacerlo vía
nuestro país, lo que tiene molestos a legisla
dores estadounidenses desde hace tiempo.
Las inversiones fueron reportadas por la Co
misión Económica de América Latina y el
Caribe (Cepal), de José Manuel SalazarXi
rinachs, y destacó la llegada de dos empre
sas chinas, SAIC Motor, que busca construir

una fábrica para MG Motor, y Beiqui Foton Motor, para desa
rrollar una segunda planta de camiones eléctricos y exportar a
la Unión Americana sin pagar arancel.

¿Habrá que importar crudo?
::::: Si bien Dos Bocas fue configurada para ser alimentada
con crudo pesado, nos comentan que no es el caso de las

otras seis refinerías, que requieren petróleo
Í ligero, del cual se produce cada vez menos
| en el país. La falta de este tipo de hidro
2 carburo, nos informan, puede llevar a que
g la futura administración de Claudia
| Sheinbaum tenga que importarlo, algo sin

precedentes en la historia de México. Nos
hacen ver que el Sistema Nacional de Refi
nación enfrenta desafíos técnicos, logísti
eos y de recursos humanos, mientras que,

Romero conforme pasan los días y sigue sin nom
brarse a un sucesor en la dirección de Pe

mex crecen los rumores de que nadie quiere tomar el lugar
de Octavio Romero Oropeza.
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Posibilidad de la teoría crítica, según
Gyórgy Márkus / II
JULIO BOLTVINIK

NO SE SIGUE de lo anterior (entre
ga del 2/8/24), dice Gyórgy Márkus
(GM) al continuar con el capítulo
5 d eLanguage andProduction, que
en la teoría social 'todo se valga', ni

que la discusión y la crítica puramente teóricas
sean impertinentes en ella. Marx impone estric
tos requisitos para una 'teoría crítica' (TC) de
la sociedad: su marco conceptual debe permitir
explicar los conflictos y antinomias recurrentes
y observables de un proceso de reproducción
social determinado e indicar las posibilidades de
transformación en una determinada dirección.
Estos postulados plantean una fuerte postura
teórica, refutable empíricamente, abierta a la
evaluación crítica. La pretensión básica de la
teoría es práctica: llevar a determinadas fuerzas
sociales a la 'conciencia de sí', al entendimiento
de su propia situación desde el punto de vista
de sus intereses y necesidades (N) reales. Pero
GM añade que no existen razones lógicas/me
tafísicas que garanticen que las fuerzas sociales
interesadas/involucradas en una transformación
social radical tengan N idénticas ni que repre
senten alternativas compatibles. La pluralidad
de TC radicales puede ser un hecho normal de la
vida ideológica. Debemos señalar, dice, algunas
de las consecuencias que tiene la interpretación
aquí propuesta de fuerzas productivas y de
relaciones de producción para la comprensión
de la continuidad y del progreso históricos. Pero,
según GM, la vinculación directa de estas dos
nociones, que Marx realiza mediante el concep
to de desarrollo de las fuerzas productivas, es
insostenible a la luz de las consideraciones ante
riores y se mantiene hincada en la tradición he
geliana. Concibe la continuidad de la historia co
mo la preservación de una sustancia que atravie
sa una constante expansión y universalización
al ser transformada incesantemente en sujeto
y viceversa. Pero el paradigma de la producción
(PP) (a través de las nociones de objetivación y
apropiación) postula la historia como el proceso
material de una incesante transmisión de la
tradición en el sentido pleno: la continuidad es
el rasgo inmanente constitutivo de la historia,
porque la vida humana sólo es posible mediante
la adquisición e interiorización de algunos de
los resultados objetivados del desarrollo previo.
Pero apropiación implica un proceso selectivo
que no es simple preservación: es heredar el
pasado dominando sus resultados de acuerdo

con las N del presente. La discontinuidad no es
la negación abstracta de la continuidad. Acarrea
un cambio en aquellos criterios de selección
mediante los cuales las generaciones presentes
se apropian y reproducen activamente los 'pro
ductos' del pasado. La discontinuidad existe
en la historia como cambio de dirección de la
continuidad histórica. Es por tanto imposible
'inferir' el progreso de la continuidad empírica
de la historia. El progreso construye una 'unidad
superior' de la historia desde el punto de vista de
un futuro deseado determinado. Las teorías del
progreso histórico representan una de las mane
ras de proclamar la validez universal de valores
y fines prácticos que brotan de una cultura. En
tanto construcción de unidad desde el punto de
vista de un futuro determinado, el 'progreso' no
sólo implica elegir una opción particular de de
sarrollo. Puesto que Marx caracteriza el progre
so como desarrollo de las fuerzas productivas,
esto significa, desde el punto de vista del socia
lismo, un mayor dinamismo de las N y capaci
dades (C) humanas hacia una mayor reducción
del tiempo de trabajo necesario. Interpreta el
futuro como 'consumación', 'actualización real'
de propósitos de valor ya activos. Se trata de una
elección que no puede ser irracional, no lo es en
Marx, y que depende del análisis de las raices

sociales de la miseria y el sufrimiento humano en
la sociedad burguesa actua l y de los caminos y
fuerzas disponibles para su superación.

EL ESFUERZO DE Marx por describir la
historia humana como el proceso dialéctico
de creación y acumulación de valores que sólo
puede alcanzar su 'pleno florecimiento' y su
realización universal en el socialismo, también
falla según GM, pues esta descripción 'empírica'
de la historia parece funcionar sólo gracias a
una construcción y estructuración previas del
tiempo histórico en función de valores ya elegi
dos. Al tratar de mantenerse fiel al historicismo
radical implícito en elPP uno se ve obligado a
renunciar a este procedimiento circular. La teoría
del progreso humano no es la 'ciencia positiva de
la historia'. Sólo tiene sentido como parte del es
fuerzo histórico práctico para darle a la historia
humana el significado de progreso, para crear
condiciones bajo las cuales todos los individuos
puedan participar de manera efectiva e igual en
las decisiones que determinan cómo darle forma
al marco socioinstitucional de sus vidas para
vivir mejor, de acuerdo con sus propios valores
y N. Al formular este objetivo y especificar las
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condiciones de su realización, la teoría marxiana
del socialismo elige determinados valores, elec
ción condicionada por la situación existencial
de sus (propuestos) destinatarios y por la condi
ción estructura] de esta sociedad. Esta elección
sólo se justificaría en la práctica mediante la
realización de su pretensión de universalidad,
al conducir hacia una unificación práctica del
género humano. GM añade que no hay garantías
metahistóricas ni del 'éxito' de esta empresa, ni
de su deseabilidad. El proyecto radical del socia
lismo en el sentido marxiano no puede ofrecer
pruebas absolutas, indubitables, de su 'justeza',
sólo se funda en la evidencia experimentada vi
vencialmente de lo 'injusto' del estado presente
de la sociedad, expresada a la vez en sufrimiento
pasivo y en N activa de un cambio. Sólo se puede
fundamentar la afirmación de que 'la teoría
supera la filosofía' si se puede mostrar que las
aspiraciones radicales que desafían el sistema
existente de relaciones sociales son el resultado
directo y necesario de las disfunciones estruc
turales de su reproducción, revelando así la
posibilidad de su reorganización revolucionaria.
Hay que demostrar que esos mismos intereses
y necesidades radicales constituyen el elemento
medular de las 'contradicciones objetivas' del
sistema. El famoso enunciado de Marx: "de los
instrumentos de producción, la mayor fuerza

productiva es la clase revolucionaria", resulta
central y constitutivo en la construcción mar
xiana de la 'contradicción' entre fuerzas pro
ductivas y relaciones de producción. Después
de una aguda discusión de las posibles interpre
taciones de esta afirmación, GM concluye que
las relaciones capitalistas de producción están
en contradicción con el desarrollo de las fuerzas
productivas, cuyo elemento principal es la 'clase
revolucionaria', no en el sentido de su creciente
incapacidad para garantizar la reproducción
de las calificaciones técnicas necesarias de los
trabajadores, ni en el sentido de su antagonismo
directo con aquellas aspiraciones en torno a las
cuales los trabajadores se constituyen conscien
temente (políticamente) como clase, sino en el
sentido de la inestabilidad y precariedad cada
vez más profundas de la reproducción de la clase
trabajadora como masa de fuerza de trabajo,
como población productiva, lo que produce
inevitable y directamente entre los trabajadores
motivaciones radicales que trascienden el siste
ma y que son idénticas a la aspiración natural de
cada individuo a garantizar la satisfacción de sus
necesidades básicas.

julio, boltvinik@gmail.com. mx
www.julioboltvinik.org
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"Presidente del
empleo™//Derecha histérica y ridicula
"Hubo un candidato..."

CARLOS FERNANDEZVEGA

EN LA SIEMPRE multitemática con
ferencia mañanera, el presidente
López Obrador ayer recordó a un
nefasto personaje hoy cómoda
mente instalado en Madrid bajo el

ala protectora de la derecha española que
durante su campaña y posterior estancia frau
dulenta en Los Pinos cínicamente se autodeno
minó "presidente del empleo", aunque en los
hechos pisoteó a los trabajadores para benefi
ciar al gran capital y su imparable maquinaria
de generar ganancias.

DIJO EL MANDATARIO: "El modelo que
estamos aplicando significa apoyar abajo para
que la gente tenga ingresos... Si la gente no
tuviese trabajo, si hubiese desempleo, como
era antes... Hubo un candidato que dijo que iba
a ser el presidente del empleo: el empleo para
los de arriba, de beneficio para los de arriba. Si
hubiese desempleo, si se hubiese mantenido la
misma política de salarios... que era de las más
infames del mundo, porque México tenía los
salarios más bajos en el mundo; el salario mí
nimo en nuestro país era menor que en Guate
mala, El Salvador, Honduras. Si no atendemos
eso, pues entonces siles hubiesen creído todas
las mentiras a nuestros adversarios, a la mafia
del poder, a la élite acostumbrada a medrar
con uso de esquema".

OBVIAMENTE, EL "PRESIDENTE del em
pleo" no fue otro que Felipe Calderón, quien
descaradamente se colgó ese mote cuando en
realidad su sexenio registró uno de los peores
resultados en esa materia, sin olvidar que fue
él quien de regalo de despedida a sus patrones
del gran capital (allá por septiembre de 2012)
"legalizó" el outsourcing, con lo que abarató,
aún más, la mano de obra y canceló buena par
te de los derechos laborales garantizados por
la Constitución, amén de "facilitar" siempre
con el mismo objetivo despidos, pago de agui
naldo, reparto de utilidades y más.

CON EL SUSODICHO en Los Pinos, la tasa
de desocupación abierta se incrementó 66
por ciento; en sus seis años de "gobierno", el
salario mínimo no registró aumento en térmi
nos reales (de 47.21 a 60.66 pesos por día, con
una inflación acumulada de 29 por ciento); la
subcontratación se incrementó permanente
mente y todavía Calderón tuvo el descaro de
autofelicitarse, porque, dijo, en materia laboral
"los resultados son palpables" y "cumplimos
la promesa de campaña", con todo y que en su
periodo se "comprometió" a crear un millón
de empleos formales por año de estancia en

la residencia oficial, aunque en realidad sólo
alcanzó 38 por ciento de esa meta.

POR AQUELLOS AYERES, en este espacio se
comentó que fuera del circuito oficial (es decir,
donde los mexicanos pagan las consecuencias
de políticas públicas erróneas, inexistentes o de
predadoras) y de los aplaudidores de la derecha,
el consenso es que en la citada materia el fraca
so del "presidente del empleo" fue rotundo, es
trepitoso y socialmente peligroso, toda vez que
tras dos gobiernos panistas al hilo resultará más
que complicado levantar el tiradero que dejan
en el despedazado mercado laboral.

TAMBIÉN POR AQUELLAS fechas, el Cen
tro de Estudios de las Finanzas Públicas de la
Cámara de Diputados (CEFP, Situación del
empleo en el sexenio: insuficiente crecimiento
del empleo formal, 13 de septiembre de 2012)
advertía que en el sexenio de Calderón "se ha
acumulado un déficit de 2 millones 700 mil
empleos formales; la falta de oportunidades
en el sector formal también ha generado un
crecimiento de la informalidad; al inicio del
sexenio, 26.6 por ciento de las personas ocu
padas trabajaban en la informalidad y en el se
gundo trimestre de 2012 la proporción alcanzó
un récord de 29.3 por ciento, equivalente a 14
millones 216 mil 96 personas. Si se considera
que toda persona que no tiene acceso a las
instituciones de salud es informal, entonces el
porcentaje sube a 64.4 por ciento o 31 millones
190 mil 224 personas".

PUNTUALIZA EL ANÁLISIS del CEFP: "El
que haya suficientes personas aplicando para
un mismo puesto de trabajo contribuye a man
tener bajos los salarios; del segundo trimestre
de 2007 a septiembre de 2012, el nivel de
ingresos de los mexicanos acumuló una caída
real de 13.4 por ciento; en suma, la situación la
boral en su conjunto se ha venido deteriorando
en los últimos años".

DE ESE TAMAÑO fueron "los resultados pal
pables" y "la promesa cumplida".

Las rebanadas del pastel
RESULTA VERDADERAMENTE RIDICULA
e histérica la reacción de la derecha autóctona
por la invitación que Claudia Sheinbaum giró a
Vladimir Patín para que asista a su toma de po
sesión. Convocó a muchos mandatarios y entre
ellos aparece Joe Biden, principal patrocinador
del genocidio en Palestina. Pero de ese nadie
cuestiona nada. Doble moral, como siempre.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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EL sexenio del Llamado "presidente del dos en la materia. En la imagen, trabajadores
de La construcción. Foto Roberto García Rivasempleo" registró uno de los peores resulta
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¿Superpeso o peso ligeramente devaluado? //
Afectan de diversa manera a los consumidores
tí En general, con viene más el peso fuerte

ENRIQUE GALVAN OCHOA

A LOS CONSUMIDORES Y empre
sas mexicanos ¿qué les conviene
más? ¿El superpeso de 17 unidades
por dólar o el peso de 20 por dólar?
Este fue el tema del sondeo de la se

mana, los resultados pueden verse en la gráfica.

Metodología
PARTICIPARON 2 MIL 3 personas: de X 938; de
Facebook 612; de El Foro México 129; de Insta
gram 176 y de Threads 148. Usamos la app Survey
Monkey. Todos, además de votar, pueden opinar.

X (Twitter)
EN MI FAMILIA no se manejan dólares así que
no somos afectados.

@patiatticus Pati Razo C. / Monterrey

¡EL SUPERPESO DEBE recuperarse para que
podamos comprar insumos médicos a un mejor
tipo de cambio!

@heysiluv/Luz Villalobos / Veracruz

GANAMOS EN PESOS, pero consumimos en
dólares.

@Charlyankees / Tecate

UN PESO QUE tenga menos diferencia contra el
dólar sirve de referencia a que se va por buen ca
mino; lo ideal sería tener un peso estable que no
se vea tan afectado por las decisiones de EU.

@gabrims/ Ciudad de México

Facebook

ES BUENO PARA la familia que recibe dólares.
Es malo porque todo lo que se le compra a EU es
en dólares, incluyendo la deuda eterna.

Edmundo Molina Sánchez/Tlaxcala

UNA MONEDA FUERTE da señas de esta
bilidad del país, porque hay empleo, inversión
extranjera, control de inflación, y con inversión
del gobierno en infraestructura, da certeza de un
buen manejo de la economía gubernamental.

Juan Manuel Dueñas Alba / Ciudad Sahagún

UNA MONEDA FUERTE refleja una economía
sana, manejo responsable del gasto público, ma
yor inversión pública, privada y extranjera, etcé
tera. Por tanto, mayor bienestar para la mayoría.

Marco Baltazar Cisneros/ Morelia

¡SOY MÚSICO Y las cuerdas y las guitarras
vienen de gringolandici y el dólar arriba me pega!
¡Por lo demás, me vale! Busco consumir cosas
hechas en México.

Rodolfo Ángeles / Toluca

El Foro México

NOS BENEFICIA Ala mayoría, creo, el dólar a
17, para que no suban los productos importados
ni los insumos de muchas empresas que agarran
de pretexto el dólar caro para subir precios.

Ismael iñiguez/Guadalajara

SI LA DEUDA externa es en dólares, nos bene
ficia a todos que el dólar esté barato, además de
que la importación de insumos también resulta
en mejores precios para las empresas. En cuanto
a remesas, si se reciben 100 dólares a 20 pesos
cada uno, son 2 mil pesos, si está a 17 cada uno
serían mil 700. Es decir 300 pesos de diferencia,
pero es un sacrificio que debemos asumir, porque
como país por el momento nos conviene más que
el peso esté fuerte.

Carlos Ortiz / Guanajuato

SOMOS UN GRUPO ecológico e importamos
bacteria de Atlanta. El dólar a 1718 pesos nos ha
permitido suministrar la bacteria a bajo costo a
beneficio de la ecología.

Josefina Mena Abraham / Ciudad de México

LA DEUDA DE México se reduce, se reducen los
pagos, aumenta el recurso federal y aumentan
los servicios de salud, vivienda, seguridad

Guillermo Díaz de León/ Querétaro

Instagram
LOS AÑOS DE la paridad fija pesodólar nunca
regresarán; hemos aprendido a vivir con la llama
da flotación del peso, el cual está sujeto a los vai
venes de los mercados financieros internaciona
les. Sin embargo, para los millones de mexicanos
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que reciben remesas o una pensión en dólares, un
dólar entre 19 y 20 pesos es lo que conviene; no
causa inflación y representa un ingreso extra.

Javier Míreles Ortiz/ Guanajuato

COMO RESIDENTE FRONTERIZO con Esta
dos Unidos sin duda alguna un dólar a 17 o menos
conviene por las compras de artículos primarios
al "otro lado".

Carlos F. Salinas Domínguez / Nuevo Laredo

CON EL TIPO de cambio de 17 pesos por dólar
los insumos, maquinaria y equipos de importa
ción son más accesibles. El peso se convierte una
moneda fuerte internacionalmente.

Rodrigo Salazar/ Grand Haven. MI.

VIVIMOS EN LA frontera con EU, primer lugar
donde se siente, negativamente, la devaluación
del peso. Para el país, una devaluación aumenta la
cantidad de pesos a pagar por la deuda externa.

Víctor F. Reyes / Nogales

Threads

LA DICTADURA DEL dólar sólo ha servido
para robar y saquear recursos naturales en todo
el mundo porque es una moneda fiduciaria, sos
tenida sólo por el poder de un ejército.

Martín Camarena / Ciudad de México

MI FAMILIA NO depende de un dólar fuerte, pa
ra mí y mi familia es mejor un superpeso y si fuera
de 10 pesos, mucho mejor.

Roberto Galván / Toluca

Facebook, Twitter: galvanochoa
Como: galvanochoa@gmail.com
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Las peticiones de
Ford, GM y Stellantis
F
¦' ^ 1 Consejo Ame; cano de Política Au

tomotriz (AAPC, por sus siglas en in
glés), que representa los intereses co

munes de Ford Motor, General Motors y Stellantis,
le pidió al gobierno del presidente Joe Biden que
frente ala creciente penetración comercial de inver
siones y producción de la industria automotriz de
China en América Latina, "utilice a los 11 países de la
Alianza de las Américas para la Prosperidad Econó
mica para garantizar que la región continúe como so
cio seguroy confiable para recursos críticos".
La institución que encabeza Matt Blunt parte

de un hecho planteado al USTR "América Latina re
presentó 6.7 por ciento de las exportaciones totales
de vehículos eléctricos de China en 2022, y el valor de
las ventas de China ala región se duplicó con creces en
2023, alcanzando 2 mil 700millones de dólares".
Propuso que Estados Unidos, en su diálogo con

los países de la alianza (Barbados, Canadá, Chile,
Costa Rica, Colombia, Ecuador, México, Panamá,
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Perú, República Dominica
na y Uruguay) proponga el
despliegue de redes 5G en
América Latina para "ayu
dar en el cambio audiovi

sual, la ciberseguridad y la
recopilación de datos con
nuevas tecnologías", fo
mentar la economía circu

lar para "el reciclaje de ba
terías de vehículos eléctri

cos y mitigar la necesidad de extraer más minerales
brutos críticos de la tierra".
Además, "mantener el equilibrio entre la pro

tección de los secretos comerciales y la propiedad
intelectual de los proveedores y fabricantes de au
tomóviles, y la necesidad de que los reguladores gu
bernamentales de seguridady emisiones, los consu
midores y los proveedores de servicios de vehículos
posteriores ala compra (por ejemplo, la industria de
reparación de autos) tengan acceso razonable a los
datos generados por los automóviles".
La AAPC destacó que los socios latinoamerica

nos "deben adoptar medidas enérgicas para garan
tizar una mayor igualdad de condiciones para los
fabricantes de automóviles en su mercado", lo que
implica una alineación más estrecha en materia de
regulaciones para las tecnologías en vehículos eléc
tricos y autónomos, y participar de forma más am
plia en la cadena de suministro con el procesamien
to de minerales críticos y los semiconductores.
Al cumplirse los requisitos de tratados comercia

les, esos países podrán contar con el crédito fiscal al
consumidor de vehículos eléctricos bajo la Ley de
Reducción de Inflación de EU.

América Latina
representó 6.7% de

las exportaciones de
vehículos eléctricos
de China en 2022
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Los mercados dan un
giro de 180 grados

I o cabe duda de que el común de
I « nominador de los mercados ac
_l_ ^ cionarios es la volatilidad y los
cambios drásticos sobre las expectativas. Eso es
lo que sucedió a escala mundial, pero se entiende
mejorsinosreferimosalos mercados bursátiles
más desarrollados, los de Estados Unidos, que,
por ser los más grandes y profundos, lo que su
cede en ellos tiene implicaciones globales.
Hace dos semanas todos festejaban que la

economía de EU crecía muy por arriba de lo esti
mado, lo cual se confirmó con un PIB que creció
2.8%enel segundo trimestre,cuandose espera
bauna cifra cercana al 2%. Además existía opti
mismogeneralizado,yaque los mercados daban
una probabilidad muy alta a que la Fed baj ara la
tasa en la reunión de septiembre.
Esto también cambió la opinión de los inver

sionistas que, durante cerca de dos años pen
saban que las malas noticias económicas eran
buenas paralos mercados y viceversa ya que las
malas harían que la Fed fuera proclive a baj ar
la tasay las buenas harían que no quisiera baj ar.
Pensando que las tasas son un tópico decidi

do y que baj arán en septiembre, sí o sí las malas
noticias económicas también serán de ahora
en adelante negativas paralos mercados. Por lo
anterior, el viernes pasado que salió el dato de la
creación de empleos en EU de solo 111 mil em
pleos generados, cuando se esperaban 190 mil,
los mercados lo tomaron como un muy mal dato
y ahí empezaron a generarse baj as importantes

en los principales índices bursátiles, pero no so
lo eso, se empezó ahablarde quelaeconomíade
EU estaba apunto de entraren recesión
Parecía exagerado, pero muchos inversionis

tas crearon ventas masivas de acciones, ocasio
nandobaj as importantes de precios en casi todo
el sector de renta variable. Adicha situación se

agregó que, enla tercera economía más impor
tante del mundo, lajaponesa, el Nikkei perdió
12% en su apertura
Lo sucedido en Japón tiene su origen al subir

la tasa de interés en 25 puntosbase, de 0 aO.25%,
un cambio radical en un país que en los últimos
años había tenido tasas negativasyreciénlas ha
bía subido a0%. Elyen se revaluó 13% enun día,
ocasionando pérdidas millonadas a los grandes
especuladores que pedían préstamos enyenes
para invertir en monedas duras con mejores
rendimientos, incluido el peso mexicano.
Mi conclusión es que fue una exageración

provocadaporlos especuladores. EU crece aun
ritmo lento, pero se mantiene saludable, y en el
corto plazo no hayriesgode recesión; puededar
se, pero afínales de 2025 o principios de 2026.
La probabilidad es de 25%, y 75% piensa en un
aterrizaj e suave. Los mercados tienen el sopor
te de mejores resultados en 78% de las empresas
que han reportado al segundo trimestre; amén
de traer crecimientos enutilidades de 11% con

tra 7% del primertrimestre. Sigue la expectativa
de que la F ed baj e la tasa en septiembre 50 pun
tos base y que repita en noviembre.
Con lo anterior los mercados tenderán, con

su propia volatilidad, a recuperarlo perdido al
inicio de agosto.
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BARRAS DE PROTEÍNA

Wild Foods ampliará
presencia en México
El fabricante chileno de pro
ductos altos en proteínas y
"libres de sellos" Wild Foods,
que coñindó Pier Colonne
11o, cerró una ronda de finan
ciamiento liderada por el fon
do mexicano Glisco Partners,
que lidera Alfredo Castella
nos, y el fondo 30N Ventures
con la idea de expandir la fir
ma alimenticia en México en el

mercado de barras de proteína

ÁREA RENTARLE
Fibra Educa suma 5
unidades a portafolio
Fibra Educa Management,
que preside Jorge Nacer Go
bera, adquirió cinco inmue
bles para integrar un total
de 45 mil 121 metros cuadra

dos de áreabrutarentable pa
ra su portafolio. Dos de ellos
en Estado de México (18 mil
258 metros cuadrados, otro
en Tamaulipas (3 mil 006) y
los dos restantes en Coahuila

(23 mil 857 metros).

VIVIENDA

Víctor Trillo, jefe de

finanzas en HIR Casa

HIR Casa, que preside Ari
Hirschhorn, designó a Víctor
Augusto Trillo Morales co
mo su nuevo director corpo
rativo de Finanzas. Con más
de 10 años en banca de inver
sión, Trillo Morales ha esta
do en la firma desde hace cin
co años al frente de ciencia de

datos, ESG, finanzas corpora
tivas y planeación financiera.

ALEJANDRO 0S0RI0

Directivo de Anpact
entra a la Concamin

Con la mira en mej orar el cono
cimiento y el acceso a instru
mentos financieros, Alejandro
Osorio Carranza, director de

Asuntos Públicos y Comuni
cación de Anpact, asumió la
presidencia de la Comisión
de Financiamiento de la Con

camin, que lidera Alejandro
Malagón Barragán.

CIJANAJUATO

Crece 21% la entrada
temporal de calzado
Bajo importación temporal,
que permite la exención de
impuestos, subió 21 por cien
to la internación de calzado
extranjero a Guanajuato; se
gún la Cámara de la Industria
del Calzado del estado, que
preside Mauricio Battaglia,
esos productos ya no vuelven
a salir de México y se quedan
para consumo nacional.
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Aun bajando tasas,
el peso ganó; sigue
diferencial de tasas
El Banco de México comenzó su ciclo de baja de tasas, al
reducirla de 11% a 10.75 por ciento. Era posible que al redu
cir la tasa se redujera el atractivo de invertir en posiciones
en pesos mexicanos y que la moneda mexicana perdiera
valor. Contra toda lógica, las tasas bajaron ¡y el peso ganó
terreno frente al dólar!
DIFERENCIAL DE 525 PUTOS BASE
En la jornada de ayer lo que vimos fue una apreciación
del peso.

El peso ganó ayer más de 30 centavos y cerró en 18.95
pesos por dólar, con todo y recorte en tasas.

Esto se debió al diferencial que se mantiene entre las
tasas mexicanas y las de Estados Unidos.

En México, la tasa de referencia se encuentra elevada en
10.75%, mientras que en Estados Unidos la Reserva Federal
la mantiene en un rango de entre 5.25% y 5.50 por ciento.
Son más de 5.25" puntos porcentuales de diferencia.

La tasa a 10.75% sigue alta. La tasa real, quitándole la
inflación (que fue de 5.57% anual en julio), sigue ofreciendo
más de 5 puntos de rendimiento real.
INFLACIÓN GENERAL ALTA, DE 5.57%
Desde luego, el Banco de México sorprendió al mercado. Su
mandato constitucional es preservar el valor adquisitivo de
la moneda y, para lograrlo, debe bajar la inflación. La de ju
lio, dada a conocer por el Inegi, fue elevada, de 5.57% anual.

Por quinto mes consecutivo, la inflación fue al alza, en
particular por frutas y verduras, y lo que algunos llaman el
efecto salsa pico de gallo: el jitomate se elevó 33.34%; la ce
bolla 25.08%; el aguacate, 17.01%; naranja, 18.67 por ciento.
El segmento de frutas y verduras incidió en un 23.55% en
la inflación de julio.
BANXICO: INFLACIÓN SUBYACENTE
LLEVA 18 MESES A LA BAJA
Entonces, ¿por qué si la inflación es elevada, e^Banco de
México, en lugar de mantener su tasa, decide bajarla? El
Banxico, para bajar la inflación, "enfría el crédito", lo hace
más caro. La medicina amarga de la política monetaria es
elevar la tasa de interés. En esta ocasión, el Banxico argu
menta que la inflación general no va a la baja, sin embargo,
al ver la inflación subyacente, las cosas cambian.

Ésta elimina los precios volátiles de alimentos y energía
y permite ver un horizonte más claro de precios en el sector
servicios, inmobiliarios, comunicaciones, etcétera.

La inflación subyacente lleva 18 meses a la baja y de ahí
se agarró el Banxico.
BBVA, BANORTE, ACTINVER, BARCLAYS Y GBM
LE ATINARON

Para algunos, al bajar la tasa de interés, el Banxico le hace
un favor al gobierno obradorista en momentos donde la
economía se está desacelerando y los créditos podrían em
pezar a bajar su costo con una tasa menor.

Para otros, en el mercado sí existían incentivos para co
menzar a bajar la tasa, ya sea porque la inflación subyacente
tenía 18 meses a la baja, ya sea porque la Reserva Federal en
septiembre va a bajar su tasa, ya sea porque era momento
de empezar el ciclo bajista cuando todos consideran una
tasa de referencia muy elevada la del 11 por ciento.

La encuesta Citibanamex traía a quienes sí pensaban que
el Banxico reduciría, tal y como lo hizo, su tasa en agosto. Así
pensaba BBVA (que, por cierto, hizo un buen análisis al respec
to). También así pensaban Actinver, otro banco grande como
es Banorte, Bardays, que suele ser atinado, Finamex y GBM,
que conoce el mercado, JP Morgan y Thorne & Associates.
DECISIÓN DIVIDIDA Y CONTROVERTIDA
La decisión fue dividida, tal y como se lo habíamos adelan
tado. Por bajar la tasa estuvieron la gobernadora Victoria
Rodríguez Ceja y los subgobernadores Galia Borja y Ornar
Mejía. Por mantener la tasa alta estuvieron Jonathan Heath
(quien hace públicas sus razones) e Irene Espinosa.

El tono del comunicado del Banxico sí trae la guía ha
cia adelante. El Banxico sólo bajará tasas si el entorno in
flacionario lo permite. Y se mantiene en bajar la inflación
al 3% para el próximo año. Pero, sin duda, la decisión de
bajar tasas en un entorno donde la inflación general fue
al alza (a pesar de la baja en la inflación subyacente) fue
controvertida.

El Banco de México comenzó su ciclo de baja de tasas, al
reducirla de 11% a 10.75 por ciento. Era posible que al redu
cir la tasa se redujera el atractivo de invertir en posiciones
en pesos mexicanos y que la moneda mexicana perdiera
valor. Contra toda lógica, las tasas bajaron ¡y el peso ganó
terreno frente al dólar!
DIFERENCIAL DE 525 PUTOS BASE
En la jornada de ayer lo que vimos fue una apreciación
del peso.

El peso ganó ayer más de 30 centavos y cerró en 18.95
pesos por dólar, con todo y recorte en tasas.

Esto se debió al diferencial que se mantiene entre las
tasas mexicanas y las de Estados Unidos.

En México, la tasa de referencia se encuentra elevada en
10.75%, mientras que en Estados Unidos la Reserva Federal
la mantiene en un rango de entre 5.25% y 5.50 por ciento.
Son más de 5.25" puntos porcentuales de diferencia.

La tasa a 10.75% sigue alta. La tasa real, quitándole la
inflación (que fue de 5.57% anual en julio), sigue ofreciendo
más de 5 puntos de rendimiento real.
INFLACIÓN GENERAL ALTA, DE 5.57%
Desde luego, el Banco de México sorprendió al mercado. Su
mandato constitucional es preservar el valor adquisitivo de
la moneda y, para lograrlo, debe bajar la inflación. La de ju
lio, dada a conocer por el Inegi, fue elevada, de 5.57% anual.

Por quinto mes consecutivo, la inflación fue al alza, en
particular por frutas y verduras, y lo que algunos llaman el
efecto salsa pico de gallo: el jitomate se elevó 33.34%; la ce
bolla 25.08%; el aguacate, 17.01%; naranja, 18.67 por ciento.
El segmento de frutas y verduras incidió en un 23.55% en
la inflación de julio.
BANXICO: INFLACIÓN SUBYACENTE
LLEVA 18 MESES A LA BAJA
Entonces, ¿por qué si la inflación es elevada, e^Banco de
México, en lugar de mantener su tasa, decide bajarla? El
Banxico, para bajar la inflación, "enfría el crédito", lo hace
más caro. La medicina amarga de la política monetaria es
elevar la tasa de interés. En esta ocasión, el Banxico argu
menta que la inflación general no va a la baja, sin embargo,
al ver la inflación subyacente, las cosas cambian.

Ésta elimina los precios volátiles de alimentos y energía
y permite ver un horizonte más claro de precios en el sector
servicios, inmobiliarios, comunicaciones, etcétera.

La inflación subyacente lleva 18 meses a la baja y de ahí
se agarró el Banxico.
BBVA, BANORTE, ACTINVER, BARCLAYS Y GBM
LE ATINARON
Para algunos, al bajar la tasa de interés, el Banxico le hace
un favor al gobierno obradorista en momentos donde la
economía se está desacelerando y los créditos podrían em
pezar a bajar su costo con una tasa menor.

Para otros, en el mercado sí existían incentivos para co
menzar a bajar la tasa, ya sea porque la inflación subyacente
tenía 18 meses a la baja, ya sea porque la Reserva Federal en
septiembre va a bajar su tasa, ya sea porque era momento
de empezar el ciclo bajista cuando todos consideran una
tasa de referencia muy elevada la del 11 por ciento.

La encuesta Citibanamex traía a quienes sí pensaban que
el Banxico reduciría, tal y como lo hizo, su tasa en agosto. Así
pensaba BBVA (que, por cierto, hizo un buen análisis al respec
to). También así pensaban Actinver, otro banco grande como
es Banorte, Bardays, que suele ser atinado, Finamex y GBM,
que conoce el mercado, JP Morgan y Thorne & Associates.
DECISIÓN DIVIDIDA Y CONTROVERTIDA
La decisión fue dividida, tal y como se lo habíamos adelan
tado. Por bajar la tasa estuvieron la gobernadora Victoria
Rodríguez Ceja y los subgobernadores Galia Borja y Ornar
Mejía. Por mantener la tasa alta estuvieron Jonathan Heath
(quien hace públicas sus razones) e Irene Espinosa.

El tono del comunicado del Banxico sí trae la guía ha
cia adelante. El Banxico sólo bajará tasas si el entorno in
flacionario lo permite. Y se mantiene en bajar la inflación
al 3% para el próximo año. Pero, sin duda, la decisión de
bajar tasas en un entorno donde la inflación general fue
al alza (a pesar de la baja en la inflación subyacente) fue
controvertida.
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ELCONTADOR

M Ramiro Ortiz, quien acaba de tomar
¦ •las riendas de Tetra Pak en el país,
tiene una importante misión: llevar a la
empresa de soluciones de envasado y pro
cesamiento de alimentos al siguiente ni
vel, en un entorno de fuertes cambios y alta
competencia. Para el directivo de origen
brasileño, es importante que los sistemas
alimentarios se transformen por medio de
un enfoque integral, protegiendo los ali
mentos, las personas y el planeta. La em
presa llegó a México en 1962 y hoy opera
una planta de material para envasado en
Querétaro, una de producción de tapas y
popotes en Baja California, un centro de ca
pacitación técnica en el Estado de México y
oficinas en la Ciudad de México.

2 Las empresas relacionadas con el
• sector tecnológico siguen atrayendo

inversiones y ahora fue el turno de la mexi
cana Stori, que tiene como CEO y cofun
dador a Bin Chen, porque consiguió una
ronda de financiamiento de capital y deuda
por 212 millones de dólares. La fintech utili
zará estos recursos para seguir impulsando
su crecimiento en México a través del desa
rrollo de nuevos productos y el uso de tec
nología. Stori, que se convirtió en 2022 en el
primer unicornio mexicano cofundado por
una mujer, actualmente tiene más de tres
millones de clientes, ofreciendo una tarjeta
de crédito y una cuenta de depósito. La em
presa incorporó a Diego Cabrera como su
director financiero.

3 La Comisión Nacional del Sistema de

•Ahorro para el Retiro, encabezada por
Julio César Cervantes, enviará pronto una
circular para evitar malas prácticas en los
retiros por desempleo, como el cobro de co
misiones o la disposición de cantidades por
encima del salario que percibían los traba
jadores mientras estaban activos. El objetivo
es salvaguardar los recursos para la vejez.
En junio, la disposición de recursos de las
afores para enfrentar la falta de trabajo al
canzó un nuevo récord de dos mil 559.8 mi
llones de pesos, el mayor monto para un mes
similar desde que se tiene registro. En su
comparación anual, el avance fue de 18.7%,
dado que un año antes los retiros ascendie
ron a dos mil 154.9 millones de pesos.
4 Francisco Cervantes Díaz, presiden

te del Consejo Coordinador Empresa
rial, regresó a la casa que lo vio nacer como
líder empresarial. Y es que estuvo en la Co
misión de Jóvenes Industriales de la Confe
deración de Cámaras Industriales, donde se
realizó una presentación y firma de la de
claratoria de la Ley de Juventudes y la Ley
de Emprendimiento, las cuales son impul
sadas en colaboración con ¡uanita Guerra,
diputada y senadora electa. Francisco
Cervantes es un convencido de apoyar a
los jóvenes empresarios de México, no sólo
con apoyos económicos, sino en educación
y oportunidades laborales. El dirigente tam
bién está celebrando el 48 aniversario de la

máxima cúpula privada del país.
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¿Por qué?
El Padre del Análisis Superior publicó el miércoles, antes de
que se reuniera la Junta de Gobierno del Banco de México,
las razones por las cuales los miembros decidirían bajar un
cuarto de punto la tasa de referencia y por qué sería una
decisión dividida.

Es imposible considerar que se trataba de una latida que
salió bien, más de 35 años siguiendo ininterrumpidamente
al instituto central avalan al PAS, en cuanto a su conoci
miento de las formas en las que se procesan las determi
naciones de este órgano autónomo.

Algún envidioso deslizó que se trataba de una filtración,
lo cual resulta totalmente absurdo, puesto que la columna
se publicó antes de que se reunieran los miembros de la
Junta de Gobierno para decidir la disminución de un cuarto
de punto en la tasa.

La explicación es muy sencilla, pero, en los hechos, difí
cil de ejecutar: hay que seguir con cuidado las minutas de la
Junta de Gobierno, ya que dan guías mucho más que claras
de lo que piensan los integrantes, así como las declaracio
nes públicas de sus miembros.
Entendiendo que la única que habla por el Banco de

México es la gobernadora Victoria Rodríguez, los demás
dan su opinión. Hay quienes confunden la popularidad de
algún miembro, como ¡onathan Heath, como una suerte
de autoridad moral. Él sólo representa uno de los cinco
votos de los miembros de la Junta de Gobierno.

Otro elemento muy importante es no confundir lo que
se cree o se desea con la determinación que puedan tomar
los miembros de la Junta de Gobierno. Por ahí hay un ex
miembro de la Junta de Gobierno del Banco de México que
no acaba de entender que él ya tuvo su tiempo.
REMATE DOCUMENTADO

Victoria Rodríguez, Galia Borja y Ornar Mejía estuvie
ron a favor de la disminución de un cuarto de punto en la
tasa de referencia; mientras que )onathan Heath e Irene
Espinosa votaron que se mantuviera en 11.0 por ciento.

No hay ninguna sorpresa en esta decisión que, sin duda,
es la más relevante en, por lo menos, dos años.

Si bien es cierto que la inflación general creció a una
tasa anual de 5.57%, cinco meses consecutivos de alza, está
prácticamente en línea con la expectativa del mercado. Lo
relevante está en ver a detalle los dos componentes prin
cipales de esta alza de precios.

La inflación subyacente —también conocida como el co
razón de la inflación y que es la referencia que se usa para
las determinaciones de política monetaria— sigue dismi
nuyendo y se encuentra en 4.05%, es decir, prácticamente
en el rango autoimpuesto por el Banco de México.

La inflación no subyacente, que es sumamente volátil y
en la que la política monetaria tiene poca efectividad, creció
a una tasa de 10.36 por ciento. Si se analiza la composición
de este índice, frutas y verduras crecieron 23.55 por ciento.

Los precios y tarifas administradas por el gobierno cre
cieron a una tasa de 7.31% anual. Dicho de otra manera, en
el discurso no han subido el precio de la gasolina y hasta
presumen que durante esta administración no hay gaso
linazos, pero, en la realidad, resulta que, si el gobierno en
verdad quisiera disminuir la inflación, tomaría acciones
para no incrementar sus precios y tarifas.

La inflación acumulada durante este sexenio es superior
a la registrada durante los gobiernos de Carlos Salinas de
Gortari, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Hace unos días, el gobierno presumía que el nivel
del tipo de cambio de este gobierno era prácticamente igual
que al inicio de su administración, mientras que en los se
xenios que le antecedieron sí hubo una devaluación del
tipo de cambio.

Habría que recordar que cuando el Banco de México
recibió autonomía constitucional, una de sus primeras de
terminaciones, quizás la más relevante fue ir a un régimen
de libre flotación, lo que, según la inmensa mayoría de los
economistas destacados, como el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, es uno de los motivos que dan certeza
de que no habrá crisis al inicio del gobierno de Claudia
Sheinbaum.
REMATE AÑADIDO
La decisión de política monetaria está sustentada en que la
inflación subyacente ha seguido disminuyendo hasta estar
en rangos adecuados; que, en el margen, se reconoce el
alcance de las decisiones de la Junta de Gobierno y que la
economía está perdiendo dinamismo.

De acuerdo con el consenso de los analistas, este año la
economía crecerá 1.5%, así que una señal de disminución de
tasas resulta altamente efectiva y, paralelamente, disminuye
el costo de financiamiento del gobierno federal en una can
tidad que algunos estiman en 50,000 millones de dólares.

El Padre del Análisis Superior publicó el miércoles, antes de
que se reuniera la Junta de Gobierno del Banco de México,
las razones por las cuales los miembros decidirían bajar un
cuarto de punto la tasa de referencia y por qué sería una
decisión dividida.

Es imposible considerar que se trataba de una latida que
salió bien, más de 35 años siguiendo ininterrumpidamente
al instituto central avalan al PAS, en cuanto a su conoci
miento de las formas en las que se procesan las determi
naciones de este órgano autónomo.

Algún envidioso deslizó que se trataba de una filtración,
lo cual resulta totalmente absurdo, puesto que la columna
se publicó antes de que se reunieran los miembros de la
Junta de Gobierno para decidir la disminución de un cuarto
de punto en la tasa.

La explicación es muy sencilla, pero, en los hechos, difí
cil de ejecutar: hay que seguir con cuidado las minutas de la
Junta de Gobierno, ya que dan guías mucho más que claras
de lo que piensan los integrantes, así como las declaracio
nes públicas de sus miembros.
Entendiendo que la única que habla por el Banco de

México es la gobernadora Victoria Rodríguez, los demás
dan su opinión. Hay quienes confunden la popularidad de
algún miembro, como ¡onathan Heath, como una suerte
de autoridad moral. Él sólo representa uno de los cinco
votos de los miembros de la Junta de Gobierno.

Otro elemento muy importante es no confundir lo que
se cree o se desea con la determinación que puedan tomar
los miembros de la Junta de Gobierno. Por ahí hay un ex
miembro de la Junta de Gobierno del Banco de México que
no acaba de entender que él ya tuvo su tiempo.
REMATE DOCUMENTADO

Victoria Rodríguez, Galia Borja y Ornar Mejía estuvie
ron a favor de la disminución de un cuarto de punto en la
tasa de referencia; mientras que )onathan Heath e Irene
Espinosa votaron que se mantuviera en 11.0 por ciento.

No hay ninguna sorpresa en esta decisión que, sin duda,
es la más relevante en, por lo menos, dos años.

Si bien es cierto que la inflación general creció a una
tasa anual de 5.57%, cinco meses consecutivos de alza, está
prácticamente en línea con la expectativa del mercado. Lo
relevante está en ver a detalle los dos componentes prin
cipales de esta alza de precios.

La inflación subyacente —también conocida como el co
razón de la inflación y que es la referencia que se usa para
las determinaciones de política monetaria— sigue dismi
nuyendo y se encuentra en 4.05%, es decir, prácticamente
en el rango autoimpuesto por el Banco de México.

La inflación no subyacente, que es sumamente volátil y
en la que la política monetaria tiene poca efectividad, creció
a una tasa de 10.36 por ciento. Si se analiza la composición
de este índice, frutas y verduras crecieron 23.55 por ciento.

Los precios y tarifas administradas por el gobierno cre
cieron a una tasa de 7.31% anual. Dicho de otra manera, en
el discurso no han subido el precio de la gasolina y hasta
presumen que durante esta administración no hay gaso
linazos, pero, en la realidad, resulta que, si el gobierno en
verdad quisiera disminuir la inflación, tomaría acciones
para no incrementar sus precios y tarifas.

La inflación acumulada durante este sexenio es superior
a la registrada durante los gobiernos de Carlos Salinas de
Gortari, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Hace unos días, el gobierno presumía que el nivel
del tipo de cambio de este gobierno era prácticamente igual
que al inicio de su administración, mientras que en los se
xenios que le antecedieron sí hubo una devaluación del
tipo de cambio.

Habría que recordar que cuando el Banco de México
recibió autonomía constitucional, una de sus primeras de
terminaciones, quizás la más relevante fue ir a un régimen
de libre flotación, lo que, según la inmensa mayoría de los
economistas destacados, como el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, es uno de los motivos que dan certeza
de que no habrá crisis al inicio del gobierno de Claudia
Sheinbaum.
REMATE AÑADIDO
La decisión de política monetaria está sustentada en que la
inflación subyacente ha seguido disminuyendo hasta estar
en rangos adecuados; que, en el margen, se reconoce el
alcance de las decisiones de la Junta de Gobierno y que la
economía está perdiendo dinamismo.

De acuerdo con el consenso de los analistas, este año la
economía crecerá 1.5%, así que una señal de disminución de
tasas resulta altamente efectiva y, paralelamente, disminuye
el costo de financiamiento del gobierno federal en una can
tidad que algunos estiman en 50,000 millones de dólares.
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El Padre del Análisis Superior publicó el miércoles, antes de
que se reuniera la Junta de Gobierno del Banco de México,
las razones por las cuales los miembros decidirían bajar un
cuarto de punto la tasa de referencia y por qué sería una
decisión dividida.

Es imposible considerar que se trataba de una latida que
salió bien, más de 35 años siguiendo ininterrumpidamente

al instituto central avalan al PAS, en cuanto a su conoci

miento de las formas en las que se procesan las determi
naciones de este órgano autónomo.

Algún envidioso deslizó que se trataba de una filtración,
lo cual resulta totalmente absurdo, puesto que la columna
se publicó antes de que se reunieran los miembros de la
Junta de Gobierno para decidir la disminución de un cuarto
de punto en la tasa.

La explicación es muy sencilla, pero, en los hechos, difí
cil de ejecutar: hay que seguir con cuidado las minutas de la
Junta de Gobierno, ya que dan guías mucho más que claras
de lo que piensan los integrantes, así como las declaracio
nes públicas de sus miembros.
Entendiendo que la única que habla por el Banco de

México es la gobernadora Victoria Rodríguez, los demás
dan su opinión. Hay quienes confunden la popularidad de

algún miembro, como ¡onathan Heath, como una suerte
de autoridad moral. Él sólo representa uno de los cinco
votos de los miembros de la Junta de Gobierno.

Otro elemento muy importante es no confundir lo que
se cree o se desea con la determinación que puedan tomar
los miembros de la Junta de Gobierno. Por ahí hay un ex
miembro de la Junta de Gobierno del Banco de México que
no acaba de entender que él ya tuvo su tiempo.

REMATE DOCUMENTADO

Victoria Rodríguez, Galia Borja y Ornar Mejía estuvie
ron a favor de la disminución de un cuarto de punto en la
tasa de referencia; mientras que )onathan Heath e Irene
Espinosa votaron que se mantuviera en 11.0 por ciento.

No hay ninguna sorpresa en esta decisión que, sin duda,
es la más relevante en, por lo menos, dos años.

Si bien es cierto que la inflación general creció a una
tasa anual de 5.57%, cinco meses consecutivos de alza, está

prácticamente en línea con la expectativa del mercado. Lo

relevante está en ver a detalle los dos componentes prin
cipales de esta alza de precios.

La inflación subyacente —también conocida como el co
razón de la inflación y que es la referencia que se usa para
las determinaciones de política monetaria— sigue dismi
nuyendo y se encuentra en 4.05%, es decir, prácticamente
en el rango autoimpuesto por el Banco de México.

La inflación no subyacente, que es sumamente volátil y
en la que la política monetaria tiene poca efectividad, creció
a una tasa de 10.36 por ciento. Si se analiza la composición

de este índice, frutas y verduras crecieron 23.55 por ciento.
Los precios y tarifas administradas por el gobierno cre

cieron a una tasa de 7.31% anual. Dicho de otra manera, en
el discurso no han subido el precio de la gasolina y hasta
presumen que durante esta administración no hay gaso
linazos, pero, en la realidad, resulta que, si el gobierno en
verdad quisiera disminuir la inflación, tomaría acciones
para no incrementar sus precios y tarifas.

La inflación acumulada durante este sexenio es superior

a la registrada durante los gobiernos de Carlos Salinas de
Gortari, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. Hace unos días, el gobierno presumía que el nivel
del tipo de cambio de este gobierno era prácticamente igual
que al inicio de su administración, mientras que en los se
xenios que le antecedieron sí hubo una devaluación del
tipo de cambio.

Habría que recordar que cuando el Banco de México
recibió autonomía constitucional, una de sus primeras de

terminaciones, quizás la más relevante fue ir a un régimen
de libre flotación, lo que, según la inmensa mayoría de los
economistas destacados, como el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio, es uno de los motivos que dan certeza
de que no habrá crisis al inicio del gobierno de Claudia
Sheinbaum.
REMATE AÑADIDO
La decisión de política monetaria está sustentada en que la
inflación subyacente ha seguido disminuyendo hasta estar

en rangos adecuados; que, en el margen, se reconoce el
alcance de las decisiones de la Junta de Gobierno y que la
economía está perdiendo dinamismo.

De acuerdo con el consenso de los analistas, este año la
economía crecerá 1.5%, así que una señal de disminución de
tasas resulta altamente efectiva y, paralelamente, disminuye
el costo de financiamiento del gobierno federal en una can
tidad que algunos estiman en 50,000 millones de dólares.
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Si pudieran comprar una "bola de cristal",
muchos empresarios del turismo estarían
motivados a hacerlo.

Recientemente escribía que agosto y sep
tiembre serían meses de incertidumbre fi
nanciera, pero ese término se queda corto
respecto a lo que está sucediendo.

El nivel de virulencia que ha alcanzado el
conflicto entre Israel, Hamás e Irán puede
desembocar en un conflicto bélico de pro
porciones incalculables.

Mientras que la decisión del presidente
estadunidense, Joe Biden, de bajarse de la
contienda presidencial y el re
emplazo de Kamala Harris y
Tim Walz abren una oportuni
dad para los demócratas apa
rejada a más polarización.
Al mismo tiempo, los esta

dunidenses, el mercado emisor
de turistas clave para México,
están dejando de venir y en ju
lio ya hay cifras preocupantes.
Nada más al aeropuerto de

Cancún la llegada de viajeros
internacionales bajó 13.8% en
julio pasado comparado con el
mismo mes de 2023.

Las cifras de Starc, que dirige Francisco
Madrid en Cancún, refieren que en Los Ca
bos la contracción fue de 8% y en Vallarta de
8.7 por ciento.

O
Ejecutivos de las cadenas hoteleras que

operan en esos destinos hablan de una fatiga
de los estadunidenses para venir a México
tras haberlo hecho varios años.

Mas el crecimiento de la oferta en países
como Dominicana, el repunte de los cruce
ros y el interés de los turistas por regresar a
Europa, con los Juegos Olímpicos de París
incluidos.

También pesa el éxito que está teniendo
el aeropuerto de Tulum, con más de 210 mil
pasajeros internacionales en el primer se
mestre, pues lo están prefiriendo los viajeros
foráneos que van al sur de Quintana Roo.

Asimismo, hay un ajuste en la llegada de
viajeros sudamericanos por problemas de
visados en Brasil, Perú y el maltrato a los
colombianos, más la ruptura de relaciones
con Ecuador.

Sin olvidar la cobertura que tuvo en Es
tados Unidos el asesinato de un niño en una
playa de Cancún y no sabemos todavía por
los tres narcomenudistas baleados el miér
coles pasado en Isla Mujeres.

Allí no acaba la historia, hay que añadir
la devaluación de alrededor de 15% que ha
sufrido el peso frente al dólar este año, nada

más el lunes llegó a 20 pesos
tras la caída de los mercados
asiáticos y esto alentará más a
los viajeros de Estados Unidos
y Canadá en el invierno.
Pero ahora están sufrien

do los touroperadores y las
agencias de viajes emisoras de
mexicanos hacia el exterior.

El dueño de una mayoris
ta que vende paquetes a miles
de agencias mexicanas, quien
pidió que no lo citara, me dijo
que el lunes 3 de junio, tras las

elecciones en México, el crecimiento de sus
ventas cayó 2Q%, junto con el peso y no se
ha recuperado.
Todavía trae un aumento marginal res

pecto a 2023, pero de cada 100 viajes adi
cionales que estaba vendiendo ya sólo
negocia 80.

Sus precios a las agencias mexicanas son
en pesos, aunque le paga en dólares a sus
proveedores y la devaluación de la moneda
mexicana opera en su contra.

También dejó de vender Medio Oriente,
por los conflictos en Israel y el desplaza
miento de sus paquetes a Canadá se contrajo
70% por la reimposición de la visa.

La incertidumbre no le gusta a los empre
sarios y, en el mejor de los casos, pasarán
meses para que haya claridad sobre el mer
cado de los viajes.
Mientras, tendrán que ajustarse el cin

turón de seguridad, para aguantar la
turbulencia.

La incertidumbre

no le gusta a los
empresarios y pa
sarán meses para
que haya claridad
sobre el mercado

de los viajes.
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Es la primera vez, desde el 6 de junio de 2014,
que la decisión de política monetaria es divi
dida por tres miembros de la Junta de Gobier
no a favor y dos en contra de disminuir.
En ese momento decidieron bajar en 50

puntos la tasa de referencia a pesar de que
la inflación subía y, considerando que la baja
en la actividad económica, en especial en la
expansión del consumo interno, tendería a in
cidir sobre el resultado de inflación.

Se corrió el riesgo de enviar una señal al
mercado de que estaban subestimando los
riesgos al alza sobre la inflación y, la credi
bilidad del Banxico que era gobernado por
Agustín Carstens, sufrió un raspón porque el
argumento central para la baja se anclaba en
la baja tasa de crecimiento económico que ac
tuaría sobre las presiones de inflación.

Si lo vemos en retrospectiva, esa decisión
se mantuvo sin cambio hasta diciembre de
2015, esto es 18 meses, tiempo en el que la
economía mexicana enfrentó una fuerte re
cesión y alta volatilidad cambiarla.

Ese fue un momento complicado, como el
que hoy enfrenta la Junta de Gobierno. En
tre junio (última reunión) y agosto la inflación
general y no subyacente aumentaron, las ex
pectativas de inflación se deterioraron al mis
mo ritmo que las perspectivas de crecimiento
económico y, lo más relevante, se ha regis
trado alta volatilidad en el mercado cambia
rio con depreciación, lo que afecta precios de
bienes importados, incluyendo los agropecua
rios afectados por los choques temporales de
clima y sequía prolongada.

Bajar a 10.75 puntos la tasa de referencia
que nos ha revelado la Junta de Gobierno,
seguramente será cuestionada por el entor
no descrito y con ojo ortodoxo. Pero el en
foque utilizado hoy por la junta, encabezada
por Victoria Rodríguez, es similar al de en
tonces, pues está basado no sólo en el dato
vigente, sino en un enfoque prospectivo de la
inflación, que subraya la disminución —aun
que moderada en los últimos dos trimestres
de la inflación subyacente, que considera que
los choques de oferta que inciden en la in
flación no subyacente tenderán a disiparse,
y que apunta a que la baja en crecimiento

económico, en las tasas de la Fed para sep
tiembre y, en la inflación global, apoyarán una
orientación hacia la baja en la no subyacente
y en la general. Prospectiva.

"Estamos observando la dirección en la que
se movería la inflación en el mediano plazo y
no sólo al día de hoy, en particular, la trayec
toria de la inflación subyacente que continúa
descendiendo. Al mes de julio fue de 4.05, el
nivel más bajo desde marzo de 2021, y por
debajo de 4.46 puntos que fue el máximo re
gistrado, lo que indica que los choques se si
guen desvaneciendo", dijo a esta columnista
en entrevista de radio la gobernadora.

En la proyección "del cuadro de abajo", ese
que casi nadie consulta, se observa que hay
un crecimiento en proyección de inflación
general de 0.7,0.4 y 0.2 para el tercer y cuar
to trimestre de este año y el primero del que
entra, respectivamente y, para la subyacente,
factor trimestral desestacionalizada, se obser
va lo inverso: que continúa la proyección de
reducción en de manera continua para cerrar
este 2024 en 3.9 en dato trimestral.
Con este anuncio, pareciera que vere

mos un escenario todavía complicado para
la política monetaria en septiembre, pero
que la referencia de tres de los miembros de
la Junta de Gobierno para bajar la tasa está
expresada en la prospectiva más que en la
retrospectiva.

La realidad es que la política monetaria si
gue siendo altamente restrictiva con todo y la
baja de 25 puntos, pero la credibilidad es clave
para que la política monetaria "prospectiva" y,
en ese frente, todavía falta, no sólo la trayec
toria de la inflación no ha mostrado un punto
de inflexión, sino, además, ¡las revisiones del
mercado han sido al alza!

DE FONDOS A FONDO
«Renault México tuvo relevo el pasado 6 de
agosto. Jesús Gallo Villafranca, quien dejó la
firma francesa en 2013, regresa y asume la di
rección general en sustitución de Magdalena
López Estrada, quien, después de 14 años en
la automotriz y con siete años de crecimiento
sostenido, la veremos muy pronto en otro mo
mento de crecimiento profesional.
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Banxico: bajan tasas
en decisión dividida
y genera polémica
A pesar de la volatilidad de los mercados y del alza en la in
flación general, que al cierre de julio se elevó por quinto mes
consecutivo a una tasa anual de 5.5796, arriba de lo que espera
ba el consenso de analistas, la Junta de Gobierno del Banco de
México decidió bajar las tasas en 25 puntos base para dejarlas
en 10.75 por ciento.

Fue una decisión muy dividida porque los subgobernadores
Jonathan Heath e Irene Espinosa votaron en contra mientras
que los subgobernadores Ornar Mejía, Galia Borja y la gober
nadora Victoria Rodríguez votaron a favor de la reducción de
las tasas, a pesar, no sólo del alza de la inflación general en
julio, sino de que el Banxico elevó su pronóstico de inflación
al cierre de este 2024 a 4.44 por ciento.

Fue también una decisión que generó una fuerte polémica
y crítica de analistas y economistas del sector privado, que
generalmente no se registran, al menos no en tal magnitud,
tras una resolución que, como también le mencionamos ayer,
había generado división de opiniones entre los analistas en
cuestados por Citibanamex.

Entre los más críticos a la decisión del Banxico estuvieron

Alfredo Coutino, de Moody's, quien dijo que el Banxico desa
fió la turbulencia monetaria y las presiones depredatorias so
bre el peso, que ha tomado un riesgo innecesario; Gaby Siller,
de Banco Base, calificó la decisión de un "error que podría
costarle al Banxico su reputación"; Alexis Milo la calificó de
un "despropósito y fuente total de confusión"; mientras que
Rodolfo Ostolaza e Iván Arias, de Citibanamex, la calificaron
de una "decisión acertada, pero inconsistente".
O
LAS RAZONES DEL BANXICO
En medio de la polémica, será en verdad interesante conocer
la minuta sobre esta decisión de la Junta de Gobierno, que se
publicará el 22 de agosto.

En cuanto a las razones de los tres miembros de la junta
que votaron a favor de reducir las tasas, se afirma que la infla
ción subyacente, que refleja mejor la tendencia de la inflación,
sumó en julio 18 meses consecutivos a la baja, cerrando en
4.0596, ligeramente arriba de lo pronosticado por el consenso
de analistas.

Confían en que será en el Ultimo trimestre de 2025 cuando
la inflación convergerá a la meta del Banxico, de 396, y esperan
que en los próximos trimestres comiencen a bajar los factores
que han afectado la inflación general, por lo que consideraron
adecuado reducir las tasas.

O
LAS RAZONES DEL BANXICO

En medio de la polémica, será en verdad interesante conocer
la minuta sobre esta decisión de la Junta de Gobierno, que se
publicará el 22 de agosto.

En cuanto a las razones de los tres miembros de la junta
que votaron a favor de reducir las tasas, se afirma que la infla
ción subyacente, que refleja mejor la tendencia de la inflación,
sumó en julio 18 meses consecutivos a la baja, cerrando en
4.0596, ligeramente arriba de lo pronosticado por el consenso
de analistas.

Confían en que será en el Ultimo trimestre de 2025 cuando
la inflación convergerá a la meta del Banxico, de 396, y esperan
que en los próximos trimestres comiencen a bajar los factores
que han afectado la inflación general, por lo que consideraron
adecuado reducir las tasas.

O
DÓLAR INTERBANCARIO EN 18.96 PESOS
A pesar de la polémica que generó la decisión del Banxico, el
dólar interbancario cerró abajo de la barrera de 19 pesos, a
pesar del menor diferencial de tasas con Estados Unidos, lo
que se debió a la recuperación de los mercados porque dismi
nuyeron a 233 mil las solicitudes de subsidios por desempleo,
lo que alejó los temores de una recesión, que fue uno de los
factores del lunes negro en los mercados.

Habrá que ver si esta apreciación del peso frente al dólar se
mantiene los próximos días, aunque todo indica que el factor
que seguirá dominando es el comportamiento del dólar ante
las principales divisas internacionales.

CANACAR, PÉRDIDAS MILLONARIAS
POR BLOQUEO EN CARRETERA
Miguel Ángel Martínez, presidente de la Cámara Nacional
del Autotransporte de Carga (Canacar), denunció que por el
bloqueo en la carretera MéxicoPuebla que continua en forma
intermitente, se han generado ya pérdidas por más de 10,000
mdp, principalmente de productos perecederos, pero está
afectando también el suministro de mercancías, y demandó
la intervención de las autoridades para levantar el bloqueo.
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FUERA DE LA CAJA

Permisivos
Macario
Schettino

Hace unas semanas blo

quearon el Arco Norte.
Ahora lo han vuelto a

hacer, pero además cerraron la
autopista PueblaCiudad de Mé
xico, que en esas semanas pasadas
nada más habían bloqueado por
unas horas. Se trata de delitos
federales, que no deberían reque
rir mucha discusión. Las fuerzas

del orden (es decir, la Guardia
Nacional) podría replegar a los
manifestantes, mientras una
delegación del gobierno atiende
sus demandas. No hacerlo implica
poner en riesgo el patrimonio, y
tal vez la vida, de los miles que no
pueden circular.

Desde el trauma de 1968 o,
más claramente, desde la versión
mexicana de la Guerra Sucia,
terminada diez años después, el
gobierno mexicano se siente sin
legitimidad para aplicar la ley. No
es que antes lo hicieran, pero sí se
sentían apoyados en la decisión
que tomaran, que ocasionalmente

coincidía con las leyes. El régimen
político en que vivimos durante
el siglo 20 cimentaba su respaldo
en la discrecionalidad, la negocia

ción o, dicho en nuestro español:
en la transa.

Vivíamos en el país del disi
mulo, del fingimiento y la hipocre
sía. Se aprendía "en la más tierna
infancia" a aparentar, y a esperar
un comportamiento similar de
los demás. Y hacer eso durante
décadas se convierte en cultura.

De ahí que México sea el país con
mayor nivel de "permisividad" en
el mundo, según lo ha medido el
equipo de GeertHofstede. Cada
uno de nosotros finge compor
tarse como se debería, y a cambio
no se fija en lo que los demás
hacen. En consecuencia, no hay
reglas comunes: cada uno tiene
las propias, y deja que los demás
tengan las que deseen.

El resultado es caótico: en el

tráfico, en los acuerdos, en la ba
sura, en la convivencia. Hace 30
años, cuando apostamos por mo
dernizar al país, lo hicimos me
diante un acuerdo que trasladaba
la interpretación y aplicación de
la ley al extranjero. Al menos las
leyes relacionadas con empresas y
economía, y de forma incompleta.
Lo demás siguió como siempre:
empresarios compadres, líderes
venales, informalidad bordeando
al crimen, gandallismo vecinal.
Luego se sorprendieron de que
México no pudiese aprovechar
mejor el TLCAN, de que el sureste
siguiera siendo cuna de pobreza,
de que la educación no diese
resultados, de que la democracia
no pudiera afianzarse.

Lo poco que pudimos avanzar
en los siguientes 25 años se ha bo
rrado por completo en los últimos

cinco, al tener al mejor ejemplo de
gandallismo en Palacio. Desde la
"máxima tribuna del país" se dice,
todos los días, que la ley no es la
ley, y que la percepción personal
de lo justo debe prevalecer sobre
el acuerdo común. Hagan como
consideren conveniente, y no se
anden fijando en lo que los demás
hacen. No sé si usted ha percibido
un incremento en el caos a su alre

dedor, en el tráfico, en la basura,
en el comportamiento de quienes
encuentra cotidianamente.

En el extremo, la permisividad
ha llegado al nivel criminal: eso
significa la frase "abrazos, no
balazos". Con ello, la permeable
frontera entre informalidad y cri
minalidad se ha llenado de hoyos,
Espacios que antes funcionaban
al margen de la seguridad social
y los impuestos, ahora están al
margen de cualquier ley: taxistas,
transporte público, comercio de
pollo, aguacate, limón, y un cre
ciente número de antros y restau
rantes. No en todas las ciudades,
no todo al mismo tiempo, pero la
tendencia es observable.

Entonces, sí, tenía razón el
que dijo que la transa es cultural,
aunque lo haya expresado inade
cuadamente. Y en un territorio

caótico, sin reglas comunes a to
dos, no cualquier actividad resulta
rentable. Las que lo logran exigen
grandes rendimientos, que por
ello resultan en una baja producti
vidad de quienes ahí trabajan.

Todo esto, sin embargo, pa
rece no existir para expertos en
política, desigualdad, desarrollo,
incluso en seguridad. Creo que les
ayudaría considerarlo.
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Escenario industrial
transforma competencia
El nuevo mapa de competido

res que lideran el mercado
inmobiliario industrial en

México cambió con la definición
de Prologis como el comprador
del portafolio del nicho de Terra
fina.

El largo proceso en la puja que
también movió el interés de los Fi

bra Macquarie, Fibra Monterrey,
Fibra Uno y la dupla Blackstone
yMRP debiera serviste como
un reflej o del interé s que sigue
despertando el negocio de los
activos industriales y la mane
ra en que habrá estrategias de
expansión por parte de quienes
quieran ampliar su participación
de mercado.

Además, pese al debate que
algunos analistas del mercado
veían en el tema del impacto fis
cal un punto para validar las pos
turas, finalmente se definió entre
los tenedores de los CBFIs por la
propuesta económica más alta,
que no sólo consideró el inter
cambio de papeles, sino además
un monto en efectivo equivalente
a 33.3% de la oferta total.

No menos importantes son la
presencia dominante del paquete

adquirido por 3.9 millones de m2
ubicados en el Centro y Norte del
país, así como los 399 mil 400 m2
de reserva territorial

Si algo se requiere para man
tenerse en la cresta de la ola de

expansión alentada por el near
shoring es músculo financiero,
presenciay tierra disponible con
acceso a servicios indispensables
para edificar aceleradamente lo

que el mercado está demandando.
Hace una semana, señalamos

con base en un reporte de CBRE
México los 3.3 millones de m2 de
demanda bruta y los 1.3 millones
de m2 de espacio nuevo sumado
al mercado, al cierre del primer
semestre en los 13 mercados.

Si se compara esta demanda
frente al tamaño del paquete
adquirido es fácil entender por
qué el apetito del mercado dejó en
la recta a 5 competidores, que hoy
tendrán en el Prologis al número
uno, seguido de Fibra Uno, Mac
quarie y Fibra Monterrey.

No es la única operación en los
últimos meses, pero sí la más rele
vante que explican la razón por la
que según la AMPIP se invierten
alrededor de 46.4 mil millones de
pesos para el desarrollo de naves
industriales.

Se trata de acciones que se han
reflejado en anuncios recientes de
Fibra MonterreyyFinsa, además
de Thor Urbana, Artha Capital
y un puñado más de firmas con
acciones encaminadas al creci

miento y diversificación.
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Banxico juega
con fuego
La inflación sube, los

pronósticos de inflación
también, y el banco cen

tral baja las tasas de interés. No
es el Banco de Turquía subor
dinado a un líder autoritario

(un experimento desastroso).
Tampoco el Banco de México
en 1982 cuando el efímero di
rector General era Carlos Tello
(quien falleció recientemente),
un convencido que la inflación
la motivan los costos (oferta)
y que el costo del dinero (la
tasa de interés) debe entonces
reducirse para que otros costos
lo hagan. Esto en lugar de atajar
la inflación por la demanda
resultó otro desastre, solo ali
viado por el hecho de que Tello
Macías duró menos de tres
meses al frente de la institución.

Se trata del Banco de México
en agosto de 2024, con su Junta
de Gobierno gozando de plena
autonomía y sin interferencia

política en sus decisiones. Por
la más estrecha de las mayorías
(tres de cinco votos a favor, dos
en contra) se optó por reducir
la tasa de interés objetivo en
25 puntos base (de 11.0% a
10.75%) mientras que pocas
horas antes el INEGI había

anunciado que la inflación de
julio había alcanzado nada me
nos que 1.05%, la más elevada
para ese mes en una década y
que el incremento anual de los
precios subía a 5.6%, casi el
doble que el objetivo central del
Banxico.

Se supone que los banqueros
centrales son ortodoxos. Esa
decisión no lo fue. Mostró a

una Junta de Gobierno ya no
dividida entre los tradicionales
'halcones' (duros contra la infla
ción) y 'palomas' (más blandos
con respecto a lo que se consi
dera un nivel aceptable) sino
ortodoxos y arriesgados, con

los segundos en mayoría. Se
notó, con claridad, un órgano
de decisión en que ninguno de
sus miembros (ni uno solo) fue
un funcionario de larga carrera
en el banco central.

La apuesta es doble. En el
corto plazo, perder implicaría
que la baja en la tasa de interés
empuje (más) la inflación que
se hubiera tenido si se hubiera

dejado sin cambios. Además,
que implique un incentivo para
que se deprecie (más) el peso
frente al dólar. Si se evidencia
que el Banxico erró al flexibili
zar la política monetaria, lo que
se tiene en el largo plazo es un
daño reputacional de la institu

ción en general y de su Junta de
Gobierno en lo particular.

Los que optaron por el riesgo
consideran que la inflación sub
yacente apunta, dado que es
mucho más baja, a una caída de
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la inflación en el futuro. No les
falta razón, solo que de nuevo
es algo incierto. Pero además,
han ignorado olímpicamente
que el déficit del sector público
ha explotado y representará
en 2024 más de 6% del PIB.
Que Claudia Sheinbaum habla
de recortar ese desequilibrio
mientras que, sin la menor
congruencia, anuncia más
programas (pensiones) y obras
(trenes) aparte de tratar de
terminar las obras emblemá

ticas del obradorismo, sobre
todo Dos Bocas y Tren Maya.
Sheinbaum, como su padre
político, parece creer que de
algún lado brotará el dinero.
De una reforma fiscal no será,
porque también la rechaza.
Tampoco quedan ya fondos de
contingencia o fideicomisos por
saquear, de eso ya se encargó
López Obrador. Esto aparte del
pánico financiero que implica
ría la aprobación del llamado
Plan C durante septiembre

Ante un barco a la deriva, se
requiere un ancla, no soltar las
amarras.

Por lo que el horno no está
para bollos heterodoxos o, en
otras palabras, que el banco
central de la nación apueste a
que se puede bajar la tasa de
interés en tanto la inflación
mantiene una tendencia alcista
en un ambiente de incerti

dumbre. Es tratar de apagar el
incendio con gasolina.

"Se notó un órgano de decisión en que
ninguno de sus miembros fue un funcionario
de larga carrera en el banco centrar
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Bajan los coches, pero sube el mantenimiento
Las agencias suelen tener

disponibles coches baratos
aunque en algunos casos,

sinceramente feos. Eso parece
cambiar rápidamente, aunque lo
que sí se pone cada vez más feo es
el precio del mantenimiento.

Datos del INEGI revelan un he
cho contundente: precisamente
en los días que llegan los modelos
2025, los coches están bajando de
precio en México. ¿Es el efecto de
la competencia China en el mer
cado nacional? Probablemente.

La cifra oficial es apenas una
baja generalizada de 0.1 por
ciento en lo que va de este
2024, pero es una reducción que
contrasta con los aumentos anua

les de casi 10 por ciento que nos
dejó como herencia la pandemia.

Vayan a las distribuidoras. A
las de Mitsubishi llegó una 'Out
lander Sport' de 458 mil pesos. En
las de Renault hay un 'Kardian' de
355 mil pesos y Volkswagen ofre
ce su 'Taigun, por 368 mil pesos.

Atención, no estamos hablan

do de marcas chinas que ofrecen
vehículos incluso por debajo de
esos precios. Changan, por ejem
plo, vende una SUV marca 'CS35'
desde 415 mil pesos y MG, un GT
deportivo por 390 mil, sin contar
su MG5 de 299 mil pesos.

No está claro cuánto pueda
durar esa tendencia. La presión
que generó en el mercado la com
petencia de la manufactura china
procede de una estrategia del Es
tado que ya produce reacciones de
gobiernos de otros países atentos
a una alteración en su mercado

interno, producto de la llegada de
esos precios. ¿Por qué ocurre eso?

"Los chinos
sacudieron
el mercado
internacional con su

oferta de creciente
calidad y bajos
precios"

Un poco de contexto. Para
generar empleos necesarios
para su población, China abrió
inicialmente las puertas a todo
aquel que quisiera fabricar cosas
en ese país sin preocuparse por los
salarios o por la ecología, al inicio
de este siglo. En 2001 admitió las
reglas de la OMC y los países le
dieron la bienvenida a su produc
ción, a los redujeron los castigos y
aranceles.

Para acelerar la ocupación
y urbanización de su gente el
gobierno chino también enfocó
sus esfuerzos en la construcción

de torres de departamentos. Ala
postre, esas viviendas resultaron
demasiadas y perdieron deman
da, provocando una crisis para
Evergrande, uno de los principa
les desarrolladores.

Generar empleos construyendo
inmuebles se complicó al inicio de
esta décaday el desarrollo del país
elevó los salarios de los obreros, re
duciendo el atractivo de las empre
sas de manufactura. Eso se sumó
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al problema de logística durante
los días de la pandemia, provocan
do el efecto "nearshoring".

Así, China se enfocó, entre
otras industrias, en la automotriz,
pero desarrollando sus propias
marcas. Ya sabemos lo que pasa
cuando esa nación se concentra
en una actividad. Ofrece crédi

tos, subsidios y lo necesario para
desarrollarla.

Finalmente, los chinos sacu
dieron el mercado internacional
con su oferta de creciente calidad

y bajos precios.
Por esa razón, el gobierno

de Joe Biden en Estados Unidos

ya impuso un arancel del 100
por ciento a vehículos eléctricos
procedentes de ese país y Donald
Trump amenaza con imponer un
castigo similar a los precios de los
vehículos chinos en general, si él

llega a la presidencia.
Esa tendencia ha tenido efectos

en México. La competencia
provocó finalmente una paulatina
reducción en los precios hasta
llegar a una posible deflación en
esa actividad, de acuerdo con los
datos más recientes del INEGI.

En términos anuales, los au
mentos anuales en los precios de
los vehículos han venido baj ando
cada verano, cuando suelen llegar
al mercado los nuevos modelos.

Desde un 9.17 por ciento de julio
de 2020 a julio 2021; un 8.65 por
ciento en los siguientes 12 meses;
5.25 por ciento en el año contado
hasta julio de 2023 y 0.95 por
ciento desde entonces a la fecha.

Ojo con las oportunidades que
ese creciente parque vehicular
puede generar en el mercado.

¿Se acuerdan de cuando los

"mantenimientos" fueron bara

tos? Ahora su precio se dispara
por encima de la inflación, para
beneficio de las agencias.

En 12 meses contados hasta

julio, subió 8.1 por ciento, muy
similar al aumento de 9 por ciento
el año pasado. Vaya, esos datos
parecen indicar que las distribui
doras automotrices están cobran

do por otro lado lo que ya no le
ganan a sus productos cuando los
venden.

En especial cuando ofrecen
garantías que a veces asemejan
condenas de 7 años a pagar justa
mente ese mantenimiento.

Es buen momento, por cierto,
para dueños de talleres mecáni
cos. Enhorabuena.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Retos del sector petrolero para
la nueva administración
A once años de haberse

promulgado el decreto
constitucional de la

reforma energética, es posible
hacer un balance y plantear una
agenda que le permita a la nueva
administración no sólo revisar

y modificar el marco jurídico y
constitucional energético, sino
también aprovechar e impulsar
aquellos mecanismos que favo
rezcan la obtención de mejores
resultados.

Técnicamente, el mayor reto
a largo plazo del sector hidro
carburos, es incrementar la tasa
de restitución de las reservas

petroleras, a través de los recur
sos prospectivos. Para ello, se
requerirán mayores inversiones
tanto públicas, como privadas,
para proyectos exploratorios y lle
varlos hasta su fase de desarrollo.

No obstante, este objetivo
sólo puede lograrse si el Estado
Mexicano, a través de las distin
tas entidades del Ejecutivo Fe
deral (Sener/SHCP/FMP/CNH/
ASEA), el Congreso y el propio
Poder Judicial, revalidan el arre
glo institucional que permitan

y favorezcan la continuidad de

los proyectos y de las inversiones
públicas y privadas.

La reforma constitucional

estableció un sistema de pesos
y contrapesos al interior de la
administración pública, con
objetivo de que no quedara en
manos de una sola autoridad

la definición de la estrategia y
de la política energética, pero,
sobre todo, que la administra
ción de los yacimientos y de los

recursos petroleros se sujetara a
principios y criterios de evalua
ción técnica de sustentabilidad y
atendiendo siempre al principio
de maximizar los ingresos y los
beneficios esperados, de esa
reforma, para la población.

Mientras que en apego al
Plan Nacional de Desarrollo, a la
Estrategia Nacional de Energía y
a los demás planes y programas
Sectoriales, Sener define si el
Estado Mexicano optará por una
asignación o una licitación de
un contrato petrolero, así como
las áreas de interés petrolero
para los próximos años; SHCP

establece los términos fiscales
aplicables tanto a contratos,
como a asignaciones petrole
ras y Secretaría de Economía
define el porcentaje de conte
nido nacional; por su parte, la
CNH establece los criterios de
evaluación técnica, financiera,
operacionales y tecnológicos que
se aplicarán, para la exploración,
evaluación y desarrollo de los
yacimientos petroleros.

Si alguna de estas dependen
cias no se sujeta a los principios
de sustentabilidad de largo

plazo, la actividad petrolera
podría caer en los errores
cometidos en el pasado de
sobreexplotar los yacimientos y
supeditar su administración, a
las necesidades presupuestarias
inmediatas.

Si algo quedó demostrado
con los precedentes y ejecuto
rias emitidas por los tribunales
federales del Poder Judicial
Federal y, de manera particular,
por el Pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, es que
el sector energético requiere de
una mayor coordinación entre
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sus entidades técnicas Cofece/
CNH/CRE y Sener.

Por eso es fundamental que
esta nueva administración

revalide el arreglo institucio
nal que sustenta la reforma y
permita materializar resultados
derivados de las primeras rondas
petroleras; tal está sucediendo
con el campo Trión y la alianza
PemexWoodside Energy, así
como del nuevo descubrimiento

por ENIRepsol y su pozo explo
ratorio Yopaat1 EXP.

Las rondas petroleras cum
plieron con su cometido de
atraer inversión privada, pero
también innovar en esquemas a
través del cual el Estado Mexi

cano y su empresa productiva,

incursionen en alianzas y estra
tegias de inversión y para incre
mentar su capacidad financiera,
operativa y tecnológica.
Ai no haber continuidad

en rondas petroleras y de los
procesos de migración de
asignaciones a contratos, se han
ralentizado tanto la atracción,
como la ejecución de dichas
inversiones y el desarrollo de
nuevos proyectos.

En este orden de ideas, exis
ten también mecanismos que ya
están contemplados en el marco
constitucional energético, pero
que no se han instrumentado
y explorado los resultados que
podrían obtenerse en términos
de capital e inversiones, para el

desarrollo de nuevos proyectos
energéticos.

Me refiero a la posibilidad de
diseñar vehículos financieros,
que permitan tanto captar aho
rro público, como de inversiones
privadas, para el desarrollo de
nuevos proyectos dentro del sec
tor energético y, particularmente
para las actividades de explo
ración y desarrollo de campos
petroleros.

"La actividad petrolera podría caer en
los errores cometidos en el pasado de
sobreexplotar los yacimientos "
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La dividida decisión
de Banxico
"Luce contradictorio

que Banxico haya
recortado la tasa
de interés en tanto

se ligan ocho meses
consecutivos donde

la inflación se ha
acelerado y diverge
cada vez más de la
meta... "
El día de ayer Banco de

México decidió en una
votación dividida recor

tar la tasa de referencia 10.75
por ciento. La decisión fue muy
complicada, ya que en el mer
cado no había consenso, dada
la más reciente complejidad en
el entorno. El tono del comuni

cado fue dovish, manteniendo la

postura monetaria dependiente
de los datos. La argumenta
ción detrás del recorte fue la

trayectoria descendente de la
inflación subyacente, así como
el debilitamiento en la actividad
económica.

Si bien es cierto que a la
luz de las minutas de la junta
llevada a cabo el 27 de junio, se
dejaba ver una inclinación de
ciertos miembros de la junta de
gobierno a recortar, la evolución
reciente de la inflación ponía
en duda el sesgo; y la turbulen
cia reciente de los mercados

traducida en un tipo de cambio
más depreciado hacían difícil
estimar con relativa certidumbre
el movimiento inmediato.

Esta semana los temores de
una recesión en Estados Unidos
produjeron un nuevo cambio en
las expectativas de la conduc
ción de la política monetaria en

ese país, inclusive señalando
que la Reserva Federal podría
estar realizando tres recortes

este mismo año, con una fuerte
probabilidad de ver uno de
50 puntos base en la siguiente

reunión de septiembre. Si bien
es cierto que la postura moneta
ria relativa ha pasado a segundo
plano, los recortes de la Reserva
Federal le otorgan cierto espacio
a Banxico, facilitando la deci
sión. Adicionalmente se ha men

cionado que la Fed ha estado
consistentemente detrás de la

curva, y pareciera que mantener
la tasa en ese nivel de restric

ción, indicaba lo mismo para
nuestro banco central, a pesar
de la divergencia de trayectorias
que ha mostrado la inflación en
ambos países.

Asimismo se ha argüido la
necesidad de mitigar el fuerte
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costo financiero, en vísperas de
la reducción que el gasto del
gobierno habrá de mostrar el
siguiente año, sugiriendo que
una reducción en las tasas de

interés podría contribuir a lograr
un menor déficit fiscal.

Luce contradictorio que
Banxico haya recortado la tasa
de interés en tanto se ligan
ocho meses consecutivos donde

la inflación se ha acelerado y
diverge cada vez más de la meta
del organismo central, más aun,
considerando que en su comuni
cado es visible un deterioro sig
nificativo del comportamiento
de la inflación general para los
siguientes cuatro trimestres.

Evaluando la conducción de

la postura monetaria y sus efec
tos en la inflación, parecieran
existir suficientes argumentos
sobre la necesidad de mantener
el nivel actual de restricción.

Para lograr la convergencia

hacia su objetivo del 3 por
ciento, tendrían que observarse
caídas más significativas en el
componente subyacente, pues

no podemos descartar que los
choques de la no subyacente
permanezcan por más tiempo
y más importante, contaminen
las expectativas de inflación
de mediano y largo plazos. Las
expectativas de la formación de
precios se realizan con la infla
ción general, punto.

Por otro lado, el descenso
de la inflación subyacente es
atribuible a la caída de las

mercancías, que son bienes
comerciables, en su mayoría
bienes importados. Ante un
tipo de cambio visiblemente
más depreciado y un escenario
incierto, no podemos descartar
que las mercancías nuevamente
retomen su trayectoria al alza
aunque de manera rezagada, o
bien el progreso desinflacionario

sea sustancialmente menor. El

punto medular de preocupación
son los servicios, y resulta ser el
destino primordial de la política
monetaria. Los choques en los
servicios posiblemente han sido
producidos por las revisiones al
salario mínimo y los aumentos
en las negociaciones salariales,
por lo que podemos anticipar
que difícilmente van a descen
der en el corto plazo.

Banxico no tiene un doble

mandato, y el costo de sacrificio
en el producto sería muy limi
tado considerando los factores
detrás de la desaceleración.

En tanto que, el progreso del
componente subyacente más
reciente ha sido muy moderado
y enfrenta un gran riesgo.

Banxico sigue señalando que
el balance de riesgos para la in
flación se encuentra sesgado al
alza tanto en el plano doméstico
como internacional. ¿Entonces?
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Y el Bartxico sorprendió
Ayer le comentamos que la decisión del Banco

de México sería dividida. Y que el fiel de la
balanza sería la gobernadora.

Así ocurrió.

Por un margen de 3 votos contra 2, la Junta de
Gobierno decidió bajar la tasa objetivo del Banxico,
de 11 a 10.75 por ciento.
Es una de las decisiones más polémicas de los úl

timos meses, pues la reducción se da en un contexto
de mayor inflación ycomo le comentamos ayer
también de inestabilidad financiera internacional.

Sin embargo, en contra de lo que algunos creía
mos, esta reducción no significó un alza del dólar
sino, al contrario, una reducción sensible en su coti
zación frente al dólar.

Fue visible que, en cuanto se comunicó la decisión
del Banxico, la paridad se ajustó a la baja.

Teóricamente, si no se hubiera dado esta reduc
ción, quizás la paridad se hubiera fortalecido aún
más. Pero no lo sabemos, es una hipótesis.

El dólar se encontraba ayer por la tarde a una coti
zación de 18.87, poco más de 50 centavos por debajo
de los niveles que tuvo el miércoles por la tarde.

Esta circunstancia deja ver una de dos cosas.
La primera es que quizás ya no le estamos enten

diendo a la dinámica de los mercados cambiarios,
que han modificado su lógica, luego de la decisión de
subir las tasas del Banco de Japón y de la erosión del
'carry trade', que, de acuerdo con JP Morgan, ya se
borró en un 75 por ciento.

La otra posibilidad es que Banxico esté viendo
atributos del mercado que la mayoría no supimos
anticipar.

No lo sé.

Pero hay que decir también, ya le anticipábamos,
que la determinación sería polémica.

La mayor parte de las instituciones encuestadas
por Citibanamex consideraban que el ajuste sería en
septiembre, pero no estaba tan distante el número
de quienes pensaban que el ajuste sería este mismo
mes.

Hubo sorpresa para el consenso del mercado, pero

algunos intermediarios muy influyentes considera
ban que la baja era inminente.

La polémica respecto a la relevancia de la infla
ción subyacente respecto a la inflación general no
es algo nuevo.

Hace tres lustros, un subgobernador del Banxico
me dijo alguna vez que no entendía esa división.

Para los ortodoxos, la inflación era la inflación, y
como decían los monetaristas clásicos, siempre era
un fenómeno monetario.

Pero en la época reciente, los bancos centrales en
el mundo tienen índices a los que atienden más. La
Reserva Federal observa el PCE (índice de precios al
consumo), y Banxico a la inflación subyacente.

La diferencia de percepciones y analistas persiste.
Obviamente, estas decisiones tan polémicas

desatan controversias intensas, adentro y afuera del
Banxico.

Teníamos ya varios años en los que no se presen
taba una decisión tan dividida en la Junta de Go
bierno.

Así que no sorprende que la polémica sea
fuerte.

Hay quienes piensan que el Banxico cometió un
error muy grande al bajar las tasas.
Otros dicen que fue una decisión acertada, en

función de las variables objetivas de la economía.
El hecho es que, en contra de muchos temores yo

lo temía, no propició una situación especulativa
en materia de paridad del peso frente al dólar, sino
que incluso generó una reacción positiva de nuestra
moneda, como ya le comentaba.

La historia es compleja. Cuando pareciera haber
decisiones plenamente justificadas, al paso de los
años, resulta que no lo eran, por las ilusiones colecti
vas de las que no son inmunes los bancos centrales.

Aveces, cuando pareciera que una decisión se
sale de parámetros, resulta que el paso del tiempo la
valida y le da sustancia.

Veremos en un futuro no muy distante la trascen
dencia de esta determinación de la mayoría de la
Junta del Banxico.
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Está prendiendo focos amarillos, aunque ya casi pasan
do a los rojos, una licitación que se ha lanzado con un

apresuramiento inusitado en el Gobierno de Durango. Se
trata del concurso para contratar a la empresa que habrá de
encargarse de expedir licencias de manejo, esto es, una ac
tividad de la más alta importancia, porque de esa tarea de
penden temas financieros, de movilidad y también, y quizá
éstos son los más relevantes, de seguridad pública. Lo que
está ocurriendo en Durango, en concreto, es que se obvia
ron en la expedición de la convocatoria varios preceptos de
la ley de adquisiciones estatal, pues en vez de dar un plazo
de siete días o incluso mayor, por ser un contrato de amplia
dimensión, a las empresas que pudieran estar interesadas
en participar sólo les dieron dos para revisar las bases y dos
más para acudir a la junta de aclaraciones.
Este accionar, para muchos fuera de lo
común, no es de menor importancia porque
resulta que la convocatoria, además, se ex
pidió en domingo. Agregado a lo anterior ha
hecho levantar la ceja entre quienes cono
cen de procesos licitatorios el que se empal
men los tiempos para comprar las bases con
la aparición de las mismas en los portales
del gobierno estatal. Con las alertas encen
didas, las autoridades estatales no tendrían
otra opción que buscar componer el proce

so, ahí sí con la misma velocidad con la que
se pretende sacar adelante el concurso y las
contrataciones: el próximo 20 de agosto.
Porque incluso sobre esta última fecha hay
cejas levantadas, pues resulta que es sólo
un día después de la emisión del fallo del
concurso por parte del Gobierno. Hay varias
miradas puestas en ese proceso.

ANPACT en Concamin. Un paso signifi
cativo se dio ayer en la Confederación de

Cámaras Industriales de los Estados Uni

dos Mexicanos (Concamin), de Alejandro
Malagón, al designar a Alejandro Osorio
Carranza, director de Asuntos Públicos y
Comunicación de la Asociación Nacional

de Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT), como presiden
te de su Comisión de Financiamiento. Esta

decisión, tomada en la sesión ordinaria del
Consejo Directivo de la Confederación, re
fleja la necesidad urgente de reactivar el
financiamiento industrial, especialmente
en un contexto donde las PyMES, columna
vertebral del sector productivo nacional,
enfrentan enormes desafíos para acceder
a recursos económicos que potencien su
desarrollo. Este nuevo liderazgo subraya la
urgencia de transformar a la Banca de De
sarrollo en un aliado estratégico del sector
industrial, especialmente en el contexto
actual donde el nearshoring y el desarro
llo del mercado interno demandan un im

pulso decidido a la cadena de suministro y
proveeduría.

Adiós a México. Stanley Black & Decker ha
anunciado el cierre de su planta en Hermosi
11o, Sonora, lo que representa un duro golpe
para la economía local y las 500 familias que
dependen de los empleos que genera la ins
talación. La planta, que fue inaugurada en
mayo de 2022 y estaba ubicada en el Parque
Industrial Norte, operó por menos de dos
años antes de verse afectada por los cambios
en la estrategia de fabricación y distribución

de la empresa. A este adiós le llaman nueva
estrategia de transformación comercial glo
bal que busca optimizar la red de produc
ción de la empresa. Aunque Stanley Black &
Decker se ha comprometido a proporcionar
una transición lo más fluida posible para los
empleados afectados, incluyendo indemni
zación y opciones de empleo en otras ins
talaciones, la decisión ha sido recibida con
preocupación en la comunidad, que ahora
enfrenta la pérdida de una fuente significa
tiva de empleo en la región. Incertidumbre
en el futuro de los trabajadores que han sido
afectados por esta decisión.
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Voz en off. MG Motor presume que la auto
motriz de origen chino construirá su prime
ra planta de ensamble en México, quizá este
anuncio sea el constante de muchas marcas

que hoy llegan a nuestro país y quieren
enviar un mensaje de confianza a los con
sumidores. MG sigue sin resolver los pro
blemas con algunos de sus vehículos que
siguen dejando a mexicanos varados que
no comprenden como un vehículo nuevo
se queda en medio del camino. Ojalá que el
desarrollo, ingeniería, producción y logísti
ca, dependan de la mano de obra calificada
para así terminar con los problemas de sus
autos. Zhang Wei, presidente de MG Motor
México, debe entender que no sólo es con
el establecimiento de una planta como se
gana la confianza délos consumidores, sino
con vehículos de calidad respaldados en el
servicio de calidad posventa...
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41 MESES, Y SUMANDO
POR ARTURO DAMM ARNAL

41 meses suma la inflación por arri
ba de la meta establecida por el

Banco de México, 3%. En ese periodo
la inflación promedio anual, para cada
mes, fue 6.24%: 8.70% la mayor, en
agosto y septiembre de 2022; 4.26% la
menor, en octubre de 2023.
Esta ha sido la inflación anual en lo que va del año. Enero:
4.88%, 0.22 puntos porcentuales mayor que la de diciem
bre de 2023, el 4.72%. Febrero: 4.40%, 0.48 puntos porcen
tuales menor que la de enero, el 9.84%. Marzo: 4.42%, 0.02
puntos porcentuales mayor que la de febrero, el 0.45%.
Abril: 4.65%, 0.23 puntos porcentuales mayor que la de
marzo, el 5.20%. Mayo: 4.69%, 0.04 puntos porcentuales
mayor que la de abril, el 0.86%. Junio: 4.98%, 0.29 puntos
porcentuales mayor que la de mayo, el 6.18%. Julio: 5.57%,
0.59 puntos porcentuales mayor que la de junio, el 11.85%.

La inflación se acelera cada vez más: la de mayo resul
tó 0.85% mayor que la de abril; la de junio 6.18% mayor
que la de mayo; la de julio 11.85% mayor que la de junio,
muestra de dos fracasos. El primero del Banco de México,
que ha sido incapaz de llevar la inflación a la meta que él
mismo ha fijado, 3%. En julio la inflación (5.57%), fue 2.57
puntos porcentuales mayor que la meta, el 85.67%. El se
gundo del gobierno federal, en concreto del Paquete con
tra la Inflación y la Carestía, PACIC, cuyos "logros" sigue
presumiendo el gobierno.

Leemos, en el documento de la SHCP Resultados eco
nómicos y de finanzas públicas, 2019  2024, publicado el
31 de julio pasado, que gracias al PACIC "el precio de 24
productos de la Canasta Básica (se ha mantenido) estable

en $1,039, y hoy en $812 (si bajó no se mantuvo estable)".
De acuerdo al último reporte de inflación del INEGI, en
términos anuales, en julio, el Indice de Precios al Con
sumidor de la Canasta de Consumo Mínimo aumentó

5.60%, mismo que incluye los 176 productos y servicios
que conforman las canastas alimentaria y no alimentaria
del CONEVAL, 24 de los cuales, los contemplados por el
PACIC, el 13.64% de los 176, podrían no haber subido (hay
que revisarlo). Pero el hecho es que el índice de Precios al
Consumidor de la Canasta de Consumo Mínimo aumen

tó 5.60% en términos anuales (comparando julio de 2024
con julio de 2023), y 1.22% en mensuales (comparando
julio con junio).

Lo he escrito una y otra vez, y va de nuevo. El primer
problema es que el Banco de México tiene metas de in
flación, lo cual es éticamente injusto y económicamente
ineficaz. Mientras haya metas de inflación tendrá que
haber inflación. El segundo es que la junta de gobierno
del banco central no reconoce que el comportamiento
de la cantidad de dinero que se intercambia en la eco
nomía, que nunca se menciona, ni en los anuncios de
política monetaria, ni en los reportes trimestrales de
inflación, es un determinante de la inflación. Es más, en
el documento Instrumentación de la Política Monetaria

a través de un Objetivo Operacional de Tasa de Interés,
leemos que "Un banco central no puede controlar direc
tamente la inflación ni las variables que la determinan",
afirmación que tiene sentido si el comportamiento de la
cantidad de dinero que se intercambia en la economía no
tuviera que ver con la inflación, lo cual no es cierto. Tiene
que ver, ¡y mucho!

Por lo pronto, ayer el Banco de México decidió bajar
a 10.75% la TIL ¿Qué significa? Lo explico en el próximo
Pesos y Contrapesos.
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ECONOMÍA PURA

América Latina y su inflación
Gustavo Puente Estrada

nacional@cronica.com.mx

Los dos guerreros más poderosos son la
paciencia y el tiempo

América Latina y El Caribe,
comprenden 33 países que
cubren una superficie terri
torial de 20 millones de km2

con una población de 600
millones de habitantes. Los de mayor im
portancia económica son: México, Argen
tina, Brasil, Chile, Urugüay, Costa Rica
y Panamá. América Latina es el nombre
que desde el siglo XIX se les denomina a
todos los países americanos que hablan
lenguas romances, es decir, derivadas del
latín. Estas lenguas son el español, el por
tugués y el francés. En América del Sur
son doce países, en América del Norte so
lo uno, en el Caribe son trece y Centroa

mérica siete.

Al cierre del año 2023, el país qué
marcó mayor inflación en América La
tina fue Venezuela con un 360 %, le si
guió Argentina con el 121 % y Colom
bia con el 9.3 %. La media de la región
es de 13.8 %. En el rango medio alto,
Uruguay tuvo el 5.1 %, México 4.7 %,
Chile 3.9 % y Paraguay 3.7 %. Algu
nos países tuvieron tasas más modera
das como Bolivia y Ecuador, las cuales
fueron del 2.1 y 1.4 % respectivamente.
La mayoría de los países latinoamerica
nos optaron bajo estos hechos el redu
cir las tasas de interés, buscando que el
capital fuera invertido productivamen
te, estimular el crecimiento económico
y contrarrestar los efectos de la infla
ción. En Argentina y Colombia se pre
sentan desafíos económicos ya que los
niveles de inflación perjudican el poder
adquisitivo a los ciudadanos, afectan
do la competitividad de las empresas y
dificultando la planificación financiera
a largo plazo. Perú, Bolivia y Ecuador,
dan oportunidad de consolidar sus po
líticas económicas y fortalecer la con
fianza de los inversionistas y consumi
dores. Estas naciones entendieron que
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el control de la inflación es crucial para
mantener un entorno económico prede
cible y propicio para la inversión priva
da y la generación de empleo, y con ello,
una estabilidad social. Es importante el
mantener una política fiscal y moneta
ria, para así crear una estabilidad en los
precios de bienes y servicios, fomentan
do un ambiente favorable para la inver
sión y el desarrollo económico.
Existe también un factor económi

cosocial qué influye en el desarrollo eco
nómico y en la inflación de un país, y és
te se mide con un indicador que muestra
el RIESGO PAÍS. Al pasado mes de ju
lio, el EMBI (Energing Markets Bond In
dex) de América Latina se ubicó en 4.76
%, superando el promedio mundial de
3.53 %. Con ello, se refleja la percepción
de los inversionistas sobre la estabilidad

económica y política de los países de la
región. Uruguay, Chile y Perú, se desta
can con los menores riesgos, teniendo ta
sas del 0.9 %, 1.3 % y 1.64 % respectiva
mente. En contraste, Venezuela y Bolivia
tienen actualmente los mayores riesgos
para inversión con el 187 % y 22 % res
pectivamente. Dentro de esta medición,
también influye la percepción de las elec
ciones políticas, especialmente en países
con economías volátiles que generan in
certidumbre, riesgo y volatilidad en los
mercados. Durante el primer semestre
de este 2024, Argentina y Ecuador han
mostrado mejoras notables, aún sin estar

en los mejores de la región. Las eleccio
nes pasadas en Venezuela, afectan seve
ramente su economía y para el próximo
mes de octubre se llevarán a cabo cam

bios de mando en Uruguay, sin perder
de vista la influencia de la carrera presi
dencial de Estados Unidos y su impacto
en América Latina. La región de América
Latina sigue siendo vulnerable a cambios
de percepción de los inversionistas y en
especial en momentos electorales. No se
entiende que la estabilidad social influ
ye en la calidad de vida de una nación.

NOTA. A partir del pasado lunes 5, se
acentúan los resultados negativos en las
bolsas de valores del mundo. Japón pier
de un 12.4 %, en Estados Unidos dismi
nuye la generación de empleos y se pren
den focos amarillos. Baja la confianza de
inversionistas en la eurozona y en Méxi
co, la paridad pesodólar rebasa las 20
unidades. Los días siguientes se estabili
zan los mercados, sin embargo, la pari
dad pesodólar continúa en rango 1920
pesos a un dólar»

P.D. SOLO UNA MENTE EDUCADA
PUEDE ENTENDER UN PENSAMIEN
TO DIFERENTE AL SUYO SIN NECESI
DAD DE ACEPTARLO.
CONSUMA LO HECHO EN MÉXICO Y
ESTARÁ DANDO TRABAJO A MEXI
CANOS.
¡MÉXICO ES PRIMERO! AGOSTO DEL
2024.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Asignaturas pendientes ambientales para CSP
Julio BritoA.

juliobrito@cronica.com.mx

S e habla y se escribe mucho del
balance que la actual adminis
tración le hereda al gobierno
que encabezará Claudia Shein
baum en materia económica o

de seguridad. Pero se menciona poco o
se encubre con distractores eí legado en
materia de medio ambiente.

El impacto ecológico del Tren Maya,
7 millones de árboles talados sin que se
sepa a dónde fue a parar la madera, no es
el único cuyas consecuencias habrá que
enfrentar en el futuro. El otro proyecto
ferroviario insignia de esta administra
ción, el Tren Interoceánico, ha causado
también graves daños al entorno natural
que serán difíciles de remediar.

VW ensambló mil
unidades diarias en

julio: INEGI

Hace apenas tres semanas, los po
bladores zapotecos de la organización
Unión Hidalgo denunciaron que esta
obra ferroviaria ha implicado la destruc
ción de más de 10 mil árboles endémicos
de Oaxaca, para el habilitamiento de la
línea K, que va de Ixtepec a Ciudad Hi
dalgo, en Chiapas.

Por su parte, Petróleos Mexicanos en
tra con dificultades al top 20 de los prin
cipales productores de petróleo a nivel
global, sin embargo, destaca en el top
5 de los emisores de gases de efecto in
vernadero.

Pemex aumentó en los últimos cua
tro años sus emisiones contaminantes,
pasando de 46 millones de toneladas de
dióxido de carbono al año a más de 71
millones. Del total de sus emisiones di
rectas, poco más del 68% fueron de dió
xido de carbono, cerca de 32% de meta
no y 0.04% de óxido nitroso, cifras que
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México, lider en
producción de
mangos en 2023

acreditan que en México la transición
energética es inexistente.
Hay que agregar la creciente quema

de combustóleo con alto contenido de

azufre, lo que incrementa las emisiones
de partículas a la atmósfera y genera llu
via acida, en detrimento de tierras culti
vables y de la salud de las personas. Se
estima que tres cuartas partes de la po
blación en México están expuestas a una
calidad del aire que no cumple con los
estándares mínimos de la OMS.

Una más: la Sociedad Ecologista Hi
dalguense ha reportado que, desde hace
dos años, la laguna de Zumpango se ha
ido secando como consecuencia de las

obras correspondientes del Aeropuerto
Felipe Angeles.

La Semarnat y la Profepa se han con
centrado más, según especialistas en la
materia, en nutrir el discurso oficial de
supuestas acciones en contra de la acti

vidad industrial de la iniciativa privada,
pero parece que muy poco han hecho pa
ra velar verdaderamente por el cuidado
del medio ambiente en el territorio na
cional. Seguramente habrá un más de
cidido compromiso ambientalista en el
próximo gobierno.

producción. De acuerdo con el INEGI,
Volkswagen de México en su planta en
Puebla presentó un incrementó del 21.8
por ciento durante julio en la producción
de los modelos Volkswagen Taos y
Volkswagen Tiguan en comparación
al mismo periodo del año anterior.
En conjunto con el Volkswagen Jetta,
la armadora alemana generó una
producción de 30,205 unidades durante
este mes. Casi mil unidades diarias.

FRUTA. En 2023, México alcanzó una
producción récord de más de dos millones
237 mil toneladas de mangos, la mayor
cifra en la última década. Para contribuir
al éxito de esta industria, las empresas
exportadoras han desarrollado procesos
clave para expandir sus exportaciones a
mercados exigentes como Estados Unidos,
Australia, Nueva Zelanda y Japón»
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Aeronaves: ¿tormenta en el radar?DESPEGUES

Y ATERRIZAJES

Rosario Avilés

@charoaviles

1 sector aéreo se encuentra
entre turbulencias, entre unaE serie de crisis y retos que es
tán poniendo a prueba su re
siliencia y capacidad de adap

tación. Desde los continuos problemas
con los aviones de Boeing hasta la re
ciente caída del sistema de Microsoft (la
pantalla azul) del pasado 26 de julio, el
panorama no se ve claro. A esto se su
man los persistentes obstáculos en la ca
dena de suministro, el aumento de los
costos operativos y la incertidumbre eco
nómica global, lo cual está complicando
mucho el horizonte a mediano plazo y a
la larga nos muestra que el mercado pue
de dar un giro extraordinario.
Boeing, uno de los gigantes de la in

dustria, sigue lidiando con las secuelas
de sus propios tropiezos. Los problemas
con el 737 MAX, que culminaron en trá
gicos accidentes y la subsiguiente parali
zación de la flota, continúan acechando
a la empresa.
Aunque los vuelos se han reanudado

tras intensas revisiones de seguridad, la
confianza en la marca ha quedado pro
fundamente erosionada. A esto se suman
recientes problemas con la fabricación
de algunos modelos, lo que ha genera
do retrasos en las entregas y un impac

to significativo en las aerolíneas que de
penden de su tecnología. Estos proble
mas no solo afectan a Boeing, sino que
repercuten en toda la cadena de sumi
nistro, generando efectos en cascada que
impactan a proveedores, aerolíneas y, en
última instancia, a los consumidores.
Y en la puerta siguen teniendo la

amenza de las demandas de los deudos
de los accidentes y las aerolíneas que su
frieron las secuelas de la posposición de
entregas. Todo un tema que tomará años
resolver.
La caída del sistema de Microsoft el

pasado 25 de julio es otro recordatorio
de la vulnerabilidad de la industria ante
fallos tecnológicos. El incidente, que de
jó a miles de pasajeros varados y a cien
tos de vuelos retrasados, expuso la de
pendencia crítica de las aerolíneas en
sistemas digitales centralizados. En un
mundo donde la eficiencia operativa es
clave para la rentabilidad, cualquier in
terrupción en la infraestructura tecno
lógica puede tener consecuencias muy
fuertes. Este asunto muestra la nece
sidad urgente de diversificar a los pro
veedores de las soluciones tecnológicas y
fortalecer la ciberseguridad para mitigar
riesgos futuros.

En el mediando plazo también se aso
ma el fantasma de una mayor confronta
ción entre Israel y sus vecinos, ya las ae
rolíneas han cancelado temporalmente
sus vuelos a TelAviv y el otro cabo suel
to es el posible (y muy porobable) incre
mento en los costos de los combustibles,
lo cual como ya lo hemos visto muchas
veces le pega directo a la rentabilidad
de las empresas aéreas.

Por otro lado, la creciente presión re
gulatoria y las presiones ambientales
agregan una nueva capa de complejidad.
Las aerolíneas están muy comprometi
das para reducir su huella de carbono, lo
que implica inversiones sustanciales en
tecnologías más limpias y eficientes. Sin
embargo, la transición hacia una avia
ción más sostenible es un proceso costo
so y a largo plazo, que muchos actores
de la industria podrían posponer para
mejores tiempos.

La industria aérea, pues, se encuentra
en un momento de definiciones y aunque
los problemas que enfrenta son comple
jos también representan una oportuni
dad para que la industria se reinvente.
La innovación y la cooperación interna
cional pueden ayudar a superar estos
obstáculos y asegurar un futuro más se
guro, eficiente y sostenible»
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Gobierno o IFT: De dos sopas

En las últimas tres décadas el sector telecomunicacio

nes y radiodifusión ha estado regulado por dos mode
los: el primero, políticogubernamental y el actual ba
jo un regulador autónomo.

El primero desde los años cuarenta a cargo del go
bierno federal en turno por conducto de la Secretaría de
Comunicaciones, que posteriormente en 1996, fue "au
xiliado" por un organismo desconcentrado denominado
Comisión Federal de Telecomunicaciones (COFETEL).
Fue hace una década que, mediante reforma constitu
cional, se crea un organismo autónomo conocido como
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) pero, en
este proceso políticotransformador de la 4T se ha pro
puesto su desaparición, para regresar al primer modelo.

Se puede decir que el sector telecomunicaciones y
radiodifusión ha probado de las dos sopas, en términos
generales se puede decir que tanto uno como otro mo
delo tienen sus cosas buenas o malas, aunque como
acostumbra a decirse, todo es "perfectible".

Del modelo gubernamental se puede afirmar que
reflejaba una visión de gubernamental sexenal, verti
calidad en las decisiones, con monopolios estatales,
donde la política cambiaba cada seis años a pesar de
buenas medidas, y que a raíz del TLCAN se empezó a
modular para crear una agencia independiente (CO
FETEL) que tenía como principal problema la llamada
"doble ventanilla", en razón de que sus decisiones se
tenían que convalidar por la Secretaria de Comunica
ciones y Transportes o por el propio Presidente, consi
derando además una incipiente competencia con la
entrada de operadores privados, pero permaneciendo

un monopolio privado derivado de la "privatización"
del monopolio público en telefonía.

En tanto del IFT su visión fue crear un órgano técni
co y especializado a través de un riguroso examen de
selección de sus integrantes; independiente del cam
bio sexenal con nombramientos escalonados; con la
clara misión de acabar con la falta de condiciones de

competencia; se le dotaron de facultades ejecutivas
que no podían suspenderse judicialmente, y además
se ordenó la imposición de medidas asimétricas al
monopolio existente, la principal falla ha sido la falta
de voluntad para establecer medidas más efectivas
contra el preponderante aunado a que desde 2019 la 4T
ha dejado de nombrar a 3 comisionados, debilitándolo
institucionalmente a través de la crítica política y una
inercia presupuestal a la baja.

Como se aprecia el segundo modelo no ha termina
do de "cuajar", ya que en los últimos ó años se ha so
cavado por vías de hecho, pero una ventaja del IFT fue
que su naturaleza quedo protegida en el TMEC, ahora
se quiere regresar al modelo gubernamental con mo
nopolio privado y alimentando nuevos monopolios
públicos sobre todo en internet.

Lo que tiene que pensar en serio la próxima admi
nistración, es que desaparecer al IFT provocaría una
problemática con los gobiernos de Estados Unidos y
Canadá, ya que se violaría el TMEC que ordena la
existencia de un organismo regulador de telecomuni
caciones independiente e imparcial, tendría que espe
rar hasta 2026, cuando hay una revisión. Al final del
día deberá de valorar cuál de las dos sopas elige.
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AGUAS
PROFUNDAS

"¡Móchate con un lingote!"

LUIS CARRILES

Las mineras tienen una mega bronca en dos estados: Gue
rrero y Michoacán, donde enfrentan una crisis enorme de
inseguridad derivada de la presencia del crimen organiza
do que se hace presente en cada una de sus instalaciones.

Los grupos criminales, cuentan, tienen acceso a todos y
cada uno de los sitios donde laboran y a este crecimiento
de los malosos se suma lo que está pasando con las autori
dades que de plano abandonaron el tema.

"¡¡¡Imagínate!!!", nos dice un directivo, "ya nos pasó
que alguien de plano nos dijo: de esos lingotes de oro,
móchate con uno; de plano", nos cuentan.

Y es que los grupos criminales están evolucionando de
una manera muy importante, normalmente pedían cuotas
y se trabajaba con la extorsión encima, pero ahora ya han
comenzado en algunos casos a pedir participación en el
producto Anal, los malos ya quieren participar en toda la
cadena y eso implica que han comenzado a elaborar esque
mas mucho más complicados para mover este producto

Hay problemas graves en toda la cadena minera, eso
es lo que nos cuentan, y también hay un enorme acoso
para el sector en Zacatecas, Coahuila y Sonora donde los
malos ya empezaron a pedir no sólo cuotas sino una par
ticipación del producto final.

Las empresas están a la deriva y no encuentran una
respuesta de las autoridades como quiera que se llamen:
Guardia Nacional, Ejército, Marina o de la FGR.

México es un país con un gran potencial minero. La Cá
mara Minera de México proyecta que, pese los retos en
seguridad que hay y los obstáculos administrativos y regu
latorios que impone el gobierno, los ingresos fiscales (72
mil millones de pesos pagados actualmente) podrían su

mar 27 mil 500 millones de pesos adicionales. Claro, si se
dieran las condiciones para impulsar a la industria.
A pesar de todo, el sector minero ha seguido siendo

una fuente importante de empleo pagando salarlos 33%
superiores al promedio nacional, aunque en 2023 se re
gistró una leve disminución del 0.1% respecto al año ante
rior, generando 416 mil 875 empleos directos.

Resta preguntamos si la próxima administración federal
tendrá la disposición de abrirse al diálogo con la industria
minera para continuar impulsando su desarrollo. Al tiempo.
A CIELO ABIERTO

IHay que ser directos. El escenario de una posible rece
sión en Estados Unidos es muy grande y le va a caer direc
tamente a la administración de Claudia Sheinbaum y la
minería necesita oxígeno para sortear este tipo de embates
globales para seguir produciendo. Solo 2023 fue un reto
por la caída en la producción a causa de condiciones exter
nas e internas; entre otras, la falta de dinamismo en la eco
nomía mundial, incerüdumbre económica y geopolítica; y
a nivel nacional las reformas regulatorias que limitan la
exploración y el desarrollo de nuevos yacimientos.

2. El sector minero está en contra de la iniciativa que
pretende prohibir la minería a cielo abierto por las graves
consecuencias que tendría en empleo e ingresos fiscales. La
participación minera en el PIB nacional cayó a 2.89% en
2022, a 2.75% en 2023; en el PIB industrial pasó de 9.09%
en 2022, a 8.63% en 2023. Hubo una caída del valor de la
producción minerometalúrgica del 17.6% sumando 261 mil
610 millones de pesos por un menor valor de la producción y
la falta de políticas de fomento al desarrollo.
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NOMBRES, NOMBRES
Y. NOMBRES

Pronto inyección de 30 mdd a Kapital Bank,
pymes el foco, punto de equilibrio y avanza depuración

ALBERTO AGOLAR

Se conoce que en el escritorio de Jesús de la
Fuente titular de CNBV hay varios pendien
tes respecto a solicitudes para banco que se
espera puedan resolverse pronto.

Por ejemplo el de la brasileña Nu que di
rige Iván Canales o el de Konfío de David
Arana. Revolut de Juan Miguel Guerra si
bien logró el aval está ahora en el proceso
de auditoría.

Dado que no es un tema sencillo, otros
actores mejor han optado por comprar
como la argentina Ualá que lleva Andrés
Rodríguez Ledermann que se quedó con
ABC de Mario Laborín o bien la flntech

Kapital con Banco Auto fin.
Para estos no ha resultado un camino fá

cil máxime las recurrentes pérdidas y la
morosidad. Autofin que era de Juan Antonio
Hernández todavía en 2023 cerró con nú

meros rojos por 500 mdp y cartera vencida
por el 8%.

Se ha requerido depurar ese activo vía
restructuras o bien de plano liquidar. Toda
vía en mayo la pérdida era de 119 mdp y la
mora de 3.27o.

Kapital Bank es encabezada por René
Saúl y Fernando Sandoval. Su flntech co
menzó a operar en 2021y es fruto de Sili
con Valley. Inclusive ya se expandió a
Colombia.

Recién dicho banco emitió un reporte
con sus números a junio. Según esto en su
estado de resultado ya hay un "breakeven"

o punto de equilibrio.
Se informó que en el 2t colocó 2,000

mdp. un 70°/o más que en el trimestre pre
vio. Con ello se revirtió una inercia muy pa
siva gracias al nuevo enfoque orientado a

pymes. De inició se eligieron algunas plazas
por su potencial: Tijuana, Monterrey, Que
rétaro y Puebla.

Si bien muchos bancos no descuidan del

todo a las pymes, en su caso se pretende
que las sucursales sean puntos de soporte
para ofrecer también servicios de tesorería,
facturación y asesoría.
Bajo esa óptica desde que compraron

Autofin hace 9 meses ya lograron superar
los 100,000 clientes y la captación creció
407o vs el primer trimestre. Obvio la depu
ración aún no ha terminado, pero la ruta ya
se trazó de cara al primer año que será en
noviembre.

Le adelantó que incluso está en curso
una nueva capitalización que andaría má
ximo en 30 mdd para apuntalar aún más a
dicha institución que se espera pronto sea
más percibida en otras plazas como Guada
lajara y CDMX. Poco a poco.
¿MANO NEGRA EN AJUSTE A TASAS?,
PEOR MOMENTO Y 2 EN CONTRA

Contra el consenso de los expertos, ayer
la lunta de Gobierno de Banxico ajustó la
tasa de referencia a 10.757o. Fue una deci

sión dividida pues sólo Jonathan Heath e
Irene Espinosa votaron en contra. Lo cu
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rioso es que el jueves temprano se cono
ció el dato de la inflación a junio. Nuevo
incremento a una tasa anual de 5.577o.

Cierto, aunque el componente subyacen
te se ubicó en 4.057o, colegiaturas subie
ron 6.47o, servicios en general 5.27o y fru
tas y verduras 23.57o, el alza más alta des
de hace 7 años. Por si fuera poco, el propio
banco central subió también su expecta
tiva inflacionaria a 4.47o para fin de año.
En ese contexto la determinación de Vic

toria Rodríguez. Galia Borja y Ornar Mejía
con poco sentido, si además se agrega la
reciente presión al peso. Claro que para la
SHCP es nodal reducir el costo de la deuda

interna. ¿Mano negra?

DAN A VÍCTOR RODRÍGUEZ COMO EL
BUENO PARA ASUMIR PEMEX

Aunque de arranque a muchos no conven
cía la opción de que Víctor Rodríguez Padi
lla pudiera ser el próximo director de Pe
mex, en el círculo del próximo gobierno se
le da por un hecho. Y es que el académico e
investigador de la UNAM es un hombre
muy cercano a Claudia Shelnbaum. Fue
inclusive su profesor. De ser así Octavio
Romero estaría fuera de la petrolera, aun
que se le buscaría acomodo por la cercanía
con AMLO. El tema financiero de la empre
sa quedarla bajo la égida de SHCP de Roge
lio Ramírez de la O en coordinación con

Luz Elena González de Sener. Como quiera
jaloneos al rojo vivo.
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CONCLAVE DE
CREATIVOS DIGITALES

Presentarán tendencias de cultura digital en temas
de belleza, mascotas, familia, deportes, entre otros

partir de hoy los líderes en
A creación de contenido digi

tal en el mundo se reunirán

en el centro Banamex, para
presentar las tendencias de
la cultura digital en temas
de belleza, mascotas,fami

lia, juegos de azar, marketing, salud mental,
inclusión, deportes, entre otros.

Participarán agencias nacionales e inter
nacionales, entre las que destaca la mexicana
Papel Maché, al mando de Hessler Blobaum,
empresa de estrategias de comunicación que
ofrece servicios de marketing digital, creativi
dad digital, branciing, diseño weby creación de
podcasts; la agencia fue fundada por el mexi
cano Vicente Cruz Mac Gregor Este creativo
representará a Papel Maché y participará en el
panel Las risas na paran de liegarcon Missa
sínfonío; de este cónclave de creativos donde
se contarán sus experiencias de los mercados

en donde tienen oficinas como: México, Los
Ángelesy Madrid. Entre sus clientes destacan
Rotoplas, Mi Alegría, Fertilidad In
tegral, Covalto, Fundación Barra
Mexicana de Abogados, Univer
sidad Iberoamericana y Vetalia.

EXPORTACIONES

DE CARNE DE CERDO

El sector porcino mexicano
demuestra su relevancia en el

mercado norteamericano. Se

gún datos del Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (CCMA), las importaciones
de carne de cerdo fresca ele EU suman 221.6

mil toneladas métricas (tm) en lo que va de
año. México se mantiene como el segundo
mayor proveedor hacia esa nación, con 17 mi
581 toneladas enviadas en lo que va de 2024,
sólo por detrás de Canadá, que históricamente
ha sido su proveedor número uno. Dentro de

los principales estados productores destacan
Jalisco, Puebla y Veracruz, en donde Granjas
Carroll de México (GCM),empresa binacional,
tiene presencia significativa y generados mil
7Q0 empleos .directos y ocho mtllOO indirectos.

REFINERÍA "OLMECA"
En una entrega previa le comentaba que por
tercera vez, Petróleos Mexicanos (Pemex), que
dirige Octavio Romero, realizó una ceremonia
en la refinería de Dos Bocas, para por fin anun
ciar la producción de 170 mil barriles diarios,y
pese a la demora, este mes ya estará operando
a 100 por ciento de capacidad. Destacábamos
que en el evento con la presencia del presidente
Andrés Manuel López Obradory ele su suce
sora Claudia Sheinbaum, ambos funcionarios

se dijeron satisfechos con los
resultados presentados por el
director de la empresa, quien
aseguró que contra los pronósti
cosy contratiempos entregarán
buenas cuentas. El tabasqueño
dijo que han cumplido con la en
comienda de poner en marcha
esta gigantesca obra en laque se
invirtieron más de 16 mil millones

de dólaresy se generaron 44 mil
empleos directos y más de 286 mil empleos
indirectos, lo cual, además de aportar la tan
buscada autosuficiencia energética detonó
deforma importante el desarrollo económico
en aquella región del país.

Los creativos

contarán sus

experiencias de
mercados donde

tienen oficinas
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UN MONTON
DE PLATA

Nuestro país ha estado por
décadas más orientado al

uso; aunque en los últimos
años varias empresas
se han involucrado en

procesos de desarrollo

PATENTES, COLOSAL RETO
PARA ROSAURA RUIZ

i pudiéramos clasificar la relación de los
S países con la tecnología podríamos encon

trartres grupos: (l) los que la crean; (2) los
que la clesarrollan;y (3) los que únicamente
la utilizan. China, Corea del Sur, Estados
Unidos, Europa y el Reino Unido encabezan
la lista de quienes la crean.

México crea poca tecnología. Nuestro país ha estado por
décadas más orientado al uso; aunque en los últimos años
varias empresas se han involucrado en procesos de desa
rrollo. De esto último surge la peculiar idea de que Jalisco es
el Silicon Valley Mexicano, a pesar de que desde México no
ha surgido ninguna empresa global como Meta o Alphabet.

De acuerdo con la World Intellectual Property Organiza
ron en 2022 se registraron 3.46 millones de solicitudes de
patentes de marca registrada en todo el mundo. Los países
más activos ese año fueron China, Estados Un icios, Alemania,
Japón y Corea del Sur. India es el país que mayor velocidad
está tomando en solicitudes de registro. El año pasado las
empresas más activas fueron Samsung, Qualcomm, TSMC,
IBM y Canon. También destaca ron Intel, Huawei.Appley Toyota.
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Por lo anterior resulta colosal el

reto para Rosaura Ruiz, próxima
secretaria de Ciencia y Tecnología.

México no alcanzará a los países
líderes en tecnología en un sexenio,
es cierto; pero toda la orientación de la
política pública debe poner la mira en
resultados verificables con métricas,
para que las empresas transiten de
usuarias a desarrolladoras y, even

tualmente, a creadoras de tecnología.
La presidenta Claudia Sheinbaum ha dicho que quiere

hacer de México una potencia mundial en ciencia. Eso no
podrá ocurrir si los desarrollos científicos y tecnológicos no
pasan del papel a la realidad. Destinar recursos excesivos a
fantasías académicas puede allegar aplausos a la primera
secretaria del ramo; pero solo los resultados prácticos podrán
resolverel gran pendiente que tenemos en la materia. Veremos.

En 2022 se

registraron
3.46 millones

de patentes de
marca registrada

en el mundo

VITRO

La firma que encabeza Adrián Sada extenderá su acuerdo de
colaboración con el Aviario Nacional cleEU.en Pensilvania.Se
trata del zoológico interior más grande de ese país dedicado a
las aves, que utiliza los vidrios Starphire Ultra Cleary Solarban
72 Acuity en un espacio de dos mil 743 metros cuadrados.

MARS y ZOETIS
Fuerte dinamismo en el mercado de alimentos y productos
para mascotas. Mars dijo hace unos días que invertirá tres mil
500 millones ele pesos para ampliar su planta de alimentos
húmedos, con lo que completará 14 líneas de producción
adicionales hacia 2025. Por su parte, Kristin Peck, la CEO de
Zoetis —otra empresa del sector—, visitará México en septiem
bre para abordar la potencialidad de la industria. Zoetis factura
más de ocho mil 500 millones de dólares y tiene productos
muy famosos, como Apoquel, un tratamiento dermatológico
para perros muy renombrado.

Fecha: 09/08/2024

Página: 18

Area cm2: 245

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 13,310

Página 53 de 77



Querétaro es líder nocional en producción y
exportación de vino espumoso con 60 mil cajas
al año, a mercados como EU, Asia y Europa

in duda la principal oferta de enoturismo en
Sel país lo constituye el estado de Querétaro.

Si bien hablo de la segunda entidad pro
ductora de vinos que complementados
con la Industria del queso genera al año
una derrama económica que rebasa cuatro
mil millones de pesos al año, ha constituido

una oferta vitivinícola única por su variedad.
Hablamos que en Querétaro existen más de 30 viñedos

con unas 300 etiquetas que en el último año atendieron a un
millón de visitantes en una franja constituida por los munici
pios deTequisquiapan, Ezequiel Montes y Colón.

La industria del vino sin duda es resultado de un esfuerzo

de emprendedores queretanos en poco más de tres décadas
que ha permitido sembrar vid en una zona de 500 hectáreas
y que, como le digo, se constituye en algo más que un agro
negocio, también se ha convertido en un polo turístico para
la entidad que gobierna Mauricio Kuri.

Y es que desde la Secretaría de Turismo estatal, que se
encuentra a cargo de Adriana Vega, se ha trabajado con
los dueños ele los viñedos para crear experiencias distintas

Fecha: 09/08/2024

Página: 17

Area cm2: 252

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 14,616

Página 54 de 77



que lo mismo permiten sorprender
a una familia en un fin de semana

con diferentes catas o bien tener

una infraestructura para el llamado
Turismo de Reuniones que permite
atender las necesidades de empre
sas naclonalesy extranjeras de todos
los tamaños.

Visité en estos días las fincas Tie

rra de Alonso y Donato y pude des
cubrir el interés por buscar diferenciar su oferta deservicios
alrededor del vino.

La primera con énfasis en la combinación del queso y el
vino con el acento de la gente del campo, y la segunda con
gran lujo, donde se puede comer y beberá un costado de un
viñedo teniendo como guardián a la Peña de Bernal, que como
sabe, es el tercer monolito más grande del mundo.

En Querétaro
existen más de
30 viñedos

con unas 300

etiquetas

LA RUTA DEL DINERO

La A pocas semanas de que Claudia Sheinbaum Pardo
asuma la presidencia ele la República, la Comisión Federal
de Electricidad (CFE}, hoy aún a cargo de Manuel Bartlett
Díaz, tiene bajo revisión un par de funcionarios que en los
pasillos del organismo afirman que se han aprovechado de
sus funciones. Hablamos del director General Generación

VI, Agustín Ildefonso Herrera Siller, que opera desde Ve
racruz.y Brenda Rosas Medellín, quien funge como jefa de
Departamento Regional.

La declaración patrimonial del primero ha llamado la aten
ción toda vez que anualmente se embolsa directamente de
la CFE dos millones 306 mil pesos netos, pero también capta
más de un millón de pesos adicionales por concepto de 'otros
ingresos'. Las sospechas acrecentaron cuando Herrera Siller
mostró intenciones de dejar en su lugar a la funcionaría, con
quien tiene una estrecha relación, por lo que todas las compras
que se han concretado desde enero de 2019, cuando llegó al
puesto, ya se encuentran en revisión.
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Pronto inyección de 30 mdd a Kapital Bank,
pymes el foco, punto de equilibrio y avanza depuración
Se conoce que en el escritorio de Jesús de la
Fuente titular de CNBV hay varios pendien
tes respecto a solicitudes para banco que se
espera puedan resolverse pronto.

Por ejemplo el de la brasileña Nu que di
rige Iván Canales o el de Konfío de David
Arana. Revolut de Juan Miguel Guerra si
bien logró el aval está ahora en el proceso
de auditoria.

Dado que no es un tema sencillo, otros
actores mejor han optado por comprar
como la argentina Ualá que lleva Andrés
Rodríguez Ledermann que se quedó con
ABC de Mario Laborin o bien la fintech

Kapital con Banco Autofín.
Para estos no ha resultado un camino fá

cil máxime las recurrentes pérdidas y la
morosidad. Autofin que era de Juan Antonio
Hernández todavía en 2023 cerró con nú

meros rojos por 500 mdp y cartera vencida
por el 8%.

Se ha requerido depurar ese activo vía
restructuras o bien de plano liquidar. Toda
vía en mayo la pérdida era de 119 mdp y la
mora de 3.2%.

Kapital Bank es encabezada por Rene
Saúl y Fernando Sandoval. Su fintech co
menzó a operar en 2021y es fruto de Sili
con Valley. Inclusive ya se expandió a
Colombia.

Recién dicho banco emitió un reporte
con sus números a junio. Según esto en su
estado de resultado ya hay un "breakeven"
o punto de equilibrio.
Se informó que en el 2t colocó 2,000

mdp, un 70% más que en el trimestre pre

vio. Con ello se revirtió una inercia muy pa
siva gracias al nuevo enfoque orientado a
pymes. De inició se eligieron algunas plazas
por su potencial: Tí juana. Monterrey, Que
rétaro y Puebla.

Si bien muchos bancos no descuidan del

todo a las pymes, en su caso se pretende
que las sucursales sean puntos de soporte
para ofrecer también servicios de tesorería,
facturación y asesoría.
Bajo esa óptica desde que compraron

Autofin hace 9 meses ya lograron superar
los 100.000 Chentes y la captación creció
40% vs el primer trimestre. Obvio la depu
ración aún no ha terminado, pero la ruta ya
se trazó de cara al primer año que será en
noviembre.

Le adelantó que incluso está en curso
una nueva capitalización que andaría má
ximo en 30 mdd para apuntalar aún más a
dicha institución que se espera pronto sea
más percibida en otras plazas como Guada
lajara y CDMX. Poco a poco.

¿MANO NEGRA EN AJUSTE A TASAS?,
PEOR MOMENTO Y 2 EN CONTRA

Contra el consenso de los expertos, ayer
la lunta de Gobierno de Banxico ajustó la
tasa de referencia a 10.75%. Fue una deci

sión dividida pues sólo lonathan Fleath e
Irene Espinosa votaron en contra. Lo cu
rioso es que el jueves temprano se cono
ció el dato de la inflación a junio. Nuevo
incremento a una tasa anual de 5.57%.

Cierto, aunque el componente subyacen
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te se ubicó en 4.05%, colegiaturas subie
ron 6.4%, servicios en general 5.2% y fru
tas y verduras 23.5%, el alza más alta des
de hace 7 años. Por si fuera poco, el propio
banco central subió también su expecta
tiva inflacionaria a 4.4% para fin de año.
En ese contexto la determinación de Vic

toria Rodríguez, Galia Borja y Ornar Mejía
con poco sentido, si además se agrega la
reciente presión al peso. Claro que para la
SHCP es nodal reducir el costo de la deuda

interna. ¿Mano negra?

DAN A VÍCTOR RODRÍGUEZ COMO EL
BUENO PARA ASUMIR PEMEX

Aunque de arranque a muchos no conven
cía la opción de que Víctor Rodríguez Padi
lla pudiera ser el próximo director de Pe
mex, en el círculo del próximo gobierno se
le da por un hecho. Y es que el académico e
investigador de la UNAM es un hombre
muy cercano a Claudia Sheinbaum. Fue
inclusive su profesor. De ser así Octavio
Romero estaría fuera de la petrolera, aun
que se le buscaría acomodo por la cercanía
con AMLO. El tema financiero de la empre
sa quedaría bajo la égida de SE1CP de Roge
lio Ramírez de la O en coordinación con

Luz Elena González de Sener. Como quiera
jaloneos al rojo vivo.
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IFT, ¿crónica de una desaparición anunciada? (Finan

ontinuando con este le
ma, debo destacar que,
independientemente de
los aspectos políticos
que influyen en la pre
tensión fie desaparecer
al IFT, existen algunos

elementos de carácter técnicojurídi
co que para quienes estamos inmersos
en el sector, no pueden quedar de la
do en el análisis, ya que constituyen la
esencia del mandato constii ucional de
2013 en la materia (reforma constitu
cional) y de ley reglamentaria (refor
ma a la ley de 'telecomunicaciones y
Radiodifusión) del año 2014; que en su
artículo sexto consl.il ucional contiene

temas ineludibles como: que "el Estado
garantizará el derecho fie acceso a las
Tecnologías de la Información y Comu
nicación, así como a los servicios de
radiodifusión y telecomunicaciones,
incluido el de banda ancha e internei.
Para tales efectos, el Estarlo establecerá
condiciones de Competencia efectiva
en la prestación de dichos servicios".
De igual forma; dicho artículo aña

de, que en materia de. radiodifusión y
telecomunicaciones:!"El Estado garan
tizará a la población su integración a
la sociedad de la información y el co
nocimiento, mediante una política de
inclusión digital universal con metas
anuales y sexenales". De forma u.U que,
es evidenie que la sola desaparición
del órgano autónomo (IFT), no repre

senta la solución de fondo que el país
requiere, debido a que está de por
medio todo un entramado de diseño

e implementación de polílica pública,
que compele al Estarlo en su conjunto
y que debe ser lomado en cuenta Como
el aspecto más importante, dentro de la
polílica del país, Lomando en conside
ración que con el avance tecnológico,
el sector convergente, (telecomunica
cionesradiodifusióntecnologías de la.
información y la comunicacióninno
vación; entre otros), se han convertirlo
en un eje transversal de la.s economías
en el mundo.

Sin embargo, en el Apartado B y es
pecíficamente en su fracción segunda,
que a la letra dice: "Las telecomunica
ciones son servicios públicos ele interés
general, por lo que el Estarlo garantizará
que sean prestarlos en condiciones ríe
competencia, calidad, pluralidad, co
beriura universal, interconexión, con

vergencia, coniinuidad, acceso libre y
sin injerencias arbitrarias", es en donde
se encuentran los principales errores y
omisiones en que.ha incurrido el IFT to
mando como base Su responsabilidad
enmarcada en el articulo 28 constitu

cional, que reza lo siguiente: "El Insti
i uto Federal de Telecomunicaciones es
un órgano autónomo, con personalidad
jurídica y patrimonio propio, que tiene
por objeto el desarrollo eficiente de la
radiodifusión y las telecomunicaciones,
conforme a lo dispuesto en esta cons

titución y en los términos que lijen las
leyes. Pata tal efecto, lentlrá a su cargo
la regulación, promoción y supervisión
riel uso, aprovechamiento y explotación
riel espectro radioelectrico, las redes
y la prestación de los servicios de ra
diodifusión y telecomunicaciones, así
como del acceso a infraestruel ura acti
va, pasiva y otros insumos esenciales,
garantizando lo establecido en los ar
tículos 6.0 y 7.o de esta conslilución".
De igual forma, al IFT le fueron

encomendadas las tareas de compe
tencia económica en radiodifusión y
telecomunicaciones; por lo que, como
ustedes ubican, la reforma, ríe telecomu
nicaciones y radiodifusión le dio al IFT
amplias facultades y atribuciones como
para realizar un trabajo amplio basarlo
en la fracción segunda del Apartarlo B,
del artículo sexto constil ucional, es de
cir, para desarrollar, regular, promover
y supervisar el uso, aprovechamiento y
explotación de las redes ríe telecomu
nicaciones y radiodifusión y el espectro
radioeléctrico; no obstante, aquí es en
donde yo ubico el principal problema;
es decir, el IFT en sus 11 años de exis
tencia, sólo ha concentrado su trabajo
en los aspectos de competencia, dicho
ríe otra manera sólo se ha preocupado
por los tenias del mercarlo.
Dicha aciiiurl del regulador invisi

biliza lo relacionado con la. calidad de

los servicios,la pluralidad, la cobert ura
universal, la interconexión, la conver
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gencia, la continuidad,el acceso libre y
el no incurrir en injerencias arbitrarias,
ríe forma tal que esto pudo y debió rea
lizarlo mediante planes de trabajo por
rubro, con métricas específicas y bajo
un esquema transparente y abierto al
conocimiento de los ciudadanos, que es
con quienes tiene verdaderamente un
compromiso y menciono esto, ya que,
ríe repente se ha observarlo una. aciii ud
que me lleva a pensar que su compro
miso es con las empresas regularlas.
Una cuestión medular que debe

mos considerar, no importando quien
lome las facultades y atribuciones en
esta maieria, es que el entramado léc
nicojurídicolegal amerita una ciru
gía mayor,, es decir, como ya lo hemos

mencionado en varias ocasiones, el
país requiere de profundas reformas
Conslilucionales, de ley. políticas pú
blicas digitales, planes y programas
sectoriales y el engarce con la ciencia,
las humanidades, tecnologías y la in
novación, lo que permitiría establecer
un nuevo paradigma convergente que
es una necesidad para el desarrollo
del país y para enfrentar en mejores
condiciones reíos como la revisión del

TMEC y los procesos fie relocalización
de empresas en Norteamérica.

Y, por último, debo apuntar que, lo
do el irabajo que se realice deberá tener
si como redor al Eslado, pero con la
eslriela participación de la industria,
los naba ¡adores y la sociedad civil, de

lal forma que los cambios sean para el
bien riel país.

YA EN EL CORREDOR
En paralelo al abandono de los com
bustibles fósiles, han surgido iniciativas
como la apertura de la mayor planta
dedicarla al secuestro de carbono con

energía renovable del mundo; ésta $e
ubicará en lslandia, el país del mundo
que mayor proporción ríe energía reno
vable consume, casi el 100% de su ener

gía es de origen geotermal o hidráulico;
experiencias para lomar... En fin.

•Luis Escobar Ramos

Email: lescobarramos67@gmail.com
Twitter @LUISESC0BARRAM6
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La desgastante inflación

L levamos casi lodo 2024 con
un persistenl.e aumento en
los precios de bienes y ser
vicios y no sabemos cuándo
habrá un remanso, aunque
es probable que la desace
leración de la economía en

II: provoque mayor ofertó y con ello se
atempere la inflación.
Pero esas son suposiciones. Lo real

es que la inflación está muy elevada. En
j ulio pasado, según el Inegi, el índice Na
cional de Precios al Consumidor subió

Uí8$l,f lanzó a esa variable hasta 5.57%
en términos anuales, es decir, la medi

ción del aumento de los precios ele j ulio
fie 2023 al mismo mes fie 2024.

I I común de los moríales sigue afec
tado en su bolsillo. Pero cómo no, si los
precios délas frutas y verduras se incre
mentaron 23.6%, su mayor alza desde
agosto de 2017 (25.82%), y los agrope
cuarios crecieron 13.72%, su tasa mas
alta desde octubre de 2022 (14.25%).

En julio pasarlo lodos los mexicanos
i uvimos que pagar aumentos de precios
de doble dígito, porque el jitomate au
mentó 3334%, mientras que la naran
ja, cebolla, gasolina de bajo oclanaje y
aguacate, aumentaron 18.57,25.08,1.14
y 17.01%, respectivamente. Si usted usa

gas LP en su casa, le podemos decir qué
pagó un 6.70% más.

Hoy no lo voy a enredar con el aná
lisis de la inflación subyacente y la no
subyacente, o si el Inegi la medirá de
otro modo, aelualizando la canasta y es
truct ura de losponderarlores a partir de
la primera quincena de agosto. Lo que sí
debemos admitir es que todo esle año
nos llevaremos sobre las espaldas como
el Pipila, el alza persistente de los pre
cios en casi lodos los bienes y servicios,
así como las altas tasas de interés.
Aunque el Banco de México haya

reducido en 25 puntos base su tasa de
interés de referencia, con opiniones di
vididas de los expertos, pues algunos
apostaban a que se mant endrían en 11%
y oíros que bajaría a 10.75%, la verdad
es que los réditos siguen muy elevados
y será difícil queen 2024 los veamos por
debajo del doble dígito. A ver cómo de
tienen la embestida especulativa contra
el peso, ahora que otros bancos centra
les, como el de Japón, han aumentado
él premio a sus inversionistas en véz de
bajarlos
Durante el primer semestre fie 2024,

los bancos tradicionales perdieron par
ticipación enel financiamienio de autos
ligeros. Las financieras han metido más

el acelerador en el crédito a los vehícu
los vendidos en México.

En dicho periodo, la parí icipación de

las financieras presentó un dinamismo
de 82% en el segmento de autos com
pactos; de 75% en el de vehículos depor
tivos y fié 70% en los de lujo.
Los bancos participaron con un 20%

en el financiamienio de auios de usos

múltiples; con igual porcentaje en sub
eompactos y de 79% en el segmenio de
Pickl í¡ís.

Las ventas de vehículos nuevos en
México se ubicaron en 124,761 uni
dades, registrando un crecimiento de
12.6% en comparación con julio fie 2023.
Con esta cifra, las ventas acumulan 27
meses consecutivos de crecimiento.
Audi es. el mayor perdedor en la ra

diografía del sector automoiriz. en la
primera parte de 2024. Las venias de
la marca en México decrecieron 14.!)%
contra el período comparable de 2023,
mientras que de julio de 2023 al mismo
mes de 2024 (anualizado) la merma ha
sido fie 24.4%.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.corn.mx
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¿Por qué importa la decisión de
Banxico?, por qué no importa tanto...?
Cómo se le ocurre a los del Ban

co de México (Banxico) bajar
las tasas, cuando tenemos una
inflación que lleva cinco me
ses subiendo y, además, el pe

so está bajo presión, dicen los críticos. No
era una decisión fácil, pero hizo lo correcto,
dicen los "defensores": se había tardado. La
inflación subyacente está bajando y el mes
próximo la Reserva Federal bajará la tasa.
El Banxico decidió bajar la tasa de re

ferencia un cuarto de punto, de 11.00 a
10.75 por ciento. Es apenas el segundo re
corte de tasas en un año en el que había ex
pectativas de bajas significativas en el cos
to del dinero. La baja anterior fue en marzo
y, desde entonces, se deterioró el compor
tamiento de la inflación. La de ayerfue una
decisión dividida al interior de la Junta de
Gobierno y controvertida afuera. La deci
sión sorprendió, porque la mayoría de los
especialistas opinaba que las tasas se que
darían en 11.00 por ciento.

La inflación aprieta y el Banxico se re
laja. Es el título principal de la portada de
El Economista en la edición del 8 de agos
to. ¿Se re/a/a? El Banxico afloja la política
monetaria en momentos en los que la infla
ción golpea con fuerza en el precio de los
alimentos, los servicios, los energéticos y las
tarifas del gobierno. No hay dato que im
pacte tanto como este: las frutas y verduras
han subido 23.55% en los 12 meses que
van de agosto de 2023 a julio de 2024.

¿Qué pasará en los próximos meses? Es
muy probable que la Reserva Federal de
Estados Unidos baje las tasas en septiem
bre. Eso incrementará la probabilidad de
que el Banxico haga otras reducciones. La
tasa de interés de referencia sigue por las
nubes. Dos o tres bajas más de un cuarto
de punto dejarían la tasa entre 10 y 10.25
por ciento.
No será tan fácil. La cosa se compli

ca cuando incorporamos otros elementos.

¿Qué pasará si la inflación sigue subiendo
y rebasa, por ejemplo, el ó%? ¿Cómo de
be reaccionar el Banxico si el tipo de cam
bio brinca la barrera de los 20 pesos por
dólar?

Son tiempos raros para la lógica y des
concertantes para quienes leen los textos
académicos con celo cuasirreligioso. Cuan
do la inflación está subiendo, los bancos
centrales no deben bajar las tasas. El dile
ma está en dejarlas igual o subirlas.

La teoría dice, también, que una baja en
las tasas del banco central afectaría la co

tización de la moneda nacional. Ayer, el
peso abrió en 19.22 por dólar. En el mo
mento en el que se anunció la decisión del
Banxico la moneda mexicana estaba en
19.0686. A las 8 de la noche, cotizaba en
18.8699. En la jornada, el peso ganó 36
centavos frente al dólar. Después del anun
cio, fue un avance de un poco más de 1
por ciento

¿Necesitamos incorporar más elemen
tos al análisis de la inflación y las decisio
nes de los bancos centrales? En Estados

Unidos y Europa se preguntan si es correc
to seguir obsesionados con la core inflation
y "menospreciar" el comportamiento de los
precios de bienes y servicios con compor
tamiento muy volátil, como son las frutas y
verduras.

En el caso de México, hay quienes cues
tionan la eficacia de las decisiones de tasas

de interés del Banxico por el bajo nivel de
bancarización de la población. En México,
sólo 46% de la población tiene una cuen
ta de banco y más de la mitad de la pobla
ción no ha tenido un financiamiento (crédi
to) formal. El impacto de un movimiento en
las tasas de interés es limitado, cuando gran
parte de la población y una parte significati
va de los negocios no está "conectada" con
la banca y los sistemas formales de ahorro
y crédito, donde se reflejan directamente las

decisiones del banco central.

En el momento que vive México, otro as
pecto a considerar son los factores no mone
tarios que pegan a los precios. Son inflacio
narias las extorsiones que hacen los grupos
criminales a productores agrícolas, transpor
tistas, comerciantes y restaurantes. Es infla
cionaria la toma de una carretera, como la
MéxicoPuebla por más de 60 horas. ¿Cuán
to sube la inflación por las extorsiones? Pón
ganle el número que quieran 1, 2, 3% o
más. Lo cierto es que para combatir este ti
po de presiones inflacionarias sirven más las
policías, los ministerios públicos y los jueces
que la Junta de Gobierno del Banxico.

¿Puede una política monetaria dura com
pensar el exceso de gasto público y los au
mentos de los precios de bienes y servicios
administrados por el gobierno? La llama de
la inflación en México se aviva con una po
lítica de gasto público que transfiere en pro
medio más de 60,000 millones de pesos
mensuales a los beneficiarios de los pro
gramas sociales. Esa llama inflacionaria se
mueve también cada vez que tenemos un
ajuste pequeño en el precio de la gasolina
o en alguno de los servicios públicos muni
cipales: luz o agua, por ejemplo. Hacien
da necesita tasas más bajas porque gasta
100,000 millones mensuales en servicio de
la deuda. No hace su parte, no contribuye
para bajar la inflación.
Un movimiento en las tasas de interés

del banco central tiene un impacto limita
do en el control de la inflación, pero tiene
un efecto simbólico que no podemos mini
mizar. Genera expectativas de la inflación
que viene. Algo cruje, cuando el Banxico
anuncia una baja de un cuarto de punto,
el mismo día que modifica su proyección
de la inflación para el final del año de 4.0
a 4.4 por ciento. ¿Debemos resignarnos a
deciradiósa la meta inflacionaria de 3.0%

y acostumbrarnos a una nueva normalidad
más cercana a 5 o ó%?
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Alabanza
al sistema
uninominal
• Mientras muchos califican las elecciones
brit án icas de este año como históricamente

no representativ as, los llamados a reformar
o abandonar el sistema de mayoría
absoluta está n sonando con fuerza. Pero

los argumentos contra el sistema del Reino
Unido son profundamente defectuosos
tanto fáctica como conceptualmente y las
alternativas que se ofrecen son aún peores.
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LONDRES. Los britániaffti^jeron
buenos motivos para celebrar
a principios dü Julio, Bando el
Partido Laborista de Keir StarmM

. JRSo fin a los 14 años de . ¦: I
no del Parido Conservador. Pero después de
haber dicho adiós a los conservadores; mu
chos dentro del establishment británico sintie
ron un molesto sentido dsiculpabilidad: quizás
el Partido Laborista no debía sü abrumadora
mayoría al disgusto con lasconservadores, sino
al sistema electoral uninominal.

Comparada con la& últimas elecciones,
la votación del Partido Laborista aumentó en

menos ds;2 puntos porcentuales (del 32.2% al
33.8%); no obstante, obtuvo 412 escaños en
la Cámara de los Comunes, en contraste Con
los 203 d¡| la H/éz anterior. Los LiberalDemó
crataMmbién se beBfidüron S firñiBÍ
del sistema uninominal, pasando de. 11 fll«?2
escaños, a pesar de que su porcentaje de
votos se mantuvo r»ás o menos constante. Esto

contrasta con lolüosdido al parfidodeexttema
derecha, Reform UK: recibió casi 600,000
Hotos más que los LiberalDemócratas, pero
apenas obtuvo 5 escaños.
Corno Huohos ritoan que este es el re

sultado electoral menos representativo de la
historia de Gran Bretaña, han surgido pro
fusos llamados a una reforma electoral. Sin

embargo, cambiar el sistema sería un graye
Uli . L<|¡crít¡qiJ afirman que el uniBrnina
es un mal sistema, pero la alternativa obvia,
la representación proporcional, puede ief
mucho peor:;

Si el sistema di fepresentación proporcional
utilizado en Escocia hubiera estado vigente
eh todo el Reino Unido, los laboristas habrían
obtenido 236 escaños en Jugar de 412. Bajo
el sistema uninominal, la proporción de es
caños de un partido no es ni siquiera aproxi
madamente proporcional a Su porcentaje de
Botas, porque ese no es su propósito. Si se
desea una proporcionalidad casi perfecta,
sería necesario que los 48 millones de votantes
británicos eligieran a los 650 miembros de la
Cámara de los Comunes en una gigantesca
circunscripción nacional. Vaya elección que
sería esa en la práctica: si la disputaran seis
partidos, la papeleta contendría los nombres
di 3,900 candidatos.

La alternalijfl es que la papeleta listara solo
los nombres de los seis partidos, y los electo

res eligiesen uno de ellos. La séteoSión de los
miembros del parlamento se encomendaría a
las buiOCrOcias de los partidos jb que se cono
cecomo el sistema.de "lista cerrada"), con lo
que se cortarfael vínculo entre cada votante y
su representante, algo crucial para la tradición
dernocrátiCíi británica..

El punto no es que un sistema de represen
tación proporcional tan extremo sea la única
alternativa al uninominal. El punto, más bien,
es que la proporcionalidad no es la única
característica deseable de un sistema efeo
toral. La simplicidad es otra, como también
lo es un proceso qug posteriormente permita
gobernar. AI uninominqlse le cefef^Cómo
yft SlstSma "mayoritario" porque facilita que
un partido que ha obtenido una pequeña
mayoría de votos, o frecuentemente sólo uña
pluralidad, consiga reunir una mayoría de tal
envergadura que le permita lograr la aproba
ción de leyes sin mayores sobresaltos.
¦Este poBoiol beneficio se extifide o todos
los partidos, Cualesquiera sean sus tendencias
idaológieás. En el parlamento británico anterior,
bs Conservadores tenían el 56% de los escaños:
de la Cámara de bs Comunes, a pesar de ha
ber recibido menos del 44/íJgU voto popular.
Desde la Segunda Guerra Mundial, el sistema
uninominal ha producido una mayoría de un
solo partido en todas las elecciones británicas,
excepto tres. Si bien un sistema electoral ma
yoritaiQ no puede garantizar esfereajltado, lo
hace altamente probable.

En los sistemas de representación proporcia
nal por el contrario, mantener una mayoría es
tabb®e permita gobernar puede ser proble
mático. Un posible resultado es un gobierno de
minoría, que podría derrumbarse en cualquier
momento, como ha ocuJÉdo recientemente en
España. O podría producir una serie de go
biernos efímeros, como bsBje tuvo Italia hasta
que reformó el sistema efe representación pro
porcional en 2017 También podría conducir
a largos periodos sin un gobierno plenamente
constituido, con la nación en manos de débiles
administraciones provisionales, como suele ocu
rrir en Bélgica. Luego hay países como Israel,,
donde jiña forma extrema de representación
proporcional entrega un poder desproporcio
nado: a pequeños grupos de parlamentarios
con ideologías extremas.

El argemento en contra del sistema uninomi
nal en el Reino Unido se resume asíren Gran

Bretaña existen hoy numerosos partidos y las

elecciones cada vez más dejan subrepresen
tados a los partidos más pequeños, por lo
g)ue Húmeros crecientes..^ votantes se sienten
rnarginados. Dado que e§to puede §©cavar
la legitimidad d&la democracia británica, es
preciso reformar el sistema electoral.
Pero como lo acabara de defnostrar los

LibiHlDemóoMaJ*»Hlso afiiBHBl los
partidos máspequeños están condenados a

ser subieptesentqdiis. Dicho partido obtúvó
el 12% del voto popular y casi el 12% de los
escaños haciendo una campaña estratégica,
qofe enfocó sus esfuerzos en bs distritos donde
tenían posibilidades de ganar (distrítos tít Menú?
no con altos niveles deaáucación e ingresos).

Además, en los resultados electorales la
legitimidad no es consecuencia exclusiva cb la
proporcionalidad. Abundan otras razones por
lasque bs votantes pueden llegara considerar
ilegítimo un sistema político. Una de ellas es la
incapacidad de gobernar. Después de que
Chile, mi país natal, pasara de un sistema mcr
yoritario a uno de representación proporcional
en 2015, el número de partidos representados
en el Congreso ayjTentódfssiete a 22, y ningu
no de bs gobiernos posteriores ha Inseguido
reunir una rfi©yoría que le permita legislar. Las
ambiciosas reformas prometidas por bs candi
HatosHurante sus campañas electorales han
quedado en nada, con lo que los electores
se sienten engañados y están cada vez más
descontentos con el sistema político.

Otra fuente de ilegitimidades la percepción
de que el dinero desempeña un papel exage
radaen la política. En Gran Bretaña losdistritos
son pequeñas, de modo que las campañas:
no son caras. A esto se agregan la prohibi
ción de hacer propaganda por televisión y Ios
límites a Jg financiación (de IcMxirripañas, y la
consecuencia ggque bs partidos no pueden
gastar más de la modesta suma ge £54,010
(US$ 69,511) en cada uno d® bs distritos en
bs que compifen.

Imagínerfijjs, por contrasté, lonCgrísim.O
qué sería, hacer campaña en un distrito de
representación proporcional casi perfecto que
comprendiera a toda Gran Bretaña. O, imagír
nemos algo Más realista, Como los gastos de
una campaña en un distrito ífa representación
proporcional con 1 millórao más votantes, en
comparación con las:decenas.de miles que
suelen tener bs distritos británicos hoy día. Los
incentivos para gastar se elevarían masivamen
te, al igual que íSpifioultad paMscalizcHd
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cHmmiento con losBpes dfgastc«M|s
por ley. Es posible que el dinero no compre
el amor, pero sí puede comprar elecciones
o, por lo menos, es lo « muchos electores
podrían llegar a creer, y con razón

Finalmente, está b ¡bgfeidlfgJ queHcrea
Cuando finoi no sabe quién es la persona que
lo representa en el parlamento. En Brasil, país
£pfe utiliza un sistema de representación pro
porcional, los distritos :más pequeños eligen

ocho representantes en el Congreso, y los
más grandes hasta 70, con un promediade
19. gGci sentimiento: de lealtad puede fener
un votante a un grupo de ocho, 19, 35 o 70
miembros del parbmento? ¿Qué posibilidades
puede tener un votante de llegar a conocer g
las decenas o incluso cientos dg candidatos
que aparecen en la papeleta? Las respuestas g
estas preguntas apuntan en la misma dirección:
yna brecha cada vez mayor entre bs votantes

ysus representantes elegidos, y un desencanto
con la democracia.

El sistema electoral británico es propia
Ch®h.ill: el peor de bs sistemas,. Coñ excep
ción de todas las alternati\SS plausibles. Keir
Staffter debería.fiOmplir sus promesas y#nfb
Carse en recalibrar la economffl Sn lugarde
tratar deCambiar un sistema que no requiere
reformas.
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CAMBRIDGE. Durante el año

que pasó, los mercados es
tadounidenses han mostra

do una capacidad notable
para desestimar riesgos in

ternos y externos que afectan al bienestar

de la economía y al funcionamiento del
sistema global económico, financiero y
de comercio internacional. Este desaco
ple entre el riesgo y el sentimiento de los
mercados es resultado de tres factores: la
fe en las posibilidades ilimitadas de ciertas
gm presas tecnológicas, una extendida
confianza en el JbeB;ionaliBioB;onó
rníco estadunidense y la f¡rrB(p8c¡ll
dé que la Reserva Federal de los Estados
Unidos estará allí para sostener los activos
financieros. Pero, últimanBite, dos deEstos
factores han estado bajo presión, con lo
que la permanencia de Cualquier pers
pectiva positiva se.torna más dependiente
del tercero.
El año pasaáo Se produjeron diversos

hechosque normalmente hubieran provoca
do volatilidad y una tendencia general ba
jista en las bolsas. La guerra entre Hamos
e Israel (y las estremecedoras imágenes cjg
la pérdida a gran escala de vidas chiles
inocentes y destrucción masiva de medios
de'liste e infraestructuras físicas) aumenta
Ia fttBjilidod de ' ' I:
cj® podría alterar todavía más el transpor
te marítimo y el comercio internacional y
provocar un encarecimiento del petróleo.
Además, la relación sinoestadounidense

está cada vez más tensa. El aumento de
las restricciones de Estados Unidos a las

exportaciones de tecnología a China obli
ga a otros países a moverse en un campo
de sanciones secundarias cada vez más
complejo. La campaña presidencial en los
Estados Unidos ha sido un recordatorio

general de la posibilidad de que vengan
nuevas olas de aranceles contra aliados
y adversarios tan pronto como el año en;
trante. En tanto, elecciones nacionales y
regionales han debilitado a los partidos
moderados de centroizquierda y centrode
recha en países europeos clave.
La capacidad de los inversores para

pasar por alto estos hechos no puede atri
buirse sin más a la vieja letanía de que
"los mercados no son la economía (y vi
ceversa)". Más bien, lo que ha mantenido
aislados a los mercados es la combinación
de los tres factores mencionados antes.
^HprirrMO n confiar»
BBtas ernpresas^Biológica.s) I i el
impacto de la revolución de la inteligencia
artificH ¡l/Hun shHiktecnolócBo histórico
que todavía está cobrando impulso y
las grandes esperanzas que suscita, y su
efectttfrecto se manífieHi ® las eRr
mes alzas de las bolsas estadounidenses.
Pero estas se han debido ante todo a un
puñado de empresas tecnológicas que
tienen conexión inmediata con los nuevos
modelos dé IA generativa y predictiva y
Con el hardware y la infraestructura qye les
sirven de apoyo.
Estas empresas han mostrado subidas

exorbitantes de sus cotizaciones. El princi
pal ejemplo, por supuesto, es Nvidia, cuya
capitalización de mercado se disparó, de
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menos de 300,000 millones de dólares a
fines él 2U22 a másele 2 ísllangs.ial§ri¡Q
de este año. Otros ganadores incluyen em
presas tecnológicas ya dominantes como
Alphabet (Google) y Microsoft.

La fascinación de los mercados con es
tas empresas no sólo es comprensible, sino
también fundada. Están en la vanguardia
de una revolución tecnológica que: transios
mará de raíz mucho de lo que hacemos y
el modo en que lo hacemos. Los productos
yservicios quHestág lanzando prometen
aumentos de productividad generalizados,
con capacidad para mejorar las perspec
tivas no sólo dé algunas impresas sino
de economías enteras. Pero aunque las
razones para ser optimistas respecto de
estas empresas siguen siendo fuertes, él
marcado aumento de sus cotizaciones ha
provocado un debate respecto de si no
seda coriSfni^^Bna pausa. Al fin ya
cabo, un entusiasmo tan desatado puede
terminar en una costosa burbuja, cuyas
consecuencias no se limitarían necesaria
mente aun sector o a una economía.
TambifSestá bajo prHón la confianza

en la continuidad del excepcionalismo eesr
nómico estadounidense. Aunque el gasto
en consumo general por ahora se mantiy
ne firft.^1 farniliasBe Br ingresoaM
están bajo presión considerable, lo mismo
qué las pequeñas empresas. De modo que
mucho dependerá de lo qué sucedaisifel
mercado laboral dé los Estados Unidos

(por su función central para los ingresos,
el gasto ^iBisegRatid financi«¡. Y en
gsto los datos son ambiguos; algunos in

dicadores (por ejemplo, la tasa general
de desempleo) empiezan a enviar señales
de alarma.

Estos hechos aumentan la importan
cia d:S la política monetaria de la Fed.
El supuesto general entre los inversores eS¡
que "la Fed nos cubre las espaldas". Esta
creencia en lo que se denomina el puf de
IcBed íb rnanifie.igiBn JcfwKpectativa ¿¡e
que cualquier desaceleración económica
0 cualquier período de volatilidad excesiva
sgn los mercados provocarán una veloz
ftfÉ¡b¡l¡4|e.¡órift la políti^BnonBiria. Lcfl
reacciones de la Fed frente a crisis de las
dos últimas décadas (desde la debaefe
de 2008 hasta la pandemia de Covid19)
han reforzado esta dinámica conductual
en los mercados estadounidenses, así
como lo ha hecho su respuesta a episodios
menores de turbulencia comoel del cuarto
trimestre de 2018.

1 g£® puede sRuir confiaBlo en el Rjt
de la Fed? Sí, pero sólo en la medida en
que la Fed pueda ver más allá de su deseo
explícito de bajar Ifl inflación hasta ja rrB:t
del 2% lo antes posible, Esto implica bajar
los tipos de interés en los próximos dos
meses, para evitar una política monetaria
demasiado restrictiva que podría causar
un daño innecesario al nivel de empleo y
a la economía. Dé hecho, una política de
esa naturaleza puede debilitar todavía más
los dos primeros factores, con lo que para
los mercados séria mucho más difícil seguir
desestimando las cada vez más numerosas

fuentes de incértidumbre dentro y fuera dé
los Estados Unidos.
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Inversiones de capex y
la amenaza de recesión,
dilema de las tecnológicas
En un entorno económico incierto, las
grandes empresas tecnológicas han pre
sentado sus resultados financieros del

segundo trimestre de 2024, mostrando
un notable incremento en sus inversiones

de capital (Capex). Sin embargo, esta
expansión agresiva podría convertirse
en un arma de doble filo ante los temo

res de una posible recesión en Estados
Unidos.

A continuación, una breve recapitu
lación de los resultados y estrategias de
seis de las llamadas "Siete Magníficas":
Apple, Amazon, Meta, Alphabet, Mi
crosoft y Tesla, excluyendo a Nvidia,
que reportará sus resultados a finales
de este mes.

Amazon logró ingresos en el trimes
tre de 147,977 millones de dólares, un
incremento del 10.12% interanual, impul
sado por el sólido desempeño de Ama
zon Web Services (AWS) y las ventas en

América del Norte.

Las inversiones en propiedades,
planta y equipo para el trimestre alcan
zaron los 17,630 millones de dólares,
representando un aumento del 54% en
comparación con el mismo trimestre de
2023. Esta inversión refleja el enfoque
de Amazon en mejorar su infraestructura
para AWS y otros proyectos estratégicos
como Prime Video y Kuiper, centrado
en el desarrollo y lanzamiento de una
constelación de satélites de baja órbita
terrestre para proporcionar acceso a
Internet de alta velocidad y baja latencia
a comunidades desatendidas y regiones
remotas.

Meta reportó ingresos en el mismo pe
riodo de 39,071 millones de dólares, un
aumento del 22% respecto al año ante
rior. La compañía destinó 8,170 millones
de dólares a Capex, un incremento del
33% interanual. Estas inversiones están

dirigidas principalmente a la expansión
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de su infraestructura tecnológica y el
desarrollo de inteligencia artificial y rea
lidad aumentada.

A pesar de las pérdidas en Reality
Labs, Meta considera estas inversiones
esenciales para su crecimiento a largo
plazo.
Alphabet, la empresa matriz de

Google, presentó ingresos de 84,742
millones de dólares, un crecimiento del
14% respecto al mismo trimestre del año
anterior. Los ingresos de Google Cloud
fueron un punto destacado, superando
por primera vez los 10,000 millones
de dólares, con un aumento del 29 por
ciento.

La compañía reportó una utilidad
operativa de 27,425 millones de dólares
y destinó una parte significativa de sus
recursos a la consolidación de equipos
de inteligencia artificial bajo Google
DeepMind, reflejando un aumento del
91% en esta área estratégica.
Microsoft reportó un incremento sig

nificativo en Capex durante el segundo
trimestre de 2024, alcanzando 13,873
millones de dólares, lo que representó
un aumento del 55.13% respecto al mis
mo periodo del año anterior. Esta can
tidad se destinó a la expansión de sus
servicios en la nube y la infraestructura
tecnológica, impulsadas por la creciente
demanda de soluciones de inteligencia
artificial y ciberseguridad.
Tesla reportó ingresos de 24,927 mi

llones de dólares, un aumento del 47%
respecto al año anterior. La compañía
destinó 2,691 millones a Capex, un in
cremento del 39 por ciento. Estas inver
siones están dirigidas a la expansión de
sus plantas de producción y el desarrollo
de nuevas tecnologías de baterías y ve
hículos eléctricos.

Apple reportó ingresos totales de
85,777 millones de dólares, un aumen

to del 5% respecto al mismo trimestre
del año anterior. La compañía destacó
un aumento en su Capex, alcanzando
6,539 millones de dólares en el trimes
tre, lo que representa un incremento del
22.3% a/a., siendo el más discreto entre
las empresas mencionadas. Según la
empresa, esta inversión es esencial para
mantener su liderazgo en innovación
tecnológica.
El aumento en Capex por parte de

estas gigantes tecnológicas indica un
compromiso claro con la innovación y
el crecimiento a largo plazo. Este enfo
que agresivo en inversiones de capital
está motivado por la búsqueda de to
mar la delantera en la aplicación de la
inteligencia artificial a sus respectivos
negocios. Sin embargo, podrían enfren
tar desafíos significativos si los temores
de una recesión en Estados Unidos se
materializan.

La recesión podría limitar la capaci
dad de estas empresas para obtener
retornos rápidos sobre sus inversiones,
afectando su rentabilidad y capacidad
de innovación a corto plazo.

La incertidumbre económica global y
los crecientes costos de financiamiento

podrían exacerbar estos riesgos, pre
sionando a las empresas a equilibrar
cuidadosamente sus estrategias de cre
cimiento con la prudencia financiera.

En un momento donde el entorno eco

nómico es volátil, las empresas deben
mantenerse ágiles y adaptativas para
navegar los desafíos futuros y asegurar
un crecimiento sostenible.

Mientras que las grandes tecnológi
cas continúan liderando en innovación

y expansión, la sombra de una posible
recesión en Estados Unidos podría po
ner a prueba su resiliencia y capacidad
de adaptación en un mercado cada vez
más competitivo y desafiante.

Fecha: 09/08/2024

Página: 20

Area cm2: 415

2 / 2

Columnas Económicas

David Lara

Costo: 335,647

Página 69 de 77



El poder y sus
peligros
Hay peligros mundiales que no

son nuevos pero que se visten
con nuevas ropas. Uno de
ellos es el populismo, que es
un síntoma de la democracia

causado por enormes desigualdades y que
ofrece ilusiones. Surge por la concurrencia
del desencanto político debido a formas
anacrónicas de representación, a las fallas
funcionales del sistema democrático y al
rezago social.
En Estados Unidos, el ascenso del popu

lista Donald Trump a niveles altos de acepta
ción hizo que el presidente Joe Biden renun
ciara a ser candidato para su reelección y le
dejara el camino para ganar la presidencia
a Kamala Harris, que tiene una oferta de
centro político convincente para sectores
importantes de la población, además de que
compara muy favorablemente en edad con
Trump que tiene 78 años y ella 59.

Todo esto ocurre en Estados Unidos (EU),
en donde el gobierno de Biden se carac
terizó por éxitos económicos por las nue
vas políticas industriales y tecnológicas. La
posibilidad de que Trump llegue al poder
presidencial no sólo es peligrosa para EU
sino también para el mundo.
Analógicamente, en Francia, ante la po

sibilidad de que llegara Marine Le Pen de
extrema derecha a gobernar, a costa de la
falta de legitimidad de gestión del presidente
Macron, la izquierda en sus diversas mani
festaciones y el centro político le ganaron,
¡untos, electoralmente a Le Pen. Ahora viene

un proceso de cohabitación.
En Inglaterra, el Partido Laborista ganó las

elecciones recientes, poniendo fin a 14 años
de gobiernos conservadores. En este país,
la experiencia de los gobiernos de centro
izquierda ha sido positiva.
En Rusia, las fuertes sanciones de Occi

dente al gobierno de Putin por la invasión
a Ucrania, le cayeron como anillo al dedo.
Su limitada autoridad sobre los oligarcas
rusos que tienen sus recursos en los merca
dos financieros fuera de Rusia, cambió al
exigirles escoger entre Rusia y Occidente,
ofreciéndoles, además, las empresas occi
dentales abandonadas en suelo ruso, como
McDonald's e Ikea. Con ello, Putin se fortale
ció e inició un proceso de reindustrialización.
La gran batalla por el poder e influencia

mundial está entre Estados Unidos y China.
Las sanciones impuestas a China por parte
del gobierno norteamericano le han servido
al gobierno chino para fortalecer su capita
lismo de Estado.

Congruente con ello, el presidente Xi ha
marginado a los tecnócratas favorables al
mercado dentro de su gobierno y se ha ro
deado de funcionarios proclives a la línea
dura. Asociado a ello, el gobierno ha diseña
do reformas para contrarrestar las sanciones
extranjeras que afectan a sus exportaciones
y al desarrollo tecnológico.

Estados Unidos y China no han demostra
do mucha capacidad de cooperación en los
últimos años. La única forma de superarlo es
con una mayor flexibilidad en las posiciones
de los gobiernos.
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La México Puebla

y la inflación
No se le puede adjudicar al

Banco de México como
un fracaso que el subín
dice de frutas y verduras
del Indice Nacional de

Precios al Consumidor (INPC) tenga un
registro anual de 23.55 por ciento.
Más bien que Andrés Manuel López

Obrador explique porqué ha renunciado
a sus facultades de ¡efe de Estado y per
mite que un grupo con intereses particu
lares bloquee durante más de dos días la
autopista MéxicoPuebla y ahí se rompan
muchas cadenas de distribución de ali

mentos y otros productos, lo que acaba
por impactar la inflación.
A ver si este régimen tiene algún pre

texto para justificar que productores
agropecuarios de casi todo el país son
víctimas de la extorsión, que tienen bien
identificados a los delincuentes y que las
autoridades, empezando por la federal,
no hacen absolutamente nada.
La inacción de la autoridad ante el

crimen organizado le cuesta puntos de
crecimiento al Producto Interno Bruto y
décimas a los índices inflacionarios y ahí
sí nada puede hacer la política monetaria
del banco central.
Más allá de los fenómenos meteoroló

gicos, México es una economía abierta
que puede cubrir faltantes de la produc
ción local con importaciones, por lo que

vale la pena poner atención a los precios
internacionales de los alimentos para ver
si coinciden con los aumentos en México.
Primero, los números de la inflación

no subyacente en nuestro país y algunos
subíndices.

La inflación volátil de México alcanzó
un registro anual de 10.36%, mientras que
la inflación central, la subyacente, tuvo un
aumento en términos anuales de 4.05%,
esto implicó una lectura del INPC de 5.57
por ciento.
Dentro de los precios más cambiantes,

el subíndice de precios agropecuarios
muestra un aumento de 13.72% y a su
interior, frutas y verduras aquel 23.55%,
todas mediciones anuales.

El índice de precios de los alimentos de
la FAO, la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agricul
tura, mostró en julio pasado un nivel de
3.1% en comparación con un año antes
y de 24.7% en comparación con su nivel
máximo de marzo del 2022.

Hay pues una estabilidad en los precios
de los alimentos, después de muchos tri
mestres complicados tras el final de la pan
demia de Covid19, pero en México no.
De acuerdo con algunos cálculos

empresariales, el bloqueo de la autopis
ta MéxicoPuebla dejó más de 4,000
millones de pesos en pérdidas, muchas
de esas en el sector agroalimentario que
repercuten directamente en la inflación.

Puede sonar marginal para el tamaño
de la economía mexicana y su impacto en
la medición de precios nacional, pero si se
suman todas las presiones derivadas de la
falta de Estado de derecho, sí se pueden
sumar algunos puntos adicionales y en las
más diversas categorías inflacionarias.
La Junta de Gobierno tiene que cargar

con las críticas de haber bajado la tasa
de interés un cuarto de punto, a 10.75%,
como lo decidió ayer y se arriesga a man
dar una señal de debilidad a los mercados.

Pero también es cierto que los banque
ros centrales, que ven la inflación subya
cente en 4%, nada pueden hacer para
que en este país pueda regresar el Estado
de derecho.
No está en sus atribuciones mandar a

la Guardia Nacional a respetar la ley a
la autopista MéxicoPuebla, quien debe
ría hacerlo es este gobierno totalmente
ausente.

La inacción de la autoridad
ante el crimen organizado le
cuesta puntos de crecimiento al
Producto Interno Bruto y décimas
a los índices inflacionarios y ahí
sí nada puede hacer la política
monetaria del banco central.
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El poder y sus
peligros
Hay peligros mundiales que no

son nuevos pero que se visten
con nuevas ropas. Uno de
ellos es el populismo, que es
un síntoma de la democracia

causado por enormes desigualdades y que
ofrece ilusiones. Surge por la concurrencia
del desencanto político debido a formas
anacrónicas de representación, a las fallas
funcionales del sistema democrático y al
rezago social.
En Estados Unidos, el ascenso del popu

lista Donald Trump a niveles altos de acepta
ción hizo que el presidente Joe Biden renun
ciara a ser candidato para su reelección y le
dejara el camino para ganar la presidencia
a Kamala Harris, que tiene una oferta de
centro político convincente para sectores
importantes de la población, además de que
compara muy favorablemente en edad con
Trump que tiene 78 años y ella 59.

Todo esto ocurre en Estados Unidos (EU),
en donde el gobierno de Biden se carac
terizó por éxitos económicos por las nue
vas políticas industriales y tecnológicas. La
posibilidad de que Trump llegue al poder
presidencial no sólo es peligrosa para EU
sino también para el mundo.
Analógicamente, en Francia, ante la po

sibilidad de que llegara Marine Le Pen de
extrema derecha a gobernar, a costa de la
falta de legitimidad de gestión del presidente
Macron, la izquierda en sus diversas mani
festaciones y el centro político le ganaron,
¡untos, electoralmente a Le Pen. Ahora viene
un proceso de cohabitación.

En Inglaterra, el Partido Laborista ganó las
elecciones recientes, poniendo fin a 14 años
de gobiernos conservadores. En este país,
la experiencia de los gobiernos de centro
izquierda ha sido positiva.
En Rusia, las fuertes sanciones de Occi

dente al gobierno de Putin por la invasión
a Ucrania, le cayeron como anillo al dedo.
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Banxico: a contracorriente, recorta tasa de interés
La ¡unta de gobierno del Banco de

México, en contra de la mayoría
de los pronósticos, decidió recortar
la tasa de interés de referencia del

11% a 10.75 por ciento.
Banxico reduce su tasa de interés de

referencia, a pesar de que unas horas an
tes, Inegi difundió que la inflación anual
se elevó a 5.57%, el nivel más alto que
ha alcanzado desde mayo del 2023.

No fue una decisión unánime. Fue una

decisión por mayoría.
Los subgobernadores Irene Espi

nosa y Jonathan Heath votaron en
contra de recortar la tasa.

Votaron a favor, la gobernadora Vic
toria Rodríguez Ceja y los subgober
nadores Ornar Mejía Castelazo y
Galia Borja Gómez.
La tasa de interés de referencia del

banco central se ubicó en 10.75%, a tres
años de distancia de que Banxico inició
el ciclo alcista en su tasa de interés, des
de 4.25%, hasta alcanzar el nivel más
alto de la historia de 11.25%, en marzo
del 2023.
La tasa de 11.25%, fue el nivel más

alto registrado en una década.
En marzo de este año (2024) la redujo

a 11% y ahí la había mantenido hasta
ayer 8 de agosto.

El recorte a la tasa de interés de 11%
a 10.75% se realiza, no obstante el au
mento de la inflación al cierre del mes

de julio.
El Indice Nacional de Precios al Con

sumidor marcó al cierre de julio la mayor
alza en lo que va del año.
Y se registra apenas unos días des

pues del lunes negro que provocó el te
mor a una potencial recesión en Estados
Unidos.

Este capítulo de aversión al riesgo,
elevó circunstancialmente la cotización

del peso frente al dólar por encima de
las 20 unidades por cada divisa esta
dounidense.

Se registró una fuerte depreciación
del peso por el miedo y la incertidumbre
que registraron los mercados a nivel in
ternacional.

El super peso que cotizó por debajo
de las 17 unidades, quedó rebasado
por el temor en el mundo de una eventual
recesión en Estados Unidos.

Previamente, desde el 3 de julio del
año en curso, se registró un periodo
de alta volatilidad generada por la
eventual aprobación de las reformas
del Plan C, que incluye la reforma ju
dicial y la extinción de los órganos
autónomos, entre otras, que tendrían
efectos negativos para las inversiones
y las empresas.

El recorte que decide aplicar por ma
yoría la junta de gobierno de Banxico se
realiza en el contexto de una incipiente
desaceleración económica en México.

La economía de México se "congeló"
en la recta final del gobierno lopezobra
dorista.

De acuerdo con información del Inegi,
el Producto Interno Bruto creció 1.1% en

el segundo trimestre de este año 2024.
Esta cifra representa una desacelera

ción respecto del primer trimestre cuando
avanzó 1.9%.

La pérdidas de dinamismo de la eco
nomía mexicana se acentuó en el segun
do trimestre al reportar su menor avance
en poco más de 3 años.

Para el segundo semestre del año los
analistas proyectan un menor crecimien
to.

Luego de que el banco central ha
bía contenido el recorte de las tasas en

las dos últimas reuniones de su ¡unta
de gobierno, sorpresivamente y en

contra de la mayoría de los pronósti
cos, decidió ajustar a la baja su tasa
de interés.
Se había abstenido de hacer un re

corte por el repunte inflacionario y la
volatilidad en el comportamiento de la
cotización del peso frente al dólar.

En la víspera, la encuesta Citibanamex
(ECE), una de las de mayor credibilidad,
anticipaba que dado el panorama inter
nacional, Banxico no rebajaría su tasa
de interés.

La mayoría de los economistas con
sultados, pronosticaba que Banxico co
menzaría la reducción de la tasa hasta

el próximo mes de septiembre.
Al interior de la junta de gobierno de

Banxico ya se venía observando una
clara división entre sus integrantes.

Esta división se confirmó con la vota
ción que llevó al recorte de la tasa de
interés del 11% al 10.75%.

El contexto para reducir las tasas de
interés, tenía todo en contra.
De hecho, Banxico pareciera estar

tomando un riesgo innecesario.
La mayoría en la Junta de gobierno va

en contra de las expectativas de inflación
del propio banco central. Proyectan un
promedio de 4.4% para el último trimes
tre del año.

¿Será que ahora sí el ala oficialista
se impuso para darle una ayudadita al
gobierno?

Para nadie es un secreto que desde el
gobierno, se sugería bajar la tasa de inte
rés para ayudara impulsar la economía
y reducir el costo de la deuda.
Banxico hasta ahora venía actuando

de manera ortodoxa. Esperemos que no
sea el caso de una probable influencia
gubernamental. Lo deseable es que man
tenga el estricto ejercicio de la autonomía
del banco central. Al tiempo.
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BlackRock lanzará nuevos ETF

FEMSA compra DelekUS
NRG Energy venderá Airtron HVACaGamutCapital
Krispy Kreme recorta perspectivas

BlackRock busca lanzar tres fondos cotizados en
Bolsa (EYF) que brindarían a los inversionistas exposición a
empresctsgrandesy pequeñas.

El administrador de activos solicitó el miércoles registrar él
ETF iShares NasdaqTop 30 Stocks y el ETF ¡SharesTop 20
U.S. Stocks que rastrearían los resultados.de inyetsión de las
30empresas más grandes del Nasdaq y las 20 empresas
más grandesde Estados Unidos dentro del indis©: S&P 500,
respecfiMmentfi.
Ambos índices están dominados por empresas tecnológi

cas, incluidas las Miadas Siete Ma; iimkí^íT I' i Apple,
Meta, NVIDIA, Alphabet, Amazon.com y Microsoft.

La compra del negocio de retail de Delek US FHoldingseti
Estad® Unidos por parte de: Fomento Económico Mexicano
(FEMSA), es pequeña en número de tiendas si se le compara
con las dimensiones que alcanza en los países en donde ope
ra sus tiendas de conveniencia. En México, por ejemplo, hay
tantas tiendas Gxxo en las zonaS urbanas, que es común ta
marlas como puntos de referencia para dar direcciones.

Las 249 tiendas, principalmente ubicadas en:Texas, que
acordó comprar en Estados Unidos a cambio de 385 milla
nes efe dóbres ncjson consideradas corno un punto de quie
bre en número de unidades, sino queson vistas por los analis
tas como una oportunidad de aprendizaje y expansión en el
mercado estadounidense.

NRG Energy acordó vendar |Q negocio de calefacción y
H^KH)ndi(í®nadiMtron Ha Hrfci de^Bsión^BriulCa
pital Management, oon sede en Nueva York, según un comu
nicado del jueves.

Airtron es un proveedor de sistemas de calefacción, Venti
lación y aire acondicionado en las regionesdeiTéxas, Medio
Oestey Medio Atlántico, y pasó a ser propiedad de NRG
Energy luego de la adquisición de Direct Energy por parte de
la compañía en 2021.

NRG Energy dijo el jueves qc#acordó vender la unidad
por 500 millones de dólareSySujeto a ajustes estándar del pre
cio de compra.

Krispy Kreme moderó el jueves SÚ orientación para todo #l
sjiño paJireflej® la rúente vIBd^ncliIlticipa fgjjSi >
ritaria en Insomnio Coakíes, ya qúüsus ingrésosdel segundo
trimestre superaron las expectativas de Wall Street, lo que hizo
quSíSuS acciones saltaran.

La cadena minorista de donas ahora espera ganancias
ajustadas para 2024 entre 0.24y 0.28 dólaresípor acción,
por debajo de su rango anterior de 0.27 a 0.3 1 dólares.
Ahora se prevé que los ingresos orgánicos aumenten entre 5 y
7%, en comparación con el rango de GStSmiento anterior del
6 al 8 por ciento.

Krispy Kreros proyecta ingresos netos entre 1,650y 1,690
millones de dóbres. Los analistas encuestados por Capital IQ
eHeran un beHficio por a'gswBHrrideH27
res sobre unos ingresosde ] ,780 millones de dóbres.

El mes pasado, la compañía vendió una participación ma
yoritaria en Insomnio Cookigs a Verlinvesty Mistral Equily Part
nef| 0n un acuerdo quéjepresenta un valor empresarial total
de 350 millones de dóbres. Krispy Kreme dijo el jueves que
recibió 1 27.4 millones de dóbres después del trimestre pos
terior a la venta y'fecibió 45 millones de dólares adicionales
lúeas Be la refinantíocBi de la deuda entre compañías.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
ha finalizado e inaugurado tes
importantes obras de infraestructu
ra en Chiapas, Oaxaca y Veracruz,
que representan una inversión total
de 10 mil 677 millones de pesos y
benefician a más de 1.3 millones de

habitantes.

Estas obras, que incluyen un
puente, una carretera y la moder
nización de un camino, son vistas
como un avance significativo para el
desarrollo social, económico y turís
tico de las regiones involucradas.

En Chiapas, se inauguró el puen
te atirantado La Concordia, una obra
largamente esperada que beneficia
a más de 300 mil personas en 10
municipios.

Este puente, con una longitud
de 703 metros, reduce el tiempo
de traslado en la zona de una hora

a solo unos minutos, facilitando
el acceso a servicios esenciales y
mejorando la conectividad entre
comunidades que antes dependían
de lanchas o chalanes para cruzar la
presa La Angostura.

En Oaxaca y Veracruz, la carre
tera AcayucanLa Ventosa, parte del

Corredor Interoceánico del Istmo

de Tehuantepec, ha sido ampliada y
modernizada.

Con una inversión de 9 mil 73

millones de pesos, esta carretera
de 199 kilómetros ahora permite
reducir el tiempo de tránsito entre
ambos estados de cuatro a dos ho

ras, beneficiando a más de 1 millón
de habitantes y potenciando el
comercio y el turismo en la región.

Por último, en Veracruz, se
modernizó el camino Minatitlán

Hidalgotitlán, una obra de 417
millones de pesos que mejora el
acceso a servicios básicos y facilita
el transporte de productos agrí
colas, impulsando el desarrollo
industrial y comercial de la zona.

Esta modernización reduce el

tiempo de recorrido de una hora a
solo 30 minutos, proporcionando
una ruta alterna hacia el Puerto de

Coatzacoalcos.

Funcionario en la mira

Parece que los días están conta
dos en la Comisión Federal de

Electricidad, al mando de Manuel

Bartlett, para el actual director
general Generación VI, Agustín
Ildefonso Herrera Siller, quien ope
ra desde Veracruz, y es que en los
pasillos del organismo se asegura
que este funcionario encabeza las
revisiones que realiza el equipo de
transición de la presidenta electa
Claudia Sheinbaum.

Así, todo indica que este
ingeniero químico habría aprove
chado su encargo para hacerse
de proveedores cercanos, pues
versiones al interior de la misma

Comisión apuntan a que todas las
compras que se han concretado
desde enero de 2019, cuando llegó
este funcionario al puesto, ya se
encuentran en revisión y audito
rías. Al tiempo.

Chery en Fortune 500

Chery Holding Group Co, Ltd
(Chirey) ha logrado un importante
éxito al debutar en la lista Fortune

Global500 de 2024, ocupando el
puesto 385 con ingresos de 39 mil
917 millones de dólares.

Fundada hace 27 años, Chery
se ha consolidado como una de
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las automotoras más internacio

nalizadas de China, con presencia
en más de 80 países y una base de
14.2 millones de usuarios en todo

el mundo.

El interesante crecimiento de

la compañía se refleja en sus ven
tas, que casi se duplicaron de 962
mil vehículos en 2021 a 1 millón

881 mil en 2023.

En el primer semestre de 2024,
Chery registró ventas récord de
1.1 millones de vehículos, lo que
representa un incremento inte
ranual del 48.4 por ciento.

Chery también ha destacado
en el ámbito de exportación, acu
mulando un total de 3.9 millones

de vehículos exportados.
Durante 21 años consecutivos,

la empresa ha sido la marca china
líder en exportaciones de automó
viles de pasajeros, alcanzando en
2023 la notable cifra de que uno
de cada tres autos chinos exporta
dos era un Chery.

TheMacallan
200Aniversario

Para conmemorar su 200 aniver

sario, TheMacallan, la prestigiosa
marca de whisky escocés, ha unido
fuerzas con el aclamado restauran

te españo/El Celler de Can Roca para
crear una experiencia gastronómi
ca única llamada TimeSpirit.

Este nuevo concepto, que se
lanzará este verano en TheMacallan

Estate, representa la primera incur
sión de El Celler de Can Roca fuera

de España.
TimeSpirit ofrecerá a los

comensales un exclusivo menú

degustación de nueve platos, cuida
dosamente diseñado para comple
mentar y realzar las expresiones
más emblemáticas de TheMacallan.

La colaboración entr e estas dos

marcas irónicas refleja su comparti
da pasión por la innovación y la bús
queda constante del conocimiento,

brindando a los visitantes una

experiencia culinaria inigualable en
el corazón de la destilería escocesa.

IDEMIA OLED

IDEMIA Secure Transactions (IST)

ha lanzado la innovadora tarjeta de
pago IDEMIA Starlight, la primera
en el mercado certificada por la red
que utiliza tecnología OLED (diodo
orgánico emisor de luz).

Esta tarjeta promete ofrecer una
experiencia de pago sin contacto
única y visualmente impactante
gracias a su efecto iluminador.

La tarjeta IDEMIA Starlight está
equipada con un panel OLED que
ilumina un patrón brillante cuan
do se acerca a un lector de punto
de venta, todo esto sin necesidad
de batería.

La energía para la iluminación
es suministrada por la comunica
ción de campo cercano del lector,
haciendo que cada transacción
sea no solo segura, sino también
visualmente atractiva.

VozenOff

Por ciento, hablando de carreteras,
Miguel Ángel Martínez Millán, pre
sidente de la Cámara Nacional del

Autotransporte, está desesperado
por lo que sucede en las carreteras
del país, en las que ahora el riesgo
de transitarlas, adelanta que los
bloqueos en la autopista México
Puebla, el Arco Norte y la carretera
TlaxcoTejocotal han ocasionado
pérdidas superiores a 10 mil millo
nes de pesos para los afiliados de
la cámara.

Estas interrupciones en vías
clave para el transporte han
afectado gravemente la logística y
distribución de mercancías, incre
mentando los costos operativos y
generando un impacto negativo en
la industria del autotransporte...
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